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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ�य�:  अब �� काल ,�ी गणेश  िसहं    

           �� सं�या  201. 

(Q. 201) 

�ी गणेश िसहं : माननीय अ�य� महोदय, म� भारत के यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी को 

ध�यवाद देना चाहता ह� ंिक उनके कुशल नेत�ृव म� एक रा�� …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� �� काल के बाद �यव�था दूगंा  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� �� काल के बाद �यव�था दूगंा  । माननीय सद�य, �लीज बैठ जाइए  । 

…(�यवधान) 

�ी गणेश िसहं: म� भारत के यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी को ध�यवाद दनेा चाहता ह� ंिक 

उनके कुशल नेत�ृव म� एक रा��, एक सिंवधान और एक रा��- एक राशन काड� के समान ही, एक 

रा��-एक मानक को भी काय�योजना म� शािमल िकया गया है और यह िज�मेदारी बीआईएस, 2018 

को उसके उपबंध� के तहत दी गई ह ै । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य को समझाए ंिक जब एक बार अ�य� �यव�था देते ह� तो सीट 

से उठा न कर�  । 

�ी गणेश िसहं: इस योजना से राशन िवतरण म� पारदिश�ता आएगी, ��ाचार ख�म होगा और 

फज� राशन काड� ब�द ह�ग े ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�:  माननीय सद�य, आप �� पूिछए  । 

�ी गणेश िसहं: महोदय, म� �� ही पूछ रहा ह� ं  । अभी देश म� 81 करोड़ लोग� को 5.40 लाख 

पीडीएस दकुान� के मा�यम से हर साल 612 लाख टन खा�ा�न िवत�रत िकया जाता है  । दस 

रा�य� म� पीडीएस मशीन� से शत-�ितशत राशन काड� का काय� श�ु हो चकुा है, लेिकन मेर ेरा�य 
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म�य �देश म� अभी यह �यव�था नह� बन पाई है  । म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक 

म�य �देश सिहत िजन रा�य� ने अभी तक इस �ि�या को पूरा नह� िकया है, वे इसे कब तक पूरा 

कर�गे?  �या इसके िलए कोई समय-सीमा िनधा��रत क� गई है?  

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी   ।  

देिखए, माननीय मं�ी जी का पैर टूट रहा है, तब भी माननीय मं�ी जी सदन म� आते ह�  । 

उपभो�ा मामले, खा� और साव�जिनक िवतरण म�ंी (�ी रामिवलास पासवान): अ�य� जी, 

हमारा जो िमशन ह ै– ‘वन नेशन-वन काड�,’ वन काड� का मतलब है वन राशन काड�  । इसका 

सबसे बड़ा फायदा यह होगा िक कोई भी मजदूर या गरीब आदमी यिद िकसी एक रा�य से दूसर े

रा�य म� चला जाता है तो वहा ंभी उसे वह सिुवधा िमल जाएगी  । इसके िलए सबसे बड़ी ज�री 

चीज है राशन काड� को आधार काड� से जोड़ना और ‘पॉस’ मशीन होना  । ‘पॉस’ मशीन अभी तक 

14 रा�य� म� चालू हो चकु� है  । हम� उ�मीद है िक 20 रा�य इस महीने तक हो जाएगें  । इन बीस 

रा�य� म� यिद लोग एक रा�य से दूसर ेरा�य म� जाएगें, उनको उसी काड� के ऊपर राशन िमल 

जाएगा  । अभी तक तेलंगाना, आ�� �देश, महारा��, गजुरात आिद रा�य� म� यह हो गया है, 

लेिकन हमारा ल�य है िक सभी रा�य� म� 100 �ितशत ‘पॉस’ मशीन� लगवाकर, एक जून से पूर े

देश म� ‘वन नेशन-वन काड�’ श�ु हो जाएगा  । 

�ी गणेश िसहं : माननीय अ�य� महोदय, मं�ी जी ने वैसे िलिखत म� बह�त िव�तार म� उ�र िदया 

है  । वष� 2015 से 2018 के बीच म� कुल 1.99 करोड़ राशन काड्�स र� िकए गए, िजनम� से 

सवा�िधक पि�म बंगाल म� 66 लाख 13 हजार 961 फज� काड्�स र� िकए गए  । इसी तरह से 

िद�ली �देश म� भी  64 हजार 90 राशन काड्�स नकली पाए गए, उनको भी र� िकया गया  । म� 

माननीय मं�ी जी से यह कहना चाहता ह�ं िक एक रा��-एक मानक नह� होने के कारण इंसपे�टर 

राज को बढ़ावा िमल रहा ह ैऔर  देश के उपभो�ाओ ंको गणुव�ापूण� उ�पाद नह� िमल पा रहे ह�  । 

बाजार म� गैर-मानक िचिक�सा उपकरण� का उपयोग हो रहा है, िजससे गरीब� के जीवन के साथ 

िखलवाड़ हो रहा है  । इसी तरह िद�यांग� के िलए जो कृि�म उपकरण बनाए जाते ह�, वे चीन से 
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आयात हो रहे ह�  । मोटरीकृत �ाइसाइिकल क� बैटरी म� लगातार िशकायत� �ा� ह�ई ह�  । बड़ी 

स�ंया म� गािड़या ं खड़ी हो चकु� ह�  । म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक �या ऐसी 

क�पिनय� के िखलाफ कोई कार�वाई कर�गे? 

�ी रामिवलास पासवान : अ�य� जी, म�य �देश म� 1 जनवरी से ‘वन नेशन वन काड�’ 

अतंरा��यीय श�ु हो जाएगा, जहा ंपोस मशीन ह�  । जैसा म�ने बताया िक 1 जून से पूर ेदेश म� यह 

लागू हो जाएगा  । जहा ंतक BIS मानक� का सवाल है, 155 मानक� को हमने क�पलसरी िकया है। 

मेिडकल िडवाइस म� दो �वै�न ह� - पहला ‘वन नेशन वन काड�’ है और दूसरा ‘वन नेशन वन 

�ट�डड�’ है  । अभी अलग-अलग �ट�डड� ह�, लेिकन बीआईएस का 155 �ट�डड� मैनडेटरी है और 

अ�य सभी से बातचीत कर रहे ह�  । िसफ�  मेिडकल िडवाइस का जो मामला है, उसम� हम लोग कोई 

�र�क नह� लेना चाहते ह� और उसम� ए�सटरनल मेिडकल िडवाइस म� थोड़ा बह�त �रले�सेशन 

िदया जा सकता है, लेिकन इंटरनल मेिडकल िडवाइस के िलए हमने कहा है िक जो इंटरनेशनल 

�ट�डड� है, उसी के मतुािबक होना चािहए  । हम लोग वष� 2022 तक ‘वन नेशन वन �ट�डड�’ श�ु 

कर द�गे  । 

�ी अधीर रजंन चौधरी: अ�य� जी, म� माननीय मं�ी �ी रामिवलास पासवान जी के ज�द च�ुत 

द�ु�त होने क� कामना करता ह�ं  । मं�ी जी आप ‘वन नेशन वन काड�’ और ‘वन नेशन वन �ट�डड�’ 

क� बात कह रहे ह� और ऐसा होने से अ�छा भी होगा  । जहा ंतक हमार ेबंगाल का सवाल है, बंगाल 

म� इले��ोिनक �वॉइंट ऑफ सेल मशीन फेयर �ाइस �टोर म� नह� िमलती है, इसिलए वहा ंके आम 

लोग� को िद�कत होती है  । आप इस बार ेम� बंगाल क� सरकार से चचा� क�िजए  । 

 दूसरी बात यह है िक आप जानते ह� िक छ�ीसगढ़ सरकार ने िहंद�ुतान म� राशन िस�टम 

म� सबसे बेहतर काम िकया है  । अब छ�ीसगढ़ के आम िकसान� को उनका लाभ नह� िमल पा रहा 

है  । िकसान ने सबसे �यादा धान उ�पादन करके नेशनल िकटी  म� योगदान करते ह�  । वहा ं

सरकार िकसान� को बोनस महैुया कराती है, यह कोई अपराध नह� है लेिकन बोनस महैुया कराने 

के चलते आप छ�ीसगढ़ सरकार से चावल नह� खरीदते ह�  । आपके स��ल पूल से उ�ह� यह मौका 
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नह� िदया जाता है  । इसके चलते वहा ंके आम िकसान� पर बड़ा असर पड़ने वाला है  । इस िवषय 

पर आप सदन म� बताए ंऔर छ�ीसगढ़ के िकसान� को थोड़ी राहत देने का काम क�िजए  । 

�ी रामिवलास पासवान : अ�य� जी, अधीर रजंन चौधरी जी हमसे िमले थे और हमने इ�ह� बता 

भी िदया है  । इस िवषय म� जो िद�कत है, वह यह है िक जहा ंबोनस िदया जाता है, वहा ंिशकायत� 

िमलती ह�  । यह पहले म�य �देश से श�ु ह�आ था  । यिद आप िकसी रा�य म� बोनस देते ह� तो 

साथ के जो रा�य ह� जैसे म�य �देश के साथ उ�र �देश है, साथ के रा�य� के �यापारी कम दाम 

म� अनाज खरीदते ह� और चूंिक वहा ंिकसान को �यादा िमलता है, तो वहा ंजाकर बेच देते ह�  । इस 

तरह क� िशकायत� िमलने के बाद पािलसी बनाई िक जो रा�य बोनस द�गे, वहा ंिजतनी पीडीएस म� 

ज�रत है, हम उतना ही खरीद�गे, उससे �यादा हम नह� खरीद�गे  । जहा ंतक वै�ट बंगाल का 

सवाल है, उसम� ई-पी.ओ.एस. 82 परस�ट हो चकुा है और हम आ�ह करते ह� िक 100 �ितशत 

ज�द से ज�द कर ल�, िजससे िक  हमारा ‘वन नेशन वन काड�’ का जो  िस�ांत है, वह लागू हो 

सके  । 

SHRI KALYAN BANERJEE: Sir, through you, I would like to tell the hon. 

Minister that before the introduction of the National Food Security Act, 2013, 

everyone was entitled to get the subsidised rations. After the 2013 Act has 

come, there is a change in picture. Only the BPL families get the subsidized 

rations. Under the provisions of the Essential Commodities Act, powers have 

been given to the State Governments also to make subordinate legislation. 

Since the enforcement of the 2013 Act, a good number of citizens have been 

deprived of subsidized rations. The State of West Bengal has brought the 

Control Order. There are amendments within the Control Order. There are two 

types of ration cards. One type of ration card is for giving subsidized rations to 

poor people. The other type is for giving subsidized rations by the State 
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Government. So, two things are there. When the Central Government 

subsidizes, it comes within this purview. But if the State Government wants to 

give subsidized rations to middle class people, how can it be implemented? 

How can you say ‘One Nation, One Ration Card’? If the State wants to give 

benefits to people, how can you deprive it? The last letter which was written by 

the hon. Food Minister of West Bengal to the hon. Minister mentioned that 

nearly 3,000 crores of rupees are due for supplying the crops. What are the 

answers for that?  

�ी रामिवलास पासवान : सर, नेशनल फूड िस�यो�रटी ए�ट वष� 2013 म� लागू ह�आ था  । उस 

समय यह िसफ�  11 रा�य� म� था और वह भी अधूरा था  । दो-तीन साल पहले यह हर रा�य म� 

लागू हो गया है  । इ�ह�ने कहा है िक पहले यह दो तरह का होता था  । एक बीपीएल के िलए होता 

था, एक एपीएल के िलए होता था और एक अं�योदय के िलए होता था  । बीपीएल वाल� को यह 

चार �पये कुछ पैसे िदए जाते थे, एपीएल वाल� को यह छ: �पये  िदए जाते थ े । अभी जो राशन 

िदया जाता है, वह सभी लोग� क� राय से बना था, उसम� नीित आयोग ने तय िकया था िक 75 

�ितशत �ामीण इलाक� म� और 50 �ितशत शहरी इलाक� म� दो �पये �ित िकलो�ाम गेह� ंऔर 

तीन �पये �ित िकलो�ाम चावल िदया जाएगा  । हम करीब 20 �पये �ित िकलो�ाम गेह� ंखरीदते ह� 

और 30 �पये �ित िकलो�ाम चावल खरीदते ह�, लेिकन हम दो �पये �ित िकलो�ाम गेह� ंदेते ह� 

और तीन �पये �ित िकलो�ाम चावल देते ह�  । उसम� बेिनिफशरीज कौन ह�गे, यह हम तय नह� 

करते ह�, वह रा�य सरकार� तय करती ह�  । इसके अलावा जो रा�य सि�सडी देना चाह�, तिमलनाडु 

म� सभी को यह �� म� िमलता था  । पि�म बंगाल म� बह�त सार ेऔर भी सामान िदए जाते ह�  । 

अलग-अलग रा�य म� यह अलग-अलग है  । कह� एक �पये �ित िकलो�ाम िदया जाता है, लेिकन 

सरकार के तरफ से हमारा िनयम है िक दो �पये �ित िकलो�ाम गेह� ंऔर तीन �पये �ित िकलो�ाम 

चावल  । सदन को यह जान कर खशुी होगी िक पहले भी हम मं�ी थे, यही छठा साल चल रहा है  । 
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नेशनल फूड िस�यो�रटी ए�ट म� कहा गया था िक तीन साल� म� इसके मू�य म� प�रवत�न िकया 

जाएगा, लेिकन गरीब� के िहत को देख कर अभी तक हमने इसम� एक भी प�रवत�न नह� िकया 

है।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, अगर एक �� म� 15 िमनट लगाएगें तो तय कर ल� िक सदन 

म� चार ही �� िनपटाने ह�  । आप ही तय करते ह� िक �यादा �� िनपटाए,ं नह� तो कैसे चलेगा? 
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(Q. 202) 

�ी जुएल ओराम: माननीय मं�ी जी ने जो उ�र िदया है, उसम� थोड़ा �लीयर नह� है िक अभी 

तक ओिडशा को फेनी च�वात के बाबत म� िकतना पैसा िदया गया है  । यह �प� नह� है, यह �प� 

कर�  । इसी म� से मेरा दूसरा  �� है िक रा�य सरकार बार-बार मेमोर�डम बदल रही है  । पहले 

बताया गया था िक तीन लाख मकान डैमेज ह�ए ह�, उसके बाद पांच लाख और म� अभी सनु रहा ह� ं

िक 12 लाख मकान डैमेज ह�ए ह�  । तीसरा यह है िक इस पैसे म� से �यापक हेरा-फेरी ह�ई है, 

लाभाथ� ठीक से चयिनत नह� ह�ए ह�  । फेनी च�वात को आए ह�ए छ: महीने हो गए, लेिकन अभी 

तक पांच सौ �पये एक-एक ताप�िलन के िलए िदया गया है  । सरकार �लाि�टक भी नह� द ेपा रही 

है  । यहां बलुबलु साइ�लोन भी हो कर चला गया  । 

 म� मं�ी जी से जानना चाहता ह� ँिक इसका �या �टेटस है, आपने िकतने पैसे िदए ह�, रा�य 

सरकार ने िकस पर िकतना खच� िकया है? इसके बार े म� पेपस� म�, मीिडया �रपोट्�स ह� िक 

पॉिलिटकल पाट� और सूचना-अिधकार कम� अनशन कर रहे ह�  । रा�य सरकार ऐसा �य� कर 

रही है? अगर भारत सरकार पैसे द ेरही है, तो उसको रा�य सरकार ठीक से इ��लीम�ट �य� नह� 

कर रही है? 

�ी िन�यान�द राय : माननीय अ�य� महोदय, जो उ�र िदया गया है, उसम� िलखा है िक 

एनडीआरएफ के तहत ओिडशा म� फेनी च�वात क� आपदा से िनपटने और �ितपूित� के िलए 

रा�य सरकार को यहा ँ से िकतनी धनरािश दी गई है  । आईएमटी क� �रपोट�  के आधार पर 

एसडीआरएफ/एनडीआरएफ के मौजूद िदशा-िनद�श� और मद� के मापद�ड� के अनसुार के�� 

सरकार ने फेनी च�वात के िलए जो अित�र� सहायता क� है, वह 3338 करोड़ �पये क� है, िजसे 

अनमुोिदत होने के बाद आबंिटत भी कर िदया गया है  ।  

 इसके अलावा, वहा ँमाननीय �धान मं�ी जी का दौरा ह�आ था  । उनके दौर ेके प�ात ्वहा ँ

एक हजार करोड़ �पये क� अित�र� रािश क� सहायता दी गई है  । जब वे वहा ँपह�चेँ थे, तो रा��ीय 

आपदा िनिध से ‘ऑन एकाउंट बेिसस’ पर 07.05.2019 को ही जारी कर दी गई थी  ।  
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 जहा ँतक खच� करने का िवषय है िक यह रािश िकस मद से आती है, कैिबनेट से�े�ी क� 

अ�य�ता म� जो आईएमसीटी बनी है, वह जो �रपोट�  वहा ँस ेकरती है, उसके आधार पर यहा ँसे 

रािश का आबंटन करते ह�, जो कर िदया गया है  । रा�य सरकार क� िजस मद म� रािश आबंिटत है, 

यह उनके िज�मे का काम है, उनके अिधकार �े� का है िक वह उस काम क� िकस �कार से 

मॉिनट�रगं करके उसे िकस �कार से करते ह�  । …(�यवधान) 

 उसम� एक �� और था  । 

�ी जुएल ओराम: सर, मेरा सेके�ड स�लीम�टरी �वे�न भी है  । 

माननीय अ�य�: ठीक है, पूछ लीिजए  । 

�ी िन�यान�द राय: सर, इ�ह�ने तीन �� पूछे थे, अगर इनको पूरा उ�र िमल गया है, तो इसके 

िलए ध�यवाद  । 

�ी जुएल ओराम: सर, म� पनु: उन ��� को दोहरा रहा ह� ँ । भारत सरकार ने एक बार 340.875 

करोड़ �पये, दूसरी बार एक हजार करोड़ �पये, तीसरी बार 3338.22 करोड़ �पये िदए ह� यानी 

कुल लगभग चार हजार करोड़ �पये से �यादा रािश दी है  । मझुे जानकारी है िक रा�य सरकार क� 

ओर से लगभग पाचँ हजार करोड़ �पये क� demand थी  । इतनी सहायता रािश देने के बाद भी 

छ: महीने बीत गये ह�, लोग� को मकान नह� िमल�, लोग� को �यव�था नह� िमलेगी और उसक� 

�रपोट�  मागँने पर कोई �रपोट�  नह� िमलती है  । कले�टर के सामने 20-25 घंटे से धरना चल रहा है  

। एक सूचना-अिधकार कम� है, जो अनशन पर बैठा ह�आ है  । वह� के पेपस� म�, मीिडया म� �रपोट्�स 

आ रही ह�, इसिलए म� िडमा�ड कर रहा ह� ँिक रा�य सरकार को जो इतनी रािश दी गई, तो उसका 

�या �टेटस है, िकतनी रािश खच� क� गई? �या आप इंटर-िमिनि��यल कमेटी भेजकर इसक� 

जाचँ करवाएगें? 

�ी िन�यान�द राय: माननीय अ�य� जी, इ�ह�ने तीन मद� क� बात क�  । ‘ऑन एकाउंट बेिसस’ 

पर अित�र� रािश माननीय �धान मं�ी जी के िदशा-िनद�श� के अनसुार गहृ मं�ालय �ारा भेजा 

गया था  । 340. 875 करोड़ �पय ेऔर  875 करोड़ �पये जो िदए गए थ,े वे एसडीआरएफ के 
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�ारा िदए गए थे  । 3338.22  करोड़ �पये, वहा ँजो उनका ओपिनंग एकाउंट होता है, िजसका 50 

परस�ट हम एडज�ट करके देते ह�, कुल िमलाकर वह 1000 करोड़ �पये आबंिटत िकए गए ह�  ।  

 जहा ँतक उसक� ठीक से देखरखे न होने या उसका ि�या�वयन न होने क� बात है, तो यह 

िवषय रा�य सरकार का ह,ै िफर भी एक बार यहा ँ से ज�र �यास िकया जाएगा िक यहा ँ के 

उ�च�तरीय अिधकारी वहा ँके अिधका�रय� से बात कर�  । 

�ी िपनाक� िम�ा: माननीय अ�य� जी, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए ध�यवाद ।  

 आपको मालूम  है िक इस साइ�लोन से अगर सबसे �यादा पीड़ा ह�ई है, तो वह परुी को ह�ई 

है  । म� तो �ी जएुल ओराम जी को ध�यवाद देना चाह रहा था िक उ�ह�ने सवाल पूछा  । लेिकन 

बड़ा खेद है िक उ�ह�ने उसम� इतनी राजनीित घसुा दी है िक मझेु इसम� थोड़ा-बह�त बोलना पड़ रहा        

है  । व�ड� ब�क से लेकर व�ड� हे�थ ऑग�नाइजेशन तक, सभी ने तारीफ क� है िक इतने बड़े 

च�वात म� 12 लाख लोग� को �ी नवीन पटनायक जी ने घर� से िव�थािपत करके उनक� जान� 

बचाई ं । केवल 7 या 8 लोग मर ेह�  । 25 से 30 हजार करोड़ �पये का नकुसान ह�आ है  । माननीय 

अिमत शाह जी यहां बैठे ह�  । माननीय �धान मं�ी �वय ंजाकर म�ुय मं�ी जी क� पीठ थपथपाकर 

आए ह�  । अत: यहा ंकृपया राजनीित न कर�  । चंूिक �ी अिमत शाह जी यहां बैठे ह�, इसिलए हम 

लोग हाथ जोड़कर ओिडशा क� तरफ से यह गहुार कर रहे ह�  । आपको मालूम है िक िजस तरह का 

डैमेज ह�आ है, वैसा डैमेज िपछले 25 साल� म� िकसी ने नह� देखा है  ।  

 महोदय, एक पेड़, एक क�चा घर, एक इलेि��क पोल तक खड़ा नह� रहा  । एक 

जाइग�िटक लॉन मोवर जैसे घास काटता ह�आ िनकल जाता है, ठीक वैसे यह च�वात सब कुछ 

उड़ाता चला गया  । िकतना बड़ा नकुसान ह�आ है  । आपके भी हाथ बंधे ह�, पैसा अनिलिमटेड नह� 

है, लेिकन मेरा िसफ�  यह कहना है िक, जैसा िक ओिडशा के म�ुय मं�ी जी ने भी बार-बार गहुार क� 

है िक चूंिक हर साल हमार ेयहा ंच�वात आता है  । इसके तरु�त बाद “बलुबलु’ साइ�लॉन ने इसे 

टच िकया और पूरा को�टल ओिडशा उड़ाता ह�आ चला गया  । कृपा करके िकसी तरह से एक 

�पेशल फोकस ओिडशा को दीिजए  । कुछ टारगेटेड अिस�ट�स दीिजए, �य�िक एक बात है िक 
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िकसी भी अ�य �टेट को इस तरह का डैमेज नह� होता  । दूसरा, हम अपना संबल बढ़ा सक� , इसके 

िलए कोल रॉय�टी का, आयरन ओर रॉय�टी का, म�गनीज रॉय�टी का �रवीजन हो  । अगर इतना 

आप कर द� तो हम� भीख मांगते ह�ए िद�ली न आना पड़े  । मेरी यह अिमत शाह जी से हाउस के 

अदंर �यि�गत �प से गहुार है  ।   

�ी िन�यान�द राय: अ�य� महोदय, इ�ह�ने जो बात कही िक ओिडशा रा�य के सबंंध म� यहां जो 

�ापन िदया गया है और उसम� बताई गई रािश और सहयोग क� गई रािश म� अतंर है, म� बताना 

चाहता ह� ंिक यह एक सहयोग रािश के �प म� होती है  । अपने यहा ंकैिबनेट से�े�ी क� अ�य�ता 

म� ि�थित क� िनरतंर मॉनीट�रगं करने के िलए रा��ीय सकंट �बंधन सिमित ने 19 अ�ैल से लेकर 

10 मई तक �यारह बार बैठक क� है  । उसक� जो �रपोट्�स आई ह�, उनके आधार पर जो िनयम ह�, 

उनके अनसुार अनमुोिदत रािश के आबंटन क� �वीकृित द ेदी गई है  ।  

 महोदय, दूसरी बात, जो उ�ह�ने कही, उसके िलए म� ध�यवाद करना चाह�ंगा िक सयं�ु 

रा�� सघं तथा अनेक देश� और इस �े� के िवशेष�� ने सटीक ‘पूव� चेतावनी �णाली’ और उड़ीसा 

म� 15 लाख 57 हजार स ेअिधक लोग� को त�काल िनकालकर सरुि�त �थान� पर पह�ंचाया  । 

इसके अलावा आं� �देश म� 17 हजार को और वै�ट बंगाल म� दो लाख च�तीस हजार आठ सौ 

एक लोग� को बचाया गया  । इसम� भारत सरकार के गहृ मं�ालय क� एनडीआरएफ टीम और 

रा�य� का सहयोग िलया गया  । इससे पहले वष� 1999 म� इसी �कार का एक सपुर साइ�लोन 

आया था, िजसम� दस हजार लोग� क� जान� गई थ�, लेिकन हमार े आदरणीय �धान मं�ी और 

आदरणीय गहृ मं�ी 24 घंटे सतक� ता और सि�यता के साथ सजग रहते ह� और पूरी टीम को तैयार 

रखते ह�  । अत: अब बह�त अतंर आया है िक हम आपदा से िनपटने का पूवा�नमुान भी करते ह� और 

पहले स ेउसक� तैयारी भी करते ह�  । इसका प�रणाम भी िदखाई पड़ रहा है  ।  

माननीय अ�य�: �ी रवनीत िसंह जी, कृपया ओिडशा के सबंंध म� �� कर�  ।  

 

 



03.12.2019                                                                                                                                          20 
 

11.24 hrs 

SUBMISSIONS  BY MEMBERS 

(i) Re: Reported commutation of death sentence of a prisoner to 
life imprisonment  involved  in the assassination of a Chief 

 Minister of Punjab 
 

�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना): सर, सबसे पहले तो म� आपका बह�त आभारी ह� ं । हमार ेआदरणीय 

होम िमिन�टर �ी अिमत शाह जी बैठै ह�ए ह�  । इनक� मज� है, पर यह जवाब दनेे के िलए स�म ह�  । 

म� आज यह म�ुा इसिलए उठा रहा ह�,ं �य�िक कल ही दोन� सदन� ने रपे के िलए फांसी क� बात 

क�  । अिमत शाह जी, जवाब दीिजए िक आपने पजंाब के बलवतं िसंह राजोआना क� फांसी क� 

सजा �य� माफ क�? …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: अब, आप गहृ मं�ी जी का जवाब सनु�  ।  

गृह म�ंी (�ी अिमत शाह): आप �लीज मीिडया क� �रपोट� पर मत जाइए  । कोई माफ� नह� दी 

गई है  ।  
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11.25 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS…Contd. 

HON. SPEAKER : Now, Question No.203, Dr. Rajdeep Roy. 

 

 (Q. 203) 

डॉ. राजदीप राय: अ�य� महोदय, मेरा पॉम आयल के बार ेम� जो �� था, उसका मझेु िव�तार से 

उ�र िमला है  । म� माननीय मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह� ं िक उ�ह�ने काफ� िव�तार से 

उसका उ�र िदया है  । लेिकन उसम� दो-तीन चीज� अन�ु�रत ह�  । मेर े�याल से उस पर भी 

उनका थोड़ा �यान जाना चािहए  । हमार ेनाथ�-ई�ट रा�य म�, हालािंक मिणपरु को छोड़कर बाक� 

सभी रा�य� म� जो ए�सेस ल�ड ए�रया है, जहा ंपर हम लोग� का टी गाड�न है, a part of West 

Bengal and North Bengal is also included. पूर ेभारतवष� म� 19.33 लाख हे�टेयर जमीन 

को पॉम आयल के कि�टवेशन के िलए रखा गया था  । अ�टूबर 2019 तक हमारा 3.49 हे�टेयर 

ल�ड का कि�टवेशन ह�आ है  । India is a edible oil deficient country and we are 

importing oil from smaller countries.  

महोदय, मेरा आपके मा�यम से मं�ी महोदय से स�लीमे��ी �� यह है िक कोई �र�यू in 

land utilisation of the tea grant area. अगर नह� ह�आ है, तो उसके बार ेम� सोचना चािहए 

और अगर ह�आ है, तो we can produce alternative crops like rubber, palm oil and 

areca nut. हमार ेजो िकसान ह�, उन लोग� क� भी आय दोगनुी होगी  । हमार ेमाननीय �धान मं�ी 

जी क� जो नीित है और उनक� जो सोच है िक कैसे िकसान� का कि�टवशेन बढ़ाया जाए, it 

would be a revenue generating project.  

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, म� िफर से यह आ�ह करना चाहता ह� ंऔर आप सबक� 

भी इसम� सहमित थी िक सदन म� �यादा से �यादा �� आए ं । जो माननीय सद�य �� पूछना 
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चाहते ह�, उनसे भी यह आ�ह है िक �� सिं�� म� पूछ�  । माननीय मंि�गण से भी यह आ�ह है िक 

वे भी सिं�� म� जवाब द�, तािक हम िल�टेड ��� को पूरा कर सक�   । 

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने यह बताया है िक पाम क� 

खेती म� हमारा जो ए�रया है, वह पूरा कवरजे म� नह� आया है  । उ�ह�ने एक ईशू यह उठाया है िक 

�या चाय बागान� के िलए �यापक तौर पर जमीन� �ा� हो सकती ह�  । �या इसम� ऐसा �ावधान 

करने क� सभंावना है? माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से सदन को यह बताना चाहता ह� ं

और माननीय सद�य के स�ंान म� यह लाना चाहता ह� ंिक वष� 2012 म� जो रिेथनॉन सिमित बनी 

थी, उस समय पूर ेदेश म� 19.33 लाख हे�टेयर ल�ड क� �मता है, ऐसा पाया गया था  । अब वष� 

2018 म� एक नई सिमित का भी गठन िकया गया है  । उनका �यास अभी चालू है  । उसक� �रपोट� 

आने के बाद यिद उनके परामश� से िकसी जमीन या उसके �े�फल म� बढ़ोतरी करने का मामला 

सामने आता है, तो ज�र इसके बार ेम� सोचा जाएगा  । 

DR. SHASHI THAROOR : Sir, we all know that India is the world’s largest 

importer of palm oil.  Seventy per cent of our vegetable oil requirements are 

coming from imports.  So I understand the interest in actually developing some 

self-sufficiency in palm oil.   

However, countries which are growing palm oil from which we import like 

Malaysia and Indonesia are discovering serious problems of environmental 

degradation.  They have found that their forest coverage is reducing and wild 

life is affected.  On top of that, the trees are not very remunerative because it 

takes six years to mature and to produce useable oil that can be exported.   

Market trends are also showing that prices of palm oil have fluctuated up 

and down by as much as 50 per cent in the last 15 years.  Is it not time for us 

to review our entire approach to this question of palm oil and look for 
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substitutes rather than now going to the North-East or any other part of the 

country and continuing to expand acres on the cultivation which will only 

degrade the land of our country, the forests of our country, and the wildlife of 

our country? 

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� महोदय, जैसा िक म�ने पहले ही उ�र के जवाब म� यह 

बताया है िक इनको मास �केल पर ही �मोट करने के िलए वष� 2012 क� सिमित क� अनशंुसा पर 

जो 19 लाख हे�टेयर जमीन थी, अब नई सिमित का गठन कर िलया गया है  । पूव��र के रा�य� 

को ही नह�, बि�क पूर ेदेश के रा�य� म� इसक� जमीन क� उपल�धता का �यास िकया जा रहा है  । 

इस सिमित िक अनशुंसा पर इसक� बढ़ोतरी करने का पूरा �यास रा�य सरकार� के साथ िमलकर 

भारत सरकार करना चाहती है, �य�िक एिडबल आयल म� हमारी जो कमी है, उसको पूरा करने के 

िलए पूरा �यास िकया जाएगा  ।   

अ�य� महोदय: माननीय सद�य, आप बैठे-बैठे �� न पूछ�  । मं�ी जी, यिद कोई बैठे-बैठे �� पूछ� 

तो जवाब भी मत िदया करो  । ये व�र� सद�य ह�  । माननीय सद�य म�ने आपको �� पूछने क� 

इजाजत दी है, लेिकन बैठे-बैठे नह� पूछ�गे  । 

 �ी के.�ीधर  । 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI: Hon. Speaker, Sir, thank you for giving me this 

opportunity. As you would know majority of palm oil production comes from the 

State of Andhra Pradesh. Whatever palm oil is produced in the State of Andhra 

Pradesh almost 90 per cent of it is grown in Eluru which is my Parliamentary 

constituency. I may inform Dr. Shashi Tharoor ji that the farmers are benefiting 

from palm oil cultivation and it is grown only on agricultural land and not on 

forest land.  
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 However, CACP, under the Ministry of Agriculture had recommended a 

Minimum Support Price of Rs. 10,000 almost a year ago. In fact, I raised this 

question in the last Session also. I would like to request the hon. Minister to 

kindly process that quickly and give effect to the recommendation of the CACP 

so that we can increase the production from 3 lakh MT to 20 lakh MT as 

suggested.  

�ी परषो�म �पाला : अ�य� जी, यह बात सही है िक पाम ऑयल के सीएसीपी का अभी तक 

का मशिवरा यह रहता था िक हम इंटरनेशनल माक� ट के आधार पर उसक� अनशंुसा करते थे  । 

मगर अभी सीएसीपी ने लागत के आधार पर भारतीय िकसान� को अपनी एमएसपी महैुया कराने 

का �पोज़ल सरकार के सामने रख िदया है, जो िवचाराधीन है, हम ज�द से ज�द इसका िनण�य 

करने क� उ�मीद रखते ह�  ।  

 कना�टक के सवाल के बार ेम� मझु ेसदन को बताते ह�ए खशुी हो रही है िक कना�टक के 

िकसान� न े52.03 टन का �ोड�शन कर के बह�त ही हाई �ोड�शन करने का काम िकया है  ।  
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(Q. 204) 

�ी मनोज कोटक : अ�य� महोदय, मेरा जो �� है, मं�ी जी ने उसका उ�र तो अ�छा िदया है  । 

म� सरकार का अिभनंदन क�ंगा कािड�एक �टंट और दूसर ेमैिडकल उपकरण स�ते महैुया करवाने 

के िलए  । कािड�एक �टंट और घटुन� के ��यारोपण के िलए जो सिज�कल िडवाइस है, वह तो 

स�ती क� ह�  । लेिकन क� सर का जो रोग िपछले दस वष� म� बह�त बढ़ा है, क� सर के मरीज� क� 

सखं्या दगुनी से �यादा हो गई है  । �या सरकार क� ऐसी कोई योजना है िक क� सर के मरीज� को 

एटंी-क� सर ��स, जो क� सर क� दवाई है, वह भी स�ती महैुया कराई जाए  । �या ऐसी कोई योजना 

है, सरकार बताए? 

�ी मनसुख एल. माडंिवया: अ�य� जी, बदलते समय म� लाइफ�टाइल िडसीज़ और क� सर 

िडसीज़ बढ़ रही है  । जब क� सर क� बीमारी होती है, तब क� सर का िनदान करने म� जो खच� होता है, 

उससे �यादा खच� उसके �ीटम�ट म� होता है  । इससे बह�त गरीब और म�यम वग� के लोग �भािवत 

होते ह�  । जब सामा�य और गरीब वग� के लोग� के यहां क� सर क� बीमारी आ जाती है, और वे 

उसका खच� एफॉड� नह� कर सकते ह�, ऐसी ि�थित म� उनको बह�त मिु�कल होती है  । �धान मं�ी 

मोदी जी ने कहा था िक देश म� िकसी गरीब को दवाई नह� िमलने से म�ृय ुक� नौबत नह� आनी 

चािहए  । उसको च�रताथ� करने के िलए हमने देश म� जो क� सर पेशंट ह�, उनको राहत पह�ंचाने के 

िलए कुल िमला कर 87 फॉ�यु� लेशन और 565 मैिडिसंस का �ाइस कैप कर िदया है  । एक क� सर 

क� मैिडिसन, उसका �ाइस कैप हो जाने से आज दशे म� जो गरीब, क� सर के पेशंट ह�, उनको कुल 

िमला कर 892 करोड़ �पय ेका फायदा होगा  । मझेु हाऊस को बताते ह�ए खशुी हो रही है िक कैसा 

बदल हो रहा ह ैया तो कैसे िकतना फायदा हो रहा है  । एक क� सर क� मैिडिसन का नाम एल�िटिडन 

150 एमजी है  । पहले माक� ट म� उसक� �ाइस 9999 मतलब दस हजार �पये दस टैबलेट्स क� 

क�मत थी  । हमने उसको �ेड मािज�न िफ�स कर के �ाइस कैप िकया, आज वह िमलती है केवल 

892 �पये म�  । दूसरा, वैसा ही एक इंजै�शन, जो क� सर के उपचार म� उपयोग िकया जाता था, 

उसका नाम था परमे�टार 500 एमएल, उसका �ाइस माक� ट म� 25 हजार �पये था  । हमने इस 
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पर �ेड मािज�न िफक्स कर िदया तो आज उसका �ाइस केवल 25 सौ �पये हो गया है  । देश के 

गरीब और म�यम वग� के लोग� के िहत म� क� सर क� दवाई का �ाइस हमने कम िकया है  ।   

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप जवाब से सतं�ु ह�? 

 �ी �तापराव जाधव (बलुढाणा) – उपि�थत नह�  ।  

स�ुी मह�आ मोइ�ा (कृ�णानगर):  

जो माननीय सद�य स�लीम�टरी के िलए अपना नाम िलखा कर जाते ह� और उपि�थत भी नह�  ह�, 

उन माननीय सद�य� को अब कोई स�लीम�टरी नह� दी जाएगी  ।  

SUSHRI MAHUA MOITRA: Hon. Speaker, Sir, I am thankful to you for giving 

me a chance to ask a Supplementary. 

 When it comes to medical devices, the two highly, the most used 

medical devices by the poor in this country are pacemakers and knee 

replacements. I would like to ask the hon. Minister what the Government is 

doing specifically to make available the use of affordable technologically 

advanced pacemakers. This is the technology that changes very rapidly.  You 

would find that current age pacemakers are very small in size.  So, this is 

something, the benefit of which should be given to the poor. 

 Specially, for pacemakers and for knee replacements, for the implants, 

what is the Government doing for these two medical implants because they are 

the most widely used implants?  Thank you.  …(Interruptions) 

SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA: Pacemaker is also one type of medical 

device I know मेिडकल िडवाइस के सदंभ� म� कई मेिडकल िडवाइस क� क�मत बह�त होती है, 

जैसे �ट�ट, नी-इं�लांट्स  ।  ऐसी ि�थित म� सामा�य व म�यम वग� इस खच� को एफोड� नह� कर 

सकते ह�  । ऐसी ि�थित म� हमने चार मेिडकल िडवाइस क� �ाइस कैप क� है  । बीस मेिडकल 
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िडवाइस ऐसी ह� िजसे हमने ��स क� डेिफनेशन म� िलया है, इसिलए उसका �ाइस कं�ोल ह�आ है  

। हमने आठ मेिडकल िडवाइस को आइड�िटफाई िकया है, उसे भी ��स क� डेिफनेशन म� लाएगें  । 

मझेु सदन को बताते ह�ए खशुी हो रही है िक पहले माक� ट म� �ट�ट ढ़ाई लाख या तीन लाख �पये म� 

िमलता था  । …(�यवधान) लेिकन जब पेश�ट को एडिमट करते थे  ।  

�ो. सौगत राय: अ�य� महोदय, सवाल तो पेस मेकर के बार ेम� था  । 

अ�य� महोदय: दादा के सवाल का जवाब मत िदया कर�  ।  

…(�यवधान) 

�ी मनसुख एल. माडंिवया: अ�य� महोदय, इस ि�थित म� मेिडकल िडवाइस का भी �ाइस को 

कैप करना श�ु िकया है  । बीस मेिडकल िडवाइस को हमने उसम� शािमल िकया है  । उसके 

आधार पर आम जनता को फायदा होगा  ।  

�ी गौरव गोगोई: अ�य� महोदय, �ाइस के साथ �वािलटी भी बह�त मह�वपूण� है  । म� सरकार से 

पूछना चाहता ह� ं िक जो कािड�अक �ट�ट और नी-इ�लांट कम दाम म� आ रहे ह�, कािड�अक �ट�ट 

और नी-इ�लांट का िजन देश� म� उ�पादन हो रहा है और िकस देश से आयात हो रहा है, �या 

इसक� �वािलटी के बार ेम� सरकार ने कोई अ�ययन िकया है? पूव� पॉिलसी के अतंग�त कािड�अक 

�ट�ट और नी-इ�लांट थे और वत�मान पॉिलसी के अतंग�त कािड�अक �ट�ट और नी-इ�लांट म� 

�वािलटी म� कोई फक�  आया है या नह�? कािड�अक �ट�ट और नी-इ�लांट बह�त ही इ�पॉट�ट 

�ोड�ट्स है और हम� �वािलटी पर बह�त �यादा �यान देना चािहए  ।  

�ी मनसुख एल. माडंिवया: अ�य� महोदय, माननीय सद�य जी का �� उिचत है  । कोई भी 

मेिडकल िडवाइस या मेिडिसन हो, उसक� �वािलटी अ�छी ही होनी चािहए इसिलए गुड 

मै�यू�ै�च�रगं ि�थित को हर  मै�यू�ै�च�रगं यूिनट म� इि�पिलम�टेशन करवाते ह�  । उसका फायदा 

यह होता है चाहे वह इ�पोट�  हो या डोमेि�टक इंड��ीज से बनता हो, गडु �वािलटी का ही लोग� को 

िमले, उसके िलए हम उस ेसिुनि�त करते ह� और उसका फायदा देश को ह�आ है  । आज हम 

कॉरोनोरी �ट�ट और नी-इ�लांट का �ाइस कैप िकया  । सामा�य जनता को उसका �या फायदा 
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होता है, कॉरोनोरी �ट�ट क� �ाइस 85 परस�ट कम हो गई  । जो दो – ढाई लाख िमलता था अभी 

तीस हजार म� िमलना श�ु हो गया ह ैऔर वह बे�ट �वािलटी का है  । आज तक स�ते रेट म� 

िमलने वाले �ट�ट के बार ेम� कोई भी हॉि�पटल से ऐसी िशकायत नह� आई है िक उसक� �वािलटी 

ठीक नह� है इसिलए हम �वािलटी को एन�योर करते ह�  । आज नी-इ�पलांट के िलए लोग 

हॉि�पटल जाते ह�, एकदम स�ते रटे पर नी-इ�लांट हो जाता है  ।  69 परस�ट �ाइस कम ह�आ है  । 

1,500 करोड़ �पये का दशे क� जनता को फायदा ह�आ है  । यह गरीब� के �ित मोदी सरकार का 

किमटम�ट िदखाता ह ै । 
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(Q. 205) 

SUSHRI DIYA KUMARI: Thank you so much, hon. Speaker, Sir.  Many 

farmers were not able to take the first instalment of this scheme since the local 

authorities did not upload their details and data correctly, or they did not upload 

it.  Through you, I would like to ask the hon. Minister whether there is any 

provision to compensate these innocent farmers so that they should not suffer 

due to the irregularities and the carelessness of the local authorities or the 

State Government. 

�ी कैलाश चौधरी: माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को बताना चाहता 

ह�ं िक पीएम िकसान योजना के अतंग�त िकसान स�मान िनिध के तौर पर 6,000 �पये ��येक 

िकसान को देना तय िकया गया है  । माननीय सद�य ने इस योजना के अंदर पूछा है िक िकसान� 

क� जो पहली िक�त रह गई थी और जो नह� िमली थी, �या िकसान को वापस िमलेगी? हमार े

पास रा�य सरकार का डाटा आता है, उसके आधार पर हम देते ह�  । अभी राज�थान के िवषय म� 

कहा गया ह,ै राज�थान सरकार को उस समय जो डाटा भेजना चािहए था, पूरा नह� भेजा गया  । 

िकसान� को 6,000 �पये यानी तीन िक�त� म� 2,000 �पये िमलने चािहए थे, लेिकन इस वजह से 

पहली िक�त म� कई िकसान विंचत रह गए  । इसी तरह स ेवै�ट बंगाल सरकार से िकसान� के डाटा 

नह� िमले ह�  । म� इस मौके पर कहना चाहता ह�,ं िकसान� को 6,000 �पये िमलने चािहए, लेिकन 

जब तक डाटा नह� आएगें, तब तक िकसान� को नह� िमल�गे  । मेरा अनरुोध है िक रा�य सरकार� 

से डाटा हमार ेपास पह�ंचे  । 

 माननीय सद�य ने जो �� पूछा है, अगर इसम� िकसान क� िक�त चूक जाती है तो िकसान 

को बाद म� दोबारा िक�त नह� िमलती �य�िक  उसका डाटा रिज�टर ही नह� ह�आ है  । उ�ह� 

इसका लाभ नह� िमलेगा  । वै�ट बंगाल और राज�थान रा�य क� तरफ से डाटा लेट ह�ए ह�, 

इसिलए िकसान� को इसका लाभ नह� िमला  । 
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माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय  । आप खड़े होकर पूिछए  । 

�ो. सौगत राय: महोदय, मझेु यही कहना था िक उ�र स�ेंप म� होना चािहए  । 

माननीय अ�य�: �ी �रतेश पा�डेय  । 

�ी �रतेश पा�डये : माननीय अ�य� जी, पीएम िकसान योजना म� 6,000 �पये िमलते ह�  । हम 

लोग� ने सदन म� वाय ु�दूषण पर चचा� क� थी  ।  

मेरा माननीय मं�ी जी से कहना है िक जब पराली इक�ा क� जाती है, उसे इक�ा करने पर 

6,000 �पये का भगुतान िकया जाए तो शायद उसे जलाया नह� जाएगा  । �या मं�ी जी इस पर 

िवचार कर रहे ह�? माननीय मं�ी जी का इस पर �या कहना है? 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, वैसे तो आप नए सद�य ह�, लेिकन कई परुाने सद�य जैसे 

रवनीत िसंह जी भी पूछ रहे ह�  । िजस िवषय का �� है, उस पर ही �� पूछा जाए  । यह भारत क� 

ससंद है  । माननीय मं�ी इसका कोई जवाब न द�  । 

�ी उदय �ताप िसंह  । 

�ी उदय �ताप िसहं : माननीय अ�य� जी, म� सबस ेपहले भारत सरकार और माननीय �धान 

मं�ी जी का �दय स ेआभार �य�  करता ह� ं िक िकसान� के िलए बड़ी योजना के तहत �ित वष� 

6,000 �पये �ित का �ावधान िकया है  । रा�य� म� िकसान� को तीन िक�त� म� 2,000 �पये 

िमलते ह�  । म� बड़े खेद के साथ यह बात आपके सम� रखना चाहता ह� ंिक म�य �देश जैसे रा�य 

म� आज भी हजार� िकसान ऐसे ह� िज�ह� �धान मं�ी िकसान स�मान िनिध नह� िमली है  । 

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं�या इसम� ऐसी कोई िवसगंित है 

िक अगर भारत म� और रा�य� म� सरकार� अलग दल� क� ह�गी तो िकसान� को �धान मं�ी स�मान 

िनिध नह� पह�ंचाई जाएगी? 

�ी कैलाश चौधरी : अ�य� जी, पीएम िकसान योजना बह�त ही मह�वपूण� योजना है और िकसान� 

को उस समय बह�त बड़ा सहयोग देन ेवाली योजना है, जब िकसान को आव�यकता होती है  । 

िकसान को तीन िक�त म� छ: हजार �पये िमलते ह�  । जब यह योजना �ार�भ क� थी, तब �धान 
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मं�ी जी ने बह�त अ�छी सोच के साथ श�ु क� थी, लेिकन कुछ ऐसी सरकार� जैसे म�य �देश क� 

सरकार, राज�थान क� सरकार, पि�म बंगाल क� सरकार है, िजनसे हम िनरतंर स�पक�  करते ह� 

और हम िविडयो कां�� िसगं के मा�यम से भी कहते ह� िक आप डेटा भेज�  । यह रा�य के ऊपर है 

िक जब तक वह डेटा उपल�ध नह� कराती है, तब तक हम यहां से िकसान को पैसा �रलीज नह� 

कर सकते ह�  । यह डेटा मह�वपूण� है  । मझुे आज यह कहते ह�ए खशुी हो रही है िक पूर ेिहंद�ुतान 

म� िकसान� को छ: हजार �पये का जो लाभ िमला है, उसके तहत लगभग 7 करोड़ 62 लाख 

िकसान� को इसका सीधा लाभ िमल चकुा है  । �धान मं�ी जी ने 75 हजार करोड़ �पये एक साल 

म� बजट के अदंर �ावधान भी िकया, उसम� से 40 हजार करोड़ �पये िकसान� तक पह�ंच चुके ह�  । 

इसके बावजूद भी यिद राजनीितक �ेष से कोई रा�य सरकार डेटा नह� देती है, तो उससे िकसान� 

को नकुसान होता है  । मेरा िनवेदन है िक सभी रा�य सरकार� डेटा उपल�ध कराए ं ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आपको बोलने क� इजाजत नह� दी है, आप बैठे-बैठे मत 

बोिलए  । 
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(Q.206) 

SHRI HEMANT TUKARAM GODSE : The Union Government’s contribution in 

transport subsidy scheme has gone up from Rs. 60.55 crore in 2015-16 to Rs. 

411.23 crore in 2018-19.  Similarly, the contribution in freight subsidy scheme 

has gone up from Rs. 1,00,000 in 2015-16 to Rs. 108.11 crore in 2018-19. 

 So, through you, Speaker Sir, I want to ask hon. Minister the reasons for 

this huge increase of subsidy and whether the Government is planning to 

reduce the burden on subsidy by using other technologies such as gravity 

ropeway in hilly areas or any other measure.   

उपभो�ा मामले, खा� और साव�जिनक िवतरण म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी दानवे रावसाहेब 

दादाराव): अ�य� जी, माननीय सद�य कृपया एक बार िफर पूछ�  । 

माननीय अ�य� : मं�ी जी, जब �� पूछा जाए, तो �यान से सनु�  । 

 माननीय सद�य, आप दूसरा स�लीम�टरी �� पूिछए  । आपको तीसरा �� पूछने क� 

इजाजत द ेद�गे  । 

�ी हमे�त तुकाराम गोडसे: अ�य� जी, म� यह �� दोबारा पूछ लेता ह�ं  । 

माननीय अ�य� : आप यह �� दोबारा मत पूिछए  । आप दूसरा �� पूिछए, इस ेआप तीसरी बार 

पूछ लीिजएगा  । जैसा अरिवंद जी कह रहे ह�, आप वैसे कर लीिजए  । आपको एक और 

स�लीम�टरी �� पूछने द�गे  । 

SHRI HEMANT TUKARAM GODSE: The Union Government’s contribution in 

transport subsidy scheme has gone up from Rs. 60.55 crore in 2015-16 to Rs. 

411.23 crore in 2018-19.  Similarly, the contribution in freight subsidy scheme 

has gone up from Rs. 1,00,000 in 2015-16 to Rs. 108.11 crore in 2018-19.  
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 So, through you, Speaker Sir, I want to ask hon. Minister the reasons for 

this huge increase of subsidy and whether the Government is planning to 

reduce the burden on subsidy by using other technologies such as gravity 

ropeway in hilly areas or any other measure.   

�ी रामिवलास पासवान : अ�य� जी, हम� इस बात क� खशुी है िक जो पैदावार हम खरीदते ह� 

खासकर चावल और गेह�,ं इनक�  �ो�योरम�ट बढ़ती जा रही है  । यह खरीद इतनी बढ़ गई है िक 

हमार ेसामने मिु�कल आ गई है, खास कर ह�रयाणा और पजंाब म� िक िजतना अनाज गोदाम के 

भीतर है, उतना ही गोदाम के बाहर भी है  । यिद हम प�का गोदाम बनाते ह� और यिद एक महीने म� 

वह खाली हो जाएगा, तो उसका �या होगा? कै�स भी बढ़ता जा रहा है और उसके िलए हम लोग 

अ�टरनेिटव �यव�था कर रहे ह�  । हमने िकसान से कहा है िक हम एक-एक दाना खरीद�गे, तो यह 

�वाभािवक है िक जब पैदावार होगी तो �ांसपोट�शन बढ़ेगा और सि�सडी भी बढ़ेगी  । जैसा म�ने 

आपसे कहा िक हम 20 �पये िकलो गेह� ंऔर 30 �पये िकलो चावल खरीदते ह� और गरीब को देते 

ह� 2 �पये िकलो गेह� ंऔर 3 �पये िकलो चावल  । इन सभी कारण� से सि�सडी बढ़नी �वाभािवक 

है और �ांसपोट�शन का�ट भी बढ़नी �वाभािवक है  । 

SHRI HEMANT TUKARAM GODSE: Initially, the Hilly Area Subsidy Scheme 

was restricted to States that are predominantly hilly. Thus, a State like 

Maharashtra, which is not predominantly hilly but has hill areas like Konkan, 

was not benefitted. Now the Hill Transport Subsidy Scheme is discontinued 

since March, 2017 and it is absorbed into the National Food Security Act. So, 

through you, Speaker Sir, I want to ask the hon. Minister whether under the 

National Food Security Act, hill areas, such as Konkan region in the State of 

Maharashtra, are getting any benefits.  
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�ी रामिवलास पासवान : सर, हम ने पहले ही कहा है िक जो खा� सरु�ा कानून बना, उसके 

तहत दो �पये �ित िकलो�ाम गेह� ंऔर तीन �पये �ित िकलो�ाम चावल िदये जाते ह�, वह बह�त 

कम है  । पीडीएस िस�टम के अतंग�त जो हमार ेडीलस� ह�, हम उनको वह द े रहे ह�, डोर �टेप 

िडलीवरी दे रहे ह�, उसम� ये सारी चीज� जोड़ दी गई ह�  । एनडीए सरकार ने वह ए�ट नह� बनाया 

था, यह सभी लोग� ने िमल कर बनाया था  । वह ए�ट के तहत ही है, जब यह बन जाएगा तो उसके 

बाद ये  सभी चीज� ख�म हो जाएगंी  । 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, आप चाह� तो बैठे-बैठे भी बोल सकते ह�  । सदन आपको 

इजाजत देता है  । �य�िक आपके पैर म� �ै�चर है, बार-बार उठना आपके िलए ठीक नह� है, आप 

बैठे-बैठे भी जवाब द ेसकते ह�  । 

SHRI  SU. THIRUNAVUKKARASAR : Sir, the farmers are in distress. They 

are not getting proper price for their produce. They are not able to store their 

produce in proper places and because of that, they have to sell their produce 

in advance. Will the hon. Minister tell the House whether all the Taluks or 

Mandals are having godowns for the storage of the farmers’ produce? Is the 

Government planning to set up godowns for the storage of the farmers’ 

produce at all the Taluka and block levels throughout the country? Is there any 

scheme like that? Has any money been allotted for that? How many Taluks are 

there without proper godowns?  Will the Minister inform the House about 

this?…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, म� िफर आपसे आ�ह कर रहा ह�ं  । म� नामजद बोलूंगा  । 

कृपया आप शांत रिहए  । आप एक िमनट म� अशांित �य� कर देते ह�? माननीय सद�य �� पूछ रहे 

ह�  ।  
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माननीय मं�ी जी, आप बैठे-बैठे भी जवाब द े सकते ह�  । म� आपके पैर के �ै�चर क� 

�ॉ�लम समझता ह�ं  । आप बार-बार उठ�गे तो और �ॉ�लम हो जाएगी  । 

�ी रामिवलास पासवान : सर, कोई बात नह�  । हमार ेपास 800 लाख टन से �यादा क� �मता  

है  । अभी उसम� 741 लाख टन का �टाक है  । माननीय सद�य ने जो कहा है, हम बार-बार इस 

बात को देख रहे ह� िक यह एवरजे है  । हम ने िवभाग को कहा है, आप इसके जवाब म� देख�गे िक 

इसम� खास कर नॉथ�-ई�ट का िववरण है िक हर िजला म� एक गोडाउन होना चािहए  । उसके 

अलावा भी जहा ंआव�यकता हो, हम उसे करने के िलए तैयार ह�  । हम सरकार से बार-बार मांग 

करते ह�, हम लोग जाकर उसक� इन�वायरी करते ह�, लेिकन जैसा िक म�ने कहा है िक मेन भंडारण 

का मामला है, वह ह�रयाणा और पजंाब है, जहा ंकाफ� बड़ी मा�ा म� माल पूरे देश म� जाता है  ।  
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(Q. 207) 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : Sir, in the reply, the hon. Minister 

has said we have a Central Emergency Response Support System with 112 

number-based emergency response mechanism. I do appreciate that it is a 

State subject but all the airports and railway stations come under the CISF 

which is under the Home Ministry. We have seen what has happened in the 

last couple of days regarding women’s security. Is there a way you could 

strengthen the mobile application, especially for the security of women and 

children at the airports, metros or wherever such kind of public places are 

there or at the tollbooths which are controlled, not by the State, but by you? It 

is because several times अगर आप मुंबई के �टेशन पर जाओ और अगर िकसी को कोई 

िद�कत होती है तो वे बोलते ह� िक यह �टेट का स�जे�ट नह� है, रलेवे का सब्जे�ट है और रलेवे 

बोलती है िक आप �टेट से बात कर�  । A lot of time people do not know who to turn to. 

So, could we have a clarity about the use of application and technology to 

make sure that women are more secure and children have more guarantee 

and a sense of comfort for them?  

�ी जी. िकशन रड्ेडी: माननीय अ�य� महोदय, 112 न�बर है, िजसके बार ेम� म� कल भी बता 

चकुा ह� ँ । यह बंगाल को छोड़कर पूर ेदेश भर म� लागू हो रहा है  । एयरपोट्�स, मे�ोज़ और यहा ँतक 

िक यह ऐप रलेवे �टेशसं पर भी है  । म� सदन के मा�यम से पूर ेदेश क� जनता स ेअपील करना 

चाहता ह� ँ िक इस ऐप को डाउनलोड क�िजए  । जो लोग वालंिटयर का काम करना चाहते ह�, वे 

लोग भी इस ऐप को डाउनलोड कर सकते ह�  । अगर कोई भी िडस�े�ड पस�न 112 पर फोन कर�गे, 

तो यह िनयरबाई वालंिटयस� को भी जाता है, उनके प�रवार के सद�य�- माताजी, िपताजी, हसब�ड, 

भाई आिद को भी जाता है  । इससे केवल पिुलस �टेशन म� ही सूचना नह� जाती है, बि�क इससे 
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एसीपी और डीसीपी को भी सूचना जाती है  । इसके साथ-साथ, सैटेलाइट के �ारा, ई-टैिगंग के 

�ारा सभी लोग� के पास �ट का पता चलता है  । िकस �ट पर है, िडस�े�ड पस�न िकतनी दूरी पर 

ह�, यह सभी लोग� को मालूम पड़ता है  ।  

 आपने खास तौर से, एयरपोट�  और रेलवे �टेशसं का िज� िकया है  । एयरपोट�  पर 

सीआईएसएफ के लोग अ�छी तरह से िस�यो�रटी का काम कर रहे ह�  । रलेवे �टेशसं पर िसिवल 

पिुलस के साथ-साथ रलेवे �ोटे�शन फोस� भी है  । यह 112 न�बर सभी जगह� पर काम करता है ।  

 आप लोग� को मालूम है िक पि�म बंगाल सिहत सभी रा�य� को 112 न�बर को लागू करने 

के िलए पैसे िदए गए ह�  । यह सभी रा�य� म� श�ु ह�आ है, लेिकन पि�म बंगाल म� पैसे लेने के बाद 

भी यह 112 श�ु नह� ह�आ है  । …(�यवधान) 

 इसिलए म� चाहता ह� ँ िक पाट�, रीजन और �रलीजन को छोड़कर इस पिुलिसगं क�यिुनटी 

ऐप को श�ु कर�  । यह केवल पिुलस और �टेट का ही नह� है, के�� सरकार �ारा भी हे�प करने के 

िलए इस ऐप को डेवलप िकया गया है  । इसके बार ेम� म� कल भी बता चकुा ह� ँ । इस सबंंध म�, लोक 

सभा और रा�य सभा के सदन� म� गंभीरता स ेयह िवषय उठा है  । िजतने कम समय म� हो सके, 

इस सम�या को दूर करना चािहए  । जो भी िडस�े�ड पस�न पिुलस क� हे�प चाहते ह�, कुछ ही 

िमनट� म� उनके पास हे�प पह�चँनी चािहए  । यह अभी 27 �टेट्स म� श�ु ह�आ है  । हम इसे और 

इ��ूव कर�गे, इसक� टे�नोलॉजी इ��ूव कर�गे और इसके िलए �लान कर�गे  ।  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: Sir, the hon. Home Minister is here 

and I would like to make a humble request to him. A 16-year old child, whose 

name is Tarun, who is autistic, low visioned, and speech impaired, had got lost 

in a rally in Mumbai in October and was traced last in Goa. His father, Vinod 

Gupta has written to the hon. Home Minister and the hon. Prime Minister 

requesting if India could find a way of getting this autistic child home.  
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 I request the hon. Minister if he could find a way to get him back. We are 

all happy to help you. We all have used the technology called Facebook. Is 

there a way that we can contribute in finding this autistic child who belongs to 

all of us? 

�ी जी. िकशन रड्ेडी : माननीय अ�य� महोदय, यह �� म� नह� है, लेिकन आदरणीय सांसद 

महोदया ने यह पूछा है, तो म� कहना चाहता ह� ँ िक सरकार क� ओर से जो भी हे�प हो सकती है, 

वह हम ज�र कर�गे  । 

माननीय अ�य�: डॉ. अमोल रामिसहं को�हे – उपि�थत नह�  । 

 �वे�न न�बर 219 इसी से सबंंिधत है, इसे हम साथ ही ले लेते ह�  ।  
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(Q.219) 

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE: Sir, I would like to know from the hon. 

Home Minister whether any suggestions were received by the Government for 

redressal of grievances and if so, the details thereof along with the other 

measures taken by the Government to help in real time updation of crime/ 

criminal data? 

12.00 hrs 

�ी जी. िकशन रड्ेडी : अ�य� जी, �ाइम डेटा के बार ेम� भारत म� एक िस�टम है  । नैशनल 

�ाइम �रकॉड्�स �यूरो के अतंग�त ये �ाइ�स आते ह�  । पूर े�टेट गवन�म�ट के स�जे�ट्स म� िजतने 

भी इंिसड�ट्स होते ह�, हम उसे �टेट गवन�म�ट पोट�ल पर रखते ह�  । �टेट गवन�म�ट जो �रपोट�  भेजती 

है, वही �रपोट�  हमार ेपास रहती है  ।  

SHRI KULDEEP RAI SHARMA : Respected Speaker, Sir, through you, I 

would like to know from the hon. Minister whether the Government is planning 

to make any website or mobile app for the people of Andaman and Nicobar 

Islands and for the security forces so that they can get some help at the time of 

crisis.  

 As you all know, Andaman and Nicobar Islands are in a very strategic 

location. It has many serious issues. First of all, it is a remote place. There 

takes place poaching of marine and forest resources. Arms smuggling also 

takes place. Drug smuggling also happens. There happens illegal migration as 

well. In addition, there is threat from nature in the form of tsunami, earthquake 

and floods due to heavy rains. There is lack of coordination between security 

forces. It also suffers from lack of proper infrastructure.  
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 I want to know from the hon. Minister whether the Government is 

planning for Andaman and Nicobar Islands to have any website. Being a 

remote place, the issues in Andaman and Nicobar Islands are different from 

rest of the country.  

 Thank you. 

�ी जी. िकशन रड्ेडी: अ�य� जी, होम अफेयस� के �ारा हमने �ाइम ए�ड ि�िमनल �ैिकंग 

नेटवक�  ए�ड िस�टम, सीसीटीएनएस को श�ु िकया है  । देश भर म� िजतने भी पिुलस �टेशंस ह�, 

उनम� स ेलगभग 94 �ितशत पिुलस �टेशन� को क� � सरकार �ारा ऑनलाइन िलंक अप िकया गया 

है और िजतने भी एफआईआरस होते ह�, वे वेबसाइट म� िदखते ह�  । यह काम िकया गया है  । म�ने 

इसके पहले वाले �� म� भी जवाब िदया था िक 112 अडंमान िनकोबार म� भी ह�  । वहा ंभी अ�छी 

तरह से काम कर रहा है  । क�यूिनटी पिुलस �क�म के िलए अडंमान िनकोबार �टेट क� पिुलस क� 

भी सेपरटे एपै है  ।  
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन-��ताव क� सूचनाए ं�ा� ह�ई  

ह�  । म�ने िकसी भी �थगन-��ताव क� सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है  ।   

…(�यवधान) 

 

12.03 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

माननीय अ�य�: अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें  । �ी जी. िकशन रड्ेडी जी  ।   

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI G. 

KISHAN REDDY): Sir, with your permission, on behalf of Shri Amit Shah, I rise 

to lay on the Table:- 

(1) A copy of the Foreigners (Tribunals) (Second Amendment) Order, 2019 

(Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R.623(E) in 

Gazette of India dated 2nd September, 2019 under sub-section (2) of Section 3 

of the Foreigners Act, 1946. 

[Placed in Library, See No. LT 1002/17/19] 

(2) A copy of the Foreign Contribution (Regulation) (Second Amendment) 

Rules, 2019 (Hindi and English versions) published in Notification No. 

G.S.R.659(E) in Gazette of India dated 16th September, 2019 under Section 49 

of the Foreign Contribution (Regulation) Act, 2010. 

[Placed in Library, See No. LT 1003/17/19] 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SHIPPING AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND 

FERTILIZERS (SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA): Sir, with your permission, I 

rise to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of  Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Hindustan 

Antibiotics Limited, Pune, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hindustan Antibiotics Limited, Pune, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1004/17/19] 

 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Bengal Chemicals 

and Pharmaceuticals Limited, Kolkata, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Bengal Chemicals and Pharmaceuticals 

Limited, Kolkata, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1005/17/19] 
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(c) (i) Review by the Government of the working of the Hindustan Organic 

Chemicals Limited, Navi Mumbai, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hindustan Organic Chemicals Limited, Navi 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1006/17/19] 

 

(d) (i) Review by the Government of the working of the HIL (India) Limited 

(formerly Hindustan Insecticides Limited), New Delhi, for the year 

2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the the HIL (India) Limited (formerly Hindustan 

Insecticides Limited), New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1007/17/19] 

 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Pharmaceutical Education and Research, 

Raebareli, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Pharmaceutical Education 

and Research, Raebareli, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1008/17/19] 
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(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Pharmaceutical Education and Research, Mohali, 

for the year 2017-2018, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Pharmaceutical Education 

and Research, Mohali, for the year 2017-2018.  

(4)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1009/17/19] 

 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Pharmaceutical Education and Research, 

Hajipur, for the year 2017-2018, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Pharmaceutical Education 

and Research, Hajipur, for the year 2017-2018.  

(6)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (5) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1010/17/19] 

 

(7) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Pharmaceutical Education and Research, 



03.12.2019                                                                                                                                          45 
 

Kolkata, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Pharmaceutical Education 

and Research, Kolkata, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1011/17/19] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, with your permission, I rise to lay on the Table a copy each of the following 

papers (Hindi and English versions) under Section 394 of the Companies Act, 

2013:- 

(1) (i) Review by the Government of the working of the Scooters India 

Limited, Lucknow, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Scooters India Limited, Lucknow, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1012/17/19] 

 

(2) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Andrew Yule and Company Limited, Kolkata, for the year 

2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Andrew Yule and Company Limited, 

Kolkata, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1013/17/19] 

 

(3) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Braithwaite Burn and Jessop Construction Company Limited, 

Kolkata, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Braithwaite Burn and Jessop Construction 

Company Limited, Kolkata, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1014/17/19] 

 

(4) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Hindustan Photo Films Manufacturing Company Limited, 

Ootacamund, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hindustan Photo Films Manufacturing 

Company Limited, Ootacamund, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts and comments of the Comptroller 

and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1015/17/19] 

 



03.12.2019                                                                                                                                          47 
 

 

 

(5) (i) Review by the Government of the working of the Bharat Heavy 

Electricals Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 

 

 

 

 

  

(ii) Annual Report of the Bharat Heavy Electricals Limited, New 

Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1016/17/19] 

 

सामािजक �याय और अिधका�रता म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी कृ�ण पाल): माननीय अ�य� 

महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं-  

(1) (एक) नारायण सेवा स�ंथान, उदयपरु के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िहंदी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) नारायण सेवा स�ंथान, उदयपरु के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार 
�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 
 

[Placed in Library, See No. LT 1017/17/19] 
 

(2) (एक) पैर�टस एसोिसएशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मे�टली ह�डीकै�ड पस��स, 

हैदराबाद के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा 

अ�ंेजी सं�करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) पैर�टस एसोिसएशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मे�टली ह�डीकै�ड पस��स, 
हैदराबाद के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक 
�ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1018/17/19] 
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(3) (एक) उ�र �देश मूक बिधर िव�ालय, इलाहाबाद, के वष� 2011-2012, 2012-

2013, 2013-2014 और 2015-2016 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िहंदी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) उ�र �देश मूक बिधर िव�ालय, इलाहाबाद, के वष� 2011-2012, 2012-
2013, 2013-2014 और 2015-2016 के काय�करण क� सरकार �ारा 
समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

 
(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 

वाले चार िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1019/17/19] 
(5) (एक) दगुा�बाई देशमखु वोकेशनल �ेिनंग ए�ड �रहिबिलटेशन स�टर फॉर ह�डीकै�ड, 

आं� मिहला सभा, हैदराबाद के वष� 2015-2016 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िहंदी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) दगुा�बाई देशमखु वोकेशनल �ेिनंग ए�ड �रहिबिलटेशन स�टर फॉर ह�डीकै�ड, 
आं� मिहला सभा, हैदराबाद के वष� 2015-2016 के काय�करण क� सरकार 
�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 
 

(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 

वाला  िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1020/17/19] 

(7) (एक) ि�यदिश�नी सिव�स ऑग�नाइजेशन, िवशाखाप�नम के वष� 2017-2018 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे ।  

 (दो) ि�यदिश�नी सिव�स ऑग�नाइजेशन, िवशाखाप�नम के वष� 2017-2018 के 
काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी 
स�ंकरण) । 
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(8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 

वाला  िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1021/17/19] 

(9) (एक) �वीकार �रहैिबिलटेशन इंि�टटय़ूट फॉर ह�डीकै�ड, िसक�दराबाद के वष� 

2010-2011 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अं�ेजी स�ंकरण) 

तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) �वीकार �रहैिबिलटेशन इंि�टटय़ूट फॉर ह�डीकै�ड, िसक�दराबाद के वष� 
2010-2011 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा 
अ�ंेजी सं�करण) । 
 

(10) उपयु�� (9) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 

वाला  िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1022/17/19] 

(11) (एक) �वीकार एकेडमी ऑफ �रहैिबिलटेशन साइ�सेस, िसक�दराबाद के वष� 2011-

2012 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) �वीकार एकेडमी ऑफ �रहैिबिलटेशन साइ�सेस, िसक�दराबाद के वष� 2011-
2012 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी 
स�ंकरण) । 
 

(12) उपयु�� (11) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला  िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1023/17/19] 

(13) (एक) देवनार फाउ�डेशन फॉर द �लाइंड, िसक�दराबाद के वष� 2012-2013, 
2015-2016 और 2016-17 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी तथा 
अ�ंेजी सं�करण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  



03.12.2019                                                                                                                                          50 
 

 (दो) देवनार फाउ�डेशन फॉर द �लाइंड, िसक�दराबाद के वष� 2012-2013, 
2015-2016 और 2016-2017 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� 
एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 
 

(14)  उपयु�� (13) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के 
कारण दशा�न ेवाल ेतीन िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1024/17/19] 
 

(15) (एक) वेलुगू, मदनाप�ले के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िहंदी 
तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे ।  

 (दो) वेलुगू, मदनाप�ले के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा 
क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1025/17/19] 
(16) (एक) िसरी इंि�टटय़ूट फॉर म�टली है�डीकै�ड, सामलकोट के वष� 2010-2011 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) िसरी इं�टीटय़ूट फॉर म�टली है�डीकै�ड, सामलकोट के वष� 2010-2011 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

(17) उपयु�� (16) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1026/17/19] 

(18) (एक) �गित चै�रटीज, ने�लोर के वष� 2011-2012 और 2014-2015 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) �गित चै�रटीज, ने�लोर के वष� 2011-2012 और 2014-2015 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

(19) उपयु�� (18) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखन ेम� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाले 

दो िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1027/17/19] 
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(20) (एक) प�रवत�न, पि�म गोदावरी के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) प�रवत�न, पि�म गोदावरी के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1028/17/19] 

(21) (एक) शांितिनकेतन-रिेजड�िशयल इंि�टटय़ूशन फॉर द म�टली है�डीकै�ड, वन�थलीपरुम के 

वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) शांितिनकेतन-रिेजड�िशयल इंि�टटय़ूशन फॉर द म�टली है�डीकै�ड, वन�थलीपरुम के 

वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1029/17/19] 

(22) (एक) अनरुाग �ूमन सिव�सेज, हैदराबाद के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) अनरुाग �ूमन सिव�सेज, हैदराबाद के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1030/17/19] 

(23) (एक) नेशनल एसोिसएशन फॉर द �लाइंड, मुंबई के वष� 2017-2018 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) नेशनल एसोिसएशन फॉर द �लाइंड, मुंबई के वष� 2017-2018 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 
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(24) उपयु�� (23) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1031/17/19] 

(25) (एक) ठाकुर ह�र �साद इंि�टटय़ूट ऑफ �रसच� ए�ड �रहैिबिलटेशन फॉर द म�टली 

है�डीकै�ड, हैदराबाद के वष� 2014-2015 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) ठाकुर ह�र �साद इंि�टटय़ूट ऑफ �रसच� ए�ड �रहैिबिलटेशन फॉर द म�टली 

है�डीकै�ड, हैदराबाद के वष� 2014-2015 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� 

एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

(26) उपयु�� (25) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1032/17/19] 

(27) (एक) सोसाइटी ऑफ ि��ट �योित, वाराणसी के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) सोसाइटी ऑफ ि��ट �योित, वाराणसी के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1033/17/19] 

(28) (एक) िडि���ट िडसेब�ड �कूल, झारसूगडुा के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) िडि���ट िडसेब�ड �कूल, झारसूगडुा के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1034/17/19] 
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(29) (एक) केएसजे हाई �कूल, सभंल के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) केएसजे हाई �कूल, सभंल के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1035/17/19] 

(30) (एक) साधना सोसाइटी फॉर द म�टली है�डीकै�ड, हैदराबाद के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) साधना सोसाइटी फॉर द म�टली है�डीकै�ड, हैदराबाद के वष� 2018-2019 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1036/17/19] 

(31) (एक) सूय� िकरण पैरे�ट्स एसोिसएशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मे�टली है�डीकै�ड िच��न 

मछेरला, गुंटूर के वष� 2017-2018 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) सूय� िकरण पैरे�ट्स एसोिसएशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मे�टली है�डीकै�ड िच��न 

मछेरला, गुंटूर के वष� 2017-2018 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित 

(िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 

(32) उपयु�� (31) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1037/17/19] 

(33) (एक) रामकृ�ण िमशन �लांइड �वायज एकेडमी, कोलकाता के वष� 2017-2018 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) रामकृ�ण िमशन �लांइड �वायज एकेडमी, कोलकाता के वष� 2017-2018 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) । 
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(34) उपयु�� (33) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1038/17/19] 

(35) (एक) �पेसिटक सोसाइटी ऑफ तिमलनाडु, चे�नई के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) �पेसिटक सोसाइटी ऑफ तिमलनाडु, चे�नई के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1039/17/19] 

(36) (एक) वूमे�स क�यिुनटी मैनेजमे�ट �पु, खोरधा के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) वूमे�स क�यिुनटी मैनेजमे�ट �पु, खोरधा के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1040/17/19] 

(37) (एक) शांितिनकेतन-रिेजड�िशयल इंि�टटय़ूशन फॉर द म�टली है�डीकै�ड, वन�थलीपरुम के 

वष� 2011-2012 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) शांितिनकेतन-रिेजड�िशयल इंि�टटय़ूशन फॉर द म�टली है�डीकै�ड, वन�थलीपरुम के 

वष� 2011-2012 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ेंजी स�ंकरण) । 

(38) उपयु�� (37) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1041/17/19] 
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उपभो�ा मामले, खा� और साव�जिनक िवतरण म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी दानवे रावसाहेब 

दादाराव): माननीय अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) िविधक माप िव�ान अिधिनयम, 2009 क� धारा 52 क� उप-धारा (4) के अतंग�त 

िविधक माप िव�ान (�ितकृितय� का अनमुोदन) (सशंोधन) िनयम, 2019, जो 6 

नव�बर, 2019 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा .का.िन.  823(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1042/17/19] 

 

(2) आधार (िव�ीय और अ�य सहाियिकय�, �सिुवधाओ ं और सेवाओ ं का लि�यत 

प�रदान) अिधिनयम, 2016 क� धारा 55 के अतंग�त अिधसूचना स�ंया 

का .आ. 3443(अ) जो 24 िसत�बर, 2019 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ई थी 

तथा िजसके �ारा 8 फरवरी, 2017 क� अिधसूचना स�ंया का .आ. 371(अ) म� 

कितपय सशंोधन िकए गए ह�, क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)  । 

[Placed in Library, See No. LT 1043/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI G. 

KISHAN REDDY): Sir, with your permission, I rise to lay on the Table:-  

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (2) of Section 20 of the Protection of Human Rights Act, 1993:- 

 (i) Annual Report of the National Human Rights Commission, India, 

New Delhi, for the year 2017-2018. 
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 (ii) Memorandum of Action Taken on the recommendations contained in 

the Annual Report of the National Human Rights Commission, India, 

New Delhi, for the year 2017-2018.  

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1044/17/19] 

 

(3) A copy of the Notification Nos. S.O.3193(E) to S.O.3196(E) (Hindi and 

English versions) published in Gazette of India dated 4th September, 2019 

adding the name of “Maulana Masood Azhar, Hafiz Muhammad Saeed, Zaki-

ur-Rehman Lakhvi and Dawood Ibrahim Kaskar” in the Fourth Schedule of the 

Unlawful Activities (Prevention) Act, 1967 at Serial No. 1, 2, 3 and 4 

respectively under sub-section (5) of Section 35 of the Unlawful Activities 

(Prevention) Act, 1967. 

[Placed in Library, See No. LT 1045/17/19] 

 

(4)  A copy of the Chandigarh Anand Marriage Registration Rules, 2018 (in 

Hindi version only) published in Notification No. 526/HIII(3)-2018/11264 in 

Chandigarh Administration Gazette dated 25th June, 2019 under sub-section 

(4) of Section 6 of the Anand Marriage Act, 1909. 
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(5)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (4) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1046/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF AGRICULTURE AND 

FARMERS WELFARE (SHRI PARSHOTTAM RUPALA): Sir, with your 

permission, I rise to lay on the Table:-  

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (2) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the Karnataka Cashew 

Development Corporation Limited, Mangalore, for the year 2018-

2019.  

 (ii) Annual Report of the Karnataka Cashew Development Corporation 

Limited, Mangalore, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1047/17/19] 

 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Coconut Development Board, Kochi, for the year 2018-2019. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Coconut Development Board, Kochi, for the year 2018-2019, together 

with Audit Report thereon. 
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 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Coconut Development Board, Kochi, for the year 

2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1048/17/19] 

 

(3) A copy of the Fertilizer (Inorganic, Organic or Mixed Control) 

Amendment Order, 2019 (Hindi and English versions) published in Notification 

No. S.O.3447(E) in Gazette of India dated 25th September, 2019 under sub-

section (6) of Section 3 of the Essential Commodities Act, 1955.  

[Placed in Library, See No. LT 1049/17/19] 

 

(4) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 36 of the Insecticides Act, 1968:- 

1. The Insecticides (Second Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.535(E) in Gazette of India dated 30th July, 

2019. 

2. The Insecticides (Third Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.782(E) in Gazette of India dated 14th 

October, 2019. 

[Placed in Library, See No. LT 1050/17/19] 
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(5)    A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 4(d) of the Destructive Insects and Pests Act, 1914:-  

1. The Plant Quarantine (Regulation of Import into India) (Seventh 

Amendment) Order, 2019 published in Notification No. 

S.O.3141(E) in Gazette of India dated 29th August, 2019. 

2. The Plant Quarantine (Regulation of Import into India) (Eighth 

Amendment) Order, 2019 published in Notification No. 

S.O.3357(E) in Gazette of India dated 18th September, 2019. 

3. The Plant Quarantine (Regulation of Import into India) (Ninth 

Amendment) Order, 2019 published in Notification No. 

S.O.3594(E) in Gazette of India dated 1st October, 2019. 

4. The Plant Quarantine (Regulation of Import into India) (Tenth 

Amendment) Order, 2019 published in Notification No. 

S.O.3845(E) in Gazette of India dated 24th October, 2019. 

5. The Plant Quarantine (Regulation of Import into India) (Eleventh 

Amendment) Order, 2019 published in Notification No. 

S.O.4083(E) in Gazette of India dated 13th November, 2019. 

[Placed in Library, See No. LT 1051/17/19] 
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गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी िन�यान�द राय): माननीय अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� 

सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) (एक) रा��ीय आपदा �बंधन �ािधकरण, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)  । 

 (दो) रा��ीय आपदा �बंधन �ािधकरण, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी सं�करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1052/17/19] 

(2) (एक) रा��ीय आपदा �बंधन स�ंथान, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) रा��ीय आपदा �बंधन सं�थान, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1053/17/19] 

(3) सिंवधान के अन�ुछेद 309 के अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण):- 

(एक)  गहृ मं�ालय, रा��ीय अि�नशमन सेवा महािव�ालय, नागपरु (�योगशाला 

सहायक) �ेड- ।) भत� िनयम, 2019 जो 29 जून, 2019 के भारत के 

सा�ािहक राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा .का.िन.  186 म� �कािशत ह�ए थ े। 
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(दो)  गहृ मं�ालय, के��ीय �रजव� पिुलस बल, मे�न और अिस�टे�ट मे�न, समूह 

’क’ पद  भत� िनयम, 2019 जो 13 जलुाई, 2019 के भारत के सा�ािहक 

राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा .का.िन.  198 म� �कािशत ह�ए थे (िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1054/17/19] 

(4)   असम राइफ�स अिधिनयम, 2006 क� धारा 167 के अतंग�त असम राइफ�स 
हवलदार (�लक� ) भत� (सशंोधन) िनयम, 2019 जो 23 जून, 2019 के भारत 
के सा�ािहक राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा .का.िन.  185 म� �कािशत ह�ए थे, 
क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

 

[Placed in Library, See No. LT 1055/17/19] 
 

जल शि� मं�ालय म� रा�य म�ंी तथा सामािजक �याय और अिधका�रता म�ंालय म� रा�य 

म�ंी (�ी रतन लाल कटा�रया): माननीय अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर 

रखता ह�:ं-   

(1)  (एक) सफाई कम�चा�रय� क� दशा और उनक� दशा को सधुारने के िलए 

स�ंतिुतया/ं��ताव से सबंंिधत रा��ीय अनसूुिचत जाित आयोग के माच�, 2012 के 

�ितवेदन क� एक �ित   ।  

 (दो)  सफाई कम�चा�रय� क� दशा और उनक� दशा को सधुारने के िलए स�ंतिुतया/ं��ताव 

स ेसबंंिधत रा��ीय अनसूुिचत जाित आयोग के माच�, 2012 के �ितवेदन पर �या�या�मक 

�ापन, क� एक �ित ( िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण )   ।  

[Placed in Library, See No. LT 1056/17/19] 
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(2)   रा��ीय अनसूुिचत जाित िव� और िवकास िनगम तथा सामािजक �याय और अिधका�रता 

मं�ालय के बीच वष� 2019-2020 के िलए ह�ए समझौता �ापन क� एक �ित ( िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण)   ।  

[Placed in Library, See No. LT 1057/17/19] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): माननीय अ�य� महोदय, �ी �ताप च�� षडङ्गी क� ओर से म� 

िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं-  

(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उपधारा (1) के अतंग�त ल��ीप िवकास   

िनगम िलिमटेड, कवर�ी के वष� 2017-2018 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण), लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-

महालेखापरी�क क� िट�पिणयां  ।  

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)   । 

     [Placed in Library, See No. LT 1058/17/19] 

  

कृिष और िकसान क�याण म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी कैलाश चौधरी): माननीय अ�य� 

महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं-  

(1) रा��ीय कृिष िव�ान अकादमी, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

[Placed in Library, See No. LT 1059/17/19] 

(2) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उपधारा (1) के अतंग�त िन�निलिखत प�� क� 

एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):- 
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 (एक) ए�ीनोवेट इंिडया िलिमटेड, नई िद�ली के वष� 2017-2018 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा  । 

(दो) ए�ीनोवेट इंिडया िलिमटेड, नई िद�ली का वष� 2017-2018 का वािष�क 

�ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-महालेखापरी�क क� 

िट�पिणयां  । 

(3) उपयु�� (2) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला  

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1060/17/19] 
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12.04 hrs 

STANDING COMMITTEE ON AGRICULTURE 

(i) 1st to 4th Reports 

 

SHRI P.C. GADDIGOUDAR (BAGALKOT): I beg to present the following 

Reports (Hindi and English versions) (17th Lok Sabha) of Standing Committee 

on Agriculture: - 

1. 1st Report on ‘The National Institutes of Food Technology, 

Entrepreneurship and Management Bill, 2019’ of the Ministry of Food 

Processing Industries. 

2. 2nd Report on the Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the 64th Report  (16th Lok 

Sabha) on the subject ‘ICAR-National Dairy Research Institute, Karnal – 

A performance Review’ of the Ministry of Agriculture and Farmers 

Welfare (Department of Agricultural Research and Education). 

3. 3rd Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Agriculture and Farmers welfare (Department of Agricultural Research 

and Education). 

4. 4th Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Fisheries, Animal Husbandry and Dairying (Department of Animal 

Husbandry and Dairying). 
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(ii)Statement 

 

SHRI P.C. GADDIGOUDAR : I beg to lay the Statement (Hindi and English 

versions) showing further action taken by the Government on 

Observations/Recommendations contained in the 31st Report on action taken 

by the Government on the observations/recommendations contained in the 23rd 

Report (Sixteenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2016-17)’ of the 

Ministry of Food Processing Industries.  

 

 

12.05 hrs 

STANDING COMMITTEE ON RAILWAYS 
Ist Report 

 

�ी राधा मोहन िसहं (पूव� चपंारण): अ�य� महोदय, म� ‘भारतीय रले म� पलु� का रख-रखाव: एक 

समी�ा’ के सबंंध म� रले सबंंधी �थायी सिमित के 23व� �ितवेदन (16व� लोक सभा) म� अतंिव�� 

िसफा�रश�/िट�पिणय� पर सरकार �ारा क� गई-कार�वाई के बार ेम� सिमित (2019-20) का पहला 

�ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�ं  । 
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12.05 ½ hrs 

 

STATEMENT BY MINISTER  

Status of implementation of the recommendations contained in the 26th 
Report of the Standing Committee on Rural Development on Pradhan 
Mantri Awaas Yojana- 18 Gramin PMAY(G) previously Indira Awaas 
Yojana (IAY)(2015-16) pertaining to the Department of Rural 
Development, Ministry of Rural Development* 
 
 
�ामीण िवकास म�ंालय म� रा�य म�ंी (सा�वी िनरजंन �योित): अ�य� महोदय, म� �ामीण 

िवकास िवभाग, �ामीण िवकास मं�ालय से सबंंिधत �धानमं�ी आवास योजना-�ामीण पीएमएवाई 

(जी), पूव� म� इंिदरा आवास योजना (आईएवाई) (2015-16) के सबंंध म� �ामीण िवकास सबंंधी 

�थायी सिमित के 26व� �ितवेदन म� अतंिव�� िसफा�रश� के काया��वयन क� ि�थित के बार े म� 

व��य सभा पटल पर रखती ह�ं  । 

 

 

  

                                    
* Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 1061/17/19. 
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12.07 hrs 

MOTION RE: 10TH REPORT OF THE BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

 

ससंदीय काय� मं�ी; कोयला मं�ी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी): अ�य� महोदय, म� 

��ताव करता ह� ं: 

“िक यह सभा 2 िदस�बर, 2019 को सभा म� ��ततु काय� मं�णा सिमित के दसव� �ितवेदन 

से सहमत है  ।” 

माननीय अ�य� : �� यह है :  

“िक यह सभा 2 िदस�बर, 2019 को सभा म� ��ततु काय� मं�णा सिमित के दसव� �ितवेदन 

से सहमत है  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

 

 

माननीय अ�य� : िनिशकांत दबेु जी , आपके िवशेषािधकार का नोिटस मेर ेिवचाराधीन है  । 

…(�यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): अ�य� जी, मेरी आपसे �ाथ�ना है िक उस पर ज�दी से िवचार कर 

िलया जाए  । …(�यवधान) 
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�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, पूर ेदेश म� आग लगी ह�ई है, �य�िक चीज� के दाम बढ़ते 

जा रहे ह�  । खासकर �याज …(�यवधान) िह�द�ुतान क� सरकार बाहर से 27 �पये �ित िकलो पर  

आयात करती है…(�यवधान) लेिकन वही �याज बाजार म� 130-140 �पय े�ित िकलो पर िबक 

रहा है  ।…(�यवधान) सर, हमार ेिह�द�ुतान के �धान मं�ी कहते ह� िक न म� खदु खाऊंगा, न खाने 

दूगंा  । लेिकन हालत यह हो गयी है…(�यवधान) 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� जी, अधीर रजंन चौधरी साहब ने पहले �धानम�ंी जी के िलए 

और हमार ेगहृ मं�ी जी के िलए िजन श�द� का यूज िकया है…(�यवधान) उसके िलए इनको माफ� 

मांगनी  चािहए…(�यवधान) उसके बाद ही अधीर रजंन चौधरी साहब को बोलने का मौका िदया 

जाना  चािहए…(�यवधान) पहले  यह  सदन  म� माफ� मांग�  ।…(�यवधान)  िनम�ला सीतारमण जी 

के    िलए  भी  इ�ह�ने     िजस   श�द  का  �योग िकया…(�यवधान) उसके िलए भी  यह माफ� 

मांग�  ।…(�यवधान) 

�ीमती पूनम महाजन (उ�र म�य म�ुबई): अ�य� महोदय, जो मिहलाओ ंका स�मान नह� रखते 

ह�, उनको बोलने का कोई हक नह� ह…ै(�यवधान) मझेु आज बोलने दीिजए…(�यवधान) अ�य� 

महोदय, म� �ल नबंर 353 पर बोलना चाहती ह�…ं(�यवधान) 

माननीय अ�य� : शू�य काल म� िनयम क� बात न कर�, आप अपनी बात बोिलए  । पॉइटं ऑफ 

ऑड�र क� बात मत कर�  । 

…(�यवधान) 

�ीमती पूनम महाजन: सर, कल पूरा सदन साथ म� आया था…(�यवधान) जब हैदराबाद म� एक 

घटना घटी थी…(�यवधान) हम सब आहत थे…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : इसम� कोई पॉइटं ऑफ ऑड�र क� बात नह� है  । वह अपनी बात बोल रही ह�  ।  

…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : म�ने िकसी को पॉइटं ऑफ ऑड�र के िलए अलाऊ नह� िकया है  । आप भी बोल 

रहे ह�, इधर से भी बोल रहे ह�  । 

…(�यवधान) 

�ीमती पूनम महाजन : मझेु बोलने दीिजए…(�यवधान) आप मिहलाओ ं क� सबलता देिखए, 

दबु�लता मत देिखए…(�यवधान) अ�य� महोदय, जब हम सब कल यहां सदन म� खड़े 

थे…(�यवधान) हैदराबाद म� मिहला पर जो अ�याचार ह�आ था…(�यवधान) उस पर सभी पािट�या,ं 

सभी सांसद साथ म� िमलकर खड़े थ…े(�यवधान) लेिकन कुछ ही समय बाद…(�यवधान) िजनके 

नाम म� धीर है, ऐसे अधीर रजंन जी के अपने धीर का बांध टूट गया…(�यवधान) और हमार ेदेश 

क� पहली मिहला िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी के बार े म� िजस �कार से उ�ह�ने 

िट�पणी क�…(�यवधान) इसका म� िवरोध करती ह�ं…(�यवधान) और कहती ह� ंिक यह सबस ेबरुा 

ह�आ है…(�यवधान) 

अ�य� महोदय, यह ऐसी सरकार है, जहा ं पर मिहलाओ ंको सबसे �यादा मं�ी पद पर 

काम करने का मौका िमला है  ।…(�यवधान) सीसीएस म� दो-दो मिहलाए ं�धान मं�ी जी के साथ   

ह�  । आज दखु क� बात यह है िक यह एक ऐसी पाट� है  ।…(�यवधान) म� �ल 352 और 353 के 

अदंर यह पूछना चाहती ह� ं िक these are derogatory words, defaming the 

womanhood. आप पेि�आक� का माइंडसेट िदखाना चाहते ह� और हम सब इसका िनषेध करते 

ह�  । म� इतना ही कहना चाहती ह� ंिक िनब�लता िदखाने के िलए एक प�ुष एक मिहला से लड़ रहा  

था  ।…(�यवधान) लेिकन िजनके नाम म� िनम�ला है, उ�ह�ने िनम�लता स ेबताया है िक हम देश के 

िलए �या काम कर रहे ह� और �धान मं�ी जी के िलए �या काम कर रहे ह�  ।…(�यवधान)  

म� दादा से यह कहना चाहती ह� ं िक का�ेंसी पाट� कैसी है  ।…(�यवधान) दादा िनब�ल तो 

आप ह� िक आप िसफ�  एक ही प�रवार क� मिहला के िलए खड़े ह� और उसी मिहला के स�मान और 

उनक� सरु�ा के िलए लड़ रहे ह�  ।…(�यवधान) लेिकन आप देश क� मिहलाओ ंक� सरु�ा के िलए 

नह� लड़ रहे ह�  ।…(�यवधान) दादा, िनब�ल तो आप ह� िक ऐसी पाट� जो दशे के िलए नह� काम 
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कर रही है,  िसफ�   प�रवारवाद  के  िलए काम कर रही है  । आप  ऐसी पाट�  के साथ िनब�लता से 

खड़े ह�   और   प�रवारवाद  छोड़कर  देश के िहत   के   िलए   काम   नह� कर रहे ह�  । ऐसे िनब�ल 

आप ह�  ।…(�यवधान) िनब�ल  आप  ह�   दादा िक देश के �धान मं�ी जी जो देशभ� ह�, आप 

उनको… * कह   रहे ह�  ।…(�यवधान) आप   ऐसे िनब�ल ह�  । आपने देश का     स�मान नह�    

अपमान िकया ह ै ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : आपको बोलने के िलए कहा है, तो आप बोिलए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप बोिलए, जो आप बोलना चाहते ह�  । 

…(�यवधान) 

�ीमती पूनम महाजन : अ�य� महोदय, म� आपस ेयही िवनती करना चाहती ह� ंिक एक प�ुष क� 

िनब�लता इससे भी िदखती है िक मिहलाओ ंको…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : डॉ. िक�रट पी. सोलंक� को �ीमती पूनम महाजन �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी अधीर रजंन चौधरी  : महोदय, �याज के  िलए  बाजार�  म� आग  लग  गई है  । आम लोग   

130 से 140 �पये िकलो �याज खरीद  रहे      ह�  ।…(�यवधान) िकसान� को पैसा नह� िमल रहा  

है  ।…(�यवधान)      एक      िकलो    �याज बेचने  से  आम  िकसान  आठ  से  नौ  �पये  कमाते  

ह�  ।…(�यवधान) �याज को बाहर से आयात करने के िलए सरकार 70 �पये िकलो खच� करती है, 

लेिकन िफर भी बाजार� म� आग लगी ह�ई है  । यह एक �वलंत मसला है  ।…(�यवधान) सरकार को 

इस िवषय पर गौर करना चािहए  । हमार े�धान मं�ी जी कहते ह� िक न म� खाऊंगा और न िकसी 

को खाने दूगंा  ।…(�यवधान) म� यह नह� कहता ह� ं िक �धान मं�ी जी कुछ खाते ह�, लेिकन यह 

ज�र कह�ंगा िक हमार ेदेश के िबचौिलए सब खा जाते ह�  ।…(�यवधान)  

                                    
* Not recorded.  
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महोदय, हमार ेिह�द�ुतान के आम लोग� क� जेब� खाली हो गई ह�  । यह सरकार अभी ताली 

बजा रही है  ।…(�यवधान) हम �या कर�?…(�यवधान) फल� के दाम, सि�जय� के दाम हर िदन 

बढ़ते जा रहे ह�, लेिकन यह सरकार कोई ठोस कदम नह� उठा रही है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : डॉ. सभुाष सरकार  । 

…(�यवधान) 

�ी   अधीर   रजंन   चौधरी :  महोदय,  यह सरकार आम  लोग�  के साथ  अ�याय  कर  रही     

है  ।…(�यवधान) यह सरकार हर चीज पर च�ुपी साधी रहती है  ।…(�यवधान) हम लोग इस 

सरकार से यह जानना चाहते ह� िक बाजार म� सब चीज� म� आग…(�यवधान) 

12.13 hrs  

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury and some other 
hon. Members left the House.) 

 
DR. SUBHAS SARKAR (BANKURA):  In West Bengal yesterday on 2nd 

December the office bearer of Rashtriya Sayam Sevak Sangh has been shot 

dead.  The Town Secretary of RSS has been brutally killed.  There have been 

regular killings of BJP workers in Bengal since last election.  After the bye 

election, several BJP functionaries have been attacked and assaulted.  The 

party offices are being demolished.  Don’t the BJP supporters have a right to 

live peacefully?  We want an answer from the State Government of Bengal.  In 

this august House, I would like to draw the attention of Hon. Home Minister to 

the alarming law and order situation in the state.  Will there be rule of law and 

constitution or not?  All the Hindu organisations in the state are under serious 

                                    
English translation of the speech originally delivered in Bengali. 
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threat.  The lives of the party workers are under fire, at the mercy of God.  The 

State Government is sponsoring and supporting the infiltrators.  Law and order 

have completely collapsed.  All the social organizations are being attacked and 

opposition voices are muzzled.  This is a pathetic situation.  Kindly look into it. 

… (Interruptions) 

�ी मोहनभाई कंुद�रया (राजकोट): अ�य� महोदय, म� आपका �यान सौरा�� �े� के मोरबी-

राजकोट-सापरवेरावड़ी इंडि��यल ए�रया क� लंिबत मांग� क� ओर िदलाना चाहता हूॅं  । महोदय, म� 

नवलखी पोट� को डेवलप करने का अनरुोध करना चाहता हूॅ ं  । इस इंडि��यल ए�रया म� 

ऑटोमोबाइ�स, �वैलरी, टाइ�स, घिड़यां और फूड �ोसैिसगं के िनमा�ण काय� होते ह�  । मोरबी-

राजकोट-सापरवेरावड़ी इंडि��यल �े� म� पूर ेदेश-िवदशे के 25 हजार करोड़ �पये का िबजनस 

िकया जाता ह ै और लगभग पांच सौ टन का करोबार पोट� से होता है  । मोरबी-राजकोट-

सापरवरेावडी लगभग 250 िकलोमीटर क� दूरी है, िजससे धन एव ंसमय आिद सपंदा का काफ� 

नकुसान होता है  । म� आपसे अनरुोध करना चाहता हूॅ ंिक नवलखी पोट� को डेवलप करने के मामले 

म� ह�त�ेप कर�  । नवलखी �े� मोरबी से मा� 45 िकलोमीटर और राजकोट-सापरवरेावडी केवल 

100 िकलोमीटर दूर ह�, िजससे कंटेनर को देश-िवदेश म� भेजने म� आसानी होगी और उनक� मा�ा 

म� भी बढ़ो�री होगी  । यह देश क� �गित म� सहायक िस� होगी  । म� आपके मा�यम से सरकार का 

�यान मोरबी-राजकोट-सापरवेड़ा इंड��ीज़ क� लंिबत मांग� को पूरा करने क� ओर आकिष�त करना 

चाहता हूॅं  । 

माननीय अ�य� : �ी नकुल कमल नाथ – उपि�थत नह�  । 

�ी एच. वसंतकुमार – उपि�थत नह�  । 

�ी राजे�� धेड्या गािवत – उपि�थत नह�  । 

 कंुवर दािनश अली  । 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): अ�य� जी, आपने मझेु एक बह�त ही मह�वपूण� म�ुा उठाने का 

यहां मौका िदया, इसके िलए म�  आपका ध�यवाद करता हूॅं  । 

 महोदय, आजकल देश भर म� कम�चा�रय� के भिव�यिनिध के पैसे को िनजी कंपिनय� म� 

िनवेश कर के कम�चा�रय� का भिव�य दांव पर लगा िदया जाता है  । कम�चा�रय� के िहत� क� तो 

पहले से ही इस सरकार म� अनदेखी क� जा रही थी, लेिकन अब तो कम�चा�रय� के भिव�य से भी 

िखलवाड़ िकया जा रहा है  । आज तक कम�चा�रय� के भिव�य िनिध के पैसे को इस तरह िनजी 

कंपिनय� म� नह� लगाया गया था, लेिकन अब िनजी कंपिनय� म� इस तरह से लगाया जा रहा है िक 

वे लूट कर के चले जाए ंऔर उन पर कुछ भी कोई कार�वाई नह� होती है  । खास कर उ�र �देश के 

िबजली कम�चा�रय� के भिव�य िनिध का पैसा गलत तरीके से िनजी कंपिनय� म� िनवेश िकया गया, 

िजससे आज कम�चारीगण बह�त ही िनराश ह�  । उ�र �देश पॉवर कॉप�रशेन के कम�चा�रय� के 

भिव�य िनिध के दो हजार 631 करोड़ �पये का अिनयिमत तरीके से िनजी कंपनी दीवान हाउिसगं 

फाइन�स िलिमिटड म� िनवेश िकया गया और वहा ंके पॉवर कॉप�रशेन के जो अ�य� ह�, जो वहा ंके 

�यूरो�ेटस ह�, उनके िसर पर कोई जू ंनह� र�ग रही है  । सरकार बैठी ह�ई देख रही है  । मेरा आपके 

मा�यम से सरकार से यह मांग है िक इस मह�वपूण� म�ेु पर शी� ही कम�चा�रय� के िहत� का �यान 

रखते ह�ए उनक� भिव�य िनिध को वापस िदलाना सिुनि�त कर�, िजससे िक उसका पैसा, जो  

उनक� िजदंगी भर क� कड़ी कमाई है  ।  …(�यवधान) 

اسپیکر صاحب اپٓ نے مجھے ایک بہت ہی    محترم ):امروہہ( علی دانش کنور

  اہم مُدعہ اٹُھانے کا موقع دیا ، اس کے لئے میں اپٓ کا شکریہ ادا کرتا ہوں۔

جناب، اجٓ کل پورے ملک میں ملازمین کےپروویڈینٹ فنڈ کے پیسے   

کو نجی کمپنیوں میں سرمایہ کاری کرکے ملازمین کا مستقبل داوُ پر لگا دیا 

جاتا ہے۔ ملازمین کے فلاح و بہبود کی تو پہلے سے ہی اس سرکار میں ان 

ڑ دیکھی کی جا رہی تھی۔ لیکن اب تو ملازمین کے مستقبل سے بھی کھلوا

کیا جا رہا ہے۔ آج تک ملازمین کے پروویڈینٹ فنڈ کے پیسے کو اس طرح 
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نجی کمپنیوں میں نہیں لگایا گیا تھا، لیکن اب نجی کمپنیوں میں اس طرح 

سے لگایا جا رہا ہے کہ وه لوٹ کرکے چلے جائیں اور ان پر کوئی بھی 

کاروائی نہیں ہوتی ہے۔ خاص کر اتُر پردیش کے بجلی ملازمین کے 

پروویڈینٹ فنڈ کا پیسہ غلط طریقے سے نجی کمپنیوں میں نِویش کیا گیا، 

جس سے آج ملازمین بہت ہی ادُاس ہیں۔ اتُرپردیش پاور کارپوریشن کے 

کروڑ روپئے انیمِت طریقے  631ہزار  2ملازمین کے پروویڈینٹ فنڈ کے 

ور وہاں سے نجی کمپنی دیوان ہاوُسِنگ فائننس  لِمٹیڈ  میں نوِیش کیا گیا ا

کے پاور کارپوریشن کے جو صدر ہیں، جو وہاں کے بیوروکریٹس ہیں، ان 

کے سر پر کوئی جوں نہیں رینگ رہی ہے۔ سرکار بیٹھی ہوئی دیکھ رہی 

  ہے۔ میرا اپٓ کے ذریعہ سے سرکار سے کہنا ہے کہ اس اہم مُدعے پر جلد

ویڈینٹ فنڈ  ہی ملازمین کے فلاح و بہبود کو نظر میں رکھتےہوئے ان کا پرو

واپس دلانا یقینی کریں، جس سے کہ ان کا پیسہ جو زندگی بھر کی کڑی 

  ) مداخلت(کمائی ہے ۔۔ 

 

 

SHRI HASNAIN MASOODI (ANANTNAG): Hon. Speaker, Sir, Kashmir has 

witnessed untimely heavy snowfall in the first week of November, and at some 

places the snowfall had went up to one metre. The untimely snowfall has 

resulted in colossal loss to the horticulture sector, which has suffered at least a 

loss of Rs. 1 lakh crore. 

 I would like to ask this from the Government. Is there is any plan to 

declare this unprecedented snowfall as an extremely severe calamity, so that 
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the horticulture sector becomes entitled to get relief under the National 

Disaster Relief Fund? Is any Central team of experts proposed to be deputed 

to the State? An assessment on the spot is made of the losses suffered by the 

horticulturists and steps are taken for compensating those affected by the loss. 
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12.21 hrs 

SUBMISSIONS BY MEMBERS 

(ii) Re : Need to supply food items under PDS to the 
tribals of Dadra and Nagar Haveli 

 
 

�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली): आदरणीय अ�य� महोदय, आपका 

बह�त-बह�त ध�यवाद करता ह�ं िक आपन ेमझेु बह�त ही ग�भीर और मह�वपूण� िवषय के ऊपर बोलने 

क� अनमुित दी  । 

अ�य� महादेय, म� इस िवषय पर आसन से दखल भी चाहता ह� ँऔर िनद�श भी चाहता ह�,ँ 

इसिलए िक यह िवषय बह�त ग�भीर है  । हम सब किटब� ह�, सकंि�पत ह� िक इस देश स ेकुपोषण 

को ख�म िकया जाए या कम िकया जाए  । सर, आप इस िवषय पर बह�त ही ग�भीर ह�  । मेरा �े� 

दादरा और नगर हवेली कुपोषण स ेसबसे �यादा �भािवत है  । म�ने तरुतं चनुाव के बाद भारत 

सरकार को, खास कर खा� और आपूित� मं�ालय से ए�ोच िकया था  । म�ने वहा ंजाकर यह िवनती 

क� थी िक कुपोषण को कम करने के िलए, हटाने के िलए पोषण य�ु आहार क� भी बह�त ज�रत 

होती है  । म�ने भारत सरकार से यह गजुा�रश क� थी िक जैसे दि�ण गजुरात, म�य गजुरात और 

महारा�� का जो आिदवासी िव�तार �े� है, वहा ँपर गजुरात सरकार और महारा�� सरकार �ारा 

पीडीएस के �ू जो आइट�स दी जा रही ह�, जैसे िक दादरा और नागर हवेली म� िसफ�  चावल और 

गेह� ं िदए जाते ह�  । गजुरात सरकार और महारा�� सरकार आिदवासी �े�� म� गेह� ंऔर चावल के 

साथ-साथ दाल भी देती ह�, फोिट�फाइड नमक भी दतेी है, ऑयल भी देती है  । म�न ेभारत सरकार 

से यह गजुा�रश क� थी िक ये सारी सिुवधाए ँदादरा और नागर हवेली म� भी लागू क� जाए ं । 

म� भारत सरकार का आभारी ह� ँिक तरुतं भारत सरकार ने यह आदेश/िनद�श जारी िकए िक 

जो गजुरात और महारा�� म� सिुवधा दी जा रही ह�, वे सारी सिुवधाए ँदादरा और नागर हवेली को 
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दी जाए ं । भारत सरकार से ये िनद�श/आदेश इसी साल जून महीने म� ह�ए थे  । द:ुख क� बात यह है 

िक आज पाचँ महीने हो चकेु ह�, लेिकन अभी तक इस पर अमल नह� िकया गया  । आज भी हमार े

लोग� के साथ अ�याय हो रहा है  । आज भी लोग� को वह सिुवधा नह� िमल रही है  । इसके पीछे 

कारण �या है, मझेु पता नह�  । म� आपसे दो चीज� चाहता ह� ँ  । म� आपके �ू भारत सरकार से 

गजुा�रश करता ह�,ँ यहा ँ�टेट होम िमिन�टर रड्ेडी साहब बैठे ह�, जो दादरा और नागर हवेली, के�� 

शािसत �देश को देखते ह�  । म� दो चीज� पर आसन से भी चाहता ह� ँ िक िनद�श ह�  । एक, भारत 

सरकार से जो आदेश ह�आ था, उसे तरुतं लागू िकया जाए  । दो, ऐसे कौन अिधकारी ह�, िज�ह�ने 

आदेश होने के बाद भी उस पर अमल नह� िकया? ऐसे अिधका�रय� के िखलाफ कार�वाई होनी 

चािहए  । म� ये दो बात� कहना चाहता ह� ँ । यह ग�भीर म�ुा है  । म� चाहता ह� ँिक �टेट होम िमिन�टर 

कुछ बयान द�, �य�िक पाचँ महीने से हमार ेलोग� के साथ अ�याय हो रहा है  । इसिलए म� आसन से 

भी चाहता ह� ंिक आपक� तरफ से भी इस बार ेम� िनद�श ह�  । बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

�ी अशोक कुमार यादव (मधुबनी): अ�य� महोदय, आपके मा�यम से मधबनुी क� ग�भीर 

सम�या क� ओर…(�यवधान) 

�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर : अ�य� जी, बह�त ही ग�भीर मामला है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय गृह मं�ी जी देख ल�गे  । 

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी जी. िकशन रड्ेडी): अ�य� महोदय, जो सम�या माननीय सद�य 

आपके सामने लाए ह�, म� तरुतं आज ही उस पर �यान देता ह� ँ ।  

�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर: सर, बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा�, �ी अरिवंद सावतं, �ी िवनायक भाउराव राऊत, �ी 

�ीरगं आ�पा बारण ेऔर कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी मोहनभाई सांजीभाई देलकर �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 
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�ी अशोक कुमार यादव (मधुबनी): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से मधबुनी क� ग�भीर 

सम�या क� ओर सरकार का �यान आकृ� कराना चाहता ह� ँ । िबहार के मधबुनी िजले म� दो लोक 

सभा �े� ह�- मधबुनी तथा झंझारपरु  । मधबुनी िजले क� जनसं�या लगभग 50 लाख से अिधक है  

। मधबुनी शहर म� रलेवे के कई समपार होने के कारण पूरा शहर िदन भर अ�त-�य�त रहता है  । 

मधबुनी शहर िजले का म�ुयालय भी है और अ�त-�य�त रहने के कारण मरीज सही समय पर 

अ�पताल नह� पह�ंच पाते ह�, िव�ाथ� सही समय पर �कूल नह� पह�ंच पाते ह�  । सारा िदन अ�त-

�य�त  रहता है  । वहा ँआम जन और �यापा�रय� को भी भारी किठनाइय� का सामना करना पड़ता 

है  । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी का �यान आकिष�त करना चाह�गँा िक 

समपार स�ंया 11, 13 एव ं38 पर आरओबी का िनमा�ण कराया जाए  । ध�यवाद  ।  

�ी कुलदीप राय शमा� (अडंमान और िनकोबार �ीप समूह): महोदय, आपने दोबारा मझेु जीरो 

ऑवर म� बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद  । 

 महोदय, म� आज आपके सामने अडंमान और िनकोबार �ीप समूह क� एक बह�त ही गंभीर 

सम�या एजकेुशन के बार ेम� कुछ बात कहना चाहता ह� ँ  । बचपन से हमने एक बात सनुी थी िक 

दिुनया म� सबसे बड़ा दान र�दान है  । अगर कोई मरीज है, तो उसे खून का दान देना बह�त बड़ा 

दान है, लेिकन र�दान से भी बड़ा दान िव�ा का दान माना जाता है  । खून के दान से तो एक 

आदमी बचता है, लेिकन िव�ा के दान से पूरा एक प�रवार चलता है  । अंडमान और िनकोबार के 

िलए म� एक ही चीज बोलना चाहता ह� ँिक अडंमान और िनकोबार म� कुल 329 सरकारी �कू�स ह�  

। इनम� से 48 सीिनयर सेके�डरी �कू�स ह�  । बड़े दखु और अफसोस क� बात है िक इन 48 

सीिनयर सेके�डरी �कू�स म� िसफ�  9 ि�िंसपल क� पो�ट्स भरी गई ह� और बाक� सारी ि�ंिसपल 

क� पो�ट्स खाली ह�  । वहा ँ151 �ाइमरी �कू�स ह�, िजनम� िसफ�  46 हैड मा�टर क� पो�ट्स को 

भरा गया है, बाक� हैड मा�टर क� सारी पो�ट्स खाली ह�  ।  
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म� एक बात बताना चाहता ह� ँिक इस सदन के अदंर काफ� अनभुवी लीडर ह� और बह�त ही 

िव�ान लोग ह�, जो देश को चलाते ह�  । आप हम लोग� के ि�ंिसपल के �प म� चेयर पर बैठे ह�  । 

अगर आप नह� होते, तो शायद यह सदन भी हम लोग नह� चला पाते  । जब देश के सबसे बड़े 

सदन को चलाने के िलए आप जैसे लोग �पीकर ह�, आप जैसे ि�िंसपल साहब क� ज�रत है, तो 

अडंमान तो दूर-दराज का ए�रया है, अगर वहा ँ�कूल� म� ि�िंसपल, हैड मा�टर नह� होगा, तो �कूल 

का �या हाल होगा  । म� आपसे कहना चाहता ह� ँिक वहा ँयह सम�या है  । वहा ँवष� 2013 से आज 

तक ि�िंसपल क� पो�ट्स नह� भरी गई ह�  । वष� 2017 से आज तक वहा ँहैड मा�टर क� पो�ट्स 

नह� भरी गई ह�  । इसके कारण जो वहा ँके गरीब लोग ह�, गरीब जनता है, बड़े लोग तो कैसे भी 

हैड�वाट�र िसटी म� ट्यूशन आिद करके पढ़ लेते ह�, लेिकन इस कारण गरीब लोग नह� पढ़ पाते ह�  

। हम लोग बात करते ह� िक सबका बराबर का अिधकार है  । हम ‘बेटी बचाओ-बेटी पढ़ाओ’ क� बात 

करते ह�  ।  

 महोदय, म� आपसे कहना चाह�गँा िक िह�द�ुतान का सबस ेला�ट पाट�  कै�पबेल बे है, 15 

नव�बर को म� वहा ँगया था  । क�ा 11व� या 12व� क� छोटी सी ब�ची ने मझुसे कहा िक आप लोग 

तो ‘बेटी बचाओ-बेटी पढ़ाओ’ क� बात करते ह�, लेिकन हम� साइंस का टीचर नह� िमलता है  । 

माननीय गहृ मं�ी साहब यहा ँ बैठे ह�, म� आपस ेगजुा�रश क�ँगा िक अंडमान और िनकोबार �ीप 

समूह   म� ि�िंसपल, हैड मा�टर और टीचस� क� जो पो�ट्स खाली ह�, उ�ह� ज�द से ज�द भरा 

जाए  । वहा ँ  हजार�   क� तादाद म� ब�चे सीटीईटी, बी.एड. करके बैठे ह�, उनको ही वे पो�ट दी 

जाए ं ।…(�यवधान) 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Sir, I would like to draw the 

attention of the august House through you regarding the Regional Centre of 

the National Institute for the Empowerment of Persons with Intellectual 

Disabilities at Kasargod. 
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 Today, 3rd December, is observed as the World Day for the Persons with 

Disabilities for promoting the inclusion of the persons with disabilities in the 

development process. On this solemn occasion, I would like to raise a serious 

issue of the persons with disabilities in my constituency of Kasargod. 

 The National Institute for the Empowerment of Persons with Intellectual 

Disabilities (formerly known as National Institute for the Mentally Handicapped) 

established in the year 1984 at Manovikas Nagar, Secunderabad, is an 

autonomous body under the administrative control of the Department of 

Empowerment of Persons with Disabilities, Ministry of Social Justice and 

Empowerment, Government of India. NIEPID is dedicated to provide quality 

services to Persons with Intellectual Disabilities (Divyangjan) in the national 

interest. NIEPID has three regional centres located at Noida, New Delhi, 

Kolkata and Mumbai. The Institute endeavours to excel in building capacities 

to empower Persons with Intellectual Disabilities (Divyangjan) 

 In my constituency, Kasargod, there is a large number of Persons with 

Intellectual Disabilities, mainly due to the negative impact of Endosulfan 

pesticide. As per a survey conducted by the Akkara Foundation, an NGO, in 

five local self-government institutional areas in Kasargod, namely, Periya, 

Kuttikol, Mogra Puthur and Chengala Gram Panchayats and Kasargod 

Municipality, there are 197 people suffering from Mental Retardation, 27 

persons are suffering from Cerebral Palsy and 4 persons are suffering from 

Autism. 

HON. SPEAKER: Please conclude. 
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SHRI RAJMOHAN UNNITHAN: Sir, I would request the Government to take 

steps to set up a regional centre of the National Institute for the Empowerment 

of Persons with Intellectual Disabilities (NIEPID) at Kasaragod. It would be a 

great solace for those people in my constituency who are suffering from 

intellectual disabilities. 

�ी बी. बी. पाटील (जहीराबाद): अ�य� महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  

 सर, तेलंगाना रा�य म� वष� 2014 के पहले 1450 िकलोमीटर के नेशनल हाईवेज थे, पर 

गडकरी साहब के आने के बाद वष� 2016 म� 1950 िकलोमीटर का ि�िंसपल स��शन िदया गया  । 

उसम� से कुछ रोड्स बन गए, कुछ रोड्स बनने ह�  । म� आपके मा�यम से रा�य क� तरफ से गडकरी 

साहब को बह�त-बह�त ध�यवाद देना चाहता ह�ं  । 

 एक बात है िक चाहे तेलंगाना रा�य हो या मेरी जहीरबाद कं�टीट्य�ुसी हो, वहा ं कुछ 

नेशनल हाईवेज अभी भी प�िडंग ह�, िजनम� मदनूर-बोधन-िनज़ामाबाद (एनएच-161 बीबी), 

िनज़ामाबाद-नारायणखेड़-बीदर (एनएच-50), मेडक-ये�लारड्ेडी-बांसवाड़ा (एनएच-61), 

िसरिस�ला-कामारड्ेडी-ये�लारड्ेडी-िपटलाम (एनएच-563), जहीराबाद-बीदर ह�  । इनका 

ि�िंसपल स��शन हो गया ह,ै पर इनक� मंजूरी नह� आई है  । यह म� बताना चाहता ह�ं  । 

 इसके अलावा, येलगोई ज�ंशन पर बह�त सार ेए�सीड�ट्स होने क� वज़ह स ेबह�त लोग� क� 

मौत हो गई है  । हमने इसके डेटा और इससे सबंंिधत एफ.आई.आर. क� कॉपी को �ोड्यूस िकया  

है  । इसिलए वहा ंएक �लाई ओवर या अ�डरपास बनाने क� िवनती करता ह�ं  । 

 इसके साथ-साथ तेलंगाना रा�य के जहीराबाद ससंदीय �े� के सभी रोड्स का ए�टीमेट 

मंजूर करके इस साल के ए�यअुल �लान म� लगाकर उ�ह� बनाएगें, ऐसी म� उ�मीद रखता ह�ं  । 

 बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, the hostel 

facilities for students belonging to the Scheduled Castes and the Scheduled 

Tribes are appalling. In many parts of the country the situation is very bad. 

 In Tamil Nadu, there are 1,675 hostels and around 1,20,000 students 

are staying in those hostels. All the hostel facilities provided to the students are 

very meagre. Even the basic facilities are so bad. So, where will the students 

get library, quality water, sanitation and safety? It is practically non-existent in 

these hostels. Girl students are the ones who are worst affected by this. 

 In a recent survey in a newspaper, they had said that in Perambur, in 

Tamil Nadu, around 55 students were staying in a two-room rented 

accommodation with just two toilets. The students complained that they cannot 

even stretch their legs at night and they are not able to get ready to go to their 

schools every day. Only around Rs.900 per month is given to a school student 

and Rs.1,000 per month to a college student for their food. How can we have a 

good nutritious meal in this meagre amount. I request the Government to 

allocate more funds to maintain these hostels throughout the country. 

माननीय अ�य�: �ीमती सिु�या सदानदं सलेु, �ी बी. मिण�कम टैगोर एव ं�ी कुलदीप राय शमा� 

को �ीमती किनमोझी क�णािनिध के �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित 

�दान क� जाती है  । 

�ी राह�ल क�वां (चु�): अ�य� महोदय, मेर े लोक सभा ससंदीय �े� चु� और पूर े बीकानेर 

िडवीजन, राज�थान म� बीते कुछ िदन� काफ� बा�रश और ओलाविृ� ह�ई है  । मेर ेससंदीय �े� च�ु 

म� बह�त कम पॉकेट्स म� मूंगफली क� फसल बोयी जाती है  । वहा ंपर ह�ई बरसात के कारण पूरी 

फसल बबा�द हो गई और इसके कारण वहा ंके िकसान� को काफ� नकुसान ह�आ है  । 
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 सर, अ�यिधक बा�रश होने के कारण मूंग, मोठ और मूंगफली क� फसल म� कालापन आ 

गया, फसल खराब हो गई और उसक� गुणव�ा म� भी कमी आई है  । िकसान अपनी फसल को 

एम.एस.पी. पर मंिडय� म� बेचने जाते ह� तो वहा ंके �टोरजे म� भी बरसात के कारण फसल� खराब हो 

गई ं  ।  

 सर, मेरा आपसे िनवेदन है िक बाजार म� उन फसल� का सही वै�यू न िमलने के कारण 

िकसान� क� उस फसल को खरीदा जाए और सरकार उ�ह� मआुवजा देने का काम कर े । 

माननीय अ�य�: �ी द�ुयंत िसंह को �ी राह�ल क�वा ंके �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

KUMARI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Sir, I would like to share and point 

out here a serious and very important topic. I think, this matter will be solved 

with immediate effect because this is such an important issue. 

 Sir, Sree Chitra Tirunal Hospital is one of the pride landmarks of Central 

Government Institutions in Kerala. But the hospital authority has issued 

recently an order rescheduling the criteria to get free treatment under BPL 

category. They said that they implement this according to the guidelines of 

CAG. But I think these guidelines are not practical and suitable to find out BPL 

category in the State of Kerala. Such impractical conditions deny the treatment 

to a major section of the poor. Sree Chitra Thirunal Institute for Medical 

Science is the hope of people belonging to BPL and low-income groups in 

Kerala. People from different parts of Kerala depend upon this institute for the 

treatment of heart and neurological problems with advanced facilities of 

national level being available here. But with this rescheduling of guidelines, the 

poor are bothered about their treatment. I would request the Government to 
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interfere in this matter immediately and clarify the guidelines to give free 

treatment to the poor and restore the goodwill of this institution. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा�, �ी एन. के. �ेमच��न और �ी बी. मिण�कम टैगोर को 

कुमारी  रा�या ह�रदास �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI DAYAKAR PASUNOORI (WARANGAL):  Hon. Speaker Sir, in 

Telangana 70% of  population depends on agriculture for livelihood.  

Telangana is home for one of the most fertile lands in our country.  Farming is 

pre dominantly dependent on wells, tube wells and ponds.  All these sources of 

water dried up as de-silting was never done.  Through Mission Kakatiya 

around 9500 lakes and wells were desilted and replenished.  Our Chief 

Minister Shri K Chandrashekhar Rao is providing 24 hours power for 

agriculture which is unheard of in other parts of our country.  Similarly, through 

‘Rythu Bandhu’ scheme, financial assistance Rs.10,000 per acre is being 

provided to the farmers by the Government of Telangana, led by our Chief 

Minister Shri K Chandra Shekhara Rao. 

 Though Telangana is surrounded by rivers like Krishna and Godavari, 

hundreds of TMCs of river water get drained into the sea.  To save these 

waters Kaleshwaram project is being built which will be the highest irrigation 

project in our country.  I request through you sir, that the Union Government 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Telugu. 
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may give the status of National project to ‘Kaleshwaram project’ and provide 

Rs. 20,000 crores as financial assistance.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Speaker, Sir, my 

submission is regarding the Employees Provident Fund pensioners under 

Employees’ Pension Scheme of 1995. I am seeking a very specific reply from 

the Minister concerned or from the Government. You may kindly see that it is 

an assurance given in the Parliament. It was an assurance given in the 

consultative committee by the hon. Minister. The Central Board of Trustees of 

the Employees Provident Fund Organisation decided on 21st August 2019 in 

Hyderabad that all the pensioners who have commuted pension from their 

amount will be restored full pension after 15 years of their commutation. The 

hon. Minister of Labour and Employment Shri Santosh Gangwar was chairing 

the Central Board of Trustees who decided to restore the full pension after 15 

years from the date of pension on 21st August 2019 in Hyderabad. So far, the 

decision has not been implemented by the Employees Provident Fund 

Organisation. The Chief Provident Fund Commissioner is not willing to 

implement the decision of the Government. It is a matter to be seriously 

considered by the Government. I urge upon the Government to immediately 

implement the decision of the Central Board of Trustees of EPFO. This is 

benefitting 3.6 lakh provident fund pensioners in the country. Unfortunately, the 

Chief Provident Fund Commissioner is taking an anti-labour and anti-people 

approach. I urge upon the Ministry to immediately implement the decision of 

the Central Board of Trustees taken on 21st August 2019. 



03.12.2019                                                                                                                                          86 
 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी एन. के. �ेमच��न �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SUSHRI MIMI CHAKRABORTY (JADAVPUR): Hon. Speaker, Sir, today on 

International Disability Day, I would like to take the opportunity and talk about 

the disabled and enactment of proper law for the disabled. As per the census 

of 2011 in India, out of 121 crore people, 2.68 crore are disabled which means 

2.1 per cent of India’s population is suffering from one or the other kind of 

disability. Among 21 types of disabilities, the top five are; the sight disability, 

which takes the share of 48.5 per cent, and the others are the disability of 

speech, hearing and mental health which accounts for 69 per cent disability. 

 They are disabled not only by their bodies but also by the society.  

Duchenne Muscular Dystrophy is a genetic muscular disease, also a cause of 

disability, and one out of 2000 people in the country is suffering from such 

disorder.  The facts are a slap in the face at a time when 33 per cent of people 

with disabilities are in the age group of 10-29 years. 

 We have the Rights of Persons with Disabilities Act, 2016 to protect 

disabled people from any discrimination, give them equal employment and 

enhance their social participation, but neither is ensured. 

 Keeping in view the seriousness of the Day and the concern over the 

issue, the disability rights movement is required to ensure much more care, 

proper management and periodical treatment process to secure a life of dignity 

for all people with disabilities.  Thank you, Sir. 
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माननीय अ�य� :�ी कुलदीप राय शमा� को स�ुी िममी च�बत� �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

माननीय सद�य, शू�य काल म� जब कभी आप िवषय म� प�रवत�न कर�, तो आसन से 

इजाजत मांगे िक म� अपने िवषय को प�रवित�त करना चाहती ह�ं  । 

�ी गज�� उमराव िसहं पटेल (खरगौन): माननीय अ�य� जी, आपने मुझे अवसर िदया, इसके 

िलए बह�त-बह�त ध�यवाद  । म� आपके मा�यम से मेरी खरगौन, बड़वानी लोक सभा �े� क� �वलंत 

सम�या के बार ेम� कहना चाहता ह�ं  । देश क� सबसे बड़ी प�रयोजना, सरदार सरोवर बांध योजना   

है  । इसका पानी रोकने से मेर ेबड़वानी िजले के सैकड़� गांव �भािवत ह�ए ह�  । म� आपके मा�यम से 

रा�य सरकार का �यान इस ओर िदलाना चाहता ह� ंिक वेग वाटर होने के बाद भी ऐसे कई गांव ह�, 

जो टापू बन गए ह�  । उन टापू य�ु गांव� के मकान� के िलए िवशेष अनदुान पैकेज म� उनको 5 लाख 

80 हजार �पये देने चािहए  । इस �कार के जो िव�थािपत लोग ह�, िजनक� कृिष भूिम और मकान 

आए ह�, उनको भी रा�य सरकार �ारा िदया जाने वाला 5 लाख 80 हजार �पये का पैकेज देना 

चािहए  । दो हे�टेअर के पा� िकसान� न ेएसआरपी क� दोन� िक�त� �ा� कर ली थ�, उनको भी 

सव��च �यायालय �ारा 60 लाख �पये का पैकेज देने का िनद�श ह�आ था, वह भी रा�य सरकार 

को उ�ह� देना चािहए  । रा�य सरकार को िनद�श ह�ए थे िक इस �कार क� प�ेदारी िजन िव�थािपत� 

को िमली ह,ै उनक� रिज��ी िन:श�ुक क� जाएगी  । रा�य सरकार उसम� अभी तक कोई िनण�य 

नह� कर पाई है  ।  

म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक इस �कार के िव�थािपत लोग� को लाभ िमले  । 

वहा ंजो मूलभूत सिुवधाय� ह�, सड़क�  ह�, �कू�स ह�, भवन ह�, रोड्स ह�, िबजली है, उन पर भी रा�य 

सरकार अभी कुछ काम नह� कर पा रही है  । म� कहना चाहता ह� ं िक आपके मा�यम से रा�य 

सरकार िनद�शत हो और मेर े िव�थािपत गांव को इसका लाभ िमल पाए  । म� यही िनवेदन करना 

चाहता ह�ं, ध�यवाद  ।  
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माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी गज�� उमराव िसंह पटेल �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  ।  

�ी गजानन क�ित�कर     :      उपि�थत नह�  ।   

 �ीमती हेमामािलनी जी  । 

�ीमती हमेामािलनी (मथरुा): अ�य� महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद  । भारतीय स�ंकृित म� िश�ा 

को बह�त मह�व िदया गया है  । िजस देश क� जनता िशि�त होती है, वहा ंक� तर�क� ज�र होगी । 

म� कहना चाहती ह� ंिक आजादी के 62 साल� के बाद ही सही, वष� 2009 म� िश�ा का अिधकार, 

राइट टू एजकेुशन कानून लागू िकया गया  । इसक� वजह से �कू�स क� स�ंया बढ़ी और िश�क� 

क� िनयिु� ह�ई  । शौचालय और खेल का मैदान होने क� वजह स ेकाफ� ब�चे सरकारी �कू�स म� 

आने लगे  । आज क� ि�थित ऐसी ह ैिक ब�च� का नामांकन 60 पस�ट से भी कम है  । ब�चे �कूल� 

म� नह� आ पा रहे ह�  ।  

म� माननीय �धान मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद करती ह� ं िक उनक� पहल से के�� 

सरकार ने एक�कृत िश�ा योजना, इंटी�ेटेड एजकेुशन �क�म लागू क� है  । इससे इसम� बह�त सधुार 

ह�आ, िफर भी रा�य सरकार क� लापरवाही क� वजह से क� � सरकार क� यह योजना सही ढंग से 

लागू नह� हो पा रही है  । म� कई रा�य� म� देख रही ह�,ं जैसे राज�थान, म�य �देश, ओिडशा और  

उ�र �देश म�, मेर ेससंदीय �े� म� भी कई जगह यह देखने को िमला िक एक िबि�डंग के अदंर 4-5 

�कू�स चलते ह�  । यहां 30-35 �टूड�ट्स के बीच म� एक िश�क होना चािहए, लेिकन 100 ब�च� के 

बीच म� 1 ही िश�क होता ह ै । कह�-कह� ऐसा है िक िश�क है, तो छा�ा नह� है और कह� छा�ा है, 

तो िश�क नह� है  ।  सही ढंग से ब�च� के िलए फेिसिलटी नह� है  । आज के िदन हम� देखने को 

िमल रहा है िक आज भी कई जगह पेड़ के नीचे �कूल चल रहे ह� िजसक� वजह से हमार ेगरीब और 

�ामीण ब�च� को �वािलटी एजकेुशन नह� िमल पा रही है  । म� कहना चाहती ह� ंिक हायर एजकेुशन 

म� �वािलटी एजकेुशन इ��ूव करने के िलए पि�लक �ाइवटे पाटन�रिशप लागू िकया गया है, वैसे ही 
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�कूली िश�ा म� भी �वािलटी एजकेुशन उपल�ध कराने के िलए पि�लक �ाइवेट पाटन�रिशप लागू 

करने क� मांग के�� सरकार से कर रही ह�ं  । ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� और कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ीमती हेमा मािलनी  

�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी अजय िनषाद (मजु�फरपुर): अ�य� महोदय, हमारा ससंदीय �े� मजु�फरपरु कृिष �धान 

इलाका है  । मुज�फरपरु क� अ�सी �ितशत आबादी कृिष पर िनभ�र है  । आजादी के 70-72 वष� 

के बाद भी पूर ेिजले म� िकसान� क� ि�थित सतंोषजनक नह� है  । िकसान� क� फसल� घोड़परास, 

बनिहया सअुर और नीलगाय �ारा बबा�द कर दी जाती है, िजसका खािमयाजा िकसान� को भगुतना 

पड़ता है  । िसंचाई क� पया�� �यव�था नह� है  ।  

हालािंक �धान मं�ी जी एव ंम�ुय मं�ी जी के सहयोग से िबजली खेत� तक जानी श�ु हो 

गयी है लेिकन इसम� तेजी लाने क� ज�रत है  । म�ुय मं�ी जी के जल जीवन और ह�रयाली 

योजना से िकसान� को लाभ िमलन ेक� सभंावना है  ।  

 हमार े�धान मं�ी जी क� नीित और िनयत दोन� साफ है  । �धान मं�ी जी साव�जिनक मंच 

से कहते ह� िक हम िकसान� क� आय को दोगनुा कर�गे  । िकसान� को इस पर भरोसा भी है  । �धान 

मं�ी जी जो बोलते ह� उसे पूरा करते ह�  ।  

म� आपके मा�यम से मांग करता ह� ं िक रा��ीय बीज िनगम का िव�तार िकया जाए और 

इसके साथ ही घोड़परास, सअुर और नीलगाय �ारा फसल� क� �ित को रोकने के िलए सरकार 

कारगर कदम उठाए  । बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी अजय िनषाद �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  ।  

SHRI NAKUL KAMAL NATH (CHHINDWARA): Through you, hon. Speaker, 

Sir, I would like to ask the hon. Minister of Railways about the status of 

releasing the share of funds of Rs. 12.5 crore from the Department of Railways 
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for the purpose of construction of a railway overbridge in the city of 

Chhindwara. The purpose of my asking for such a small amount is that the 

construction of 2000-beds super-speciality hospital has just started and if there 

is any delay in the construction of this railway overbridge, the construction of 

the said super-speciality hospital will also be delayed. 

 My second question to the hon. Minister of Railways is regarding the 

status of budget allocation of Rs. 4800 crore for the construction of a broad 

gauge railway line of 280 kilometres in length, between Chhindwara and 

Sagar, to strengthen the railway network between these two major districts of 

Madhya Pradesh.  

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI): Hon. Speaker, Sir, I urge 

upon the Government to ban the online games such as Blue Whale, PUBG, 

that is, Player Unknown’s Battle Grounds and Rummy. 

 The PUBG was launched in the year 2017 and has garnered a huge 

global following across PCs, consoles and mobile platforms. By last 

December, it had 200 million mobile downloads alone. A few cities in the 

Indian States have already banned the game, citing concerns that it was 

making player more violent and it also caused distraction among students from 

their studies. 

 Many parents complained that computer games have no value in their 

children’s study and on the contrary, those online games have produced a lot 

of negative effects on their mental and physical development. Such a 

behaviour will lead them spending most of their leisure time in playing 



03.12.2019                                                                                                                                          91 
 

computer games. Consequently, they will have minimal or almost no physical 

activity. This will lead to numerous health issues such as obesity, cardiac 

problem, and psychological disturbances, etc. Horrible images infiltrate their 

mind and cause adverse effects. 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, अगर िकसी को पढ़कर बोलना है तो वह घर पर ए�सरसाइज़ 

कर ेिक मेरा काम एक िमनट म� िनपट रहा है या नह� िनपट रहा है  । 

SHRI H. VASANTHAKUMAR : Sir, I would request the Government to ban 

online games.  It is spoiling the future of India. For instance, not long ago, a 

game by the name Blue-Shark was shared on online platforms in which, the 

gamer had to go through various self-destructive actions and after successfully 

completing all the levels, the final one would lead to the suicide.  This crazy 

game had taken lives of more than 100 adolescents all over the world.  Please 

ban the online games for the sake of future of our youngsters.  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी एच. वसंतकुमार  �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, in a recent statement, my 

leader, Dr. M.K. Stalin has pleaded with the Government of India to see the 

plight of engineers, scientists and IT graduates.  They have applied for 549 

posts of Scavengers in Coimbatore Municipality recently.   

The IT sector is the largest employer which has accommodated four 

million employees directly, and indirectly it employs 10 million employees.  So, 

14 million employees are earning their livelihood.  In 2017-18, the export was 

at the level of 126 billion dollars. In 2018-19, it was 137 billion dollars.  The 
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growth of IT sector has grown to the extent of 181 billion dollars.  It is a very 

important industry.  Is it not necessary for the Government of India to come 

forward and see that proper solace is given to the IT sector people as well as 

IT graduates?   

 Now what is happening is that in Cognizant Technology layoffs are going 

on.  About 13000 employees are going to lose their jobs.  In Infosys, 12000 

employees are going to lose their jobs.  So lay offs are going on day-by-day.  It 

is reported that within a quarter, 40,000 IT employees would lose their jobs 

…(Interruptions).  Sir, this is not fair.  It is because of my friend’s mistake, I 

should not be punished like this.  You asked me to stand up and speak.  I 

stood up but there was no mike.  So, I could not speak initially.  That is why, 

you have punished me for half-an-hour to one hour.   

 I can only prevail upon your goodself to direct the Government of India 

for giving some solace to the IT sector because it is contributing to the 

development of this country and at the same time it is contributing to our GDP 

growth.    Now the GDP has come down to the level of 4.5 per cent from 8 per 

cent.  Yesterday, the House discussed this matter.  My only request is to kindly 

ask the Government of India to bring out a White Paper on this issue so that 

the House can discuss this matter threadbare. 

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी टी.आर. बालू �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, on 2nd November, 2018, 

the Cabinet Committee on Economic Affairs had taken a decision to procure 
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100 per cent jute bags for packaging food grains.  Now, the Jute 

Commissioners have failed to implement this policy of the Central 

Government.  Therefore, the jute industry is suffering and its workers are going 

out of employment.   

 Recently, what has happened is that the Food Ministry has issued a 

direction that two lakh bales of plastic bags would be procured. One bale is 

equal to 500 plastic bags which means 10,000 crore plastic bags would be 

utilised for the procurement of these crops instead of jute bags. Therefore, the 

jute industry would suffer another setback.  

 Sir, the point that I wish to make is that when the Central Government 

has banned the use of any plastic anywhere, how can the Food Ministry issue 

such a direction for utilisation of plastic bags for procurement? Secondly, I 

would like to know if this approval has been given by the Cabinet Committee 

because the decision of the Cabinet Committee cannot be superseded by any 

Ministry. I would like to request the Government, through you, that if the policy 

on plastic is not implemented cent per cent, then one jute industry after 

another would close down and thousands of workers, especially in the districts 

of Hooghly and in the district of North 24 Parganas would be out of 

employment.  

 Therefore, through you, I would like to request the Central Government 

that the bales of plastic bags which have been ordered may kindly be 

cancelled and jute bags order should be placed instead.  
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माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय को �ी क�याण बनज� �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधंुदुग�): ध�यवाद अ�य� महोदय, म� एक मह�वपूण� 

िवषय आपक� अनमुित से इस सभागहृ म� रखना चाहता ह� ंऔर इस िवषय पर माननीय िव� मं�ी 

जी का जो �प�ीकरण है, वह हम� िमले, ऐसी म� अपे�ा करता ह�ं  । क� � सरकार के मा�यम से 

महारा�� के कई िवकासा�मक काम करने के िलए, जैसे बलेुट �ेन और मे�ो �ेन आिद के िलए क� � 

सरकार के मा�यम से 40 हजार करोड़ �पये क� धनरािश रा�य सरकार को दी गई थी  । 

…(�यवधान) यह धनरािश िबना खच� िकए वापस कर दी गई  । यह जानकारी हम नह�, इस 

सभागहृ के एक व�र� नेता, इस सभागहृ के एक सद�य और पूव� क� �ीय मं�ी िजनका नाम …* ने 

िदया  । उ�ह�ने मीिडया को तीन-तीन बार इसक� जानकारी दी है  । उ�ह�ने �प� कहा है िक 40 

हजार करोड़ �पये को वािपस करने के िलए … * बने थे  । हमारा यह जानने का अिधकार है िक 

यिद क� � सरकार न ेऐसी िनिध दी है और महारा�� सरकार के उस समय के म�ुय मं�ी ने उस 

रािश को वािपस िकया है या नह�, इसका जवाब हम� िमलना चािहए, इसक� जानकारी हम� िमलनी 

चािहए  । …(�यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): ध�यवाद अ�य� महोदय, मझेु आपका �ोटे�शन चािहए  । जब 

सिंवधान बना तो सिंवधान के अन�ुछेद 105 और 105 (2) म� �ावधान है िक सदन म� जो भी चचा� 

होगी उसक� �ोपर �रपोिट�ग होगी और कोई भी सद�य िबना िकसी भय और प�पात के अपनी बात� 

रख�गे  । …(�यवधान) 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, we are not getting the 

translation.  

डॉ. िनिशकातं दुबे : लेिकन, िजस समय यह अन�ुछेद 105 बना, उस समय सोशल मीिडया और 

�ेिकंग �यूज नह� थी  । म� कल जीडीपी पर चचा� कर रहा था और जीडीपी पर चचा� करते ह�ए म�ने 

                                    
* Not recorded.  
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साइमन कजनेट्स, िज�ह�ने 1934 म� जीडीपी बनाया था, उनक� �रपोट�  कोट क� िक वे खदु ही 

अपनी जीडीपी से सतं�ु नह� ह�  । पूरी दिुनया म� इसके ऊपर चचा� चल रही है  । म� एक �रपोट� 

लेकर आया ह�ं  । आम�य� सेन,  �ो.जोसेफ �टीगिलट्ज और जीन पॉल क� वष� 2008 म� �ांस के 

रा��पित सरकोजी साहब न ेकमेटी बनाई थी  । आम�य� सेन तो का�ेंस के ही �व�ा माने जाते ह�, 

उनको नोबेल परु�कार िमला ह�आ है, महान अथ�शा�ी भी ह�  । इन लोग� ने अपनी �रपोट�  म� वही 

बात� कह� जो साइमन कजलेट्स ने 1934 म� कही थ� िक जीडीपी कोई पैमाना नह� है  । इसके 

कारण वष� 2011 म� यू.एन. का एक क�व�शन ह�आ था  । ओईसीडी क� एक �रपाट�  है, जो  इसी के 

नेत�ृव म� चल रहा है  । म�ने यह बात बह�त �माण के साथ कही थी  ।   

13.00 hrs 

िजसको जीडीपी मानना है, वह जीडीपी को माने  । िजनको है�पीनेस इंडे�स मानना है, 

िजनको डेवलपम�ट मानना ह,ै िजनको गांव, गरीब या िकसान को मानना है, वह उनको माने  । 

िजनको अमे�रका मानना है, म� आपको बताऊं िक आईएमएफ और व�ड� ब�क इस आधार पर बने 

िक डॉलर और गो�ड के आधार पर कं�ीज तय ह�गी  । 1997 म� आईएमएफ ने गो�ड को छोड़कर, 

डॉलर क� क�विट� िब�टी �वीकार कर ली  । म�ने अपनी सारी बात� तक�  के साथ रखी थ�, लेिकन 

मेरी बात� को मीिडया ने, खासकर सोशल मीिडया म� मझेु, मेरी मां को, मेर ेिपताजी को �यि�गत 

तौर पर इतनी गािलया ंदी गई ं  । मेरा आपके मा�यम से सरकार से आ�ह है िक इस सदन म� बोलने 

म� इस तरह क� जो घटना होती है, सोशल मीिडया को बैन करने के िलए या ऐसी एि�टिवटी के 

िलए कानून बनाना चािहए  । मेरा आपसे आ�ह है िक इस तरह क� जो भी कार�वाई होती है, उसके 

आधार पर चाहे सोशल मीिडया हो, चाहे �ेिकंग �यूज हो, चाहे ि�ंट मीिडया हो, इले��ॉिनक 

मीिडया हो, उन पर रोक के िलए, आप हमार ेक�टोिडयन और गािज�यन होने के नाते, �य�िक आप 

ससंद के गािज�यन ह�, आपको इस तरह से कोई कार�वाई करनी चािहए  । ध�यवाद  । 
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माननीय अ�य�: �ी सधुीर ग�ुा, �ी रोड़मल नागर, �ी गोपाल शे�ी, �ी राजे�� अ�वाल एव ं�ी 

द�ुयंत िसंह को डॉ. िनिशकांत दबेु �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान 

क� जाती है  ।  

�ी वीर�े� िसहं )बिलया:(  अ�य� जी, म� िनिशकांत जी क� इस बात का पूरी तरह समथ�न करता 

ह�ं िक उनके अिधकार� के, हम लोग� के अिधकार� के आप सरं�क ह�  । िनिशकांत जी ने सोशल 

मीिडया के बार े म� जो सवाल उठाया है और म� एक िकसान ह�ं, म� जीडीपी को नह� मानता ह�,ं 

िजसक� जो मज� हो, जाकर कर े । म� जानता ह�ं िक जीडीपी हमार ेगांव और िकसान का पैमाना तय 

नह� करती है  । िनिशकांत जी के साथ जो अ�याचार ह�आ है, अ�य� जी, म� आपसे �ाथ�ना करता 

ह�ं िक आप उनके अिधकार� के, हम लोग� के अिधकार� के संर�क ह�, इस पर ज�र कार�वाई करने 

क� कृपा कर�  ।  

माननीय अ�य�: डॉ. सजंय जायसवाल को �ी वीर�े� िसहं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI Y. S. AVINASH REDDY (KADAPA): Thank you, Sir, for giving me this 

opportunity. Through you, I would like to draw the attention of this House 

regarding the problems being faced by the people of seven villages, Kotala, 

Kanampalli, Mabbuchintalapalli, Bhoomayyagaripalli, Rachakuntapalli, 

Tummalapalle, and Velpula, which fall under my Parliamentary constituency.  

 Sir, due to non-fulfilment of the standards in the construction of tailings 

pond of Uranium Corporation of India Limited, it is posing serious threat to the 

human and animal habitations, leading to environmental imbalance in the area. 

Air, water, and land around Uranium Corporation of India Limited project have 

got severely contaminated. The people of the said villages have been suffering 

from a lot of skin diseases, joint pains and problems related to pregnancy 
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failures. Goats, buffalos, cows and other animals in these villages have also 

been suffering and dying as well. The crop yield in these villages has 

considerably reduced, and in some cases, the entire crop is getting spoiled 

due to contamination. Due to improper construction of tailings pond, the 

chemical waste, that is coming into the tailings pond, is getting penetrated into 

the soil and water. The uranium content in the sample of water is found to be 

400 parts per million, whereas the permissible level is only 30-60 parts per 

million.  

 

 Sir, I have written several representations to the CMD, UCIL and to the 

hon. Prime Minister of India as well. Keeping in view the environmental 

problems being caused by UCIL, I request the hon. Prime Minister, through 

you, Sir, to take this matter very seriously and safeguard the lives of the people 

and animals in these villages, by directing the UCIL authorities to reconstruct 

the tailings pond, address all the issues relating to crop loss and health, and 

ensure that permanent measures are taken to protect the people and animals 

from these hazardous effects. Sir, better late than never. If the problem is not 

addressed now, it will become a disaster. So, I request the Government of 

India to wake up on this issue and protect us. Thank you.    

�ीमती जसकौर मीना )दौसा:(  अ�य� जी, म� आपको बह�त  -बह�त  ध�यवाद देती ह�ं िक आपने 

मझेु एक अित मह�वपूण� म�ेु को सदन म� उठाने का मौका िदया है  । 

 हम कई िदन� से देख रहे ह� िक प� -पि�काओ ंम� आर�ण को लेकर ��मी लेयर क� चचा� 

क� जा रही है  ।  म� आपके  मा�यम से कहना चाहती ह� ं िक जनजाित और अनसूुिचत जाितय� म� 
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िशि�त बेरोजगार� म� बह�त बड़ा असंतोष ह,ै िजसका �मखु कारण है िक हमारी के�� सरकार और 

रा�य सरकार� िविभ�न पद� म� �रि�य� को भरती नह� ह�  । आज भी जो हमारा आर�ण का 

अिधकार के�� म� 7.5 �ितशत है, उस अिधकार म� केवल 4.5 पद ही भर ेह�ए ह�  । ऐसी प�रि�थित 

म� हम कैसे इस बात को �वीकार कर�? का�ेंस सरकार� ने और का�ेंस के काय�कता�ओ ंने अभी से 

कहना चालू कर िदया है िक भारतीय जनता पाट� अनसूुिचत जाित -जनजाित क� ��मी लेयर को 

ख�म करगेी और उसके कारण इन जाितय� म� बड़ा भारी असंतोष है  । म� आपके मा�यम से कहना 

चाहती ह� ं िक राज�थान, म�य �देश, छ�ीसगढ़, झारख�ड और महारा�� के बह�त बड़े भाग म� 

अनसूुिचत जाितया ं और अनसूुिचत जनजाितयां ह�  । िद�ली म� भी अनसूुिचत जाित बह�त �यादा 

स�ंया म� ह�  । ऐसी ि�थित म� सबके मन म� यह �म है िक कह� ऐसा न हो िक सरकार कोट�  के 

मा�यम से या िकसी अ�य �यास के मा�यम से ��मी लेयर क� छंटनी कर इनम� असतंोष पैदा कर 

दे  । म� आपके मा�यम से इस द�ु�चार को िदखाना चाहती ह� ंऔर कहना चाहती ह� ं िक म� �वय ं

अनसूुिचत जनजाित से ह�ं  । म� न �कूल और न कालेज पढ़ी, लेिकन उसके बावजूद भी आप लोग� 

क� सगंत के कारण हम कुछ सधुार कर पाए ह�  । ऐसी प�रि�थित म� अब यिद यह हथौड़ा चलता है, 

तो िन:सदंेह बह�त गलत होगा  । म� बार-बार अपने लोग� को समझाती ह�ं  । म�ने अपने �े� के लोग� 

को भी समझाया है, सािथय� को भी समझाया है, कम�चा�रय� को भी समझाया है और कहा है िक 

िवचारधारा से जड़ुी हमारी भारतीय जनता पाट� कभी भी अिहत नह� करगेी  । ऐसी प�रि�थित म� 

का�ेंस का यह षड्यं� कह� हमार ेबीच मतभेद पैदा न कर दे  । 

�ीमती शता�दी राय (बनज�) (बीरभूम): अ�य� जी, आप ह�, इसिलए हम� बोलने का मौका िमल 

रहा है  । म� एसईसीसी सव� के बार ेम� बोलना चाहती ह�ं  । सभी सरकार� गरीब लोग� को सोशल 

सपोट�  देना चाहती ह�, लेिकन यह काय� बीपीएल काड� के ज�रये ही हो सकता है  । यिद ज�रतमंद 

लोग� का बीपीएल काड� न बन पाए, तो िफर िकसी �कार क� सिुवधा चाहे मेिडकल हो, िफिजकल 

हो या फाइन�िशयल  हो, िकसी �कार क� सहायता इन लोग� को नह� िमल पाती है  । जैसे वष� 

2011 म� यह पोट�ल खलुा था, िजसके अतंग�त �धान मं�ी आवास योजना के तहत घर भी िमलते 



03.12.2019                                                                                                                                          99 
 

थे, उस समय बह�त लोग� को फायदा ह�आ था  । आज 2019 म� उन लोग� का ही नाम आ रहा है, 

िजनके बीपीएल काड� बने ह�ए ह� और जो लोग िडज़व� करते ह�, उ�ह� इन योजनाओ ंका लाभ नह� 

िमल रहा है  । म� आपके मा�यम से �र�वे�ट करना चाहती ह� ंिक यिद एसईसीसी यह पोट�ल िफर से 

खोल द,े तो  िडज़िव�ग फैिमलीज का नाम बीपीएल म� आ जाए, तो सभी योजनाओ ंका लाभ उ�ह� 

िमल सकेगा  । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ीमती शता�दी राय �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ीमती मीना�ी लेखी (नई िद�ली): अ�य� जी, आपने मझेु बह�त मह�वपूण� मदुद् ेपर बोलने का 

मौका िदया है  । आज व�ड� िडसेिबिलटी डे है और मझेु लगता है िक इस िदन पॉिलसी इंटरव�शन 

क� आव�यकता है और पािलसी इंटरव�शन म� मझेु �वॉइंटेड तरीके से अिसि�टव टे�नोलॉजीज के 

बार ेम� कुछ कहना है  । अिसि�टव टे�नोलॉजी सबसे अिधक मह�व का िवषय है  । एड�ट डायपस� 

और अ�य ऐसा सामान है, िजसक� आव�यकता पड़ती है और उ� बढ़ने पर भी इन चीज� क� 

ज�रत पड़ती है  । दखु का िवषय यह है िक हम ऐसी �यादातर चीज� इ�पोट�  कर रहे ह�  । हमारी 

कानपरु बे�ड क�पनी इसम� आज भी अ�छा काम कर रही है लेिकन इसक� ज�रत कह� अिधक  

है  । ज�रत अिधक होने के कारण मेरा मानना है िक मेक इन इंिडया के तहत यिद हम एमएसएमई 

सै�टर, ि�कल इंिडया और है�थ िमिन��ी क� तमाम योजनाओ ं को एक हाम�िनयस तरीके से 

आपस म� िमलाए ंऔर एक �पु �वाइटं सै�ेटरीज का बनाएगें, तो उसके कारण न केवल भारत 

अपनी भरपाई कर पाएगा, बि�क िवदशे� म� भी इस सामान का िनया�त कर पाएगा और सबसे बड़ी 

िद�कत अिसि�टव टे�नोलॉजी के �ट�डडा�इजेशन �ोसेस क� है  । बीआईएस जैसी एज�सी को 

इसक� अिस�ट�स के िलए लगाया जाए और उसक� �ट�डडा�इजेशन के िलए और टे�नोलॉजी 

इंटरव�शन के मा�यम से, आर एडं डी के मा�यम से हम� आईआईटी और ऐसे िकसी स�ंथान को 

काम देना चािहए  । नेशनल इं�टीट्यूट ऑफ िडजाइन का िबल िपछले ह�ते ही आया है  । मेरा 

मानना है िक नेशनल इं�टीट्यूट ऑफ िडजाइन म� िकसी एक इं�टीट्यूट को �रक�नाइज करके 



03.12.2019                                                                                                                                          100 
 

अिसि�टव टे�नोलॉजी क� यूनीवस�ल िडजाइिनंग पर काम िकया जाना चािहए और भारत इसम� 

बह�त तर�क� कर सकता है और पूरी दिुनया क� ज�रत को भी पूरा कर सकता है  । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा�, डॉ. िनिशकांत दबेु, �ी सधुीर ग�ुा और �ी रोड़मल 

नागर  को �ीमती मीना�ी लेखी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� 

जाती है  । 

DR. UMESH G. JADHAV (GULBARGA): Hon. Speaker, Sir, I am thankful to 

you for giving me this opportunity to speak during Zero Hour. 

 Today is World Disability Day. कल सारा सदन हैदराबाद क� दघु�टना के बार ेम� 

चचा� कर रहा था  । उसी िदन मेर ेससंदीय �े� गलुबगा� म� याकापरु िवलेज, िचनचोली तालकुा म� 

एक  इंटेले�चअुल  िडसेब�ड आठ साल क� लड़क� का रपे करने के बाद उसका मड�र िकया गया 

है  । म� इस घटना क� िनदंा करता ह�ं  । वहा ंगैरकानूनी तरीके से बह�त �यादा शराब िबक रही है 

और अ�याचार हो रहे ह�  । म� आपसे �र�वे�ट करता ह� ं िक आप डायर�ेशन द� िक इस सबंंध म� 

और कड़ा कानून बनाया जाए और ऐसे द�ु लोग� को कड़ी से कड़ी सजा दी जाए  ।  

माननीय अ�य� : �ी सधुीर ग�ुा और �ी रोड़मल नागर को डॉ. उमेश जी. जाधव �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): Sir, the breach of security at 

Shrimati Priyanka Gandhi’s residence on 25th November, 2019, is a matter of 

serious concern.  When SPG cover was withdrawn, the Government claimed 

that they are protected with a surplus category and provided more security 

personnel.  If it is true, how can seven persons in a car, without any security 

check, ram into the House?   

 Sir, I urge the Government not to play politics over the security of the 

family who paid this country with the lives of two Prime Ministers under 
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Independent India, and the same family continues to face the highest security 

threat in this country. …(Interruptions) 

�ी राजू िब� (दािज�िलंग): सर, हाल ही म� 29 तारीख को दािज�िलंग म� हमारी एलायंस पाट� के 

14 काय�कता�ओ ंको िबना कारण पिुलस पकड़ कर जेल ले गई  । उनको पकड़ने से पहले उनसे 

�लेन पेपर पर साइन कराया गया  ।…(�यवधान) म� आपके मा�यम स ेकहना चाहता ह� ंिक म�ने यह 

सिंवधान बह�त अ�छी तरह से पढ़ा है  ।…(�यवधान)  यह हम सभी को बह�त अिधकार देता है, 

लेिकन मझेु बह�त द:ुख के साथ कहना पड़ रहा है िक भारत का सिंवधान आज बंगाल म� लागू नह� 

है  ।…(�यवधान) म� इसक� एक कॉपी म�ुय मं�ी जी को भी भेजना चाह रहा ह� ं ।…(�यवधान) म� 

आपके मा�यम से यह चाहता ह� ं ।…(�यवधान) दीदी, म� कभी…* नह� बोलंूगा  ।  

सर, िसफ�  पिुलस के आतंक के कारण आज पांच हजार यवुा जगंल म� रहने को मजबूर ह� 

और टीएमसी पिुलस को यह करने के िलए बढ़ावा देती है  । म� चाहता ह� ंिक आप एक कमेटी का 

गठन कर�   और   बंगाल का   पूरा   फेथ   सदन   के सामने रख�, िजसस ेहमार ेलोग� को �याय 

िमले  ।…(�यवधान)  अभी तक  भाजपा  के  डेढ़  सौ  से  �यादा  काय�कता�ओ ं क� म�ृय ुहो चकु� 

है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी रोडमल नागर और �ी सधुीर ग�ुा को �ी राजू िब� �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

ऐसे िवषय आते ह�, म�ने दूसर ेमाननीय सद�य को बलुा िलया है  । 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Hon. Speaker, Sir, I am 

thankful to you for giving me this opportunity.  Tribal inhabitants on Jawadhu 

Hill in Tiruvannamalai Constituency of Tamil Nadu have been waiting for many 

years to get land patta of their homes and cultivation fields.  There is an 

inordinate delay in getting clearance from forest authorities to build roads to 

                                    
* Not recorded.  
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their villages in most of the areas.  They are also deprived of health, sanitation, 

education and piped drinking water benefits.  

 Therefore, attention of the Government, through this House, is urgently 

drawn for an overall development of around one lakh tribal population of 

Jawadhu Hill.   

�ी खगेन मुमु� (मा�दहा उ�र) : सर, म� पि�म बंगाल के मा�दहा लोक सभा �े� से चनु कर यहां 

आया ह�ं  । मेर ेलोक सभा �े� म� �वा��य सेवाओ ंका घोर अभाव है  । �वा��य सेवाओ ंक� 

समिुचत �यव�था नह� होने के कारण मेर े �े� क� आम जनता को काफ� मिु�कल� का सामना 

करना पड़ता है  । समुिचत इलाज के अभाव म� अनेक बीमा�रय� के इलाज के िलए हमार े�े� क� 

जनता को बाहर के �े�� म� जाना पड़ता है, इसके कारण उ�ह� बह�त परेशानी होती है  । मेर े�े� म� 

केवल मालदा मेिडकल कॉलेज है, मगर वहा ंभी �वा��य सेवाओ ंका अभाव है  । रा�य सरकार मेर े

लोक सभा �े� के साथ ही रा�य क� �वा��य सिुवधाओ ंके �ित हमेशा ही लापरवाह रही है  । 

मालदा मेिडकल कॉलेज म� उपकरण से लेकर ढांचागत �यव�था का िनतातं अभाव है  ।  

 अत: म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करना चाहता ह� ंिक मेर ेलोक सभा �े� क� 

जनता को हो रही परेशािनय� को �यान म� रखते ह�ए, बेहतर �वा��य सेवाए ंउपल�ध कराने क� 

कृपा कर�  । मेर ेलोक सभा �े� म� ए�स अ�पताल का िनमा�ण िकया जाए तािक मेर ेलोक सभा �े� 

के साथ-साथ अ�य आठ दस लोक सभा �े��, िबहार एव ंझारखडं रा�य� क� जनता भी इससे 

लाभाि�वत हो सके  । 

डॉ. एस.टी. हसन (मुरादाबाद): माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान 

एक छोटी-सी, लेिकन बह�त ही मह�वपूण� सम�या क� ओर िदलाना चाहता ह� ँ । 

 मरुादाबाद से काशीपरु माग� पर जो हाइवे है, वह पौड़ी-गढ़वाल तक जाता है  । इसी हाइवे 

पर काब�ट नेशनल पाक�  भी ि�थत है  । यहा ँपर हजार� पय�टक आते ह�  । इस माग� पर, ढेला नदी के 

ऊपर एक बह�त ही परुाना पलु बना ह�आ है, जो बह�त सकंरा है  । इस पर वन-वे �ैिफक चलता है  । 
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ऊपरवाला न कर,े इस पर िकसी भी िदन हादसा हो सकता है  । पय�टक आते ह�, इस माग� पर जाम 

लग जाता है  । काब�ट पाक�  जाने म� बह�त परेशानी होती है  । हो सकता है िक इस सदन के बह�त-से 

लोग इस पलु से गजुर ेह�गे  ।  

 आपके मा�यम से सरकार से मेरी दर�वा�त है िक इस छोटी-सी सम�या पर �यान देते 

ह�ए, यह बड़ा काम करा द�  ।  

SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Hon. Speaker, Sir, for the last four 

days, there was continuous rainfall in Tamil Nadu, particularly in the southern 

part and in the coastal areas.  Sir, 17 districts have been affected by heavy 

rainfall including Nagapattinam, Tiruvarur, Thanjavur, Ramanathapuram, 

Pudukkottai, and Sriperumbudur.   

 Due to continuous rainfall, rainwater submerged the agricultural land 

causing heavy damage to the farmers.  Paddy crops, sugarcane, banana, and 

other crops were completely damaged.  Lakhs of huts are under water.  A lot of 

houses are damaged.  There are a few deaths due to water and wall collapses 

also.  

 Last year also, Gaja cyclone devastated the Cauvery Delta causing 

huge losses to the poor farmers.  The poor farmers could not get 

compensation and crop insurance claims for the last year’s cyclone.  

 So, I urge upon the Union Government to take necessary steps to 

immediately release the compensation and the crop insurance claims.  

 Thank you, Sir. 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Thank you so much, Speaker, 

Sir.  Yesterday, we happened to discuss regarding molestation of women and 
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sexual assault on women.  Yesterday, we held a rally in our constituency in 

Rajahmundry.  Almost 10,000 students came on the roads.  They were raising 

slogans.  They had a lot of agony and pain.  We all know that recently in 

Hyderabad, a veterinary doctor was molested and she was brutally murdered. 

HON. SPEAKER: Shrimati Mahua Moitra. 

SHRI MARGANI BHARAT: Sir, let me complete. Give me one minute to 

speak. 

माननीय अ�य�: आप िजस  िवषय पर बोल रहे ह�, उस पर चचा� हो गई है  । आप नया िवषय 

उठाए ँ । 

SHRI MARGANI BHARAT : Sir, I would like to give a small suggestion in this 

regard.  The Nirbhaya Act, the most draconian law, has failed to act as a 

deterrent against such heinous crimes against women.  In 2013, Section 376 

A, a new Section, was added in the Act.  I would request the hon. Minister and 

the Government of India to aggressively implement the stringent laws.  It is 

because these days we have been seeing across the country that 99 per cent 

of the cases are not completely coming into existence.  Women have to be 

protected.  Thank you. 

SUSHRI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): Thank you, Mr. Speaker, Sir.  

Firstly, I think the BJP Government has done a stellar job of bringing down the 

VIP culture that was prevalent in India.  Given that the prevalence of VIP 

culture has gone down, unfortunately I would like to bring to the attention of 

this House a very unfortunate incident that happened, and incidents which are 

still happening, in Delhi.   
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 On Diwali night, I was driving home on Siri Fort Road.  There was a 

Mercedes-Maybach car No. DL8CAP 0353.  It was planked ahead and in the 

back by two Gypsy cars which had ‘escort vehicle’ written on them.  There 

were four or five safari-suited PSOs with walkies-talkies and they pushed my 

car on the side of the road.  There was nothing I could do. In the Supreme 

Court Judgement of Abhay Singh Vs. State of U.P, the unauthorised use of 

sirens and uniformed escorts has been completely prohibited.  Failure to 

prosecute this is a contempt of court.   

 So, I would really urge this Government to make the Delhi Police to 

ensure that this kind of unauthorised use of escort vehicles and PSOs within 

the National Capital Territory of Delhi is stopped with immediate effect.  

 Thank you. 

SHRI GAJANAN KIRTIKAR (MUMBAI NORTH-WEST): Sir, there is a Juhu 

wireless transmission station in 500 yards aerial radius in my constituency at 

Juhu Vile Parle, Mumbai. There is a wireless transmission station of defence 

authority.  It is a military signalling station of British Era. But for a small 500 

yards area under military authorities, the surrounding entire land is either 

private land or leased land. The entire area is thickly inhabited by huge civilian 

population, surrounded by a number of old buildings, high rise buildings, 

schools, colleges, hospitals, etc. Residents of this area are suffering for the 

last ten years as reconstruction or repair of their dilapidated buildings has been 

suddenly stopped by the military authorities. 
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Thousands of residents have been shifted temporarily. Many buildings 

and slum clusters legally exist with CC under re-development. They have lost 

their permanent residency. Though we, the public representatives and other 

individuals, have placed this issue before the defence authorities for redressal, 

they have remained silent. 

With the modern technologies and topographies, satellite signalling do 

not hamper by the height of the surrounding building.  This signalling station is 

more often used for the club as well as for marriage and other functions. 

Hence, restriction imposed by the military authority holds no ground at all. 

Since majority of the buildings around this area are very old and in a 

dilapidated condition, those require urgent repairs, restoration and 

maintenance. 

 I urge upon the Defence Minister to intervene and lift the restrictions 

forthwith. Thank you. 

माननीय अ�य�: �ी अरिवंद सावंत, �ी राह�ल रमेश शेवाले, डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंद ेऔर �ी 

िवनायक भाऊराव राऊत को �ी गजानन क�ित�कर �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती ह ै । 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Sir, Ministry of Environment, 

Forest and Climate Change had issued a 'stop work order' on the Polavaram 

Project to the Government of Andhra Pradesh vide their letter dated 08th 

February, 2011 as the environmental clearance was given without conducting 

the public hearing in the affected areas of Malkangiri district of Odisha. But on 

the request of the Government of Andhra Pradesh, the Ministry of 
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Environment, Forest and Climate Change had kept the 'stop work order' in 

abeyance initially for six months and kept on extending it for further six months 

and thereafter, for one year and finally now, in 2019 has extended the 

abeyance for two years. 

So, the Government of Andhra Pradesh is carrying on the construction 

work on the Polavaram Project without taking into account the considerations 

of the Government of Odisha which vide the letters of hon. Chief Minister of 

Odisha dated 16th September, 2015, 28th November, 2017, 12th July, 2018 and 

21st November, 2018 had been requesting to stop construction on the 

Polavaram Project immediately. 

Sir, if the Polavaram Project is commissioned, many villages of 

Malkangiri district of Odisha will submerge and the tribals of those villages will 

have to be relocated. It is my earnest request to the hon. Minster of 

Environment, Forest and Climate Change and the hon. Prime Minister to 

please step in and save the villages of Malkangiri before the primitive heritage 

of these villages are lost. 

 Thank you so much.  

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Sir, I would like to draw the attention 

of the Government towards the issues of coir workers in Kerala.  

 Kerala is the home of Indian coir industry.  More than 3.5 lakh women 

workers are engaged in coir industry in Kerala.  Kerala accounts for 80 per 

cent of the country’s coir export of Rs. 2280 crore.  
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 The main issues being faced by coir workers are the absence of regular 

employment and very low wages. The Government should take measures to 

ensure that the coir workers get 300 days employment in a year. The coir 

workers are getting daily wages of Rs.300-350 only. They are struggling for 

their survival.  

 I request the Government to provide a firm financial assistance to the 

State of Kerala for implementing wage revision and for providing regular 

employment to the coir workers. Coir industry is facing a crisis and more 

supportive measures are required. There is a global trend of shifting towards 

eco-friendly products. The Government should take measures to explore more 

global markets and to increase the export of coir products. The Government 

should implement a Special Financial Assistance Scheme for the benefit of the 

coir workers. Thank you, Sir.  

DR. T. SUMATHY (A.) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): Thank you very much, hon. Speaker, Sir, for having allowed me to 

raise an issue of public importance, especially, regarding the pedestrians of my 

South Chennai Constituency.  

 The Chennai metropolitan city is already bursting with a population of 

one crore people. Leave alone the floating population, it is bursting at the 

seams. Today, being the World Disabled Day, there is a need for the 

construction of skywalks and foot-over-bridges with travellators as well as 

ramps, which is the need of the hour. Now, according to a data with the 

Regional Transport Office, an average of 3,000 new vehicles are hitting the city 
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roads every month. My South Chennai constituency forms the major part of the 

metro city but it is very badly affected with traffic congestion, aging 

infrastructure and pedestrian-vehicular conflicts. So, I would like the Union 

Government to give a thrust on taking up the Smart City Project and to 

construct several skywalks and foot-over-bridges so as to make life easier for 

the pedestrians as well as for the physically challenged people. 

 The Chennai Metropolitan Development Authority is all set to draw up a 

Third Master Plan for the Chennai metropolitan area whose size would 

increase seven-folds. In these circumstances, I urge the Union Government to 

take necessary steps to expedite the sanction and construction of skywalks 

and foot-over-bridges with escalators as well as ramps which would ease the 

life of the physically challenged people. Thank you very much. 

�ी अरिवदं धमा�पुरी (िनजामाबाद): अ�य� जी, बह�त-बह�त ध�यवाद  । म� एक ग�भीर और 

िविच� िवषय इस सदन के सामने रखना चाहता ह�ं  । तेलंगाना म� िपछले दो महीने से आरटीसी के 

49 हजार इ��लॉयी ��ाइक पर थ े  । उस ��ाइक को कॉल-ऑफ िकया गया  । लेिकन इन दो 

महीन� म� चीफ िमिन�टर साहब न ेतीन-चार बार केिबनेट मीिटंग बलुाकर िड��ेसफुल �टेटम�ट 

िदए, िजसक� वजह से 38 लोग� क� मौत हो गयी  । इन लोग� ने या तो आ�मह�या क� है या 

िड��ेस क� वजह स ेहाट�  अटैक आन ेसे इनक� मौत ह�ई है  । दो महीन� के बाद म�ुय मं�ी जी ने 

एकदम से यू-टन� िलया और िपछले दो महीन� के दौरान जो वह कह रहे थ े िक आरटीसी अब 

इितहास है, पांच हजार करोड़ �पये का इसम� घाटा होता है, हर साल एक हजार करोड़ �पये का 

घाटा हो रहा है और इसका हम बड�न नह� ले सकते ह�  । जब कोट�  ने कहा िक आप केवल 47 

करोड़ �पये दे दीिजए तािक आरटीसी चले, उस समय उ�ह�ने िबलकुल मना कर िदया िक 

आरटीसी अभी घाटे म� है और हम नह� चला सकते ह�  । इस तरह क� �टेटम�ट क� वजह से, और 
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उ�ह�ने यह भी कहा िक 49 हजार इ��लॉयी से�फ िडसिमस हो गए ह�  । से�फ िडसिमस 

कां�टीट्यूशन म� कहां है, यह िकसी को पता नह� है  । एकदम से यू-टन� लेकर और उनको दावत 

पर बलुाकर कहते ह� िक म� हजार करोड़ �पये दूगंा, हर साल हजार करोड़ �पये दूगंा, आरटीसी को 

�ोिफट म� लाऊंगा और इ��लॉयी के ब�च� क� फ�स का रीए�बस�म�ट दूगंा और �ोिवड�ट फ�ड के 

ए�रयस� दूगंा  । अगर यह सब करना था तो 40-50 िदन पहले कर देते, इससे 38 लोग� क� जान 

बच सकती थी  । अब इसक� िज�मेदारी िकसक� है? इ�ह�ने एकदम से यू-टन� ऐसे कैसे ले िलया? 

इसी तरह से माच� और अ�ैल म� इंटरमीिडएट के 21 ब�च� ने आ�मह�या कर ली  । उसका कारण 

यह है िक �लोबरीना क�पनी को इंटरमीिडएट क� आंसरशीट का वै�यएुशन करने का काम िदया 

गया, िजनको इसका कोई ए�सपी�रयंस नह� है  । जो िडि�टं�श �टूड�ट्स ह�, उनको जीरो िदया 

गया, फेल कर िदया गया ह ै । सर, यह बह�त ही इ�पोट�ट है  । 

माननीय अ�य� : आप एक साथ दो िवषय मत लीिजए  । आप एक ही िवषय लीिजए  । 

�ी अरिवदं धमा�पुरी: महोदय, इसक� िज�मेदारी कौन लेगा? व े �रवै�यूएशन के िलए गए, तो 

उनको नाइंटी �लस मा�स� िमले ह�  । तब तक वे आ�मह�या कर चकेु थे  ।…(�यवधान) उसक� 

िज�मेदारी कौन लेगा?…(�यवधान) म�ुय मं�ी जी को छः साल हो गए ह�, वह आिफस नह� जाते  

ह�  । महाशय जी को कौन बताए िक आिफस तो जाइए और थोड़ा �र�यू क�रए  । वह छः साल� से 

सिचवालय नह� जा रहे ह�  । मिहलाओ ंक� जान जा रही है  । आपने देखा है िक िपछले तीन-चार 

िदन� म� हैदराबाद म� �या ह�आ है  ।…(�यवधान) 

�ी सतंोष कुमार (पूिण�या) : अ�य� महोदय, मझेु आपन ेशू�य काल म� बोलने का मौका िदया है, 

उसके िलए म� आपका आभारी ह�ं  । म� अपने लोक सभा �े� पूिण�या क� बात रखना चाहता ह�ं  । 

पूिण�या से सहरसा रलेखंड और पूिण�या से जानक�नगर तक मेरा लोक सभा �े� पड़ता है  । 

बनमनखी स ेबराड़ा रलेखंड पर दज�न� ऐसे रले फाटक जो वष� से थे, उन सभी रले फाटक� को 

बंद करके वहा ंपर �टील लगा िदया गया है  । अब उस इलाके िकसान� और गांव के �ामीण लोग� 

को आवागमन म� भारी िद�कत हो रही है  । कोई वैकि�पक �यव�था नह� क� गई है  । म� आपके 
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मा�यम से रले मं�ी जी से यह मांग करता ह� ंिक इसक� जांच कराई जाए  । इसके साथ ही ऐसी 

जगह� पर या तो आरयूबी बनवाया जाए या िफर आरओबी बनवाया जाए, तािक लोग� क� परेशानी 

दूर हो सके  । िकसान� और �ामीण� को आवागमन म� िद�कत� हो रही ह�  ।…(�यवधान)  

 महोदय, मझेु एक िमनट का मौका और िदया जाए  । यह बह�त ही मह�वपूण� है  । मेर ेइलाके 

के लाख� लोग� को इससे किठनाई हो रही है  । म� आपके मा�यम रले मं�ालय से यह मांग करता ह� ं

िक इसक� जांच कराकर इसक� �यव�था क� जाए  । उसके बाद ही रले फाटक बंद िकए जाए ं । 

सभी गेटमैन� को हटा िदया गया है और रले फाटक� को बंद कर िदया गया है  । इससे लाख� लोग� 

को परेशानी हो रही है  । म� एक िमनट का समय और लेना चाह�ंगा  । चूंिक हमारी लॉटरी नह� लगती 

है, इसीिलए म� एक िमनट का समय और लेना चाहता ह�ं  ।   

माननीय अ�य� : सौिम� खान जी, आप शाम को बोिलएगा  । 

…(�यवधान) 

�ी सौिम� खान (िबशनुपुर): महोदय, हम लोग जब ज�म-कम� करते ह�, तो हम लोग िपता जी 

और माता जी को छोड़कर िजसको ग�ु जी मानते ह�, वह िश�क होता है  । लेिकन पि�म बंगाल म� 

िपछले िदन� जो एक आरएसएस काय�कता� और हेडमा�टर था, उसको गोली मार दी गई है  । 

उसके बाद 18 िदन हो गए ह�, जो पैरा टीचर है, उसक� सैलरी िसफ�  8,000 �पये है  । यहां पर हम 

लोग� को जो खाना िखलाते ह� और जो �ाइवर होते ह�, उससे भी उनक� सैलरी कम है  । व े18 

िदन� से हंगर ��ाइक कर रहे ह�  । एक पैरा टीचर क� म�ृय ुभी हो गई है  । 

 महोदय, मेरी आपसे एक िवनती है िक आप पि�म बगंाल म� एक ससंदीय कमेटी भेिजए, जो 

वहा ंजाकर यह देखे िक जो लोग अनशन और हंगर ��ाइक कर रहे ह�, वह उन लोग� स ेबात कर�  । 

उनसे बात करने के बाद पि�म बंगाल सरकार से यह कहे िक कम से कम जो पैरा टीचर क� सैलरी 

है, उसको बढ़ाया जाए  । टीचर� के ऊपर जो अ�याचार हो रहे ह�, पि�म बंगाल म� ऐसा हो रहा है  । 

उनको गोली मार दी जा रही है, वह बंद होना चािहए, ऐसी मेरी आपसे िवनती है  । आप वहा ंपर 

एक ससंदीय कमेटी बनाकर भेिजए  । म� यही िवनती करना चाहता ह�ं  ।…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : आप जो बोलना चाहते ह�, आप बोिलए  । 

…(�यवधान) 

�ी अजु�न िसहं (बैरकपुर) : माननीय अ�य� महोदय, म� आपका भी सरं�ण चाहता ह� ं और 

माननीय �धान मं�ी जी और माननीय गृह मं�ी जी का भी सरं�ण चाहता ह� ं  । िपछले िदन� 

हैदराबाद म� जो घटनी घटी है, म� पि�म बंगाल के बाड�र इलाके से आता ह� ं  । बाड�र इलाके म� 

रोिहं�या लोग आकर िवशेषकर िह�दू स�ंदाय के प�रवार� का बला�कार, अ�याचार और उन पर 

ज�ुम कर रहे ह�  । वहा ंपर एफआईआर तक नह� िलखी जाती है  । वहा ंपर टीएमसी क� परमीशन 

के िबना एफआईआर तक नह� िलखी जाती है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : यह रा�य का िवषय है  । 

…(�यवधान) 

�ी अजु�न िसहं : महोदय, एफआईआर तक नह� िलखी जाती है  । म� एक बात और कहना चाहता 

ह�ं िक वहा ंका एक बीडीओ…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, कल जो माननीय सद�य रह गए थे, वे, और अभी जो 

माननीय सद�य रह गए ह�, उनको भी इस िवधेयक क� समाि� के बाद िनि�त �प से समय िदया 

जाएगा  । 

…(�यवधान) 

�ी अजु�न िसहं : महोदय, सरकारी तं� क� यह हालत है िक एक बीडीओ मंच पर खड़ा होकर यह 

बोलता है िक िववकेानंद और ममता बनज� एक ह�  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही 2 बजकर 30 िमनट तक के िलए �थिगत क� जाती है  ।  

13.35 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Thirty Minutes 
 past Fourteen of the Clock. 
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14.32 hrs 
The Lok Sabha re-assembled at Thirty-Two Minutes past Fourteen  

of the Clock. 
 

(Shri N. K. Premachandran in the Chair) 

 

MATTERS UNDER RULE 377 * 

 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, the Matters under Rule 377 shall be 

laid on the Table of the House.  Members who have been permitted to raise 

matters under Rule 377 today and are desirous of laying them, may personally 

hand over the text of the matter at the Table of the House within 20 minutes.   

Only those matters shall be treated as laid for which text of the matter 

has been received at the Table within the stipulated time and the rest will be 

treated as lapsed. 

 

 

 

 

 

 

 

                                    
* Treated as laid on the Table.  



03.12.2019                                                                                                                                          114 
 

 

(i) Regarding repair and reconstruction of bridge over river 
Bhadar on National Highway between Rajkot and  

Porbandar in Gujarat 
 

�ी रमेशभाई एल. धडुक (पोरबदंर):  राजकोट से पोरबदंर नेशनल हाईवे पर जेतपरु के पास 

भादर नदी के ऊपर एक परुाना ि�ज है जो दो साल से बंद हालत म� है । माननीय अ�य� जी, दो 

साल म� न तो इसक� मर�मत ह�ई ह� और न ही नया बनाने के बार ेम� कोई िनण�य िलया गया है । 

 राजकोट से पोरब�दर जहा ँपू�य रा��िपता �ी महा�मा गाधँी जी का ज�म�थान है, और 

सोमनाथ म� जहा ँभगवान िशवजी का पिव� �योित�िलगं है । यहा ँदेशभर से लोग दश�न करने के िलए 

आते ह� तो रा�ते म� कई घटंो तक जाम बना रहता है और अक�मात म� कई लोग� क� जान भी गई 

है । 

 म�  माननीय सड़क एवं प�रवहन म�ंी जी से से पूछना चाहता ह� ँ िक िकतने िदन� म� इस 

ि�ज का मर�मत का काय� होगा या नया बनेगा । 
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(ii) Need to establish breeding centres for indigenous cow 
breeds in  Sikar Parliamentary Constituency,  Rajasthan 

 

�ी सुमधेान�द सर�वती (सीकर): म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ँ िक स�पूण� 

भारतीय सं�कृित म� देशी न�ल क� गाय� का िवशेष मह�व रहा है । स�पूण� भारत के साथ-साथ 

राज�थान के शेखावटी म� पाये जाने वाली देशी न�ल क� गाय� जैसे थारपारकर, नागौरी, साहीवाल, 

राठी, िगर अथवा शेखावटी न�ल क� गाय� का िवशेष मह�व रहा है । 

इसिलए मेर ेलोक सभा �े� सीकर म� इन देशी न�ल क� गाय� के न�ल सधुार एव ंसरं�ण 

हेत ुगोकुल िमशन योजना के मा�यम से न�ल सधुार एव ंसंर�ण के��� क� �थापना िकये जाने क� 

कृपा कर� । 
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(iii) Regarding setting up of VC fund for SC 

DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI (AHMEDABAD WEST): The VC 

fund for SC was set up under the Ministry of Social Justice in budget 2014-15. 

Rs. 200 Crore was also allocated for this purpose and IFCI was the executing 

company for this scheme. Though this scheme aims to create new age 

entrepreneurs in the SC community, the awareness about the scheme is very 

poor. The Parliamentary standing committee examining this scheme found that 

the fund managed by IFCI, has not made adequate investment in the financial 

year (2017-18). In 2015-16, it invested only Rs one crore out of its allocation of 

Rs 102 crore. Given, that the scheme has the potential of creating 

entrepreneurs from the SC community, I urge the government to raise 

awareness about this scheme. Procedure for getting the fund must be 

simplified and 100 percent utilisation of budget is needed to ensure that the 

benefits of this scheme reach the poor.  
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(iv) Regarding granting of GI tag to Sambalpuri Saree 

SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): Sambalpuri Saree is not only 

popular in the state of Odisha and in the country but also in foreign countries. 

Thousands of handloom weavers are facing problems of obsolete loom, raw 

materials and finance. These weavers earn their livelihood by making 

Sambalpuri saree generation after generation. In order to protect its identity, 

the Government of India may kindly issue Goegraphical Indication (GI) tag to 

Sambalpuri Saree. In Order to revive handlooms of Sambalpuri, I urge the 

Government to give financial package during the current financial year. 
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(v) Need to  run Rajdhani Express/Vande Bharat/Shatabdi train 
on Delhi-Lucknow-Gorakhpur-Barauni and Lucknow-
Gorakhpur-Varanasi  Sections 

 

�ी रिव�दर कुशवाहा (सलेमपुर):िद�ली-लखनऊ-गोरखपरु-बरौनी होते ह�ये हावड़ा रलेखडं देश 

के अितमह�वपूण� रले लाईन� म� से एक है, इस रले खडं पर पूव� उ�र �देश सिहत िबहार के लाख� 

या�ी या�ा करते ह�, िफर भी इस रलेख�ड क� हमेशा उपे�ा क� गई । इस रलेखडं पर िद�ली से 

मजु�फरपरु-बरौनी-हावड़ा के िलये कोई राजधानी या मह�वपूण� �ेन नह� है और इस रेलखंड पर 

िव�तुीकरण का काय� भी पूरा हो चकुा है । माननीय अ�य� महोदय इस रलेखडं पर मजु�फरपरु-

बरौनी से लखनऊ होते ह�ये िद�ली तक दज�न� माननीय सांसद से या�ा करते ह� । इस रलेखडं पर 

वैशाली और िबहार स�पक� �ांित �ेन के अलावा कोई अ�य �ेन नह� है िजससे लाख� याि�य� को 

भारी िद�कत� का सामना करना पड़ता है । साथ ही लखनऊ-गोरखपरु-वाराणसी रलेखंड पर भी 

गोरखनाथ ए�स�ेस के अित�र� कोई मह�वपूण� �ेन नह� है । म� माननीय रले म�ंी जी से मांग 

करता ह�ं िक इस उपेि�त िद�ली-लखनऊ-गोरखपरु-बरौनी रलेखंड पर रोजाना एक राजधानी 

ए�स�ेस या व�दे भारत �ेन और लखनऊ-गोरखपुर-वाराणसी रलेखडं पर रोजाना एक शता�दी 

ए�स�ेस �ेन का सचंालन िकया जाये । 

 

 

  



03.12.2019                                                                                                                                          119 
 

 

(vi) Need to expedite gauge conversion of  Bahucharaji to Patan 
railway line in Gujarat 

 

�ीमती शारदा अिनल पटेल (महसेाणा): बह�चरा जी से अहमदाबाद-चानसमा पाटन को जोड़ती 

मीटर गेज लाईन को �ॉडगेज म� िवकिसत करने हेत ु15 िसत�बर, 2017 से ही रले प�रचालन 

�थिगत कर िदया गया है लेिकन आज तक काय� �ारभं नह� हो सका है । फल�व�प बह�चरा जी 

जो िक एक बड़ा औ�ोिगक के�� होने के साथ-साथ तीथ��थल भी है, रले यातायात सेवाओ ंसे 

कट गया है । प�रणाम�व�प �यापारी, तीथ�या�ी, कामगार, मजदूर� एव ं आम जनता को भारी 

सम�याओ ंका सामना करना पड़ रहा है । बह�चरा जी तक जाने वाली तमाम �ेन� बंद कर दी गई ह� 

लेिकन िटकट आरि�त करने का काय� जारी है । महीने के लगभग 8000 �रजव�शन हो रहे ह� । 

�रजव�शन बह�चरा जी म� होता है पर �ेन पकड़ने के िलए 50 िकलोमीटर दूर मेहसाणा जाना पड़ता 

है । बह�चरा जी म� मा�ित, ह�डा आिद बड़ी क�पिनय� का कारोबार है जहां अ�य रा�य� के लोग भी 

रोजगार क� तलाश म� अ�छी स�ंया म� यहां आते ह� । इन सब बात� के �ि�गत उपरो� विण�त रले 

लाईन को जलद से ज�द श�ु करने हेतु �ॉडगेज िवकास का काय� �ारभं कर जनिहत म� 

अितशी�ता से पूण� करवाने हेतु माननीय रेल म�ंी जी से आ�ह करती ह� ं। 
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(vii) Need to start construction of Dholpur-Sarmathura-Karauli-
Gangapur city railway project and allocate adequate  

funds for the purpose 
 
डॉ. मनोज राजो�रया (करौली-धौलपुर):  म� सरकार का �यान मेर ेससंदीय �े� करौली-धौलपरु 

क� अ�यंत मह�वपूण� रले प�रयोजना “धौलपरु-सरमथुरा-करौली-गंगापरु िसटी रले प�रयोजना" क� 

ओर आकिष�त करना चाहता ह� ँ। 

मेर े संसदीय �े� करौली धौलपरु क� अ�यंत मह�वपूण� धौलपरु-सरमथरुा-करौली-गंगापरु 

िसटी रले प�रयोजना का काय� रले म�ंालय, भारत सरकार म� ��ज अव�था म� है । यह प�रयोजना 

मेर ेसंसदीय �े� क� अ�यंत मह�वपूण� प�रयोजना है । मेर ेसंसदीय �े� का करौली िजला म�ुयालय 

आजादी के इतने वष� उपरांत भी आज तक रले सिुवधा से विंचत है । मेर ेससंदीय �े� क� अ�यंत 

मह�वपूण� मांग होने के कारण उ� प�रयोजना को ज�द से ज�द आरभं कराकर पूण� कराना मेरी 

�ाथिमक �ितब�ता है । ' मेर ेसंसदीय �े� का करौली िजला मु�यालय आजादी के इतने समय 

बाद भी रले सिुवधा से वंिचत ह ै। इस रले प�रयोजना के आरभं होने से न िसफ�  �थानीय �े� एव ं

जनता को िवकास के अवसर िमल�गे वरन् रलेव ेको भी िद�ली-म�ुबई रले माग� को िद�ली-आगरा-

�वािलयर-झांसी रले माग� से जोड़ने वाला एक माग� और उपल�ध हो सकेगा, जो िक रलेवे हेत ुभी 

�यापा�रक �ि� से लाभदायक होगा । 

अतः म� भारत सरकार एव ं माननीय �धानमं�ी जी से अनरुोध करना चाहता ह� ँ िक मेर े

ससंदीय �े� हेत ुअ�यंत मह�वपूण� इस “धौलपरु-सरमथरुा-करौली-गंगापरु िसटी' रले प�रयोजना 

हेत ुआव�यक बजट आविंटत करते ह�ए इसके काय� को अितशी� आरभं करवाने क� कृपा कर�, 

िजससे आजादी के इतने वष� बाद भी रले सिुवधा से विंचत इस �े� के लोग� को इसका लाभ िमल 

सके तथा इस �े� के िवकास को गित िमल सके । 
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(viii) Need to introduce a new train service  between Kachchh 
 in Gujarat and Delhi 

 

�ी िवनोद लखमशी चवाड़ा (क�छ): मेर ेलोक सभा �े� क�छ-गजुरात के िलए अभी िसफ�  एक 

ही �ेन िद�ली से भजु के िलए चलती है, जो वाया उ�र �देश बरलेी तक जाती है और िद�ली 

आती है । आला हजरत �ेन भजु-बरलेी ए�स�ेस न0ं 14312 वाया अहमदाबाद सोमवार, 

मंगलवार, ग�ुवार और �ेन न0ं 14321/22 वाया पालनपरु बधु, शकु, शिन, रिववार को चलती है । 

लेिकन एक ही �ेन चालू होने से और िनर�तर अिनयिमत चलती रहने क� वजह से या�ी परशेान हो 

जाते ह� । क�छ-गजुरात, राज�थान, उ�र �देश को जोड़ती भजु-बरलेी �ेन म� हर िदन वेिटंग 

िल�ट ही आता है ।  

म� माननीय रले म�ंी जी से आ�ह करना चाहता ह� ं िक क�छ से िद�ली के िलए कोई एक 

सपुरफा�ट रले सेवा या दरु�तो ए�स�ेस �ेन सेवा श�ु क� जाये िजससे लोग� क� डायर�ेट िद�ली 

से क�छ के िलए आने-जाने म� असिुवधा न हो  । 
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(ix)Need to  undertake beautification of 'Nanamau Ghat' on the 
banks of river Ganga in Misrikh Parliamentary 

 Constituency, Uttar Pradesh 
 

 

�ी अशोक कुमार रावत (िमि�ख): मेर े संसदीय �े� िमि�ख (उ0�0) के अ�तग�त िब�हौर 

िवधान सभा �े� म� गगंा नदी का एक �मखु घाट नानामऊ म� है, जहां इसके िनकटवत� �े� के 

अलावा उ�ननाव,ं हरदोई एव ंक�नौज इ�यािद से लोग आते ह� । नानामऊ को नारायण �े� के नाम 

से भी जाना जाता है । यह मां गगंा का पावन तट एवं धािम�क �थल है । इसिलए इसको भगवान 

नारायण का �े� भी कहा गया नानामऊ चाट पर �ित वष� काित�क पूिण�मा के अवसर पर एक 

िवशाल मेले का आयोजन भी होता है, जहा ंलाख� क� स�ंया म� ��ालु मा ं गंगा के �नान करके 

आशीवा�द �ा� करके प�ुय के भागी बनते ह� । वहां पर �े� के लोग अ�ंयेि� ि�या हेत ुभी आते ह� । 

�े� म� नानामऊ म� ि�थत घाट क� ऐितहािसक मह�ा है । लेिकन यहा ँआने वाले लोग� के िलए 

जन-सिुवधाओ ंका भारी अभाव है । 

अतः मेरा अनरुोध है िक वह मेर ेसंसदीय �े� क� िब�हौर तहसील के नानामऊ म� ि�थत 

घाट का के��ीय िनिध से सौ�दया�करण कराए जाने के साथ-साथ वहां आने वाले लोग� के िलए 

ज�री मूलभूत सिुवधाए ंउपल�ध कराए जाने हेतु आव�यक काय�वाही कर�  । 

 

  

  



03.12.2019                                                                                                                                          123 
 

 

(x) Need to impress upon Government of  Madhya Pradesh to 
waive bank loan of farmers and defray outstanding 

 electricity bill of farmers 
 

�ी जनाद�न िम� (रीवा): के�� सरकार से आ�ह है िक  वह म�य �देश सरकार को िनद�िशत कर े

िक  वह अपनी घोषणा का पालन कर 2 लाख �पये तक क� रािश के ऋणी िकसान� क� ऋण रािश 

त�काल ब�क� म� जमा कराकर िकसान� को ऋण से म�ु कराये तथा िबजली के सम�त िबल� क� 

रािश िव�तु िवभाग क� क�पिनय� को अदा कर उ�ह� िबजली के उपभोग से विंचत होने से रोके ।
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(xi) Need to expedite construction of stretch of NH-39 between  
Sidhi and Singrauli in Madhya Pradesh 

 

�ीमती रीती पाठक (सीधी):   म� माननीय सड़क प�रवहन एवं राजमाग� मं�ी जी को अवगत 

कराना चाहती ह� ँ िक मेर ेससंदीय �े� सीधी म� आने वाले रा��ीय राजमाग� �मांक-39 का भाग 

सीधी से िसंगरौली अ�यंत जज�र ि�थित म� है । िवगत 1 वष� से यह माग� पूण�तः अव�� है और म� 

लगातार यह िवषय सदन के स�ंान म� ला रही ह� ँ। इसी माह 6 नव�बर को माननीय म�ंी जी �ारा 

उ� िवषय को गंभीरता से लेते ह�ए सभी सबंंिधत अिधका�रय�, ब�कस� व सिंवदाकार क� बैठक 

बलुाई गई थी । बैठक म� म� भी उपि�थत थी तथा आ�ासन �ा� ह�आ था िक अितशी� िनमा�ण 

काय� �ारभं िकया जाएगा परतं ुआज िदनांक तक कोई िनमा�ण काय� �ारभं नह� ह�आ है । उ� माग� 

के िनमा�ण के िलए हम सभी �े�वािसय� को एक-एक िदन िबता पाना अ�यंत किठन है । 

मेरा माननीय म�ंी जी से िवन� अनरुोध है िक मेर ेससंदीय �े�वािसय� क� सम�याओ ंको 

�ि�गत रखते ह�ए पनुः आव�यकता पड़ने पर बैठक आयोिजत कर शी�ाितशी� रा��ीय राजमाग� 

39 म� ती�ता से िनमा�ण काय�  �ारभं करने हेत ुिनद�िशत करने क� कृपा कर� । इस काय� हेत ुम� व मेर े

ससंदीय �े� क� जनता सदैव आभारी रहेगी । 
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(xii) Need to provide support to ‘Jal hi Jeevan hai’ scheme of  
  Haryana 

 

SHRI BRIJENDRA SINGH (HISAR): Government of Haryana has come up 

with a new scheme called ‘Jal Hi Jeevan Hai’ to encourage crop diversification. 

It is an incentive-based scheme to wean the farmers away from water guzzling 

paddy crop to Maize, Arhar, Soyabean etc. It is being implemented on a pilot 

bases in 7 blocks, one block each in 7 districts, over an area of 50,000 

hectares. The scheme has 2 main components:  

 

(i)    Any farmer who grows Maize, Arhar etc. instead of paddy   shall 

be paid Rs. 2000/acre as an incentive. 

(ii)  The entire crop so grown shall be purchased by a Government   at 

MSP. 

 

I would urge the Ministries of Jal Shakti, Agriculture and Farmers 

Welfare to support the scheme and also to implement the scheme over a much 

larger area so that water and soil fertility could be saved. 
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(xiii) Need to conserve and develop historical forts in Betul 
Parliamentary Constituency, Madhya Pradesh as a tourist 

place 

 

�ी दुगा� दास उइके (बैतूल):  के�� सरकार से आ�ह है िक मेर ेबैतूल ससंदीय �े� म�य �देश म� 

कलाकृितय� से ओत�ोत �ाचीन िकल� को परुा�व िवभाग �ारा पय�टक �थल बनाकर सरंि�त 

िकये जाने क� आव�यकता है । 

िजनम� �मखु िकले है : 

1 खेरला गढ - बैतूल 

2 शेरगढ-�भातप�न  

3 असीरगढ- घोडड�गरी  

4 गोदनागढ-िचचोली 
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(xiv) Regarding setting up of a Central University in Punjab 

SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR):  It is a very old demand to set 

up a second Central University in the state of Punjab based in Amritsar.   The 

Government needs to consider the setting up of a second central university in 

Amritsar on priority.  Different Governments had considered setting up of a 

world class central university in Amritsar but the demand is still pending.  
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(xv) Regarding conferring Bharat Ratna on tribal leader of Odisha 

 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Tribal resistance 

movement was integral part of freedom struggle and there is long list of tribal 

resistance movements that took place in different parts of Odisha. But nothing 

is more inspiring and edifying than the saga of heroic struggle and sacrifice of 

the Greatest Tribal leader of Koraput — Shahid Laxman Naik.  

He fought single handedly against oppressive foreign rulers with 

consummate skill, rare passion and fervour of a fighter. He was the very 

fountain of grit, courage and strength and stood up like a rock for freedom of 

his mother land. He sacrificed all his comforts and ultimately consumed himself 

but did not break or bend a bit before the willy machination of foreign usurpers. 

I request Prime Minister to consider recommending his name for “Bharat 

Ratna” who remains imprinted in the minds of millions of people in India 

especially tribals as the leader of leaders.  
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 (xvi)Need to make River Musi in Telangana pollution-free 

 

SHRI KOMATI REDDY VENKAT REDDY (BHONGIR): Let me congratulate 

the Government for taking up the mammoth task of cleaning of “Maa Ganga” 

by “Namami Gange” programme. I would like to draw the kind attention of the 

Government regarding need to protect the Musi River water from 

contamination and pollution on the similar lines of Namami Gange. 

I had raised this issue during the last session of the Parliament and 

requested the Government to take immediate necessary steps to contain the 

contamination and pollution. But there is no action either by State Government 

or Central Government in this direction.  

A new study by researchers from the Department of Geophysics of 

Osmania University has shown that Musi is full of filth and dirt up to 70 km from 

the city’s periphery.  

Large quantities of untreated sewage/drug residue are released by 

major and minor pharmaceutical companies established along the bank of 

Musi in Telangana making it extremely toxic. Due to this at several areas, 

waste water and ground water co-exist next to each other along the river. The 

contaminants have Musi River have percolated up to 300 feet below the 

ground at many places and up to 500 feet at a few places. More than 40 

pharmacy industries established in Pochampally and Chowttuppal area release 

chemicals into river. Chemicals and drug resistant superbugs have seeped into 
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the ground water not only in Hyderabad but also in villages up to Valigonda in 

Suryapet. Ground water in villages on either side of the river has become 

alkaline and unfit for consumption. At many places pH value of ground water 

has crossed 10.  

I humbly request the Government to set up tertiary sewage treatment 

plants (STPs) to clean 3000 MLD, take up massive tree plantation around 

water bodies and penalise those polluting the water bodies. All encroachments 

should be removed immediately.  
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(xvii) Regarding approval of DPR of phase-II of 
Chennai Metro Rail projects 

 
DR. T. SUMATHY (A.) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): The Metropolitan Chennai has been growing rapidly and traffic 

volumes have increased greatly. To promote and ease public transport of 

various forms including metro rail and to ensure that the share of public 

transportation in Chennai city is substantially increased was accorded top most 

priority by our beloved Leader during his golden reign.  

A detailed feasibility Report for the expansion of the Chennai Metro Rail 

Project Phase II along 3 corridors — North West to South East; West to East; 

and an orbital corridor for a length of 118.9 Kms. at an estimated cost of Rs. 

69,180/- crores is very important for the people of Chennai particularly my 

South Chennai Constituency which extend upto Sholinganallur and beyond. 

Also, the Integration of the Chennai Mass Rapid Transit System (MRTS), with 

the Chennai Metro Rail is desirable and would enable effective synergies 

between various modes of public transport and increase share of public 

transport.  

I urge upon the Government to support the Phase II of the Metro Rail 

Project of Chennai and to ensure that all necessary clearances are provided 

expeditiously to fulfil the dream and aspirations of the People of Chennai to 

provide the much needed fillip to the public transport system in the Chennai 

Metropolitan city.  
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Due to the introduction of New Metro Rail Policy by Government of India 

and updating of the Comprehensive Mobility Plan (CMP) and Alternative 

Analysis for mode of transport, final DPR of Phase II Chennai Metro rail Project 

has been sent to Government of India for the approval on January 11, 2019. 

Out of 118.9 km, Japan International Co-operation Agency (JICA) has already 

approved a loan of Rs. 20,196 crore for implementing the stretch of 52.01 km 

and agreement for first tranche of JICA loan has also been signed. For the 

remaining stretch, Rs.18,328 crore has been approved in principle for the loan 

assistance from Asian Development Bank, Asian Infrastructure Investment 

Bank (AllB), New Development Bank (NDB) and World Bank.  

Therefore, I urge the Union Government to expedite the approval of the 

DPR of Phase-Il of Chennai Metro Rail Project. 
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(xviii) Regarding funds for Polavaram project 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): I would like to draw 

the attention of the Government to the matter of construction of Polavaram 

National Project which is running behind the schedule for want of release of 

funds from Central Government.  

Till now Andhra Pradesh Government has spent Rs.11,800 crores but 

Centre has released Rs.8,577 crores only. Balance of Rs.3,223 crores is yet to 

be released. It is requested that Central Government should take necessary 

steps for release of balance funds as the state government is facing much 

financial crunch to complete the project as per schedule. 

And construction of Coffer dam is expected to be completed by 

monsoon season by June next year. In case, the water dam water reaches up 

to 41.5 meters height, surrounding villages would face inundation. So 

Resettlement and Rehabilitation works are to be completed as early as 

possible which costs to the tune of Rs. 10,000 crores.  

Further, a sum of Rs.6,000 crores expenditure is estimated for 

construction work for the project, which should also be released by the central 

Government.  

In addition to the above, as per the revised estimates, proposals for 

Rs.55,549 crores have been sent by the State Government for early approval  
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and release of funds to complete the Polavaram project as estimated by 2021.  

Keeping in view of the above, I urge upon the Government of India and 

Hon’ble Minister for Jal Shakti to consider the matter in its letter and spirit and 

release the above funds at the earliest.  
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(xix)Need to facilitate online submission of life-certificate for retired 
employees of MTNL 

 

�ी राह�ल रमेश शेवाले (म�ुबई दि�ण-म�य):  �रटायरम�ट के बाद ��येक सरकारी कम�चारी को 

�ित वष� नव�बर महीने म� जीवन �माण सिट� िफकेट उस ब�क म� दनेा पड़ता है जहां उनका प�शन 

खाता होता है । पर�त ुएमटीएनएल कम�चा�रय� के सदंभ� म� यह �माण प� ब�क म� नह� िदया जाता 

बि�क एमटीएनएल के उस आिफस म� ��ततु िकया जाता है जहा ंसे वे �रटायर ह�ए ह� । अब यिद 

कोई कम�चारी �रटायरम�ट के बाद अपना िनवास �थान बदल लेता है या िकसी दूसर ेशहर म� बस 

जाता है तो उसके िलए बह�त किठनाई क� बात है । अ�य सरकारी स�ंथान� ने तो �रटायड� 

कम�चा�रय� के िलए उनक� ब�क के ऑन लाइन जीवन �माण-प� ��ततु करने का भी �ावधान 

िकया गया है । पर�तु एमटीएनएल ने ऐसा कोई �ावधान नह� िकया है जबिक एमटीएनएल एक 

िडिजटल िडपाट�म�ट है और उसी म� ऑनलाइन सिुवधा उपल�ध नह� है । यहां तो िदया तले अंधेर े

वाली कहावत च�रताथ� होती है । 

अतः सचंार मं�ी से मेरा अनरुोध है िक इस िवसगंित को दूर करके एमटीएनएल के �रटायड� 

कम�चा�रय� को राहत �दान कर� 
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(xx) Regarding levying of multiple cesses 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): I wish to highlight the 

increasing number of cesses and surcharges imposed by the central 

government. Since 2014, the government has imposed multiple cesses for 

various causes, starting from Clean India Cess, increase in education and 

health cess, increase in clean energy cess upto 800%. Despite government’s 

GST vision to promote “one nation, one tax system”, the cesses are still 

clinging to the pockets of citizens. Although the central government have failed 

to explain the non-utilization of collected cesses on multiple occasions, still 

there hasn’t been any indication to improve upon current practices.  

I seek clarity from the Central Government in two respects. First, how 

these funds allocated are to be utilized and second, whether the funds have 

any negative implication on the state’s economic condition. Moreover, I would 

ask the government to make a monitoring dashboard for various cases and 

surcharges collected throughout the country and the projects funded by 

collected fund. In order to review the specific economic loss to the state and 

particular industries this model can guide the government to reduce the cess 

charges.  

I seek support in bringing a dedicated expert committee to review all 

central charges except tax to examine the necessity of these surcharges and 

cesses at current time and present recommendation to promote more state 

specific fund allocation. 
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(xxi) Regarding fixing minimum pension under EPS-95 Scheme 

SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): I would like to bring it to your 

notice that 64 lakh people are receiving the pension under the scheme of EPS 

1995. They are all senior citizens and they are depending on this meagre 

amount for their livelihood. 25% of the Pensioners are receiving less than 

Rs.1000 per month and other 75% people are receiving the monthly pension of 

Rs.1,000 and above.  As Government is aware of the inflationary situation 

prevailing in the country, this paltry amount is not sufficient to fulfil the 

minimum requirements of the family.  

Since this is an issue of livelihood of 64 lakh of Pensioners and if we 

include their family members, the number runs into around 2.5 crore people, 

there is an urgent need to look into the issues. Priority should be given to the 

implementation of the Parliamentary Committee. This committee had 

recommended an interim relief of Rs.3000 as monthly pension. However, it 

was not finalized by the Government.  

I would like to urge the Government to seriously consider the demand of 

minimum pension of Rs.9000 with Dearness Allowance which is justified 

because of inflationary effect.  

Hence, I urge the following demands be fulfilled in an urgent manner. 

1. The minimum pension under the EPS-95 should be fixed at 

Rs.9000 per month with Dearness Allowance.  
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2. Interim relief of Rs.3000 as monthly pension as per the 

Parliamentary Committee’s recommendation in 2013.  

3. As per the recommendation of CBT in February 2015, full pension 

should be restored to those who commuted their 1/3rd pension 

amount and completed 100 months of recovery. 

4. The benefits that were unilaterally withdrawn by the previous 

government in 2018 should be restored. 
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(xxii) Regarding compensation to construction workers 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): We have been hearing suicides by 

farmers due to debt, crop loss, etc. But, we had never heard suicides 

committed by construction workers due to non-availability of sand.  

Due to alleged criminal delay in formulating sand mining policy by 

Government of Andhra Pradesh, 3 suicides have been reported in my Guntur 

district alone. Overall, 30-40 construction workers committed suicides in 

Andhra Pradesh during the last 3-4 months. 30-35 lakh workers in construction 

industry lost employment in the last 5 months in view of acute shortage of 

sand.  

Sand is not available to common man. State Government says that it is 

available online. But, site will open for one minute literally. It is anybody’s 

guess where sand is going; it is the alleged sand mafia which is ruling the 

roost. 

I request the Government of India on behalf of all those construction 

workers who have died due to non-availability of sand to pay compensation of 

Rs.10 lakh next of kin from Building and Other Construction Workers Welfare 

Fund immediately.  

 

  



03.12.2019                                                                                                                                          140 
 

(xxiii)Need to provide salary to ad hoc employees in Government 
Departments at par with permanent employees in Dadar 

 and Nagar Haveli and Daman and Diu 
 

�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली): मेरा ससंदीय �े� दादरा नगर 

हवेली के साथ दमन और दीव जड़ुा ह�आ है जोिक एक के�� शािसत �देश भी है । सरकार के 

िविभ�न िवभाग� म� िजनम� म�ुय �प से �वा��य, िश�ा एव ंलोक िनमा�ण िवभाग� म� अ�थायी �ी 

�ेणी तथा डी �ेणी के कम�चारी काय�रत ह� । ऐसे अ�थायी कम�चारी वष� से �थायी कम�चा�रय� के 

साथ बराबर अपनी सेवाए ंदे रहे ह�, लेिकन अ�थायी कम�चा�रय� तथा �थायी कम�चा�रय� के वेतन 

म� बह�त अिधक असमानता है । वेतन कम िमलने के कारण अ�थायी कम�चा�रय� को अपने प�रवार 

तथा ब�च� के खच� को पूरा करने म� काफ� मिु�कल� का सामना करना पड़ता है । जबिक िवभाग� के 

अदंर ऐसे अ�थायी कम�चा�रय� क� काय� करने क� द�ता और �मता �थायी कम�चा�रय� के समान 

है । तथा ऐसे कम�चारी सीधे जनता क� सेवा कर रहे ह� । लेिकन वेतनमान म� असमानता के कारण 

ऐसे कम�चारी �वयं अपने ब�च� को िश�ा तथा �वा��य सिुवधाए ंदनेे म� असमथ� हो रहे ह�, �य�िक 

उनका वेतन कई वष� से ि�थर है और उनक� नौकरी अ�थाई है । 

अतः मेरा के�� सरकार से आ�ह है िक मेर े�े� दादर और नगर हवेली एवं दमन दीव के 

िवभाग� म� अ�थायी कम�चा�रय� क� असमानता को दूर करने हेत ुसभी के पद को �थायी िकया 

जाए िजससे ऐसे कम�चारी भी अपनी आजीिवका से प�रवार का पालन-पोषण के साथ ब�च� को 

िशि�त तथा �वा��य सिुवधाए ंउपल�ध करा सक�  । तभी हम 'सबका साथ सबका िवकास' के नार े

को सच म� बदल सकते ह� । 
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14.33 hrs 

RECYCLING OF SHIPS BILL, 2019 

 

HON. CHAIRPERSON: Item No. 19 – The Recycling of Ships Bill, 2019. 

 Hon. Minister. 

पोत प�रवहन म�ंालय के रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी 

मनसुख एल. माडंिवया): महोदय, म� ��ताव करता हूॅ:ं 

 

“ कितपय मानक �थाितप करके पोत पनुच��ण के िविनयमन और ऐसे मानक� के �वत�न 

के िलए कानूनी ि�यािविध अिधकिथत करने के िलए और उससे संबंिधत या आनषंुिगक 

िवषय� का उपबंध करने वाले िवधयेक पर िवचार िकया जाए  । ” 

 

सभापित महोदय, म� िशप रीसाइकिलंग िबल ले कर पािल�याम�ट म� आया हूॅ,ं लोक सभा म� 

आया हूॅ ं । िशप रीसाइि�लंग और िशप िबि�डंग यह हमारा इंिडयन मैरीटाइम िह��ी का एक 

मह�वपूण� पहलू है । जब िशप बनता है और िशप क� लाइफ पूरी होती है, तब तक एक साइिकल 

होती है । जब िशप बनाना होता है, तो पहले उसका िडजाइन बनता है । िडजाइन के बाद उसका 

मॉडल बनता है । मॉडल बनने के बाद उसक� टेि�टंग होती है । मॉडल क� टेि�टंग के बाद िशप 

बनता है । िशप क� आय ु20 साल से 40 साल तक होती है । जब िशप बनते ह� और जब �ेक होते 

ह�, मतलब िशप का िनमा�ण होना और िशप का �ेिकंग होना, उन सार े िवषय� को हमने िशप 

रीसाइि�लंग िबल म� शािमल िकया है । िशप रीसाइि�लंग इंड��ीज़, दिुनया म� िशप एक �यव�था 

है, सारी दिुनया म� िशप जाते ह�, कई देश� क� उसक� ओनरिशप होती है, ओनरिशप के बाद उसका 

�लैग लगता है । इंिडया म� बना ह�आ िशप जो होता है, उसको इंिडयन �लैगिशप बोलते ह� । िकसी 
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भी देश म� िशप बनते ह�, उसक� आइड�िटटी के िलए उसका �लैग लगता है और ये �लैगिशप के 

मा�यम से िशप जाना जाता है । 

 जब िशप का िनमा�ण होता है, दिुनया म� आज मैरीटाइम, कुल िमला कर मच�ट िश�स 53 

हजार ह� । वे दिुनया म� एक देश से दूसर ेदेश म� जाते ह� । उससे काग� मूवम�ट होता है । उसम� 

िलि�वड काग� मूवम�ट होता है और उसक� साइिकल, यानी जब उसक� ऐज पूरी हो जाती है, तो 

सालाना हर साल दिुनया म� एक हजार िश�स �ेिकंग के िलए आते ह� । उनको रीसाइिकल िकया 

जाता है । जब रीसाइिकलगं का सवाल होता है तब उसको अ�छी तरह से और मैनेजम�ट िस�टम 

से अ�छा मैनेजम�ट कर के उसको एक �ेमवक�  म� हम कैसे डाल� और उस मा�यम से उसक� �ेिकंग 

कर�, इसके िलए यह िबल लाया गया है ।   

इस िबल म� कुल िमलाकर तीन पहलू ह�- एक, देश म� आज िशप रीसाइि�लंग इंड��ीज म� 

हमारा शेयर दिुनया म� 30 परस�ट है । मतलब 1000 िश�स हर साल �ेिकंग के िलए जाते ह�, उसम� 

से 300 िश�स इंिडया म� �ेक होते ह� । इंिडया म� भी खास करके गजुरात के भावनगर म� अलंग िशप 

�ेिकंग याड� है, वहा ँ131 न�बर �लॉट है और उसके अलावा थोड़ा सा कोलकाता म� �ेिकंग होता है, 

थोड़ा सा म�ुबई पोट�  म� होता है । केरल �टेट के पीएसयू के मा�यम से िशप रीसाइिकल होते ह� । 

यह िशप रीसाइिकल जब इंिडया म� हम कर रहे ह�, उसम� आज तक जब िश�स रीसाइि�लंग के िलए 

आते ह� तो दो-तीन इ�यूज होते ह� । कभी उसम� इनवायन�म�ट का कोई इ�यू हो जाता है, कभी 

ए�सीड�ट हो जाता है । ऐसी ि�थित म� देश म� कई बार हाई कोट�  म�, स�ुीम कोट�  म� िपिटशन होती 

रहती थी, पीआईएल होती रहती थी । उस व� वष� 2013 म� स�ुीम कोट�  ने गाइडलाइन दी थी िक 

िशप �ेिकंग के िलए कैसा �ेमवक�  होना चािहए और कोट� के आधार पर आज तक िशप �ेिकंग हो 

रहा था । एक िवषय यह था िक उसके िलए हम कानूनी �ावधान कर� । 

दूसरा, वष� 2009 म� हांगकांग क�व�शन ह�आ था और िशप एक ऐसी इंड��ीज है या िशप 

एक ऐसी �यव�था ह ैिक उसको र�ेयलेुट करने के िलए इंटरनेशनल मेरीटाइम आग�नाइजेशन का भी 

एक मह�व होता है । वह भी उसको र�ेयलेुट करते ह� । इंटरनेशनल मेरीटाइम आग�नाइजेशन न ेवष� 
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2009 म� एक हांगकांग क�व�शन पास िकया था । हांगकांग क�व�शन से आप िशप रीसाइकल कैसे 

कर�गे, उसके िलए �या सिुवधा होनी चािहए, कैसी फैिसिलटीज होनी चािहए, एनवायन�म�ट �� डली, 

एनवायन�म�ट साउंड रीसाइि�लंग करने के िलए �या करना चािहए, लेबर से�टी, हेजड�स वे�ट 

�रमूवल िस�टम �या होना चािहए? उसका एक �ेमवक�  उ�ह�ने बनाया । उसको मानने से 

िह�द�ुतान को िशप रीसाइि�लंग इंड��ीज म� और बढ़ोतरी होने क� स�भावना है । आज हमार ेयहा ँ

300 िश�स सालाना रीसाइिकल होते ह� । जब हम हांगकांग क�व�शन को रिे�टफाई कर द�गे तो 

उससे और �यादा िश�स इंिडया म� आएगें । िशप रीसाइिकल होना, इंिडया म� इसिलए मह�वपूण� है 

िक हमार ेदेश म� �टील क� जो �र�वायरम�ट है, उसम� 10 परस�ट �टील हम� रीसाइि�लंग इंड��ीज 

से िमलता है, िशप रीसाइि�लंग से िमलता है । एक टन �टील चािहए तो 6-10 टन कोयला आप 

जलाओ तब एक टन �टील िमलता है । इस �ि� से देश म� िशप रीसाइि�लंग इंड��ीज बढ़े । 

�यादा से �यादा िश�स दिुनया म� से इंिडया म� रीसाइि�लंग के िलए आए ंऔर उसको एक कानूनी 

�प, आज जब हम िशप रीसाइकल करते ह� और हम स�ुीम कोट�  क� गाइडलाइन और स�ुीम कोट�  

के अनसुार करते ह�, उसको हम रिे�टफाई कर द� और कानूनी �ावधान कर द�, इस िवषय से हम 

िशप रीसाइि�लंग िबल लाए ह� । सदन के सामने यह िबल म�ने रखा है । आप सब के इसम� इनपट्ुस 

रह� ।  

HON. CHAIRPERSON : Motion moved: 

“That the Bill to provide for the regulation of recycling of ships by 

setting certain standards and laying down the statutory 

mechanism for enforcement of such standards and for matters 

connected therewith or incidental thereto, be taken into 

consideration.” 
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SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Mr. Chairman, Sir, thank you. This is a very 

important Bill. I would like to say that this is not a day-to-day affair of any 

Member of Parliament.  But I would like you to ensure that this Bill is treated as 

an important Bill because many aspects of this Bill are very important. I 

understand that this Bill has been introduced on the basis of the Hong Kong 

Convention. The title of the Bill is misleading. The title is, ‘The Recycling of 

Ships Bill, 2019’. But, the entire ship industry is known as the ship breaking 

industry. I would request the hon. Minister to mention as to how much of 

recycling is being done over the last few years as well.   

 India has deposited the Instrument of Accession to the Hong Kong 

Convention with the IMO Secretary-General as recently as on 28th November 

2019. सर, आज 03 िदस�बर है, पाचँ या छह िदन पहले इसक� बात ह�ई है । Why should the 

Parliament rush through it without any adequate deliberations? Why should the 

Parliament go into a Bill which has a huge importance, which has a huge 

environmental aspect, which also affects the aquatic life, employment, the 

safety aspects and the labour aspects as well? So, the Bill has been already 

presented in haste and the reasons are unknown.   

 Sir, the Hong Kong Convention is stated to be the reason of the 

enactment of the Recycling of Ships Bill, 2019, which has not even come into 

effect. The Hon Kong Convention, if it has to come into effect, will come into 

force only after two years, after 15 States, representing 40 per cent of the 

world merchant shipping by gross tonnage and 3 per cent of recycling tonnage 

for the previous ten years, have either signed it without reservation as to 
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ratification, acceptance or approval or have deposited instruments of 

ratification, acceptance, approval or accession with the Secretary-General.    

 Sir, when this is discussed, we should also understand the date of 

India’s joining the Convention, the number of States required to bring this 

Convention into force etc; the further tonnage and recycling volumes needed 

for the Convention to come into force.  

 So, the Hong Kong Convention is yet to come into force. Only after it 

comes into force after two years and the particular tonnage is accepted, this 

Bill will be a valid Bill.  

 Sir, the top five ship recycling countries in the world between them 

accounting for more than 98 per cent of the ship recycling by gross tonnage 

are Bangladesh, China, India, Pakistan and Turkey. Out of these, only two 

countries, India and Turkey have now become the parties to the Hong Kong 

Convention. China, Bangladesh and Pakistan have not yet been parties to this 

Convention.  

 Even the Hong Kong Convention has been subjected to severe criticism. 

One of the major criticisms of the Hong Kong Convention is that the shipping 

industry upholds the Hong Kong Convention as the only solution for ship 

breaking conditions globally. The Hong Kong Convention has been strongly 

criticised for not providing standards that will ensure safety and 

environmentally sound ship recycling.  

 Sir, many NGOs including the organisation like ‘Greenpeace’ have 

already raised the concern regarding the environmental impact of the Hong 
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Kong Convention. The Hon. Supreme Court of India has raised concerns and 

many a time, it has referred to Basel Convention as the model. Sir, there is a 

huge difference between the Basel Convention and the Hong Kong 

Convention. I believe that the Government should take very adequate steps in 

understanding the basic differences and which Convention is exactly suitable 

for a country like India.  

 We all know that the hon. Minister comes from the State of Gujarat. 

Alang is one of the biggest ship breaking industries in the entire country. Ship 

breaking industries are considered to be the hell on earth. The safety 

standards, problems faced by the labourers are something which cannot be 

described in this Parliament because it has a huge impact on their day-to-day 

life. There are health hazards.  Chemicals are brought in by the ships. There 

are certain safety aspects which have to be monitored and it has also been 

mentioned in the Convention as well.  

 Sir, the environmental aspect is something which we have to very 

carefully look at. The marine aquatic life is going to be affected badly when the 

industry takes its role in the Hong Kong Convention. When we talk about air 

pollution, we all suffer from it, especially in a city like Delhi.   We all are victims 

of air pollution. We all must have seen the Discovery Channel or the National 

Geographic Channel where we can see more colours of life than on land or by 

any artists or in any designs that we see, but the major component of a 

colourful aquatic life and the immense number of aquatic creatures, which we 
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have only seen on the screen, are disturbed, destroyed and their eco-system 

has been disturbed in a very different manner. 

 We have a huge coastal line, and the major fishermen community of our 

country including in Kerala, Gujarat and Tamil Nadu is going to have a huge 

setback when this Bill gets passed. As regards the environmental impact, as I 

said, we know globally that the climatic condition has been changing and with 

the increasing heat in the oceans the amount of fish catch is becoming less 

and the amount of salt content in the oceans is also rising, which are all 

hazards, and cautious steps need to be taken by the fishing industry. I would 

have been eager to see the hon. Minister of Fishing also be a part of this 

discussion because it is the other side of the coin, which is going to be affected 

badly, that is, the day-to-day livelihood of the fishermen community that is 

going to be the worse-affected.  

‘Har Ghar Jal’ is a very important project of the Government where 

drinking water should reach every household by 2024. Where is the water 

source for it? I had asked the hon. Minister about the water source for it, and 

oceans are a huge source where desalination plants can be used, but those 

water sources / bodies are going to be highly polluted by this industry. 

The Bill is also relevant for the ship breaking, which is now carried by the 

ship repairing unit of the Steel Industries Limited Kerala (SILK) in Kerala. Ships 

are broken down safely by beaching in Alang in the ship breaking yards of 

Gujarat, but in Azhikkal in Kannur, ships are broken down while they are still in 

water. So, there are States, which are not following many of the standards 
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given by these industries, but they are still prevailing / working. I agree on the 

employment aspect of the industry where thousands of youngsters of this 

country get job, but environment is something that we have to very closely look 

upon. Breaking ships while in inland water wreaks havoc in the eco-system 

and affects fishermen.  

The Bill in the present form does not prohibit the hazardous ship being 

broken with beaching and dismantling in water as well. This is a very important 

aspect. I would like to have the Government’s attention on this issue. Has the 

Government taken note of the contradiction between the Basel Convention and 

the Hong Kong Convention? There are a number of cases in the Supreme 

Court, which have referred to the Basel Convention. It also finds a mention in 

the Hazardous Wastes (Management, Handling and Transboundary 

Movement) Rules, 2008. Has the Government taken note of the various 

criticisms of the Hong Kong Convention raised by the Special Rapporteur of 

the United Nations and the Human Rights Council? Has the Government taken 

note of the criticism that the Hong Kong Convention gives an unfair advantage 

to the ship owners as well? Has the Government taken note of the fact that 

none of the European nations support it and are not part of the Hong Kong 

Convention, and have adopted their own ship recycling regulation Act of 2013? 

Why is India or some of the third-world countries or the developing countries 

becoming a part of this industry? Employment is not the only factor here, but 

many of the developed countries do not want these hazardous chemicals to 

impact the environment in their countries. That is the reason why we have 
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become a victim of this industry. A substantial number of ships for breaking 

comes from Europe. Has the Government taken note of the impact on a 

national level? Would the Government ensure - in an industry which employs 

thousands of persons – that the Hong Kong Convention does not come into 

force? 

 Persons who would stand to benefit out of this Bill in its present form, 

being enacted into a statute, that too at this point of time when the international 

law on this subject is in a state of flux, is the shipbuilding lobby. The 

Government seems to be hand in glove with them so that the existing 

environmental norms regarding the handling of hazardous waste, as affirmed 

by the hon. Supreme Court’s judgement, is flouted with impunity under the 

garb of a new enactment.  

This is a serious concern raised by the people involved in the industry. 

Thousands employed in the shipbreaking industry will be detrimentally affected 

as working conditions will continue to remain deplorable.  Due to the haste 

displayed by the Government, the ship recycling industry in India will be 

detrimentally affected in the long run as major players like China, Bangladesh 

and Pakistan are still watching on the sidelines without joining the Hong Kong 

Convention, and have not evolved a national law in line with the Convention.  

This is so because of a major lacuna in the Convention that facilitates party 

flags, after reflagging to a non-party flag, to be sent to a ship recycling facility 

in a non-party recycling State. Does the Government realise that Pakistan, 
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China and Bangladesh may stand to benefit at the cost of the Indian ship 

recycling industry?  

These are major concerns. As Parliamentarian, I am of the opinion that 

this Bill is unwanted, untimely and unethical. So, I would urge the Government 

to withdraw the Bill.  
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डॉ. भारतीबेन डी. �याल (भावनगर): सभापित महोदय, हमार ेमाननीय मं�ी �ी मनसखु एल. 

मांडिवया जी िशप रीसाइि�लंग िबल 2019 लेकर आए ह� । म� इस िबल के समथ�न म� बोलने के 

िलए खड़ी ह�ई ह�ं । सबसे पहले म� माननीय �धान मं�ी जी तथा मं�ी जी का अिभनंदन करना 

चाहती ह�ं ।  

 महोदय, हमारी साल� से िडमांड थी िक िशप रीसाइि�लंग के िलए एक इंटरनेशनल कानून 

बने और उसके दायर ेम� पूरा इंिडया आ जाए । हम ऐसी मांग कर रहे थे और आज वह समय आ 

गया है । म� गजुरात के भावनगर, अलंग स ेआती ह� ं। वहा ंदिुनया का सबसे बड़ा िशप �ेिकंग याड� है, 

यानी िशप रीसाइि�लंग याड� है । िशप रीसाइि�लंग के िलए दिुनया क� जो माक� ट है, उनम� से 30 

परस�ट इंिडया क� माक� ट है । इंिडया क� जो माक� ट है, उसम� से 99 परस�ट हमार े अलंग 

रीसाइि�लंग याड� म� इसका िबजनेस चलता है । 

 महोदय, म� अलंग के िब�कुल पास वाले गांव मथावड़ा से आती ह� ं।  यह िब�कुल ही छोटा-

सा गांव है । वष� 1983 म� अलंग म� पहला िशप रीसाइि�लंग के िलए आया था । उसके कुछ साल� 

बाद क� एक घटना आज भी मेर ेिदमाग म� से नह� जा रही है । मेर ेछोटे से गांव म� उस समय एक 

काला िदन आया था । उस िदन गांव के एक भी घर म� चू�हा नह� जला था । सर, चू�हा इसिलए 

नह� जला था िक मेर ेगांव के सात मजदूर जो अलंग िशप �ेिकंग याड� म� काम करने के िलए जाते 

थे, वे सबुह काम पर गए और जैसे ही िशप किटंग के िलए िशप के अदंर घसेु, वैसे ही िशप के को�ड 

�टोरजे के केिबन से ऐसा पॉइज़नस गैस छूटा, िजससे वह� के वह� उन सात� वक� स� क� मौत हो गई 

। उनम� से पांच वक� स� मेर ेगांव के थे और दो बगल के गांव के थे  । हम लोग� के �दय से यह घटना 

जड़ुी ह�ई है । ऐसी घटनाए,ं जब हमारा िशप �ेिकंग याड� शु� ह�आ, तो बार-बार होती रहती थ� । 

कभी कोई फायर का इ�यू होता था, कभी िकसी वक� र के ऊपर �टील क� �लेट िगरने से उसक� 

म�ृय ुहो जाती थी या िवकलांग हो जाता था । िशप �ेिकंग क� वजह से ऐसे मैटे�रयल उससे छूटत े

थे, ऐसे कैिमकल छूटत ेथे, ऐसे ऑयल, गैस, उनसे जो कुछ िनकलता था, वह यहां-वहा ंसब जगह 
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छोड़ा जाता था । इससे लोग� को बह�त परेशानी हो रही थी, खेती म� भी असर पड़ रहा था और 

लोग� को �ांस लेने म� भी िद�कत हो रही थी ।  

म� हमार ेिशप �ेकर� को और िशप रीसाइकिलंग इंड��ी से जड़ेु लोग� को ध�यवाद देती ह�,ं 

�य�िक वे बह�त ही साहिसक ह� और सवेंदनशील भी ह� । म� गजुरात गवन�म�ट का भी अिभनंदन 

करना चाहती ह� ं िक उस टाइम जब ऐसी घटनाए ंबढ़�, तो गुजरात सरकार ने भी कुछ ऐसे ��स 

बनाए और िशप �ेकर� ने भी खदु अपने आप ��स बनाए । मझेु यह कहते ह�ए आनंद हो रहा है िक 

आज हांगकांग कनव�शन का जो िबल लेकर माननीय मं�ी जी लेकर आए ह�, अलंग जो सबसे बड़ा 

िशप �ेिकंग याड� है, वहा ं131 �लॉट्स ह�, जहा ंिशप �ेक होता है, हम उनको �लाट बोलते ह�, उन 

131 �लॉट धारक� म� से 80 से �यादा हांगकांग कनव�शन के साथ अपने आप जड़ेु थे । आज जब 

यह िबल आया है, तो उन लोग� को बह�त ही अ�छा लगेगा । म� उनका िफर से अिभनंदन करती ह� ं

िक वे पहले से ही इतने सवेंदनशील रहे और सार ेइंटरनेशनल ��स को फॉलो कर रहे ह� ।  

अलंग दिुनया का सबसे बड़ा िशप �ेिकंग याड� है । म� कुछ आंकड़े देना चाह�ंगी । 1 जनवरी, 

2018 को इंटरनेशनल मे�रटाइम आग�नाइजेशन ने कहा है िक 50,732 मच�ट िश�स पूरी दिुनया म� 

ह� । माननीय मं�ी जी ने बताया िक उनक� एवरजे लाइफ 25 से 40 साल होती है । भारत म� 1,416 

मच�ट िशपयाड्�स ह� । वष� 2018 म� पूरी दिुनया म� 744 िश�स ह�, जो �ेिकंग िकए गए या रीसाइकल 

िकए गए । इनम� पूर े व�ड� म� बां�लादेश, चाइना, पािक�तान और टक� जैसे देश िजतना िशप 

रीसाइकल करते ह�, उनम� से 30 पस�ट िशप रीसाइकल का काम हम इंिडया म� करते ह� । वष� 

2018-19 म� 240 िश�स भारत म� रीसाइकल ह�ए, िजनम� से 99 पस�ट अलंग िशप �ेिकंग याड� म� 

ह�ए । 

 हमार ेदेश म� कोलकाता, मुंबई, कोि�च सब जगह िशप रीसाइकिलंग का काम होता है, उनम� 

से सबसे �यादा हमार ेयहां यह काम होता है । वष� 1983 म� हमार ेयहां पहला िशप आया था, तभी 

से हम लोग वहा ंिशप �ेिकंग और िशप रीसाइकिलंग का काम कर रहे ह� । यह िबल िजसे माननीय 

मं�ी जी लाए ह�, उससे बह�त सारा फायदा होने वाला है । जैसा म�ने बताया िक इससे दघु�टना तो 
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टलेगी ही, लेिकन यह िबल आने क� वजह से जो हािनकारक सामि�यां ह�, जो हैजाड्�स ह�, जो िशप 

से िनकलता है, उनके इ�तेमाल पर पूरा �ितबंध लग जाएगा । जो नए िश�स बन�गे, उनम� पहले से 

ही  ऐसा �ावधान िकया गया है िक ऐसे िकसी भी मैटे�रयल का इ�तेमाल न िकया जाए और जो 

मौजूदा िश�स ह�, उनके िलए पांच साल का समय िदया गया है िक पांच साल म� जब यह िवधयेक 

कानून बनेगा, तो उसके बाद वे इसके दायर ेम� आ जाएगें और ऐसा कोई भी मैटे�रयल िशप म� यूज 

नह� होगा, जो पया�वरण, सरु�ा या �वा��य के िलए हािनकारक हो । यह िबल आने के बाद ऐसा हो 

जाएगा िक  िशप रीसाइकिलंग इंड��ीज़ एक लीगल �ेमवक�  के नीचे आ जाएगी ।    
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15.00 hrs 

उनम� दो ऑथो�रटी बनने वाली है, एक कि�पन�ट ऑथो�रटी जो लोकल लेवल पर बनेगी 

और एक नेशनल ऑथो�रटी जो  भारत सरकार के लेवल पर बनेगी और एक लीगल �ेमवक�  बन 

जाएगा  । इस िबल म� �यव�था क� गई है िक जहाज� क� �रसाइि�लंग के िलए बनाए गए �थान भी 

अिधकृत होने चािहए, कह� ऐसी वैसी जगह पर �रसाइि�लंग का काम नह� चलेगा  ।  

15.01 hrs. 

(Shrimati Rama Devi in the Chair) 

�रसाइि�लंग योजना के अनु�प सारा कामकाज होना चािहए  । �रसाइि�लंग िकए जाने वाले 

जहाज� को हांगकांग इंटरनेशनल क�व�शन के अनसुार रडेी फॉर �रसाइि�लंग �ामण प� यानी 

सिट� िफकेट लेना बह�त ही ज�री हो जाएगा  ।  

 मैडम, जब �रसाइि�लंग और िशपयाड� के िलए कोई कानूनी �ेमवक�  नह� था, अब पूरा 

�ेमवक�  बन जाएगा, बह�त सार े देश हमार े ऊपर उंगली उठाते थ,े भारत म� ऐसा नह� है और 

हांगकांग क�व�शन म� शािमल नह� ह�आ, इसी वजह से दिुनया के बहत सार ेदेश खासकर यूरोपीय 

कं�ीज देश िशप �रसाइि�लंग के िलए यहां िशप नह� भेजते थे  । इससे हमको नकुसान भी होता   

था  ।  

इस िबल के बाद इंिडया हांगकांग क�वे�शन के दायर ेम� आ जाएगा  । जो देश हमार ेऊपर 

उंगली उठाते थे, इंटरनेशनल मै�रटाइम आग�नाइजेशन ने भी बताया था भारत को इसके अदंर 

आना चािहए  । आज माननीय मं�ी जी इस िबल को लेकर आए ह�, हमार ेदेश पर जो सवाल उठता 

था, वह भी ख�म हो जाएगा  । पूरी दिुनया से हमार ेदेश म� िशप �ेिकंग और �रसाइि�लंग के िलए 

अपने िशप भेज�गे  । नाव� ने अभी अभी बताया है िक अगर इंिडया हांगकांग क�वे�शन के दायर ेम� 

आ जाता है तो हम �ित साल 40 िशप भारत भेज�गे  ।  

 मझेु सबसे �यादा हष� इसिलए हो रहा है �य�िक सबसे �यादा िशप �ेिकंग और 

�रसाइि�लंग हमार ेयहां होती है  । यह �वाभािवक है िक भावनगर के िवकास �ार खलु जाएगा  । 
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अभी भी िशप �रसाइि�लंग इंड��ी चल रही है वह सामािजक काम भी करती है  । भावनगर के िलए 

एक लाइफलाइन सी ह ै । इससे बह�त सार े�रलेटेड िबजनेस भी पल रह ेह�  । हमार ेलोकल लेवल 

लोग� को भी बह�त रोजगार  िमल रहा है  ।  

हमार े िशप �ेिकंग याड्�स म� �ेिनंग स�टर भी ह� िजसे गजुरात सरकार चला रही है  । डेढ़ 

लाख से �यादा वक� स� को यहां �ेिनंग दी जाती है  । म� माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगी, वहा ं

�ेिनंग अ�छी तरह स ेचल रही है, एक अ�छा हॉि�पटल भी है  । �ेिनंग लेने के िलए जो वक� स� वहा ं

आते ह�, अलग-अलग �टेट से वक� स� वहा ंआते ह� और िफर अपनी �टेट म� कभी कभी वापस लौट 

जाते ह�  । अन�े�ड मजदूर भी काम करते ह�, कभी-कभी हादसा हो जाता है  । �ेिनंग स�टर के िलए 

कोई ऐसा कानून बने, �े�ड मजदूर ही िशप �ेिकंग याड� म� काम कर सक� , ऐसा भी �ावधान करने 

क� ज�रत है  । हमार ेयहां िशप �ेिकंग और �रसाइि�लंग क� वजह से फिन�चर उ�ोग बह�त ह�ए ह�  ।  

मं�ी जी ने बताया िक �रसाइि�लंग िबजनेस क� वजह से दस �ितशत �टील जेनरटे होता 

है  । सबसे �यादा हमार ेिसहोर म� होता है, िसहोर म� �टील क� �र-रोिलंग इंड��ी है, वह भी इसके 

ज�रए आगे बढ़ेगी, लोग� को रोजगार भी िमलेगा  । माननीय �धान मं�ी नर�े� भाई मोदी जी का 

िबल लाने के पीछे जो रीज़न है, पांच साल म� इंिडया इस इंड��ी क� लीडरिशप कर े । पांच साल म� 

इस इंड��ी से डबल िबजनेस आए, इसी वजह से इस िबल को लाया गया है  । 

म� माननीय मं�ी जी को िफर से बधाई देती ह�ं  । म� कुछ मांग भी रखना चाहती ह� ं�य�िक म� 

और माननीय मं�ी जी एक ही �े� से आते ह�  । वैसे मं�ी जी पूरा जानते ह�  । इस िबल के बाद एक 

नेशनल ऑथ�रटी बनने वाली ह ै । इंिडया का 99 परस�ट कामकाज अलंग म� हो रहा है  । म� मांग 

करती ह� ंिक नेशनल अथॉ�रटी का आिफस गजुरात म� अलंग म� ही बने, िजससे हमार ेिशप �ेकर� 

क� समय, शि� और स�पि� क� बचत हो सके और व ेसारा कामकाज यह� से कर सक�   । 

 अलंग म� िशप �ेिकंग याड�, िजसे �लोट बोलते ह�, इसक� कोई मैिपंग नह� ह�ई है  । यहां लै�ड 

का िनि�त दायरा तय करना चािहए िक यह लै�ड  पचायत क� है, अलंग अथॉ�रटी क� है, रा�य 

सरकार क� है, फोर�ेट क� है या जीएमबी क� है  । अगर ऐसी मैिपंग हो जाती है तो बह�त सी 
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सिुवधाए ं िमल सकती ह�  । यहां रडै �ास का अ�छा अ�पताल है  । गजुरात सरकार ने भी एक 

अ�पताल बनाया है  । यहां 15-20,000 मजदूर काम करते ह�, इसिलए यह अ�पताल काफ� नह�  

है  । स��ल गवन�म�ट या िशिपगं िमिन��ी क� तरफ से वक� स� के िलए बड़ा अ�पताल बनाया जाए, 

यह सबके िलए अ�छा होगा  । 

 यहां बह�त अ�छी हाउिसगं कॉलोनी भी बनी ह�ई है, िजसम� वक� र रह सकते ह�  । ऐसा पता 

चला है िक सार ेवक� स� हाउिसगं कॉलोनी म� न रहकर इधर-उधर ए��ोचम�ट करके रह रहे ह�  । यह 

उनके िलए और याड� के िलए अ�छा नह� है  । ऐसा कोई �ल बनना चािहए िक वहा ंजो वक� र काम 

कर रहे ह�, हाउिसगं कॉलोनी म� ही रह� और उनको अ�छी फैिसिलटीज़ िमल�  । मेरी माननीय मं�ी 

जी से मांग है िक ऐसा �ल भी बनाना चािहए  ।  

 म� िफर से माननीय मं�ी जी और माननीय �धान मं�ी जी को बह�त बधाई देती ह�ं  । पूव� 

व�ा ने अभी बोला िक इस िबल क� अभी कोई ज�रत नह� है  । म� िब�कुल इसका िवरोध करती 

ह�ं  । इसम� दो साल का दायरा िदया है, दो साल क� टाइम िलिमट दी है िक दो साल म� सारी िशप 

�रसाइि�लंग इंड��ी इसके दायर ेम� आ जाएगी  । अ�छी बात है िक टाइम िदया है, लेिकन म� तो 

चाहती ह� ंिक ज�द से ज�द यह िबल लोक सभा और रा�य सभा म� पा�रत होकर कानून बने तािक 

भावनगर के िवकास के �ार इंड��ी और हमार ेिलए खलु जाए ं । मेरी मांग है िक यह िबल ज�द ही 

कानून बन जाए  । 

 म� सदन से भी अपील करती ह� ंिक तरुतं इस िबल को पास करके कानून बनाया जाए  । म� 

माननीय मं�ी और माननीय �धान मं�ी जी का अिभनंदन करती ह� ंऔर इस िबल का पूर े�दय से 

समथ�न करती ह�ं  । ध�यवाद  । 
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SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Madam. 

 Madam, I rise to speak on the Recycling of Ships Bill, 2019. The 

proposed Bill seeks to frame a new law for ship recycling in tune with global 

standards. This will enable India to accede to the Hong Kong Convention that 

enlists environmentally sound conditions for ship recycling. Though developing 

countries like India play a dominant role in the field of ship recycling, it is 

imperative to maintain standards for environmental protection. 

 According to International Federation for Human Rights, ship breaking 

exemplifies both the potentialities and the dangers of an increasingly 

globalised economy. Ship breaking, ship dismantling, ship recycling and ship 

scrapping are synonymously used to define the process of taking a ship apart. 

The practice is subject to health, safety and environmental concerns. The 

method of ship dismantling in areas like, Alang, Gujarat, is commonly referred 

to as ‘beaching’. This means deliberately crashing ships on to the beach so 

that it can be dismantled during low tide. This process is controversial and 

poses risks to the environment as well as human health and safety as it is 

done without the use of concrete covering or any containment other than the 

hull of the ship itself. 

 Around 96 per cent of the ship-breaking yards in these developing 

countries including India apply the beaching method. The Bill nowhere 

mentions the process that will be adopted by the Government for recycling of 

ships. This method includes scrapping and disposing of thousands of tonnes of 
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steel by workers using minimum tools and safety precautions. The process 

involves high risk possibilities. According to an NGO named Safety for Sea, at 

least eight workers died in the year 2017. The Government must have an 

approach in adopting safer methods for ship recycling. The problem in Alang 

was first documented by Greenpeace in the year 1998. Following actions by 

the local NGOs, the Supreme Court issued several rulings, demanding the 

improvement of the industry in order to bring it in line with national and 

international requirements for safe working conditions, environmental 

protection, and waste trade law. The Government responded with the adoption 

of the Ship Recycling Code in 2013. The Gujarat Maritime Board set up a 

waste disposal facility. Workers now also receive a very basic training. Still, the 

working and living conditions of the ship-breaking yards as well as 

environmental protection standards in Alang remain alarmingly poor.  

In the proposed legislation, just a single line has been mentioned that 

workers need to be protected. It has no provision for the level and types of 

training that should be provided. The standard of training must be an important 

subject of this proposed Bill, and not just a single sentence. The occupational 

health hazards have also not been specified in this Bill. My request to the 

Government is to make the laws more effective by having provisions within the 

Bill itself and not leaving it for the competent authority. This is the reason why 

our Parliamentary system has Standing Committees; else, scenarios like the 

one I am about to put forward will be common.  
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I would like to bring to the notice of this House that on 12th and 16th 

September of this year, a Dutch documentary highlighted how environmental 

and safety norms are openly disregarded in Gujarat’s Alang Ship-breaking 

Yard. Stationed at the Yetagun gas field, Myanmar’s second largest ship, 

Yetagun FSO, started operating on 7th May, 2000. On 27th September 2018, 

after the Yetagun FSO had reached India, three non-profit organisations 

namely Shipbreaking Platform, Zero Mercury Working Group and European 

Environmental Bureau, jointly sent a warning letter to Gujarat Maritime Board, 

informing it about the high mercury levels. The warning letter noted that there 

was 300 ppm of mercury in 4500 tonnes of ballast water and 1,40,000 ppm of 

mercury in pipes and steel body of the ship. The letter also warned that such 

mercury concentrations could damage the central nervous system and cause 

kidney and liver impairment, reproductive and development disorders, defects 

in foetuses and learning deficits. The letter asked the Gujarat Maritime Board 

to make sure that the Minamata Convention 2013, of which India is a 

signatory, was followed. The convention is an international treaty designed to 

protect human health and environment from the emissions of mercury and 

mercury compounds. The warning letter also noted that the mercury 

contamination could also pollute the intertidal zone.  But the GMB permitted 

the beaching on 3rd October, 2018. 

 According to Section 8, Clause 1 of the proposed Bill, “The existing 

ships on the date of commencement of this Act and for which the certificate on 

inventory of hazardous materials had not been issued, the owner of such ship 
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shall make an application to the National Authority within a period of five years 

from the date of commencement of this Act.”  Sir, allotting five years for mere 

applying for a certificate is a lot of time.  This will give the existing ships the 

liberty to carry on their function, even if it is hazardous.  So, I would request 

that the number of years must be reduced. 

 Section 17 (3) states that where the Competent Authority fails to convey 

its decision regarding approval of the ship recycling plan within fifteen days of 

its submission, the plan shall be deemed to have been approved.  This is a 

severe loophole.  No plan must be deemed to have been approved 

automatically.  Instead, stringent laws must be made to clear the approval 

within a fixed timeframe.  Not maintaining this timeframe should be penalised.  

Due to the proposed automatic approval of plan, such plans may get 

permission which are not supposed to.  So, I would request the Government to 

amend this provision. 

 According to Section 36, only the Central Government, the National 

Authority, and the Competent Authority’s complaints will be given cognizance.  

It is absolutely unfair if the workers are denied the right of registering a lawful 

complaint which can be questioned in the court.  Also, the NGOs working in 

this area are overlooked.  Both of them should be brought under Section 36 of 

the Bill. 
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 I would like to say that the intent of the proposed Bill is very noble but 

the legislation is very weak.  This seriously needs to be worked upon.  I 

conclude my speech with the hope that the hon. Minister will take care of this.  

Thank you, Madam, for giving me the opportunity to speak. 
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�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): माननीय सभापित जी, पोत पनुच��ण िवधेयक, 2019 के िलए 

म� खासकर माननीय मं�ी मांडिवया जी के �ित आभार �कट करना चाहता ह�ं िक एक बड़ा अ�छा 

िवधेयक आप यहां लाए ह�  । िनि�त �प से इस िवधेयक से आगे चलकर पोत प�रवहन का काम 

अ�छा होगा  ।  

 भारत सरकार ने अतंरा���ीय मानक बनाकर, इन मानक� को लागू करने के िलए 

साव�जिनक तं� का िनमा�ण करके, पोत� के पनुच��ण के िनयम� के संबंध म� पोत पनुच��ण 

िवधेयक, 2019 को अिधिनयिमत करने के िलए यह िवधेयक आया है  । पोत� के सरुि�त एव ं

पया�वरण के अनकूुल पनुच��ण हेत ुहांगकांग अतंरा���ीय समझौता, 2019 को �वीकृत करने का 

भी िनण�य िलया गया है  । 

 माननीय सभापित महोदया, भारत म� पोत प�रवहन क� िह�सेदारी करीबन 30 �ितशत है, 

इसम� लगभग कई हजार कम�चारी काय� करते ह�  । वत�मान म� भारत म� पोत सगंठन संिहता, 2013 

के �प म� िवधेयक का मौजूदा ढांचा है, इसम� इससे लगकर काय� करने वाल� को सरुि�त रखा गया 

है  । इस िवधेयक से िनि�त �प से काम करने वाले �िमक� और िनजी पोत कंपिनय� को सरु�ा 

�ा� होगी और पया�वरण को भी लाभ होगा  । 

 महोदया, प�न प�रवहन सम�ुी या�ा और �यापार के िलए आव�यक भाग ह� और ये क� � 

सम�ुी-माग� को जमीन पर �यापार स ेजोड़ते ह�  । महोदया, आज के समय म� भारत म� 12 बड़े और 

200 छोटे बंदरगाह ह�  । इनसे भारत का 95 परस�ट अतंरा���ीय �यापार होता है और इस �कार 

हमार ेदेश क� अथ��यव�था म� इन प�न� का मह�वपूण� योगदान है  । सामान और क�चे सामान को 

ले जाने के िलए िविभ�न �कार के पोत ह�  । पोत प�रवहन का अनभुव म�ने भी िलया है  । मेर ेचनुाव 

�े� म� �हावा शेवा का �िस� जवाहर लाल नेह� पोट�  ��ट है  । आज के समय म� यह भारत का 

सबसे बड़ा कंटेनर बंदरगाह है  । आज भी पोत के �ारा सम�ु तट पर �लाि�टक, आयल, कचरा 

जमा होता है  । भोजन, औजार आिद तैयार सामान को ले जाने के िलए बह�त बड़े कंटेनर� का 

इ�तेमाल िकया जाता है और इन कंटेनर� को जहाज �ारा ले जाया जाता है  । कई बार 
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दघु�टना��त होने क� वजह से जहाज� से आयल लीक हो जाता है, िजसके कारण इसम� काम कर 

रहे कम�चा�रय� क� मौत हो जाती है और आयल लीक होने से समु� का पानी जहरीला हो जाता है, 

िजससे समु�ी जीव मर भी जाते ह�  । सरकार को सम�ुी जहाज� म� �लाि�टक और �लाि�टक से 

बने सामान� के इ�तेमाल पर पूरी तरह से पाबदंी लगानी चािहए  । यिद कोई समु�ी जहाज �ारा 

िकसी तरह क� खतरनाक साम�ी ले जा रहा हो, तो इसका पूरा िववरण पोत प�रवहन के 

अिधका�रय� को देना अिनवाय� िकया जाना चािहए  ।  

           महोदया, सरकार �ारा यह िनि�त िकया जाना चािहए िक जो कोई भी पोत �रसाइि�लंग 

के िलए जा रहा हो, तो उससे पया�वरण को कोई नकुसान नह� होना चािहए और अगर सबंंिधत पोत 

कंपनी के �ारा ऐसा नह� िकया जाता है, तो उस क�पनी के िखलाफ कानूनी कार�वाई िकए जाने का 

�ावधान होना चािहए  । मालवाहक जहाज� �ारा खराब साम�ी का छोड़ा जाना बंदरगाह�, जलमाग� 

और महासागर� को �दूिषत करता है  । कई बार पोत जानबूझ कर अवैध कचर ेको सम�ु म� छोड़ 

देते ह�  । इस िवषय म� िनयम बनाकर रोक लगाने का काम िकया जाना चािहए  । कई बार कंटेनर 

ढोने वाले मालवाहक जहाज समु� म� कंटेनर िगरा देते ह� और इसके अलावा जहाज �विन �दूषण 

भी फैलाते ह�, िजसस ेजीव-जतं ुपरेशान होते ह�  । इससे समु�ी जीव� को हािन पह�ंचती है  । सम�ु 

तट पर रहने वाले लोग� को भी इससे नकुसान उठाना पड़ता है  । सम�ु म� पाए जाने वाला मलबे 

का 80 �ितशत भाग �लाि�टक है  । बड़े जहाज� क� वजह से सम�ु का पानी भी खराब हो रहा है  । 

इस िवधेयक के मा�यम से भारतीय िशपयाड� को लाभ होगा  । उ�ह� अब जापान, को�रया म� अपने 

जहाज� को �रसाइि�लंग के िलए नह� ले जाना पड़ेगा  । इससे उनक� आिथ�क �प से बचत होगी 

तथा देश म� रोजगार के अवसर भी �ा� ह�गे  । 

 महोदया, अगर देश म� ही पोत �रसाइि�लंग होती है तो इस �े� म� भी िवदेशी िनवेश को 

बढ़ावा िमलेगा  । इससे �ाकृितक ससंाधन� क� बचत होगी और जहाज� को पया�वरण के अनकूुल 

बनाया जाएगा  । इससे िवकास को गित �ा� होगी और इससे िशिपगं उ�ोग म� लगे लोग� को अपने 

काय� करने म� आसानी हो जाएगी  । म� इस िवधयेक का समथ�न करता ह�ं  । एक अ�छा िवधयेक 
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माननीय मं�ी जी लाए ह�  । िनि�त �प से इस िवधयेक से पोत प�रवहन को फायदा होगा और 

काम करने वाले कम�चा�रय� तथा क�पिनय� को फायदा होगा  । 
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�ी अ�युतानदं सामतं (कंधामल): सभापित महोदया, आपने मझु ेइस िबल पर बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए म� आपका आभार �य� करता ह�ं  ।  

On behalf of my Biju Janata Dal Party, I support the Recycling of Ships 

Bill, 2019. It is a known fact that India has a lion’s share in the global ship 

recycling industry, with a share of over 30 per cent of the market. India is also 

home to one of the largest ship-breaking facilities in the world, with over 150 

yards along its coast. On an average, close to 6.2 million GT is scrapped in 

India every year which accounts for 33 per cent of the total scrapped tonnage 

in the world.We are happy that through this Bill the provisions of the Hong 

Kong Convention will also be implemented.  This was adopted by the 

International Maritime Organization in 2009. 

 We are happy that this Bill generally gives many good things like it 

prohibits the use of hazardous material in all ships.  It calls for establishment of 

a national authority which will administer, supervise and monitor all activities 

relating to ship recycling.  Ship recycler cannot recycle a ship unless the ship 

recycling facility is authorised by the competent authority.  Moreover, no ship 

recycler can recycle a ship without preparing a ship recycling plan.  It will be 

the responsibility of every ship cycler to ensure safe and environmentally 

sound removal and management of hazardous material from a ship. 

 Still I think there are a few challenges to be taken care of.  Though the 

industry is labour intensive, it is susceptible to concerns on environmental 

safety.  Shipbreaking has grown into a major occupational and environmental 

health problem in the world.  It is amongst the most dangerous occupations 
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with unacceptably high levels of fatalities, injuries and work-related diseases.  

Shipbreaking is a difficult process due to the structural complexity of the ships 

and it generates many environmental, safety, and health hazards.  It is carried 

out mainly in the informal sector and is rarely subject to safety controls or 

inspection.  Workers usually lack personal protective equipment and have little 

training.  Inadequate safety controls, badly monitored work operations, and 

high risk of explosions create very dangerous work situations.  Its workers 

have very limited access to health services.  There are inadequate housing, 

welfare and sanitary facilities.   

 As the majority of yards have no waste management systems or 

facilities to prevent pollution, shipbreaking takes an enormous toll on the 

surrounding environment, namely, the local communities, fishery, agriculture, 

flora and fauna.  This naturally causes serious environmental damage with 

long term effects on occupational, public, and environmental health.  These 

points should also be considered. 

While speaking on this Bill, it is my duty to speak a little bit about Odisha 

which is having 480 kilometres of coastal area.  As we all know, Odisha has 

shown interest for having a unit to go for recycling of inland vessels and has 

desired that there should be in place a less strict regime to regulate recycling 

of small vessels.  Port and shipping related activities are picking up in Odisha. 

The State is having three major ports running and the State has notified 12 

ports along its coast.  With 480 kilometres of coastline, the State is endowed 

with conducive, unique, and natural as well as strategic locations for port 



03.12.2019                                                                                                                                          167 
 

development.  Apart from these ports, the State is also proposing to develop 

first riverine port project on the river Mahanadi in Kendrapada district with a 

cargo handling capacity of 45 million tonnes per annum. 

Lastly, I can say that the introduction of the proposal Bill will increase 

employment opportunities.  Though the proposed Bill will give a significant 

boost to the shipping industry, shipbreaking involves release of toxic materials 

into the ecosystem and at times leads to destruction of mangrove forests.  

Therefore, the Bill should ensure that recycled ships do not pose any 

unnecessary risks to human health, safety, and environment.  Since 

shipbreaking activity has the potential of having a big impact on the 

environment, the Government should look to increase the punishment 

prescribed under the proposed Bill.  Such enhanced punishment will ensure 

that the parties involved in shipbreaking activities do not contravene the 

provisions of the proposed Bill. 

Finally, I would like to suggest that along with the punishment mentioned 

in the Bill, their licence should also be cancelled, if required. 

Thank you very much.  I support this Bill. 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam Chairperson, 

I stand here in support of this Bill. I would like to congratulate the hon. Minister 

who also comes from the State of Gujarat. I do understand that he comes from 

that area and so he is probably doing this to make sure that the area that he 

represents grows to another level of development. But I have a few questions 

to ask him.  

 There was an Unstarred Question in Rajya Sabha 2550 dated 

15.7.2019. This is about workers and infrastructure in the shipping sector. In 

part (b) the Question asked was – whether the workers in the ship-breaking 

yards are reported to be facing health hazards due to negligence of waste 

disposal practices. The answer given was that there are no such reports 

received. In part (c), the Question asked was – if so, the details thereof. The 

reply given was `it does not arise’.  Questions to part (d) and (e) are even more 

interesting – whether there is an urgent need for regulatory framework for 

shipbreaking industry in this country and if so, what steps this Government is 

taking. The reply is that the regulatory framework for shipbreaking industry is 

already in place under Shipbreaking Code 2013. I have a question to the hon. 

Minister. If there is already a 2013 Code which the hon. Minister thinks that is 

covering everything, then do we really need a new Bill? Is it a contradiction of 

2013 vis-à-vis this Bill? Are you going to integrate it? If it was already strong, 

then why do we need another Bill? Could we have not just included the Hong 

Kong Convention in it? Why is this whole exercise? That is my first question.  
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 A lot has been said about the international commitments that we have 

made. But I have two to three questions about this. The hon. Minister in his 

introductory remarks said that when there are 1000 ships, three hundred of 

them come to India for recycling. We all know what the status of recycling is. I 

come from a Parliamentary constituency which is 50 per cent urban and 50 per 

cent rural. I can barely get things done. If you talk about garbage waste you 

find it so difficult to make sure that your cities are clean. We have issues with 

medical wastes; we have issues with electronic wastes. So, we are barely 

dealing with it and do not have solutions like this. It is a big step and if it is 

going to help the country, we will of course support it. But do we really have 

the infrastructure. I do not want my country to be a dumping ground because 

China, Korea, none of these countries are looking at this as a business 

opportunity. There is a difference between recycling and dumping. I think, the 

Government must assure us that India is not going to be a dumping ground by 

signing any of such international agreements.  

 The other point is that the hon. Minister mentioned about steel. The hon. 

Minister told us that this is going to help us in recycling and it will help the 

economy. We all know what the situation of the economy is and we all know 

what the steel business is doing. In India the steel business is almost at the 

rock bottom. How it is going to help us then? I am unclear about it and if the 

hon. Minister could guide me about how this steel is going to help the 

economy.  
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 I have some other two to three questions which I would like to ask the 

hon. Minister. In one of these data of these of questions it is mentioned that in 

the last two years the industry has slumped. We made Rs. 64 crore last year 

and this year it has gone down to Rs. 47 crore. The State where I come from, 

the State of Maharashtra has further slumped. So, if this business is going 

down, then why was it going down? Why are we putting so much money into 

infrastructure and dumping? These are all interconnected. So, I see really no 

reason as to how there is going to be growth because in the last three years, 

this industry has shown no growth. This is what the hon. Minister’s own reply is 

saying and so I would request the hon. Minister to kindly throw some light on it.  

 I have some two to three small questions on this. In another reply to a 

Question the hon. Minister has replied about deaths in shipping yards. Hon. 

Member, Shri Rammohan is going to speak later on this Bill. Every year there 

are several deaths in this entire business. In Gujarat Maritime Board there is a 

12-day mandatory safety training programme which does not exist in Mumbai 

and Kolkata, this is given in the reply of the hon. Minister, in Mumbai and 

Kolkata shipbreakers and port employ directly. These are inter-connected but 

rules are not same.  

In Gujarat, there is a certain role but in Maharashtra, Mumbai, our 

labourers are under different role. Safety and security of all the labourers 

should be equal. So, are you going to step in to make this change? This is in 

your reply to Question 871 on 21st November, 2019. 
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 One more question is about the authority. Now, who will be the 

competent authority? I have serious concerns. It is left very vague. There is 

some authority to the State, and some to the Center. So, would there not be a 

conflict? I do not want to go the RTI way because in RTI Act, you made so 

many amendments. After making the amendments, it is up to the Government. 

Today, you are in power. So, it suits you. You are not going to be in power 

forever. Nobody is in power forever. There should be no misuse of any kind of 

legislation ever. So, please clarify it. The whole idea of bringing in an RTI Act 

was to bring in more transparency. You made an amendment and made it 

completely selective. So, today, if somebody like me, who is a Member of 

Parliament, wants data, it is very difficult to get it. To get the data is not 

necessarily only to criticize you. It is to improve our work also. If you put the 

authorities like this, this could be the same way as the RTI amendment. It 

would be better if you could clarify your stand as to how this authority is going 

to work. …(Interruptions)  

He will have the flexibility of being the judge of the situation. There may 

be times when there will be repeated offenders. Now, who is going to decide 

that it is fair and transparent, if information is not available? You have an 

authority. You are saying that you will tax any of these companies who are not 

following the norms. But who is going to judge it? So much of information is 

held back. The concern is clearly about pollution and global warming. You 

know what we are going through, as a country. I compliment Dr. Bharatiben for 

her speech in which she talked about what happened in her own constituency. 
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Five people died is what she said when the shipyard accident happened. So, 

we have to make sure that it does not happen again. I repeat again and 

reiterate to please not make India a dumping ground. You have to reassure all 

of us that this will not help.  

 The last point is about the Labour Code. How are you going to 

compare? The 2019 Labour Code is not mentioned anywhere in the Bill. You 

are talking about the protection of labour. I showed you the disparity in your 

organisation itself, between Gujarat, Maharashtra and West Bengal. There is 

no clarity in the Bill about whether you are going to bring them under one 

Code. The 2019 Labour Code is not mentioned in the Bill. So, first, you have 

the Code. Now, you have brought this new Bill. Again, when the labour laws 

come, how will you integrate? Will you bring this Bill again? So, I think, there 

has to be clarity. I appreciate you. I am not saying that your intention is bad. 

Your intention may be very good to bring in this Bill but I think, the labourers’ 

health, safety, and working conditions are most critical. This entire business of 

shipbreaking has a lot of fluctuations. So, a lot of time, the labourers have no 

work. So, how will you make sure that they have something to do, or skill them 

to a level where they have work 365 days? These are a few points that I would 

like you to highlight because when you say it, a clear signal goes to the entire 

country about what you have in mind for this industry. I am sure, your intent is 

very good but I feel, when it comes to pollution, when it comes to labour laws, 

it is very critical that you think this through. I completely support this Bill. If 

there is any development for this country, we unanimously must support them. 
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But this is not just an investment like car making. You talk about ‘Make in 

India’. This is not ‘Make in India’. This is ‘Dump in India’. So, you have to 

assure us that you will make sure that no dumping takes place because we are 

not building a ship building yard here. These are all old ships which are coming 

to my country. Mandaviyaji is a very responsible Minister. He spoke 

exceptionally well today in his reply. So, I hope, he will clarify all my doubts. 

Once all this is clarified, the NCP will wholeheartedly support this Bill. Thank 

you.  
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): ध�यवाद सभापित महोदया, सबसे पहले म� माननीय मं�ी जी को 

बधाई देता ह� ंिक आप इस िबल को लाए ह�  ।  

 महोदया, अपना देश परुाने, सम�ुी जहाज तोड़ने के मामले म� िव� म� �मखु �थान रखता है 

और करीब 25-30 �ितशत काय� भारत म� होते ह�  । इससे देश म� लोग� को �म काय� अिधक िमल 

रहा है  । वष� 2018 के डाटा के अनसुार वष� 2017 म� करीब 6 हजार टन का मलबा यहां आया था 

और वष�-�ितवष� यह कारोबार बढ़ता ही जा रहा है  । सरकार भी चाहती है िक जहाज तोड़ने के 

काय� म� हमारा देश अ�णी बने और आने वाले वष� म� इसक� िह�सेदारी 50 �ितशत तक हो  । 

इससे देश म� �म रोजगार पैदा ह�गे और अिधक राज�व भी �ा� होगा  । अभी यह काय� गजुरात के 

अलंग, महारा�� के दा�खाना, पि�म बंगाल के िख�रपोर डॉक एव ंकेरल के कु�नूर म� चल रहा है  

। देश के को�टल ए�रया म� लोग� को इसस ेकाफ� रोजगार िमल रहा है  ।  

 महोदया, यह काय� पया�वरण एव ं �वा��य पर भी �भाव डालता है  । अत: हांगकांग 

अतंरा���ीय क�व�शन, 2009 के अनसुार �रसाइि�लंग उ�ोग म� काय�रत देश� के िलए अतंरा���ीय 

मानक तय िकए गए ह� और सभी देश� को इन मानक� का पालन करने के िलए बा�य होना है  । 

इसी �म म� भारत को भी कानून बनाने के िलए यह िबल लाने क� आव�यकता हो गयी थी  ।  

महोदया, 13 देश पहले ही कानून ला चकेु ह�  । जब यह कानून बन जाएगा तो हमार ेयहां 

जापान और को�रया से परुाने सम�ुी जहाज ज�द से ज�द आ जाया कर�गे और उनक� 

�रसाइि�लंग का काय� यहां होगा  ।  

 महोदया, म� एक सझुाव देना चाहता ह�ं िक यह सही है िक देश को इससे रोजगार के साथ-

साथ अिधक राज�व क� �ाि� होगी पर�त ुपूर े िव� का सब कचरा भी अपने यहां जमा होगा जो 

पया�वरण के िलए काफ� घातक हो सकता है  । आसपास के �े�� म� उसके केिमकल एवं अ�य 

घातक पदाथ� से �वा��य पर भी असर पड़ेगा  । याड� म� काय�रत �िमक� पर भी इसका सीधा 

असर होगा  । इसक� मॉिनट�रगं सही ढंग से करने क� आव�यकता है  । सरकार को इसके सभी 

मानक� का हमेशा �यान रखना होगा  ।  
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 महोदया, अपना देश िशप �ेिकंग उ�ोग म� अ�णी दशे है, इसिलए यह कानून बनने से िशप 

�ेिकंग �े� म� िवदेशी िनवेश को भी आकिष�त करने म� सहायक होगा, िजससे देश म� कारोबार और 

रोजगार के अवसर� म� विृ� क� आशा है  । म� इस िबल का समथ�न करता ह� ंऔर माननीय मं�ी जी 

से यह चाह�ंगा िक पया�वरण और �वा��य पर इसका जो असर होगा, उस के बार े म� भी कुछ 

जानकारी द�गे  । बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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SHRI TALARI RANGAIAH (ANANTAPUR): Thank you very much for giving 

me this opportunity to speak on this important Bill of Recycling of Ships.  I am 

happy to say that we from the YSR Congress Party, support the Bill.  Andhra 

Pradesh is blessed with a vast coastline with a major seaport at 

Vishakhapatnam and minor ports.  This Bill has a particular relevance to 

coastal States as ship breaking industries are located on the coast.  That is 

why, we welcome this Bill.   

In this context, I would like to say this.  Be it a man or machine, sheep or 

ship, everything on the earth has a certain lifespan. After the lifespan is over, it 

is important that we learn to recycle it and dispose it of in a proper manner, 

otherwise, it would be hazardous to the health and environment of the people 

and the planet.  

India is a leader in the ship recycling industry with a 30 per cent market 

share and employs around 8000 workers.  Therefore, it is imperative that we 

align the domestic rules and regulations in conformity with global standards 

and conventions. 

The existing framework for ship recycling, Ship Breaking Code 2013, 

contains general instructions for safety, health and environment compliance for 

the stakeholders in the industry.  However, the said code does not provide for 

penalties for the contravention of the Code or deal with the restrictions and 

prohibitions on the use of hazardous materials in ships. 

The ship breaking sector is a labour intensive industry, and as I said 

earlier, employs about 8000 people.  This number may go up in the coming 
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days.  Therefore, ship-breaking industry raises concerns about human and 

environmental safety.  Besides this, marine life is the source of livelihood for a 

large number of fishermen population spread across several coastal States. 

 It is in this context that this Bill assumes significance as it seeks to bring 

the ship-breaking code in conformity with the Hong Kong International 

Convention for the Safe and Environmentally Sound Recycling of Ships, 2009.  

The Convention ensures that ships when recycled at the end of their 

operational life, do not pose any risk to human health, environment, and 

maritime safety.  The Hong Kong Code is adopted by the London based 

International Maritime Organisation, which is a specialised agency of the UN 

entrusted with ensuring the safety and security of international shipping  and 

preventing maritime and atmospheric pollution of the oceans. 

 With the enactment of this Bill, the Hong Kong Convention will come into 

force.  A revised and reformed protocol will come into force under the 

proposed Bill.   It will be beneficial for the country as it would prevent the use of 

hazardous materials in the process of ship-breaking. 

 This Bill is expected to improve business prospects of the industry and 

enhance livelihood opportunities in the sector as the Hong Kong Convention 

will benefit the Indian shipyards substantially.  Countries like Japan, Korea and 

other countries are expected to utilise our ship-breaking yards for their ships.  

This will bring foreign investment into the ship-breaking industry, which will 

have a salutary effect on the economy, especially in the coastal States like my 

State.  
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That is why our party extends its wholehearted support to this Bill. 

 Thank you, Madam. 
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SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): Madam Chairperson, I am 

thankful to you for giving me this opportunity to speak on a very important Bill. 

As the House is aware, our country would emerge as a preferred 

destination among the European Union for ship-breaking, and give a significant 

boost to the industry to increase the economy in future. 

 In order to protect the environment, steps may be taken to prevent 

spilling of oil and hazardous substances in the sea. 

 Sudden gas leakages also  occur during ship-breaking. Hence, we must 

take stringent steps to protect the lives of those persons who are engaged in 

ship recycling industry. 

 Similarly, substandard practices need to be avoided in recycling of ships.   

Our country has already done a lot of work towards raising the standards being 

followed at the ship-breaking yards. 

 Around 800 vessels are sent for breaking every year around the world; 

and our country accounts for around 30 per cent of that work, which may 

create huge employment opportunities.  

 Madam, our country has a huge demand from foreign countries and they 

have also evinced keen interest in sending ships for recycling to our country 

with Ship Recycling Code within the framework of the Hong Kong Convention. 

 Madam, ‘one port, one industry’ approach will help cargo to grow 

whereby industries would also develop. 

 There is a need for a single digital portal for streamlining activities. 

 Our TRS party also supports this Bill.  Thank you. 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा) : सभापित महोदया, आपका ध�यवाद  । मेर ेबराबर म� िनिशकांत 

जी और पूरी टीम िड�टब� करने के िलए बैठी है, लेिकन वह पाजीिटव िड�टब�स है  । कोई बात नह�  

। म� इसको पाजीिटव ि�प�रट म� लेता ह� ं । म� अपनी पाट� क� तरफ से इस िबल पर बोलने के िलए 

खड़ा ह�आ ह�ं  । मेर ेमन म� जो सवाल आए ह�, म� चाह�गंा िक माननीय मं�ी जी उसको गंभीरतापूव�क  

देख�, �य�िक जो �रसाइि�लंग का सवाल है  । िशपयाड्�स म� जो िशप �ेक िकए जाएगें  । यह तो 

ठीक है िक रोजगार तो िमलेगा  । अब मेक इन इंिडया म� कुछ बन तो रहा नह� है, लेिकन मेक इन 

इंिडया म� अब डंिपंग इंिडया बन गया है और �ेिकंग इंिडया बन गया है  । िवदेश� और यूरोिपयन 

देश� से िशप ला कर यह काम िकया जाएगा  । उनके यहा ंके कचर ेको हमार ेदेश म� ला कर, यह 

सरकार डंप कर के उसको रीसाइि�लंग करने का काम करने क� बात कर रही है  । म� इतना ही 

कह�गंा िक इस सदन म� िपछले ह�ते पया�वरण और वाय ु�दूषण के ऊपर बह�त लंबी चचा� ह�ई थी  । 

इस िबल म� जो सबसे बड़ी िचंता है िक वहा ंसे जो िश�स ला कर हम यहां �ेक कर�गे, वहा ंपर िजस 

तरीके से पया�वरण को खतरा होगा, �या उसके �ावधान और उसक� रोकथाम के िलए सरकार ने 

कुछ कदम उठाए ह�?  

 मेरा मकसद यह िब�कुल नह� है, आप रोज़गार उपल�ध कराइए, लेिकन रोज़गार म� इंसान 

क� सेहत के साथ कोई कॉ��ोमाइज़ न हो, उन मज़दूर� क� सेहत के साथ कोई कॉ��ोमाइज़ न   

हो  ।  पया�वरण को जो खतरा है, उसका �यान ज�र रखा जाए  । म� अभी कह� पढ़ रहा था िक जो 

िशप �ेक करने के िलए हमार ेयहां आते ह�, कई बार तो ऐसा होता है िक िवकिसत देश� से बाहर 

िश�स को �ेक करने के िलए भेजा जाता है उनके अदंर ऐसे-ऐस ेकैिमक�स िनकलते ह�, िजनको वे 

अपने यहां नह� रखते ह�  । जैसे जब कोई घर क� सफाई करता है तो सारा कूड़-कचरा एक ही ड�बे 

म� पैक कर के बाहर भेज िदया जाता ह ै । इस �कार से इसका भी हम� �यान रखना है िक जो िश�स 

�ेक करने के िलए हमार ेयहां आते ह�, व ेपूरी जांच पड़ताल के साथ आए ंऔर यहां पर पया�वरण का 

जो सबसे बड़ा इ�य ुहै, अगर मं�ी जी उसका नोिटस ल�गे, सरकार नोिटस लेगी, तो म� समझता हूॅ ं

िक �यादा अ�छा रहेगा  ।  
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म� इ�ह� श�द� के साथ इस िबल का इस कंडीशन के साथ समथ�न करता हूॅ ंिक इससे जड़ेु 

ह�ए ए�वायरम�टल इ�यज़ु पर सरकार पहले �यान रखे  । 

 शिु�या  । 

 

چیرمین صاحبہ، اپٓ کا بہت شکریہ، میرے    محترم ):امروہہ( علی دانش کنور

لیکن وه برابر میں نشی کانت جی اور پوری ٹیم ڈِسٹرب کرنے بیٹھی ہے، 

مثبت ڈِسٹربینس ہے ۔ کوئی بات نہیں میں اس کو مثبت اسپرِٹ میں لیتا ہوں 

۔ میں اپنی پارٹی کی طرف سے اس بِل پر بولنے کے لئے کھڑا ہوا ہوں۔ 

میرے دل میں جو سوال ائٓے ہیں، میں چاہوں گا کہ عزت مابٓ منتری صاحب 

کا سوال ہے،   اس کو سنجیدگی کے ساتھ دیکھیں، کیونکہ جو ریسائکلنگ

شِپیارڈ میں جو شِپ بریک کئے جائیں گے۔ یہ تو ٹھیک ہے کہ روزگار تو 

ملے گا۔ اب میک اِن اِنڈیا میں کچھ بن تو رہا نہیں ہے، لیکن میک اِن اِنڈیا 

میں اب ڈمپِنگ انڈیا بن گیا ہے اور بریکِنگ اِنڈیا بن گیا ہے۔ غیر ممالک 

کام کیا جائے گا۔ ان کے یہاں کے اور یوروپین دیشوں سے شِپ لا کر یہ 

کچرے کو ہمارے ملک میں لا کر یہ سرکار اس کو ڈمپ کرکے ریسائکلِنگ 

کرنے کا کام کرنے کی بات کر رہی ہے۔ میں اتنا ہی کہوں گا کہ اس ایوان 

میں پچھلے ہفتے پریاورن اور فضائی الٓودگی پر ایک بہت لمبی بحث ہوئی 

فکر کی بات ہے وه یہ ہے کہ وہاں سے تھی۔ اس بِل میں جو سب سے بڑی 

جو شِپس لا کر ہم یہاں بریک کریں گے، وہاں پر جس طریقے سے پریاورن 

کو خطره ہوگا کیا اس کے پراودھان اور اس کی روکتھام کے لئے سرکار 

  نے کچھ قدم اٹُھائے ہیں؟
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میرا مقصد یہ بالکل نہیں ہے، اپٓ روزگار مہیا کرائیے، لیکن روزگار   

سان کی صحت کے ساتھ کوئی سمجھوتہ نہیں کرنا چاہئیے، ان میں ان

مزدوروں کی صحت کے ساتھ کوئی سمجھوتہ نہ ہو۔ ماحولیات کو جو خطره 

ہے اس کا دھیان ضرور رکھا جائے۔ میں ابھی کہیں پڑھ رہا تھا کہ شِپ 

بریک کرنے کے لئے ہمارے یہاں آتے ہیں، کئی بار تو ایسا ہوتا ہے کہ 

ممالک سے باہر شِپس کو بریک کرنے کے لئے بھیجا جاتا ہے، ترقی یافتہ 

انُ کے اندر ایسے ایسے کیمیکلز نکلتے ہیں جن کو وه اپنے یہاں نہیں 

رکھتے ہیں۔ جیسے جب کوئی گھر کی صفائی کرتا ہے تو سارا کوڑا۔کچرا 

ایک ہی ڈبے میں پیک کرکے باہر بھیج دیا جاتا ہے۔ اس طرح سے اس کا 

ان رکھنا ہے کہ جو شِپس بریک کرنے کے لئے ہمارے یہاں بھی ہمیں دھی

اتٓے ہیں، وه پوری جانچ پڑتال کے ساتھ ائٓیں اور یہاں پر ماحولیات کا جو 

سب سے بڑا ایشو ہے اگر منتری جی اس کا نوٹس لیں گے، سرکار نوٹس 

  لے گی، تو میں سمجھتا ہوں کہ زیاده اچھا رہے گا۔

بِل کی اس کنڈیشن کےساتھ تائید کرتا  میں انہیں الفاظ کے ساتھ اس  

ہوں کہ اس سے جُڑے ہوئے اینوائرینٹل یشیوز پر سرکارپہلے دھیان 

  رکھے۔۔ شکریہ۔۔  

  )ختم شد(                      
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ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Thank you, Madam, for giving me an 

opportunity to participate in the debate on the Recycling of Ships Bill, 2019, the 

objective of which is to regulate recycling of ships by setting certain 

international standards and laying down the statutory mechanism for 

enforcement of such standards. 

 The life cycle of a ship has an age limit related to its operation.  When 

the ship economically is not profitable any more, it will be recycled or 

scrapped.  Since the scrapped ship has plenty of hazardous materials, special 

care should be taken to manage the wastes in accordance with the national 

and international available regulations.  Ship recycling, the processes that take 

place in a ship recycle yard, involves a wide range of activities from removing 

all the equipment and items left on a ship such as engine parts and fittings to 

cutting down and recycling the entire ship’s infrastructure.  It also includes 

handling and temporary storage of the hazardous materials before disposing 

them completely to the safe dumping plant.   

 With regard to this, a ship recycle yard, that conducts ship breaking and 

recycle of the ship’s outfits, machineries and infrastructure should be well 

designed in order to comply with all regulations that prevent it from producing 

harmful and polluting waste to humans and environment. 

 I understand that the enactment of this Bill is in line with the ‘Hong Kong 

International Convention for the Safe and Environmentally Sound Recycling of 

Ships’ which was adopted by the International Maritime Organisation in 2009.  
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With the accession to the International Convention, India has become a major 

party to this industry.   

Already in 2017, India has demolished 6,323 tonnes of known ship 

scrapping across the world.  The ship recycling industry is a labour-intensive 

sector, but it is susceptible to concerns on environmental safety.  Ships should 

be surveyed and be certified for on-board inventory of hazardous material used 

or transportation in ships.   

I understand that only because of the environmental pollution concerns, 

the previous Governments had not enacted this Bill in this august House.  

Japan, Korea and China have not taken up this business due to these 

concerns.  At the same time, on the other hand, we are creating a new form of 

industry through this Bill.  This enactment will help in improving employment 

opportunities.  Unemployment is a major issue, a major concern of our youth.  

We are expecting that it will attract foreign direct investment.  It will also ensure 

the availability of recycled iron and steel in our country for further industrial 

use. 

My State Kerala has around 600-kilometre coastal sea line, of which 

Kochi and Vizhinjam – the new port at Trivandrum – are the most significant 

sea ports in the State.  Moreover, the State consists of many minor ports 

having immense potential.  I would urge upon the Government to make 

provisions in this Bill for development of such minor ports in line with the 

recycling industry so that they could be included in the development process 

and, in such a manner, employment opportunities for the local population could 
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be improved.   I strongly doubt that we are enacting this Bill only for protecting 

the interests of the ports in some areas of our nation and only for lobbying for 

certain industrialists from some areas.  

Lastly, on the one hand, we are obliged to promote labour intensive 

industries, at the same time, we should restrict, prohibit and take extreme 

caution in the use and disposal of hazardous materials and chemicals 

irrespective of whether a ship is meant for recycling or not. 

Thank you, Madam. 
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SHRIMATI POONAMBEN MAADAM (JAMNAGAR): Thank you, Madam, 

Chairperson, for giving me an opportunity to speak on this very important 

legislation.  To begin with, I would like to congratulate our hon. Minister and 

our hon. Prime Minister for getting in the much-needed legal framework in this 

particular industry. 

 As we all know, India is leading in the field of ship recycling industry with 

a share of 30 per cent of global ship recycling industry.  This Bill will only 

strengthen our stand in that direction.  This Bill will further boost our economy 

and also guarantee more employment for a large number of people both in 

direct and indirect ways. 

 Today, we are living in a very competitive world.  Therefore, our 

domestic rules and regulations have to align with the global standards and 

conventions.  If we lag behind, we will never be able to compete or meet the 

global market standards. 

 When our objective is to make India a five trillion-dollar economy, it 

becomes imperative that every sector functions at its optimum.  Therefore, we 

cannot afford to stand behind in any sector including this. 

 Our visionary Prime Minister, Shri Narendra Modi ji is recognising 

challenges in this industry and also our commitment as a member of the 

International Maritime Organisation (IMO) and hence, has brought this Bill to 

make this sector more competent and competitive thereby adhering to the 

global norms.  
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16.00 hrs 

 Madam, currently, the regulatory framework which we have in our 

country in the form of ship breaking code, 2013 is in place in India which has 

exclusive provisions containing general instructions for safety, health and 

environment compliance for stakeholder involved in ship recycling.  It has 

taken care of a lot of things.  

 However, there are some shortcomings in that ship breaking code, 2013. 

The said code does not provide penalties for contraventions or deal with the 

restrictions and prohibitions on the use of hazardous material on ships.   

 My colleague and also an MP from Bhavnagar has just mentioned about 

the accidents that are being taking place due to such kind of substance or 

instruments used on the ships which can cause accidents and to avoid that, I 

think this Bill is very important.  

 Our hon. Minister also comes from the same area where the 

shipbreaking yard is and he is even fully aware of the shortcomings of this 

particular code and to give it stronger legal framework, I think this Bill is very 

important.  Otherwise, it makes it difficult for the enforcement agency in dealing 

with the violations of the code.  

 I strongly feel that this Bill is a corrective step in this direction.  I would 

briefly put forth the international provisions in this regard.  

 Madam, in global context, International Maritime Organisation, as 

special agency of United Nations is involved in ensuring the safety and security 

of international shipping, marine and atmospheric pollution. It has adopted the 
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Hongkong International Convention for the safe and environmentally sound 

recycling of ships in 2009.  It ensures that these ships when being recycled 

after the end of their operational lives, do not pose any unnecessary risk to the 

environment, human health or safety.  

 India, being a Member of International Maritime Organisation, has 

participated in the convention and expressed views on human safety and 

India’s environmental concerns. Not only the global environmental concerns, 

but India per se, whatever concerns we had, our country has strongly voiced it.  

The proposed Bill provides the legal framework for implementing the provisions 

of the Hong Kong convention.  

 Madam, as we all know, until the 20th century, my colleagues have 

voiced their concerns that India should not become a dumping yard but we all 

know that recycling used to take place all over the world including USA and 

UK. Thereafter, the ship recycling industry moved from North America to South 

Asia.  

 Today there are five major countries which are global players in this 

industry, namely, India, Pakistan, Bangladesh, China and Turkey.  

 The United Nations Conference on Trade and Development Report has 

given information on review of maritime transport.  I am trying to give an 

example that how important this industry is for India and how globally we stand 

as a leader today in this particular industry.India demolished around 6300 

tonnes of ship scrapping across the world in 2017.  
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 In 2018, only 744 ships were recycled all over the world but in India, 240 

ships were recycled in 2018-19. The Government plans to further increase its 

share in the world market by 2024.   So, as we all know, globally, India is today 

a leader in this particular segment. As far as dumping concerns are concerned, 

the volume of valuable materials that get recovered, repaired, re-used, 

refurbished and recycled makes the ship recycling an essential element in the 

global transition to a circular economy. We are a hub in this industry and we 

are committed to increase our share in the global industry and consolidate our 

position as a global leader. This will also create employment in our country. 

 I also belong to the State of Gujarat which again, I repeat, leads the ship 

recycling industry, with Alang being the world’s most and one of the largest 

ship-breaking towns. Ship-breaking industry does exist in my constituency too 

but on a much smaller scale. Almost a third of all retired vessels, at least about 

200 each year, are sent from all over the world to be broken up here at over 

100 different yards stretching over 10 kilometres of land. 

 This industry provides employment to a large number of people and also 

to the ones who migrate from the other States. This industry also contributes 

significantly to the State’s economy. 

Our State Government has also taken several steps to develop Alang as 

an eco-friendly yard. It has been a sustained effort of the State Government to 

ensure that it is an eco-friendly yard which generates both environmental-

friendly work as well as employment. It gives a healthy atmosphere to all the 
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labourers to work. This yard will be the only place in the world, which even has 

provisions or facilities to dismantle warships. 

 There is another reason why this proposed legislation is important and 

essential.  It is true that we are a market leader in ship dismantling and ship 

recycling. But, of late, we have been facing a lot of challenges, and one of the 

major challenges is the movement of freight prices. The current earnings and 

future expectations drive these ship recycling industries. The movement in 

freight prices is indicated by, as we all know, the Baltic Drive Index (BDI).  

Now, the BDI is a shipping and trade index created by the London-based Baltic 

Index. The other index includes Baltic Dirty Tanker Index and Baltic Clean 

Tanker Index which are linked to the freight prices of oil tankers. These 

Indexes specify the cost of the transportation to the ship owners. The 

cyclicality in the ship-breaking industry is inherent with its negative co-relation 

with the Baltic Indexes. 

 Better availability of ships is expected at the time of recessions when the 

freight rates are lower as ship owners find it economically viable to send the 

ship for the purpose of recycling rather than using the ship further.  

 Our industry is impacted by the availability of ships with rise in Baltic 

Indexes. However, the present situation is that the ship-breaking or recycling 

industry is growing very fast amidst the global downturn in the ship business 

and economic slump.  We all know there is a global slowdown and despite 

that, this particular industry is growing very, very fast. So, to capitalise on this 

growth also, we need this Bill.  
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 We need to take this opportunity to grow our footprints in the industry 

which is not possible until we have a law, and rules for the enforcement. 

Therefore, we immediately need this law in the interest of this particular 

industry’s growth. …(Interruptions) Madam, I will conclude my speech in five 

minutes.  

 Madam, other challenges visible are – scrap prices vis-à-vis steel price 

movement. Profitability of ship breakers is susceptible to steel prices which are 

linked to global steel prices while post ship purchase, ship recycler or breaker 

have to bear the price risk.  

 Then, competition from global peers is another very, very serious 

challenge that our industry is facing. Indian industry faces intense competition 

from neighbouring countries like Pakistan and Bangladesh. Since Pakistan has 

availability of low wage and lacks occupation, health and environment related 

regulations, it is very easy for them to attract business and grow. They have 

very partial enforcement also.   

 We have been closely challenged by Bangladesh, as they have already 

enacted a legislation for ship recycling. If Bangladesh accedes to Hong Kong 

Convention before India and becomes the first country in South Asia to do so, 

it will certainly damage our business interests. Since we are facing competition 

from them, we have to think seriously in this direction. That is why, I think it is 

not a good idea to lose a significant market share. It is better to enact a law so 

that we can capture the global market even more strongly. With this Bill 
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becoming an Act, we will be able to protect our business interests and also 

position ourselves strongly in this industry world over.  

 The other very important aspect is the protection of environment. A lot of 

concerns were voiced here regarding environment. I would like to inform the 

House that ship breaking is a green process.  There were Members who were 

even asking whether it is a ship recycling Bill or a ship breaking Bill. This is a 

ship recycling Bill. It is a green process because everything broken or found 

out of the ship is recycled with very little impact both on environment and 

human life. This is a process wherein at the end of lifecycle of a ship each part 

of it is sent further for reuse. So, it is a green process. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON : Please conclude. 

SHRIMATI POONAMBEN MAADAM :Madam, I am just concluding. I have to 

add something in respect of my constituency also. Please give me two more 

minutes.  ....(Interruptions)  

 At the same time, it is true that the complex process of dismantling 

involves issues like labour safety, health and it poses serious challenges to the 

environment. We all know that this is a hazardous process and it has a lot of 

challenges. It is better to regulate it. This Bill will regulate this entire sector in a 

great way. If we leave it unattended, I think we will cause a major harm not 

only to human beings but also to the environment. ....(Interruptions) The Bill 

has a provision in Clause 21 to address these environmental concerns. The 

clause also ensures safety to every ship recycler.  
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The Bill includes environment regulations for the management of 

hazardous material and also penalties and punishment for contravention of the 

environmental guidelines in Clause 22, making it much effective than the 

previous Ship Breaking Code, 2013. 

16.15 hrs   (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair)  

 As we already know that this is a job providing sector, the importance of 

labourers and migrant labourers from other States and also of women 

labourers is taken care of. The interests of labourers are protected under 

Clauses 15 (1) and 15 (2) of this particular Bill.  

 Sir, both from the safety and environment angles, this Bill has provisions 

which restrict and prohibit the use or installation of hazardous material, which 

applies irrespective of whether a ship is meant for recycling or not. This Bill 

takes care of all our safety concerns as far as ships are concerned.  

 Sir, I am concluding. Please give me two more minutes. I am coming to 

the last line.  

HON. CHAIRPERSON : Please conclude now. You have taken more than 17 

minutes.  

SHRIMATI POONAMBEN MAADAM : This restriction will be immediate from 

the date of legislation coming into force while the existing ships shall have the 

period of five years for the compliance of the same.  

 Sir, I am trying to explain what the Bill is about. Let me at least highlight 

the important points.  I am almost done. I want to take my constituency’s issue 

now. 
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HON. CHAIRPERSON: This is a very small Bill. You have already taken 17 

minutes.  

SHRIMATI POONAMBEN MAADAM: Sir, only the ships which are surveyed 

and certified on inventory of hazardous material as per the provisions of the Bill 

will be recycled; no other ships will be recycled unless they have been 

surveyed in this regard. 

 Sir, my submission at the end is that though the size of ship breaking 

industry is relatively small, but it has strong linkage with independent variables 

like environment regulations, freight prices and steel scrap prices, which sets 

itself apart from other industries. 

 Sir, in my last sentence, I would like to congratulate the hon. Minister for 

bringing this particular Bill. I wholeheartedly support the Bill.  

 I have one request to make to the hon. Minister. We have a very small 

ship breaking yard in Sachana, Jamnagar which has some legal litigation 

issues with the Gujarat Maritime Board and the Forest Authority. I would 

request for his kind intervention in this regard and to make our ship breaking 

and ship recycling yard functional.  

 Thank you very much. 
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SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Hon. Chairperson, Sir, I am here 

to express my views on Recycling of Ships Bill, 2019. In fact, I welcome the 

Bill. There is nothing to worry about that.  

 The first and foremost thing is that this Bill has been brought in the 

context of the Hong Kong International Convention, but the fact is that if you 

look at climate change and other conditions, this was agreed to. Many of the 

countries have already agreed to it, but certain countries are yet to agree to it. 

Unless that happens, the resolution will not be moved in the international 

forum.  

 The first and foremost thing is that the hon. Minister knows that the 

entire area of Mumbai Port Trust falls in my constituency. Along the coastline, 

Mumbai porters are the oldest porters who were doing the business and taking 

care of it. They had a ship breaking yard there.  

अब म� थोड़ा िहंदी म� बोलंूगा, तािक वहा ंके लोग� को समझ म� आए  । मांडिवया जी, आप 

जानते ह� और मझेु लगता है िक आप वहा ंघूमकर भी आए ह�गे  । यह बह�त ही मह�पूण� है  । इस 

िबल म� जो सार े �ावधान ह�, उनका �वागत है  । इसम� कोई िद�कत नह� है  । इसम� दो चीज� 

मह�वपूण� ह�  । मुंबई बंदरगाह का िवकास करने क� बात माननीय आदरणीय �धान मं�ी जी ने क� 

थी, माननीय गडकरी साहब ने भी क�, अब वही बात आप भी करने वाले ह�ग,े तो इस िशप �ेिकंग 

याड� का �या होगा, मझेु मालूम नह� ह ै । 1 लाख के करीब झ�ुगी-झोपिड़या ंवहा ंबसी ह�ई ह�  । वहा ं

�ाई डॉक था, वह �ाई डॉक भी कई जगह बझुा िदया  । अब �लेन ल�ड वहा ंपड़ी है  । अब उसम� 

िफर दोबारा झ�ुगी-झोपिड़या ंआ रही ह�  । आपके सामने अभी यह सम�या है िक यह िबल on 

paper and in principle is absolutely right, but what we are facing over there are 

miserable conditions. आदरणीय �धान मं�ी जी सबका साथ, सबका िवकास क� बात करते 
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ह� और �धान मं�ी आवास योजना क� बात करते ह�  । आपको िव�ास नह� होगा वहा ंबह�त ही 

िमजरबेल कंडीशंस ह�  ।  

 Mr. Chairman, Sir, you won’t believe that on the banks of the dry dock 

itself the hutment dwellers are there. If a child comes out, we always fear that 

the child will drown in the water. Of course, the water is sucked out afterwards. 

But to bring the ship inside you need water there. अब िशप अदंर आएगी, �ाई डॉक 

बझुा िदया गया है, ब�चे मर जाएगें, अब वहा ंऐसी अव�था है  । पॉ�यूशन व हैज़ड� चीज� ही होती ह�, 

िजसको आप इस कानून से मना करना चाहते ह�  ।  

दो-तीन चीज� इसम� आ रही ह� िक वहा ंफायर ि�गेड क� �या ि�थित है, फायर ि�गेड तो है 

लेिकन �या वह वहा ं पह�ंच सकता है? रा�ता है, इ��ा���चर है, गली है? इतनी छोटी-छोटी 

गिलया ं ह� िक चल कर ही जाना पड़ेगा, गाड़ी आपक� नह� जाएगी  । सम�ु का िकनारा झ�ुगी-

झोपिड़य� से बसा ह�आ है  ।  

एक समय ऐसा था जब मुंबई बंदरगाह देश क� शान थी  । मुंबई बंदरगाह का मतलब मुंबई 

वाइ��ट थी, मुंबई क� टे�सटाइल्स िमल का मतलब मुंबई वाइ��ट थी, आज वहा ंसारा रोजगार डूब 

गया है  । हम इसम� से रोजगार क� बात करते है  । मुंबई पोट�  पूरा ठ�प हो गया है  ।  

मेर े िपता जी मुबंई पोट�  म� ही नौकरी करते थे  । म� बचपन से अंदर जाता रहता था, मझेु 

मालूम है िक अदंर  �या था  । आज अदंर जाता ह� ं तो इतनी वेदना होती है िक जहा ं पूर े िदन 

चौबीस घंटे ल�मी बसती थी, दिुनया भर से बड़े-बड़े जहाज आते थे, आज सबसे पहले �ेिजगं क� 

आव�यकता है, िडिसि�टंग क� आव�यकता है  । उसका �ा�ट इतना कम ह�आ, आप जेएनपीटी म� 

गए, अब जेएनपीटी स ेगजुरात गए, आप कह� भी जाए,ं अगर िडिसि�टंग नह� कर�गे  । यह िसफ�  

कोचीन म� होती है  । When I went to Kerala I saw desilting being done 

continuously, throughout 24 hours, in order to maintain the water draft. मेरा सबसे 

बड़ा सवाल इस कानून को लेकर आपसे यह है िक आप मुंबई बदंरगाह के िलए �या कर रहे ह�? 
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दा�खाना, जहा ंिशप �ेिकंग होती है, कैसी ि�थित होती है, आपके सार े�ावधान वहा ंभंग होते ह�  । 

एक भी �ावधान वहा ंलागू नह� होगा  । गडकरी साहब ने बह�त अ�छा �ावधान बनाया था  । उस 

�लॉन के बार ेम� कुछ करने वाले हो या नह�, म� वह सनुना चाहता ह�ं  । उस �लॉन म� झ�ुगी झोपिड़य� 

के बार ेम� ब�ती नह� बनाने क� बात थी, वह कर रहे या नह�  । आप रेिकंगयाड� बनाएगें, रिेकंग याड� 

बनाने क� जगह िकधर है? हमारा िव�ांत लड़ाकू जहाज था, उसके बार ेम� वदंनीय बाला साहब भी 

कहते थ ेिक उसका �यूिजयम बनाएगें, नह� बना पाए, िदल पर प�थर रख कर रिेकंग म� भेजा था, 

बह�त बरुा लगा, िवराट को रखा है  । पता नह� आगे उसका �या करन ेवाले ह�  ।  

 आठ हजार लोग� के बार े म� रोजगार करते ह�, वहा ं दो चीज�, इंिडयन िशप है, I think 

Shrimati Supriya Sule said that it should not become a dumping ground. But it 

has already become a dumping ground. We have to see that in future that 

dumping ground is removed.  

 Secondly, what has happened to the development plan of the 

Government with regard to Mumbai Port Trust?  उसके मुतािबक आप कर�गे, तब एक 

इंटरनेशनल हब होगी  । इंटरनेशनल क�व�शन स�टर बनाओ, इससे �यादा रोजगार पैदा होगा, 

�दूषण नह� होगा, जो मन म� आपके है वही मेर ेमन म� भी है इसीिलए म�  इसका बार-बार समथ�न 

करता था लेिकन वह नह� ह�आ  । उसके िलए आप लड़ो, मांडिवया जी, म� आपके साथ सौ 

�ितशत रह�ंगा  ।  

म� इस िबल का �वागत करता ह�ं, िजतने भी बंदरगाह है  । पूर ेमहारा�� का सम�ुी िकनारा 

720 िकलोमीटर है, मुंबई से लेकर गोवा बाड�र तक है  । िशपयाड� और रिेकंग याड� कह� भी कर 

सकते ह�, इसक� ज�रत है  । मुंबई को खूबसूरत बनाने क� आव�यकता है  । अभी हमने दो-तीन 

चीज� क� ह�, उससे �या हो रहा है टाइटेिनक जैसे बड़े-बड़े जहाज आने लगे, टू�र�ट आने लगे, वे 

टू�र�ट �या देखने वाले है, �या दा�खाना देख�गे  । अगर वहा ंक�वे�शन स�टर बन गया तो टू�र�ट 

भी सोचेगा िक यहां जाना चािहए  ।  
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 नई सरकार आई ह,ै नई सरकार के म�ुय मं�ी आदरणीय उ�व साहब ठाकर े जी है, 

सौभा�यवश जब वह पाट� के चीफ थ,े उ�ह�ने एक �लॉन बनाया था, उसका िविडयो बनाकर सभी 

को भेजा था  ।   म�ुबई पोट्�स इस तरह स ेबना सकते ह�  । इसी को लेकर, थोड़ा इधर-उधर हो 

सकता है, लेिकन आप इसे कर�  । इस िबल म� इसक� कहा ंज�रत है, इसके िलए जगह दीिजए  । 

सम�ु िकनारा बह�त बड़ा है  । आपको िवजयदगु� म� भी बह�त बड़ा डॉक िमला है  । 

 You are going to have a big and better dock than this. You are going to 

have a big dock in Konkan area. There you can go for this. But, at the same 

time, I request you to go for the development of the Mumbai coastal area. 

Whatever the plan is there, at least submit it at ones in Parliament that this is 

what the Government wants to do.  

 If the people want to give some suggestions on that, let us welcome 

those suggestions. Let us see something good happens there during your 

tenure. Thank you, Sir.  

  



03.12.2019                                                                                                                                          199 
 

SHRIMATI SARMISTHA SETHI (JAJPUR): Thank you, Sir, for giving me the 

opportunity to speak on this important Bill. Odisha is a coastal State and I 

believe that this Bill has significance and relevance to our State as well.   

 Sir, I Indeed welcome the provisions of this Bill and I believe that once 

this Bill is passed, we will have an effective mechanism to widen the scope of 

ship recycling industry. At the same time, we will ensure harmony with 

environment because of the strict provisions in the Bill regarding protection of 

environment.  

 We are, in fact, a global leader in the field of ship recycling industry with 

a share of over 30 per cent of the global ship recycling industry.  If we see the 

employment side of this industry, it has vast employment potential being a 

labour-intensive sector.   Although we have the Ship Breaking Code, 2013, the 

Code is insufficient to deal with the present challenges. We need to rise to the 

occasion and have an effective legislation so that our interests are protected 

amidst the challenges we are receiving from neighbouring countries, 

particularly Bangladesh which already has a legislation in this regard.  

 Besides, once we have the Act, we will move one step closer to the 

Hong Kong Convention and that will boost our business interests vis-à-vis 

other countries involved in ship recycling.  

 While pursuing business interest is important, protection of environment 

is also equally important.  This Bill rightly restricts and prohibits the use or 

installation of hazardous material, which applies, irrespective of whether a ship 

is meant for recycling or not.  It has provisions that ships shall be surveyed and 
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certified on the inventory of hazardous material and as per the provisions of 

the Bill, ship recycling facilities are required to be authorised and ships shall be 

recycled only in such authorised ship recycling facilities. I am happy that the 

Government has kept environmental concerns in mind while drafting the Bill.  

With 480 kilometre coastline, my State Odisha is endowed with 

conducive, unique and natural as well as strategic locations for port 

development. The State Government led by hon. Chief Minister, Shri Naveen 

Patnaik has always been supportive of initiatives that would add value to 

State’s development. Setting up of a Ship Recycling Unit in the State will 

further boost the economy and employment prospects, particularly in the 

coastal districts of the State.  

HON. CHAIRPERSON : Hon. Member, please address the Chair.  

SHRIMATI SARMISTHA SETHI : Okay Sir. Actually, the mike is in that side. 

That is why I am standing like this.  

 If the Union Government has approved incentives to promote domestic 

shipbuilding industry, I request the hon. Minister through you to consider 

Odisha as the next big thing in ship recycling. We have the skill; we have 

vision; we have interests; we just need support so that my State gets a boost 

for development.  

 I am concluding with the submission that the Bill has the objectives to 

strengthen the ship recycling industry in India and to make India a market 

leader not only in recycling of ships but in recycling of warships also. Once it is 

passed, it will give a fillip to the industry.  My State has the potential and the  
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political will of a leader who is none other than Shri Naveen Patnaik who is 

known for development. We have the resources and skilled manpower.  

 Therefore, it is my request that enough support and financial assistance 

should be extended to the Odisha State Government so that it develops as the 

next hub of ship recycling. Thank you, Sir.  
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DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, I thank you for 

giving me an opportunity to speak on the Recycling of Ships Bill, 2019. 

 At the outset, I would like to recollect at this point of time that, as 

Tamilians, we are proud about our Tamilian, Mr. V. O. Chidambaram Pillai, 

who started the first indigenous shipping service between Tuticorin and 

Colombo called the Swadeshi Steam Navigation Company. The Tuticorin Port 

Trust was also named after him. 

 Having said that, this Bill is a good proposal by the Government because 

earlier we never had any Bills regarding ship building. The dangers of breaking 

down of ships or ship recycling was so huge that it was definitely necessary 

that a Bill should be there for these kinds of activities. But having said that, we 

have gone through the statistics where they say that there are about 500 to 

700 ships being scrapped every year. These are only large ships, and if you 

take the total number, then it is very high as about 3,000 ships are being 

broken down every year.  

Nearly, 90 per cent of ship breaking is carried out in countries like 

Bangladesh, China, India, Pakistan and Turkey. Looking at the statistics, it is 

obvious that we are being treated as a dump yard by the international 

community. All the western / developed countries are looking at dumping all 

their waste into third-world countries because they feel that they can get away 

with it by paying huge sums of money. They are not bothered about pollution 

and safety hazards, which happen due to these industries.  
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The reason I am bothered about this is because I would like to mention 

about my Constituency, which is Chennai-North, where 75 per cent of the 

dump of the whole city of Chennai is dumped in a place called Kodungaiyur in 

my Constituency. The Members would be amazed to know that this dump yard 

is 350 acres huge, and the dump is 300 feet high. This causes a lot of leaching 

problems of all harmful substances into the earth, and this causes about five 

lakh people in my Constituency to suffer because of this as they have 

respiratory problem, skin diseases, etc. So, when we are talking about a small 

city having this many problems when waste is being accumulated, then I 

cannot imagine the extent of damage that will happen if ship breaking is done 

in India. The pollution to sea, and health hazard to the workers and Indian 

nationals is at very great peril.  

I am sure that there is some monetary gain in doing this, but we also 

have to make sure that the payment is adequate enough to take care of the 

pollution. Has the issue of pollution been addressed? How are we going to 

address it? How are we going to clean the sea water? How are we going to 

make sure that damage that happens to the environment due to oil is going to 

be set right? As we are talking about oil in the sea, I am sure that all the hon. 

Members will be aware that the animals that live in these waters like fish and 

all other living beings are going to suffer.  

Fishing is a huge industry in India. Is it going to be affected because of 

this? Has there been any study, which shows that these are the problems, 

which can happen because of it? I would like the Indian Government to go into 
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details about all these problems and then come out with a Bill. So, I think that 

this Bill needs to be discussed further, and it needs to be taken into 

consideration as to how these things are going to be addressed. 

 If you look at the Bill, then it is mentioned in it that : “The Central 

Government shall, by notification, designate an officer not below the rank of 

Joint Secretary to the Government of India as the National Authority, which 

shall administer …”. Should it be ‘who shall administer’ or ‘which shall 

administer’? If you are saying that ‘which shall administer’, then it is a body. If it 

is going to be the National Authority headed by a Joint Secretary, then we do 

not even know whether they are qualified enough to take decisions about 

something so important as this one.  

 The Central Government should also consider and discuss with a lot of 

experts on this issue. Even with regard to the Hong Kong Convention, we are 

talking about so many risks and problems being faced in this industry, and that 

all these things should be addressed; they should have a detailed discussion; 

and then bring out this Bill. Thank you very much, Sir. 
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�ी मनोज कोटक (म�ुबई उ�र-पूव�): सभापित महोदय, रीसाइकिलंग ऑफ िशप िबल, 2019 पर 

बोलने का अवसर देने के िलए म� आपके �ित आभारी ह� ंऔर सरकार के इस मह�वपूण� िबल के 

ऊपर अपना समथ�न दनेे के िलए खड़ा ह�आ ह�ं  । 

 सरकार रोजगार के �ित �ितब� है और नए आयाम� को वैि�क माक� ट के अदंर भारत को 

इसके क�पीिटशन म� िकस तरह से खड़ा िकया जाए, उसका सारा �ावधान इस िबल के अदंर है  । 

यह िबल, जो वष� 2013 का परुाना िशप िबल है, उसे हांगकांग क�व�शन के िनयम� के अधीन 

बनाकर, उन दोन� को साथ म� िमलाकर लाया गया है  । मझेु लगता है िक हांगकांग क�व�शन का 

उपयोग करके �गितशील रा�� अपने िशप �ेिकंग का काम िकसको द�गे, िकस तरह का काम होगा 

और उनक� िनयमावली के अदंर भारत को िह�सेदारी करनी चािहए, जापान और नाव� क� ऐसी 

िवनती के बाद भारत इस क�व�शन का िह�सा बना है  । हमार ेयहा ंका वातावरण िकस तरह से 

िशप �ेिकंग के अनकूुल बन ेऔर इससे हमार ेदेश म� नया रोजगार उ�प�न हो, इसके िलए यह िबल 

आया है  । वैि�क माक� ट म� जो हमारा िह�सा है, उसम� हमारा कि�पिटशन पािक�तान, बां�लादेश 

और चाइना जैसे देश� के साथ है, िजनम� से बां�लादेश जैसे देश इस क�व�शन को अपनाने के ऊपर 

जब तलेु ह�ए ह�, तो इस कि�पिटशन म� िह�द�ुतान कह� िपछड़ न जाए, हमारा िबजनेस इनके हाथ� 

म� न चला जाए, पािक�तान, बां�लादेश और चाइना जैस ेदेश हमार ेिशप �ेिकंग याड� के िबजनेस को 

न ले जाए,ं इसके िलए इस िबल का आना बह�त ज�री था  । हांगकांग क�व�शन म� हमारी िह�सेदारी 

होने के कारण से�टी और �दूषण के जो िनयम ह�, उन सार ेिनयम� का पालन करने के िलए, यह 

नया िबल बह�त ज�री था  ।  

मझेु लगता है िक यह िबल आने के बाद, पूर ेिव� म� िशप �ेिकंग के �े� म� िह�द�ुतान का 

जो 30 �ितशत शेयर है, उसे बढ़ाकर हम माक� ट म� एक वैि�क लीडर बन सकते ह�, ऐसी सभंावना 

है, �य�िक हमार ेपास सबस ेबड़ा सम�ु तट है  । सबसे बड़ा समु� तट होने के साथ ही हमार ेपास 

अ�छे लेबर, कुशल कारीगर उपल�ध ह�  । म� जानता ह� ंिक वेरावल, जूनागढ़, भावनगर और मुंबई 

जैसे बह�त से ब�दरगाह थे, िजनसे पूर ेिव� के साथ हमारा �यवसाय चलता था, पूर ेिव� म� हमार े
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जहाज चलते थे  । वेरावल पोट�  से, जूनागढ़ पोट�  से और मुंबई पोट�  से जब हम पूर ेिव� म� �यापार 

करते थे तो हम पूर े िव� म� लीडर के �प म� ��यात थे  । समु� और जहाजरानी म� भारत का 

इितहास बह�त परुाना है  । इस िबल को लाने के साथ-साथ मोदी सरकार ने इन सार े�यवसाय� के 

�ित समप�ण �प� िकया है िक इन �े�� म� िबजनेस के बार ेम� हमार ेअदंर जो गणु ह�, उनसे हम 

िबजनेस म� िव� लीडर बन सकते ह�  । इस तरह से इस िबल को लाने के कारण हम� फायदा होगा  । 

मझेु लगता है िक सरकार ने इस िबल के अंदर ही बह�त �प�ता से अपनी मंशा जािहर क� है  । इस 

िबल म� से�टी और हेजाड�स नॉ�स� क� बात� मेर ेपूव� व�ा कर रहे थे, अगर उ�ह�ने इस िबल को पूरी 

तरह पढ़ा होता तो उस पूरी िनयमावली का िकस तरह अवल�ब करना चािहए, िकस तरह से लागू 

करना चािहए, िजसके कारण अलंग जैसी घटनाए ंन ह�  । िजस तरह का उ�लेख मुबंई पोट�  के बार े

म� माननीय अरिवंद जी कर रहे थे, उ�ह�ने बताया िक मुंबई पोट�  क� हालत ख�ता है  । एक जमाने 

म� िशप �ेिकंग का �यवसाय मुंबई पोट�  म� भी अ�छे और बड़े पैमाने पर चलता था  ।  

म� मानता ह� ं िक सरकार का यह जो कदम है, उसके कारण चाह ेभावनगर का अलंग हो, 

मुंबई पोट�  हो, कोलकाता हो या केरल हो, इन चार जगह� पर �मखु �प से िशप �ेिकंग का 

�यवसाय िह�द�ुतान म� चलता है, इन चार� जगह� के िवकास म� इससे िनि�त ही फायदा होगा  । 

मेरी सरकार से यह भी मागं रहेगी िक िजस तरह से भूिम अिध�हण के मामले �लि�बत है, िजस 

तरह से भूिम अिध�हण क� ज�रत है, जहा ंपर मेरीटाइम बोड� हो, िफशरीज बोड� हो, िजनके पास 

जमीन है, वह जमीन त�काल इस �यवसाय के िलए उपल�ध कराई जाए  । सरकार इस िबल के 

मा�यम से वैि�क �ार खोलेगी, लेिकन उसके साथ ही डोमेि�टक �े� म� जो लोकल डेवलपम�ट है, 

लोकल डेवलपम�ट अथॉ�रटी हो, रा�य सरकार हो, मेरीटाइम बोड� हो, िफशरी बोड� हो, उनके साथ 

िमलकर िकस तरह से इसे ए�सिपडाइट िकया जाए, इसका ए�सिपडाइट करन े से िशप �ेिकंग 

�यवसाय के नए आयाम खलु�गे  । …(�यवधान) म�ने अभी बोलना श�ु िकया है  । इसके कारण 

अलग-अलग �े�� म� हम� िजस तरह का मनुाफा और रोजगार अपेि�त है, वह करने का हम� 

�ावधान िमलेगा  । 
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इसके साथ-साथ सरकार को एक और चीज का �यान रखना चािहए  । �दूषण के िनयम 

तथा दूसर ेिनयम� के बार ेम� तो �ावधान िकया गया है, लेिकन तटीय �े�� म� जब �ाकृितक आपदा 

आती है, चाहे सनुामी हो या साइ�लोन हो, उससे तटीय �े�� म� काम करने वाले लोग �भािवत न 

ह�, उसके िलए भी से�टी मेजस� का सरकार को अ�छी तरह से �यान रखना चािहए  । म�ुबई के 

ई�टन� वाटर �ंट के बह�त सार े�ोजे�ट्स सरकार ने िलए ह�  । म� िनि�त मानता ह� ं िक म�ुबई से 

लेकर �हावा शेवा जवाहर लाल नेह� पोट�  ��ट और उसके बाद अलीबाग से कोकण का एक बड़ा 

सम�ुी िकनारा महारा�� के पास एवेलेबल है  । मेरी सरकार से मांग है िक इस िशप �ेिकंग उ�ोग 

को अ�छे तरीके से इस �े� म� लागू करने के िलए सरकार ज�द से ज�द कदम उठाएगी और 

सरकार जो कदम उठाएगी, उसक� वजह से महारा�� म� भी िशप �ेिकंग का �यवसाय बड़े पैमाने पर 

चलेगा  । इससे महारा�� म� रोजगार उपल�ध होगा  । हमार ेसाथी सदन से चले गए, वे कह रहे थे 

और म� उनसे गजुा�रश क�ंगा िक रा�य म� उनक� सरकार है, तो जो परिमश�स मैरीटाइम बोड� से 

लेनी ह�, वे भी फा�ट �ैक करने का काम कर�  । हालांिक िपछले कुछ िदन� म� उ�ह�ने सरकारी 

�ोजे�ट्स को �थिगत या बंद करने का काम िकया है, लेिकन इस िबल का उ�ह�ने �वागत िकया है 

इसिलए म� समझता ह� ंिक इसके कारण यिद महारा�� म� रोजगार क� उपलि�ध होती है, तो इसके 

िलए व ेज�र सहयोग करने का काम कर�गे  । 

 म� पनु: सरकार का यह अ�छा िबल लाने के िलए ध�यवाद करते ह�ए इसका समथ�न करता 

ह�ं  । 
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SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. We are 

discussing the Recycling of Ships Bill, 2019. During the start of this current 

Session, this House discussed about the environmental pollution that affected  

the capital of our Country, Delhi. I see this Bill as a continuation of that 

discussion. Particularly for commercial and profit earning purposes, this 

Government is ready to sacrifice the natural resources of India in order to 

benefit some corporate companies. This Bill is seen as a continuation of such 

several Bills of the present Government aimed to benefit the commercial 

intentions of the corporates. Especially the ship-breaking industry is not 

permitted in most of the western countries as well the developed nations of the 

world. The reason behind is the awareness and the laws to protect the 

environment of such nations. If 900 ships are broken throughout the world in 

one year, out of which 70 per cent of the ships are broken in countries like  

India, Pakistan and Bangladesh. This leads to polluting the sea resources of 

India. Dr. Kalanidhi Veerasamy MP of North Chennai Parliamentary 

constituency spoke here about the harmful effects faced by Chennai city.  Not 

only in Chennai, 80 to 90 per cent of ships are broken in the Alang port which 

is the native place of Hon. Prime Minister Shri Narendra Modi. Alang is one of 

the cities which are most polluted. It raises a question mark that Hon. Prime 

Minister is not able to control increasing pollution in Alang, which is his native 

place.  Hon. Prime Minister Modi’s native place is in such a pitiable condition. 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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In the Capital of our country, Delhi, pollution is in such a worry state of affairs. 

At a time when India is facing such environment challenges, the move of the 

Government to bring such Bills is shocking. Friends, I see some basic flaws in 

this Bill. First and foremost point is that, as per this Bill, if permission is not 

accorded within 15 days to those who applied for the same, then it can be 

construed as permission automatically granted. This is very dangerous. I wish 

to state that this rule sets an example for several environment related issues in 

the country. In several provisions of the Bill, there is a mention about 

hazardous materials. But what are those hazardous materials?. Nowhere the 

Bill explains about these hazardous materials. An amount of Rs. 5 lakh or Rs 

10 lakh will be the fine for those who violate the provisions of this Bill. But 

several hundreds of Crores  or even thousands of Crores are involved in this 

industry. Those who earn profit in Crores will definitely have no hesitation to 

pay a paltry sum of just Rs 5 lakh as fine. We think that this Bill is being 

brought to benefit some people of Gujarat or some corporate companies. 

Finally, the Bill says that no individual can file a case or no case can be filed 

against government officials. If that is the case, there are serious doubts 

whether this Bill is purely meant for benefitting some corporate companies?. I 

wish to pinpoint here that Parliament should reject such legislations which 

pave way only for protecting the interests of the corporates and foregoing the 

national interest. 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, hon. 

Chairman, Sir, for giving me an opportunity to speak on this important Bill, the 

Recycling of Ships Bill, 2019. I appreciate the hon. Minister and the 

Government for bringing this Bill. It is a long pending Bill considering the fact 

that the Hong Kong Convention was accepted in the year 2009 and we have 

waited ten long years for this to be taken up.  

 After this Bill becomes an Act and comes into force, we will be the 14th 

country in the world which will be following these Hong Kong International 

Guidelines. However, even though we will be the 14th country, India holds a 

very strong place in the shipbreaking industry as nearly 30 per cent of the 

global share of shipbreaking activity takes place in India. The major centres of 

shipbreaking activity in the country are Kolkata, Alang in Gujarat, Azhical in 

Kerala, etc. So, this legislation will definitely have a lot of impact in shaping the 

shipbreaking industry in the country.  

 I would like to make a few important points in regard to this. The 

important issues in the Indian sub-context are: (1) the environmental impact 

that it has, and (2) because this is a labour-intensive industry, how do we treat 

our labour working in the shipbreaking industry in the country? If you look at 

the environmental impact of this, the Hong Kong Convention sets standards 

which we we have to abide by. But we have to understand that the Europeans 

have a separate convention for this. The European Ship Recycling Regulation, 

2013 aims to make the recycling of ships in Europe both safer and more 

environmentally sound. Shipyards that fail to comply with the standards are 
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removed from the European list of ship-recycling facilities. That means, they 

have very strong standards which are strictly implemented. A lot of people 

have been asking as to why much shipbreaking activity is not happening in 

Europe and some of the more developed countries in spite of having a very 

similar law in force there. That is because they do not prefer to do this because 

the law is implemented very strictly there. 

 When we are saying that 30 per cent of shipbreaking activity is 

happening in India, when we are enacting this legislation, when we are saying 

that we are going to take care of the environmental impact, when we are 

saying that we are going to implement the law strictly, as a consequence of 

that the number of ships that come to India for recycling might reduce. That is 

because they might prefer to go to places where the laws are less stringent. I 

want to request the hon. Minister to keep this in mind.  We should not 

compromise on the implementation of this law just to see that the industry 

thrives. नाम के वा�ते िबल नह� होना चािहए, हम� इसको पूरी तरह से, ि��नज्�टली इि��लम�ट 

भी करना चािहए  । हम� यह एन�योर करना है िक यह जो इंड��ी है, उसे भी �ाइव कर े ।  

There are other factors which are advantageous for India like the 

weather, cheap availability of labour and the geographical locations. All those 

factors should definitely be taken advantage of while implementing the Act.  

 The Bill mentions that the labour should be taken care of according to 

the Factories Act. That is very important. I come from Srikakulam in Andhra 

Pradesh from where a sizeable number of people migrate to other places in 

search of jobs. Srikakulam being a coastal region, one of the sectors those 
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people prefer working in is the shipping industry. Recently I met the hon. 

Minister regarding an issue which the labour who work on the ships have been 

facing. I hope that the Minister is following up on that issue of the seafarers 

who are working on the ships who have passed a course. I request the 

Minister again on the floor of the House to ensure that that matter is settled as 

soon as possible as thousands of seafarers are working in this industry. Other 

than that, there are a lot of issues regarding the health and safety of the 

labourers working in this industry. Even though the Bill mentions about it, I 

want to again stress on the part that the implementation is very very important. 

It should extend to all the labourers who are working in this ship breaking 

industry. 

 I would also like to mention a question I had asked regarding the deaths 

that happen in ship breaking yards. The hon. Minister himself has replied to the 

Unstarred Question on the 21st November, 2019, where I have requested the 

Government for information regarding the deaths in ship recycling industries. 

He has mentioned that around 40 people have died in the last 60 years. I do 

not feel that these are the right numbers. Who is going to take the 

responsibility of these deaths? Who is going to take the responsibility of such 

incidents if they happen in future? The labourers are not going through proper 

training also before working in this industry. So, who is going to take care of 

them? If the Minister could kindly expand his knowledge on who is going to 

train these labourers, who is going to take care of them in case of any 
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emergency, who is going to take care of their health and safety standards, it 

would be more enlightening to the people who are working in this industry. 

Overall, I would like to appreciate the Government for accepting the 

global language of ship breaking industry. I want this industry to thrive because 

1-2 per cent of domestic steel consumption in this industry is being brought 

back because of this ship breaking industry. We are using a fancy word 

‘recycling’. I hope, a lot of recycling is being done and it is up to the mark of the 

international standards also. 

 So, definitely, we have to push for this Bill and I congratulate the hon. 

Minister once again for bringing this Bill. 

 Thank you very much for giving me the opportunity, Sir. 
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�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, म� आपको ध�यवाद देता ह�,ँ �य�िक आपने मझेु 

पहले बोलने का मौका िदया  ।  

HON. CHAIRPERSON : Hanuman Ji, please be brief. राज�थान म� कोई पोट�  नह� है, 

कोई िशप नह� है  । 

�ी हनुमान बेनीवाल : भारतीय जनता पाट�-एनडीए क� सरकार जो पोत पनुच��ण िवधयेक, 

2019 लेकर आई है, म� �ी मनसखुभाई मांडिवया जी को ध�यवाद दूगँा, जो इसके मं�ी ह�, उ�ह�ने 

िनि�त �प से इस िबल को बनाने म� खूब मेहनत क� होगी  ।  

 यह िबल पया�वरण को बचाने क� िदशा म� भी �धान मं�ी जी के नेत�ृव वाली सरकार का 

एक अ�छा कदम होगा  । जैसा िक इस िवधयेक म� बताया गया है िक िव� म� रीसाइि�लंग ऑफ 

िश�स म� भारत 30 �ितशत क� िह�सेदारी रखता है  । इसम� भारत सबसे अ�णी रा�� है  । इस 

िवधेयक के आने से िजतने भी हािनकारक केिमक�स ह�, जो रीसाइि�लंग के दौरान काम म� आते 

ह�, इनसे पया�वरण को भारी नकुसान पह�ँचता है  । इस िवधयेक स ेउनके इ�तेमाल पर कानूनी 

�ितबंध लगेगा  ।  

 इसके साथ ही, जहा ँजहाज� क� रीसाइि�लंग होगी, व ेअिधकृत �थान ह�ग े  । हांगकांग 

इंटरनैशनल कनव�शन के अनसुार उ�ह� इसके िलए �माणप� लेना पड़ेगा  । इसे हर कोई नह� कर 

सकेगा  । िद�ली क� देखरखे म� इसके िलए �ािधकरण बनेगा, यहा ँसे एक-एक चीज क� मॉिनट�रगं 

होगी  । ऐसा नह� है िक कां�ेस के राज म� जो धपुलबाजी म� जो चलता था, वह चलेगा  । ऐसा नह� 

होगा  ।  

 सयं�ु रा�� सघं क� एक �रपोट�  क� बात करना चाह�गँा, जो वष� 2018 म� जारी ह�ई है, उसके 

अनसुार वष� 2017 म� भारत म� जहाज� को तोड़ने से कुल 6,323 टन मलबा िनकला  । 

…(�यवधान) म�ुय मं�ी जी, म�ने बह�त तैयारी क� है  । …(�यवधान) 

 लोक सभा म� िदए गए एक उ�र के अनसुार देश के गजुरात, महारा��, पि�म बंगाल और 

केरल म� जहा…ँ(�यवधान) 
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HON. CHAIRPERSON: Please speak on the subject. 

�ी हनुमान बेनीवाल: सभापित जी, दूसर ेलोग तो बीस-बीस िमनट बोल गये और मझेु दो िमनट म� 

ही पूरा करने के िलए कह रहे ह�  । 

HON. CHAIRPERSON: Hanuman Ji, you have to speak on the subject. 

�ी हनुमान बेनीवाल : गजुरात, पि�म बंगाल, केरल रा�य� म� जहा ँआठ हजार से �यादा कामगार 

इस काम म� लगे ह�, उनके �वा�थ क� �ि� से भी यह िबल एक अ�छा कदम है  । मेरा आपके 

मा�यम से सरकार से िनवेदन है िक इस �े� म� िजतने भी कामगार ह�, उनके िहत� पर कोई 

कुठाराघात न हो, इस बात का भी िवशेष �यान सरकार को रखना चािहए  ।  

 इस िबल के आने से हांगकांग इंटरनेशनल कनव�शन, 2000 का मकसद पूरा होगा, जो यह 

था िक यिद िशप क� उ� पूरी हो गई हो, तो उसे तोड़ने के काम म� लगे ह�ए लोग� के �वा�थ एव ं

पया�वरण पर कोई खतरा न आए  । इस िबल से आज एक मह�वपूण� सदेंश िव� म� जाएगा िक इस 

उ�ोग का 30 �ितशत भारत म� है  । 

चूंिक पया�वरण को बचाने क� बात चल रही है, सदन म� इससे पूव� भी इस पर बह�त बड़ी 

चचा� ह�ई थी  । समु� और देश क� निदय� को जो भी कारक �दूिषत कर रहे ह�, उ�ह� �दूिषत होने से 

बचाने के िलए इस िवधयेक के अदंर और ठोस �ावधान िकए जाए ं । मेरा दल, रा��ीय लोकतांि�क 

पाट� इस िबल का समथ�न करती है  । हम उ�मीद करते ह� िक िजस तरह से िपछले साढ़े पांच 

साल� के अदंर देश को पूरे िव� म� एक नई गित िमली, उसी तरह आने वाले समय म� रोजगार, 

िकसान और देश के अ�य आंत�रक मामले, जो रोज सामने आ रहे ह�, उनका समाधान कर िनि�त 

�प से मोदी जी क� सरकार गांव के अिंतम छोर पर बैठे �यि� क� भी स�ा म� भागीदारी सिुनि�त 

करगेी  । का�ेंस ने 60 साल� तक जो गड्ढे खोद,े उनको भरने का काम भी हम लोग कर�गे  । 

ध�यवाद  ।  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Chairperson, Sir, I rise to 

support this Bill with certain clarifications and some reservations. I am 

supporting this Bill because something is better than nothing. We all know that 

the ship-breaking industry is a massive eco-system. There was no regulation 

and no rules. I do admit that in 2013 there was a Ship-breaking Code but the 

Hong Kong Convention 2009 has stipulated various measures by which a ship-

breaking yard has to be constructed, and other aspects like the environmental 

protection as well as human safety were also taken into account by the 

Convention. Though we were party to that Convention, we did not ratify it. 

What will be our fate? Ships from Korea, Japan and all those countries will not 

be coming to our country and thousands of people will be losing their 

employment. So, we have to protect the employment of the country; we have 

to sustain the economy of our country. But at the same time, the Government 

has to keep it in mind that the environmental protection and the human safety 

should be given topmost priority when we draft the Bill and make provisions of 

the Bill.  

 Sir, you may kindly see the very interesting facts. In the ship industry, 

there are three parts: ship-building industry, ship-repairing industry and ship 

breaking industry. The ship-breaking industry is called as the recycling of 

ships. In the case of ship-building and ship-repairing, India’s share is less than 

one per cent. But as far as ship-breaking is concerned, India’s position in the 

world is first with 31 per cent share. Why is it so? It is because we are a 

developing country and we have to generate employment. That is why Shrimati 
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Supriya Sule rightly said that India shall never be a dumping country. We 

should concentrate on Make in India and not on Dump in India. We have to 

generate the employment; we have to protect the employment. I do accept it. 

As you know, the developed countries after usage of their ships are sending 

them to our country. Most of the time, all the toxic substances incorporated in 

the ship are brought in and the ship is dismantled in India. There is no 

verification; there is no monitoring; nothing is there. These ships and toxic 

substances which are not usable in foreign countries are being sent to India 

and creating chaos as far as environmental safety is concerned. That has to be 

taken into account. That is why I am supporting the Bill because we will be 

having some authorities under this Act.  

 The International Maritime Organization has already set the standards 

as per the Hong Kong Convention. We have to ratify the Hong Kong 

Convention because at least 15 countries have to ratify it. The hon. Minister 

has not mentioned it, but I think last week India has already ratified the Hong 

Kong Convention. Now all the ship-breaking yards should be certified by the 

Hong Kong Convention.  

17.00 hrs 

 He has rightly said and I do admit that in Alang in Bhavnagar district of 

Gujarat, a significant improvement in the working condition has already come 

up.  Definitely, we have to improve further.  Most of the ships that come for 

beaching create environmental problems.   One year back, one ship was under 
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repair in my constituency.  The way it was dismantled and brought from some 

foreign country created much environmental concern for the entire area.  So, 

keeping in view the environment, much more improvement is also required. 

 I do accept that the benefit with regard to increasing business and 

employment opportunities is absolutely there because Japan, Korea and such 

other countries are depending on India. 

 The second benefit is regarding the foreign investment.  As India is a 

leader in ship breaking industry, it will help in attracting the foreign investment 

in ship breaking sector in India. 

 The third benefit is, environment friendly recycling of the ships.  I would 

like to stress this point as it will help the state-of-the-art technology and best 

practices across the world and will help in recycling of materials, hence saving 

precious natural resources.  It will also help in promoting environment friendly 

recycling of ships leading to sustainable development. 

 The fourth benefit relates to the health concern of the stakeholders.  This 

Bill will help in addressing the health-related issues and concerns of all 

stakeholders involved in ship breaking industry.  I have two suggestions to 

make to the hon. Minister.  This Bill is silent about the labour force.  Labour is 

one of the most significant factors as far as the shipping industry is concerned.  

The ships are being brought to India because of the cheap labour available 

here.  But the working conditions and the healthcare conditions have to be 

incorporated in the Bill itself as they are equally important as the environment 
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safety.  Human safety involves the working conditions of the labour.  An hon. 

lady Member, from the other side, spoke about the death of five people. 

 The second suggestion is with regard to the Authority.  The Authority 

which is being proposed consists of a person not less than the rank of the Joint 

Secretary.  My suggestion is to see that the provisions of the Bill are complied 

with and the provisions of the Hong Kong Convention are also complied with.  

We should have an independent Authority to look into the affairs of all these 

things.  Let us have an independent Authority which monitors all these 

provisions. 

 Finally, I am on a technical objection.  I am not raising any point of order.  

I am seeking one clarification from the hon. Minister.  This is very important.  It 

can even be considered as the point of order. 

HON. CHAIRPERSON: You can speak at the time of moving your amendment. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I think, if I raise it now the hon. Minister can 

collect the reply from the Ministry. Otherwise, time will be wasted.  Kindly 

permit me to raise it here. 

 Clause 39 says, “Where a ship is unduly detained or delayed as a result 

of an inspection or investigation without any reasonable cause, then such ship 

shall be entitled to compensation for any loss or damages suffered thereby”.  

So, if a ship is unduly detained or delayed, the owner is entitled to get 

compensation. 

 Kindly see the Financial Memorandum.  The Financial Memorandum of 

the Bill is mandatory as per Rule 69(1) of the Rules of Procedure and Conduct 
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of Business in Lok Sabha.  I am seeking a ruling from you.  The provisions of 

the proposed Bill do not require any expenditure, either recurring or non-

recurring, from the Consolidated Fund of India.  So, I would like to seek a 

clarification from the hon. Minister regarding the Financial Memorandum and 

also a ruling on it. 

 With these reservations and observations, I do support the Bill.  Thank 

you. 
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HON. CHAIRPERSON : Shri Jagdambika Pal.  Please make it fast. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): I hope, you will at least give 

me minimum ten minutes.  If you give ring after two minutes, how can I finish 

my speech?  I am very thankful to you. 

HON. CHAIRPERSON: In your area, there is no port and there is no ship. 

Then, why do you need ten minutes’ time to speak? 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : It is up to you. I am very thankful to you.  

HON. CHAIRPERSON: Your allotted time is five minutes. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : I will appreciate your sincerity. 

अिध�ाता महोदय, मुझे आपन ेपोत पनुच��ण िवधयेक, 2019 पर बोलने का अवसर �दान 

िकया है  । मेर ेबह�त से साथी और मझेु लगता है िक इस सदन म� सभी लोग इस िबल का समथ�न 

कर रहे ह�  । अभी मझुसे पहले �ेमच��न जी व�ा थे  । वह सभी िबल� पर संशोधन क� बात करते 

ह�  । अभी तक इस िबल का कोई र�ेयलेुशन न हो, इसिलए वह समथ�न कर रहे ह� और करीब-करीब 

पूरा सदन इसका समथ�न कर रहा है  । मझेु लगता है िक आज के व�ा �यादातर सीशोर के ह� या 

िजन रा�य� के िकनार ेसमंदर है या जहा ंपर हमार ेपोट�स� ह�, वहा ंके लोग� न ेबोला है  । लेिकन 

इसके बावजूद हम भी बह�त क�सड� ह�, �य�िक इस �रसाइि�लंग इंड��ी म� हमार े �े� के हजार� 

लोग चाहे वह मुंबई हो या गजुरात हो, वहा ंपर काम करते ह�  । �वाभािवक है और जैसा िक डॉ�टर 

भारती ने कहा है िक सात लोग मर गए ह�, तो म� समझता ह� ंिक वहा ंपर सात लोग मर गए ह�ग ेऔर 

आज भी गािज�यन क� एक �रपोट�  है िक बां�लादेश म� हर महीने आठ लोग मरते ह�  । हमार े िलए 

िकसी एक क� भी िजदंगी बचानी हो और अभी तक हम सभी लोग यह कह रहे ह� िक एक तरह से 

हम इस इंड��ी म� �रसाइि�लंग के मामले म� पूरी दिुनया के लीडर ह�  । इस इंड��ी म� पूर ेिव� क� 

हमारी 30 �ितशत िह�सेदारी हो और अभी तक कोई लेिज�लेशन न बना हो या अभी तक कोई 

िबल न हो, एि�ज�यूिटव आड�र के सहार ेकेवल वष� 2013 के हम िशप �ेिकंग कोड के सहार ेपर 
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चल रहे ह�, िजसम� दडं का कोई �ावधान नह� है  । िकसी सरु�ा के िलए चाहे पया�वरण क� सरु�ा 

के िलए, कम�चा�रय� के �वा��य और उनके भिव�य के िलए, तो मझेु लगता है िक शायद इससे 

बड़ा �वागत यो�य कदम कोई नह� हो सकता है िक अभी  जो एि�ज�यूिटव के सहार ेचल रहा था, 

वह आज एक िबल और कानून का �प लेकर आ रहा है  । अभी एि�ज�यूिटव या कोड को 

पािल�याम�ट क� स��शन नह� िमली थी  । 30 �ितशत क� िह�सेदारी के बावजूद भी यह िवडबंना थी 

और यह दभुा��य था, जैसा िक हमार े माननीय सद�य� ने कहा है िक उस 30 �ितशत क� 

िह�सेदारी के बावजूद भी केवल एक कोड के सहार ेकाम हो रहा था, आज हम उसका र�ेयलेुशन 

कर रहे ह�  ।  

 आप देिखए िक आज इस िबल म� मह�वपूण� चीज� आई ह�  । उसम� यह साफ है िक अब जो 

भी नए िशप आएगं ेया जो िशप पहले से ह�, उनको हमार ेपोट�  पर रिज��ेशन कराना ज�री होगा 

और उनको सिट� िफकेट लेना भी ज�री होगा  । जब िशप क� �रसाइि�लंग होगी, तो उनको अपने 

�रसाइि�लंग �लान के िलए जो कॉि�पट�ट अथॉ�रटी बनेगी, उसके सामने जमा करना होगा  । िजस 

हैजाड�स चीज क� बात चल रही है, लोग� ने कहा है िक इसक� �या ज�रत है? बां�लादेश या 

पािक�तान या चाइना के लोग उसम� नह� आ रहे ह�  । हम� हांगकांग क�व�शन म� शािमल होने क� 

�या ज�रत है? हांगकांग क�व�शन के इस िबल को लाकर �ावधान करने क� �या ज�रत है? तो 

िफर हमको  पे�रस  क�व�शन  क�  भी �या ज�रत थी? आिखर �लाइम�ट च�ज पर, काब�न 

उ�सज�न पर, जब पे�रस म� व�ड� कां�� स हो रही थी, तब अमे�रका के रा��पित उससे बैकआउट 

कर गए थे  । लेिकन हमार े�धान मं�ी आज िव� म� �लाईमेट च�जेज़ और काब�न उ�सज�न के एक 

आइकॉन  बनकर  उभर ेह�  । उनको ‘च�िपयंस ऑफ द अथ�’ के अवाड� से स�मािनत िकया जा रहा 

है  । मझेु लगता है िक अगर पे�रस क�व�शन म� हमने पहल क� थी, तो आज व� का तकाज़ा है िक 

इस मरीन इंड��ी म� भी जो �रसाइि�लंग क� बात है, इसम� भी म� यह समझता ह� ं िक हांगकांग म� 

उस क�व�शन म� 15 लोग आ गए ह� िक नह� आए ह�  । इसको अभी लागू होने म� भी 24 महीने लग�गे, 

�य�िक जब तक 40 �ितशत नह� होगा, तब तक यह लागू नह� हो सकता है  । अगर आज भी वही 
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पहल हमारी सरकार िफर से कर रही है, तो िनि�त तौर से यह केवल भारत के िलए ही नह�, 

बि�क पूरी दिुनया के िलए एक सदंेश होगा िक भारत का इस तरह क� चीज� म� क�सन� है और 

अ�य चीज� म� भी है  ।  

 आज आप दिेखए िक िजस तरीके स े गािज�यन क� �रपोट�  है  । गािज�यन क� �रपोट�  के 

अनसुार न केवल भारत, बि�क पािक�तान हो या बां�लादेश हो, इस इंड��ी म� लोग लगातार 

अपनी जान द ेरहे ह�  । िकसको िचंता ह�ई है? न बां�लादेश को िचंता है  । उनके आठ मजदूर हर 

महीने इसी �रसाइि�लंग िशप क� इंड्��ी म� मर रहे ह�, यह �रपोट�  है  । लेिकन इसके बावजूद भी न 

तो वे कोड बना रहे ह� और न ही हांगकांग क�व�शन म� आ रहे ह�  ।    

महोदय, हमने तो उससे �यादा पहल क� है  । जापान और भारत म� हम सौ िमिलयन 

डॉलर खच� करने जा रहे ह� और इस हांगकांग कनव�शन के अनुसार भारत म� कई जो िशप 

रीसाइि�लंग याड्�स ह�, उनको बनाने के िलए हमने ए�ीम�ट कर िलया है  । जो माननीय सद�य� क� 

िचंता है िक हमार ेकई याड्�स और डेवलप ह�, हमार ेजो गजुरात के माननीय सद�य ह�, सभी ने 

कहा है, चाहे जामनगर हो, चाह ेभावनगर क� बात हो, चाहे अलंग क� बात जो, जहा ंसे हमारी बहन 

�ितिनिध�व करती ह�, इसी तरह से सागरमाला क� भी, जो िपछली लोक सभा म� हमने सागरमाला 

िकया था, उसम� भी हम तीस करोड़ �पये केवल कम�चा�रय� क� �ेिनंग के िलए द ेरहे ह�  । आज जो 

पहल हो रही है, हम केवल कानून बनाने क� ही बात नह� कर रहे ह�  । हम कम�चा�रय� को ��ड कर 

सक� , उनके ि�कल को सधुार सक� , आज जो लोग� क� िजदंगी जा रही है, उनक� िजदंिगय� को 

बचाने का काम कर सक� , उनके िलए भिव�य के �प म� उनक� जो सारी बिुनयादी सिुवधाए ंह�, जो 

हमारा लेबर ए�ट-1948 है, वह भी लागू हो सके  । 

सर, आपको याद होगा, एक जो ‘�लू लेडी’ केस �ांस म� ह�आ था, यह सन् 1960 के दशक 

क� बात है, वह जब हमार ेस�ुीम कोट�  के सामने आया तो स�ुीम कोट�  न ेभी उस केस के आधार 

पर कई िनद�श िदए िक स�टेनेबल िशप रीसाइि�लंग होना चािहए  । यह स�ुीम कोट�  का भी िनद�श 

था  । यह ए�ट तो बह�त पहले बन जाना चािहए था  । म� बधाई दूगंा िक हमारी सरकार आज इस 
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ए�ट को ले कर आई ह,ै जो इस देश क� जनता क� मंशा थी, जो स�ुीम कोट�  का िनद�श था  । 

…(�यवधान) सर, आपने दो ही िमनट म� घंटी बजा दी  । इसीिलए म�ने अ�ंेजी म� आपस े�र�वे�ट 

क� थी, म�न े िहंदी म� भी नह� कहा था िक दो िमनट और दीिजएगा  । आप देिखए िक यूरोिपयन 

कमीशन क� �रपोट�  �या है  । म� उन बात� को नह� दोहराना चाहता हूॅ ंजो हमार ेमाननीय सद�य� ने 

कही ह�  । यूरोिपयन कमीशन क� �रपोट�  के अनसुार जो अलंग क� बात, जहा ंस ेहमारी डॉ�टर 

भारती आती ह�, उसम� जो िनकल क� पस�टेज है वह 25 पस�ट है, जो िक सामा�य मानक� से बह�त 

�यादा है  । मरकरी 500 पस�ट है  । यह मं�ी जी अपने जवाब म� बताएगें  । यू-�ल��टन - जो िफश 

का खाना है, उसम� 66 पस�ट क� कमी है  । आज आप सोिचए वहा ंिफश के िलए खाना नह� है  । 

सर, म� एक �रपोट�  पढ़ दू,ं यह व�ड� वाइ�डलाइफ फंड फॉर नेचर क� �रपोट�  है  । उसक� �रपोट�  का 

म� उ�लेख कर रहा हूॅं  । अिध�ाता महोदय, आप सनु लीिजए  । It is quite informative and 

you will be happy to hear that. व�ड� वाइ�डलाइफ फंड फॉर नेचर क� �रपोट�  है िक सन् 

2050 तक अगर इस तरह के कानून नह� आए, अगर हैज़ाड्�स को रीसाइि�लंग म� नह� रोका तो 

दिुनया म� ि�थित यह होने जा रही है िक सन् 2050 तक, अधीर रजंन चौधरी जी आप भी सनु 

लीिजए, आप भी सी के िकनार ेरहते है  । सागर म� मछिलया ंह�, सम�ु म� जो मछिलया ंह�, उनसे 

�यादा �लाि�टक और वे�ट उसम� हो जाएगा  । यह पया�वरण के िलए िचंता का िकतना बड़ा िवषय 

है  । िजस समु� म� इतनी मछिलया ंरहती ह�, उनके िलए िकतनी बड़ी िचंता का िवषय है  । आज 

हमको एनवायन�म�ट और इंडि��यल �ोथ दोन� क� िचंता करनी है  । सभी न ेकहा िक यह लेबर 

इंस�िटव हमारा कोस� है  । इसिलए म� कहना चाहता हूॅ ं िक हमने जो िशप �ेिकंग कोड – 2013 

बनाया था  । …(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL: Sir, I am just concluding. आिखर यह िकसिलए आ रहा 

है? आिखर पांच सौ �ॉस ट�स क� िशप के िलए र�ैयलेुशसं ला रहे ह� तो एक िमनट सनु िलिजए  । 

म� बस समा� ही कर रहा हूॅं  । सन् 2008 से 2017 तक 12 िमिलयन �ॉस टंस हमने रीसाइकल 
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िकया है  । …(�यवधान) जो आज 150 याड्�स हमार ेह�, जो रीसाइि�लंग के िलए काम आते ह�, 

लगभग 6.2 िमिलयन �ॉस टन ��येक वष� हम कर रहे ह�  । …(�यवधान) पूरी दिुनया म�, जो 

यूएनसीटीएडी क� �रपोट�  है, िजसको हमार ेहनुमान बेिनवाल जी ने वाकई तैयारी कर के कहा था, 

िबना तैयारी के कोई कह सकता है िक 6323 टंस सन् 2017 म� ��ैप ह�आ  । िकतनी तैयारी कर 

के आए ह�गे  । म� तो बधाई दूंगा िक कम से कम इतने मह�वपूण� िबल� पर हमार ेमाननीय सद�य 

इतना होमवक�  कर के, तैयारी कर के आ रहे ह�  । मा�यवर, म� इस िबल का समथ�न करता हूॅ ंऔर 

आपको ध�यवाद देता हूॅ ं ।  
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SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): Hon. Chairperson, Sir, thank 

you for giving me this opportunity. This is a welcome Bill. Obviously, we are 

looking at industry in this country and the way the economy right now is 

suffering. This is a welcome thought by the Government to introduce a Bill 

which is going to further improve the Shipbreaking industry in the country. Hon. 

Member, Shrimati Supriya Sule just pointed out that the revenue that was 

being brought in from Shipbreaking was on the decline. The reason for that 

was that we have not signed the Hong Kong Convention of 2009. That led to a 

lot of big ship leaders across the world to not send their ships to this country 

for dismantling. So, this is a welcome Bill.  

 But there are certain areas that need to be monitored and they need 

further changes. In due course of time as time progresses, need for change 

would be further required. The Government often talks about minimum 

Government and maximum governance. I would like to point out here that the 

Bill specifically states the monitoring and the norms about how the ship is 

going to be dismantled and how the hazards arising out of such an activity 

would be controlled and monitored by bureaucrats. This, to a great extent, is 

very much in the purview of the Government and sounds more like the 

Government is going to be heavily involved in this.  

 Shri Premachandran rightly pointed out that an independent body is 

required to monitor such procedures. I am going to conclude by saying that the 
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 Bill, although is indeed a welcome move to increase India’s shipbreaking 

capacity from the current to doubling it in the future, we certainly need further 

amendments in the future to give it more teeth and allow minimum 

Government interference as has been promised.  

 Thank you.  
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डॉ. (�ो.) िक�रट �मेजीभाई सोलंक� (अहमदाबाद पि�म): सभापित जी, आपका ध�यवाद िक 

आपने मझेु िशप रीसाइि�लंग िबल, 2019 पर बोलने क� अनमुित दी है  । म� हमार े�धान मं�ी जी, 

हमारी सरकार और हमार ेमं�ी जो इस मं�ालय को लकु आ�टर करते ह�, उनको बह�त-बह�त बधाई 

देता  ह� ँ  । आज तक हमार ेदेश म� जो अलग-अलग िशप �ेिकंग याड� थे, �मखु याड� भावनगर के 

पास अलंग म� था  । उसके िनयमन के बार ेम�, उसके सचंालन के बार ेम� कोई ��स एडं र�ेयलेुशन 

िनधा��रत नह� िकए गए थे  । हमारी सरकार यह िबल लेकर आई है और म� इस िबल के समथ�न म� 

खड़ा ह�आ ह� ँ  । जहा ँअलंग टाउन है, जो गजुरात के भावनगर के पास, उसे ख�भात क� अखात 

बोला जाता है, वहा ँ वह ि�थत है  । वहा ँकई सार े िश�स िडसम�टल होते ह�  । This town is 

popularly known as the `Ship Graveyard of the world’. और वह करीबन 10 

िकलोमीटर का दायरा है  । यह बनने के बाद आज तक 6009 िशप� को वहा ंिडसम�टल िकया गया 

है  । वहा ँइनका बह�त बड़ा योगदान रहा है  । अगर म� उसका ऐि�टमेट बताऊं तो पूर ेिव� म� िशप 

�ेिकंग इंड��ी म� अलंग िशप �ेिकंग इंड��ी का अकेले का जो योगदान है, वह 60 परस�ट से भी 

�यादा है  । म� मानता ह� ँिक यह बह�त बड़ा काय� हमारी िशप �ेिकंग याड� कर रही है  । यह करीबन 

6000 करोड़ �पय ेक� इंड��ी है और वहा ँडायर�ेटली जो ए��लॉइज ह�, वहा ंकरीबन 20,000 

वक� स� काम करते ह�  । जो इनडायर�ेटली वक� स� काम करने वाले ह�, करीबन उनक� स�ंया एक 

लाख से �यादा है  । म� बताना चाहता ह� ँिक यह इंड��ी अपने आप म� एक अहम इंड��ी है  । The 

longest ship built, sea giant उसको िडसम�टल वष� 2009 म� वहा ं िकया गया था  । जो 

अमरीका से आया था और ऑयल सीपेज वहा ँह�आ था  । पूर ेिव� म� और भारत म� इसक� एक 

बह�त बड़ी चचा� ह�ई थी  । इसका िडसम�टल यहा ँह�आ था  । जो िशप आया था, उसम� कई चीज 

पॉइज़नस थ�  । म�ने पढ़ा था िक एटॉिमक एनज� वाला जो िशप था, वह िशप भी वहा ंआता था  । 

स�ुीम कोट�  ने भी उसको स�ंान म� िलया था  । 
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अगर अलंग िशपयाड� का काि�पिटशन एिशया म� िकसी से है, तो वह बां�लादेश के िच�ग�ग 

िशपयाड� और पािक�तान गदानी िशप�ेिकंग याड� से होता है  । भारत म� अगर देखा जाए तो म�ुबई, 

केरल, कोलकाता और तिमलनाडु म� भी िशप�ेिकंग का काय� हो रहा है, मगर सबसे �मखु काय� 

भावनगर के पास अलंग म� हो रहा है  । The ship breaking industry boomed in the 

1980s. अमे�रका, यूरोप, ई�टन� यूरोप के देश ताइवान, को�रया से अलंग म� िश�ट ह�ए थे और 

इसका एक ही �मखु कारण था िक यहा ँक� जो लेबर थी, वह बह�त ही स�ती थी और वहा ँनॉ�स� 

बह�त ि���ज�ट िकए गए थे, तो वह पूरा िखसककर अलंग म� आया था  । The reason for the 

shift from developed countries to India was because ship building was highly 

labour-intensive and caused a lot of environmental damage. इसक� वजह से वह 

आया था  । म� सरकार और हमार ेमाननीय मं�ी जी का बह�त-बह�त अिभन�दन करना चाहता ह� ँिक 

इसको लेकर वह जो एनवायन�म�ट �ेट है, जो वक� स� को पूरा डेली वेजेज नह� िमल रहा था, उनके 

रहने क� कोई सिुवधा नह� थी, उनके हे�थकेयर के िलए कोई सिुवधा नह� थी, इन सभी �ावधान� 

को इस िबल म� वे लेकर आए ह�  । इस इंड��ी क� वजह स ेकई सार े�ॉिफट भी होते ह�  । म� इन 

बात� म� �यादा जाना नह� चाहता ह� ँ । इस िबल को लाने का जो मकसद है, उसके बार ेम� म� बात 

क�ँ तो the European Union penalised shipyards that do not adhere to safety 

and environmental standards by delisting them under the EU Ship Recycling 

Regulations. इसक� वजह से वे आए थे  । The Supreme Court of India has issued 

various guidelines regarding ship recycling industry in India. During many 

controversial cases like Exxon Valdez, the Supreme Court had issued 

guidelines for protecting the environment from possible damage.  

HON. CHAIRPERSON: Solankiji, please conclude.  

डॉ. (�ो.) िक�रट �मेजीभाई सोलंक� : इसक� वजह से वष� 2013 म� िशप रीसाइिकिलंग कोड 

भारत सरकार क� ओर से लाया गया  । जो हैजाड�स है, उनके ऊपर एक तं� का िनयमन रहेगा  । 
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उनके जो कामगार ह�, उनके बेनीिफट के िलए, उनके वेलफेयर के िलए रहेगा  । म� यहा ँकुछ सझुाव 

और सजेशन देना चाहता ह� ँ । वहा ँ�पेिसफाई विक� ग ऑवस� होने चािहए, उनके िलए काम के समय 

का िनधा�रण होना चािहए, �पेिसफाइड िमिनमम वेजज़ वक� स� के िलए होने चािहए  । म� सरकार से 

गहुार करता ह� ँ for setting up of skill institutes and courses in universities for 

developing research courses in shipbuilding as India is the largest player.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. 

डॉ. (�ो.) िक�रट �मेजीभाई सोलंक�: मेर ेदो ही म�ेु ह�  । म� अपनी बात समा� कर रहा ह� ँ । 

 उन वक� स� के िलए हाउिसगं फैिसिलटी होनी चािहए  । Establishment of modern 

yards and machinery for breaking ships का वहा ँ �ावधान करना चािहए  । वहा ँ िशप 

�ेिकंग याड� को एक इंड��ी के तौर पर �मोट करना चािहए  । मझेु िनि�त �प से िव�ास है िक 

सरकार जो िबल लेकर आई ह,ै उससे इसम� बह�त बड़े सधुार आएगें  । आपने मझु े बोलने का 

अवसर िदया, म� आपका बह�त-बह�त आभार �य� करता ह� ँ ।  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, this legislative 

document under the title of ‘The Recycling of Ships Bill, 2019’ relates to what 

earlier was shipwrecking industry; and now, euphemistically, this Bill is called 

‘The Recycling of Ships Bill, 2019’. 

 India is recognised as one of the largest coastal-based countries across 

the world, and for centuries, we are also being recognised as one of the 

seafaring nations of the world. Earlier, there were wooden ships, and now, they 

have been turned into ships made up of steel. But the fact is, over the 

centuries, we have been trading across the world through sea.  

 Sir, earlier also, we have been a signatory to Basel Convention, and it 

classified old ships as toxic waste.  India, very frankly, cannot afford to be a 

dumping ground for waste materials, I mean, ship waste materials from across 

the nation.  Also, we cannot afford ourselves to be a dumping ground for 

electronic waste; we cannot afford ourselves to be a dumping ground of toxic 

waste generating out of ship wrecks.  I will only focus on four issues.  I will be 

brief on four issues.   

First of all, it provides excessive power to the Central Government. I do 

not have any fundamental objection to this legislative document; however, 

there are some clarifications and observation I thought it prudent to put before 

you. Even a peripheral reading of the Bill would suggest that its enactment 

would arrogate unbridled powers to the Central Government.  

Under Clause 3 of this Bill, it establishes a National Authority which 

would administer, supervise, and monitor all activities related to ship recycling 
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and yet the Central Government takes upon itself to determine hazardous 

materials which should not be installed on their ship.  

Under Clause 6, sub-Clause 1, the Central Government has the power 

to exempt a certain class or category of ships without obligating itself to consult 

experts before exempting a class of ships from the provisions of Clause 6(1).   

Under Clause 6, sub-Clause 2, the Central Government gets to exempt 

a vessel or a class of ships from the application of any requirements of this Act 

if it satisfies itself that the requirement has been substantially complied with or 

it ought to be dispensed with/without providing for reasons.  

So, these are the issues where it has been clearly observed that there is  

some sort of centrally controlled organization which may ultimately have a 

deleterious impact on the objective of this legislative document. 

Secondly, the Bill appears to muddle the survey process by not 

designating a single agency to carry out the surveys.  Section 7 empowers the 

Central Government to authorize either the National Authority or any person or 

organization to carry out the survey.  There is an element of uncertainty.  This 

uncertainty has the potential to hamper a clear mechanism of surveying ships 

for compliance with the Act. As you are going to ratify the Hong Kong 

Convention, these are to be maintained and upheld.   

The next issue is inadequacy of safety measures for workers.  A large 

number of Members have raised their concern and apprehension in this 

regard. Section 15 mandates ship recyclers to provide adequate measures for 

safety, health, training and welfare of workers in the ship recycling facilities. 
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The Bill replicates the safety provisions of the Factories Act, 1948 without 

attempting to contextualize safety provisions in the process of ship recycling. 

 

17.28 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

 

 The works on ship recycling facilities require certain special protections 

which the Factories Act does not afford.  Industrial Disputes Act described ship 

dismantling as world’s most dangerous job.  It is simply a demolishing industry 

which attracts health risk, environmental risk, and other general environmental 

risks also. According to official statistics, between 1983 and 2013, there were 

470 fatalities in Indian ship breaking yards.  Do you have any provision for 

fatalities compensation in your legislation? The only bodily protection afforded 

to workers under the Factories Act is the protection of eyes under Section 35.  

Therefore, the Bill should be amended to list out the safety and welfare 

measures that ship recyclers should provide which includes complete body 

protection. Notwithstanding that, the Bill provides sufficient scope for sub-

standard quality of safety and welfare measures by obligating ship recyclers to 

undertake adequate measures without outlining what adequate measures 

entail and what it defines by adequate measures.  

  Last but not least, insofar as environmental protection is concerned,  

Clause 21 of the Bill mandates that ship recyclers ensure safe and 

environmentally sound removal and management of hazardous materials from 
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a ship without determining what constitutes safe and environmentally sound 

removal and management. 

Furthermore, Clause 22 mandates that there should be no damage 

caused to the environment in any form due to the recycling activities at the ship 

recycling facility without defining environmental damage. 

 So, there lies the dichotomy.  The Bill should be revised with clear 

definitions under Clauses 21 and 22 to avoid multiple interpretations, which 

would lead to prolonged litigation.  These are the words.  I think, the hon. 

Minister is well aware of these deficiencies and the lacunae of this legislative 

document. 

With these words, I conclude my speech. 

          

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, कभी आप िकसी िबल पर पॉिजिटव भी बोल िदया क�िजए  । 

आप किमयां बताए ंऔर उनको सरकार के �यान म� डाल िदया क�िजए  । 
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�ी मनसुख एल. माडंिवया : माननीय अ�य� जी, िशप रीसाइि�लंग िबल 2019 पर अभी कुल 

िमलाकर 24 सद�य� ने िव�तार से अपनी बात रखी है  । उसम� िहबी इडन जी, भारतीबेन �याल 

जी, �ितमा मणड्ल जी, �ीरगं आ�पा जी, ए. सामंत जी, सिु�या सलेु जी, कौशले�� कुमार जी, 

रगैं�या जी, कोथा रड्ेडी जी, कंुवर दािनश अली जी, पूनम माडम जी, अरिवंद सावतं जी, शिम��ा 

सेठी जी, डॉ. के. वीरा�वामी जी, मनोज कोटक जी, व�केटेशन जी, राम मोहन नायडू जी, हनुमान 

बेनीवाल जी, एन.के.�ेमच��न जी, जगदि�बका पाल जी, �रतेश पा�डेय जी, िक�रट सोलंक� जी 

और ला�ट म�, अधीर रजंन चौधरी जी ने िव�तार स ेचचा� म� भाग िलया है  । 

 अ�य� जी, म� आपके मा�यम से बताना चाहता ह� ंिक �यादातर सद�य� ने इस िबल को 

सपोट� िकया है  । कई सद�य� ने सझुाव भी िदया है और केवल एक सद�य ने इस िबल को 

ज�दबाजी म� लाने क� बात कही है  । उ�ह�ने कहा िक िव�तार से चचा� करके इस िबल को लाना 

चािहए  । 

 अ�य� जी, मझेु यह बताते ह�ए खुशी हो रही है िक अभी जगदि�बका पाल जी बोल रहे थे, 

म� बताना चाहता ह� ंिक इस िबल से देश म� िशप �ेिकंग इंड��ीज बढ़ने वाली ह�  । मझेु खशुी है िक 

म� भावनगर से िबलागँ करता ह�ं  । मेर ेजीवन को बनाने म� इस इंड��ी का एक मह�वपूण� रोल रहा 

है, �य�िक नजदीक होने तथा ए��लॉइम�ट जेनरशेन के कारण उसका डायरे�ट या इनडायर�ेट 

लाभ मेरी फैिमली को ह�आ है और उसका लाभ ��य� �प से मझु ेभी ह�आ है  । 

 अ�य� जी,  म� एक घटना का भी सा�ी ह�ं  । अभी �लेमॉसो और �लू लेडी िशप का 

उ�लेख िकया गया  । जब �लेमॉसो और �लू लेडी िशप रीसाइि�लंग के िलए अलंग आए थे, उस 

व� इसी िद�ली के गिलयार� म� �ीन पीस नामक एक इंटरनेशनल एनजीओ ने स�ुीम कोट�  म� 

पीआईएल दज� क� थी  । उसके सामने अपने देश क� इंड��ी को बचाने, लेबर के ए��लॉइमे�ट को 

सिुनि�त करने तथा िशप रीसाइि�लंग इंड��ी के िलए जब हम स�ुीम कोट� म� लड़ रहे थे, तब म� 

भी िद�ली के गिलयार� म� वहा ंके �ितिनिध के �प म� यहां आता था  । उस समय म� अपने लोक 

�ितिनिध से िमलता था और इंड��ी को बचाने के िलए गजुा�रश करता था  । 
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 अ�य� जी, यह इंड��ी इसिलए भी मह�वपूण� है, मझेु इस बात का सौभा�य है िक म� एक 

िदन इस इंड��ी को आगे बढ़ाने तथा बचाने के िलए यहा ंआया करता था  । आज म� इस इंड��ी 

को आगे बढ़ाने के िलए ससंद म� िबल पेश कर रहा ह�,ं इसिलए मझेु िवशेष खशुी हो रही है  । आज 

यह िबल यहा ंआया है  । हम कोई नई इंड��ी �थािपत नह� कर रहे ह�, बि�क यह इंड��ी ऑलरडेी 

है  । जब कोई यवुा �ेजएुट हो जाता है, उ�ह�ने एफ.आई.एस.वाई.टी.वाई. िकया, जब तक वह 

ए�जाम नह� देता ह,ै तब तक वह �ेजएुट नह� कहलाता है  । वैसे ही हम यह िबल यहां लाए ह�  । 

हमने हांगकांग क�वे�शन ऑलरडेी रिे�टफाई कर िलया है  । उ�ह�ने हांगकागं क�वेशन का जो 

�ेमवक�  बनाया है, वैसे ही हमार े िशप �ेकर के अलंग म� 131 �लॉट ह�, उनम� से 72 �लॉट ने 

ऑलरडेी हांगकागं क�वे�शन के अन�ुप अपना िशप याड� बना िदया है  । हम यह िबल एक �ेमवक�  

के िलए लाए ह�  । हम� आड�िटटी कब िमलेगी?  हम� आइड�िटटी तब िमलेगी, अगर यूपीएससी का 

ए�जाम देना है, तो �वािलिफकेशन मांग�गे िक �ेजएुट है, तो दे सकते ह�  । हांगकांग कनव�शन के 

अनसुार िशप रीसाइकिलंग के िलए दिुनया अपनी िशप िकसी कं�ी म� भेजती है, जहा ंरीसाइकिलंग 

क� फैिसिलटी है  । हांगकांग कनव�शन के अनसुार हमने अपना िशपयाड� बना िदया और भारत 

सरकार ने उसका कानूनी �ावधान कर   िदया  । नाव� क� एक टीम िशप �ेिकंग याड� से मलुाकात 

करके गई  । उ�ह�ने कहा िक आप हांगकांग कनव�शन र�ेटीफाई कर लो, हम 40 िश�स आपको हर 

साल भेज�गे  । वैसा ही जापान ने कहा  । …(�यवधान) जापान ने कहा िक हम इंिडया म� 

रीसाइकिलंग के िलए िशप भेजने के िलए तैयार ह�  ।  

       कई सद�य� ने कहा िक हम िहंद�ुतान को डंिपंग साइट नह� बनाना चाहते ह�  । यह िशप वे�ट 

नह� है, एक वे�थ ि�एटर है  । िशप जब �ेिकंग के िलए आती है, उसम� से जो चीज िनकलती है, 

सब चीज उपयोग हो जाती है  । उसम� से �टील िनकलता है, हम� इको-�� डली �टील िमल जाता है  

। देश म� �टील क� �र�वायरम�ट है  । हम� एक टन �टील चािहए, तो दस टन कोयला जलाना पड़ता  

है  । हम� ईको-�� डली �टील िमल गया  । हमारी �र�वायरम�ट फुलिफल हो गई  । उसम� से फन�चर 

िनकलता है  । वहा ंस ेफन�चर से िनकलता है और वहा ंसे लाकर िद�ली म� भी फन�चर बेचने वाले 
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लोग ह�  । ऐसे लोग यहां हाट लगाकर बैठे ह�, वहा ंका फन�चर िद�ली म� और देश के कई भाग� म� 

िबकता है  । उससे एसी इंजन िनकलते ह�, ि�ज िनकलता है, हम सभी चीज� का उपयोग अपने 

िलए करते ह�  ।   

        मेरा आ�ह ह ै िक कभी आपको गजुरात आने क� अपाचु�िनटी िमले, तो एक बार भावनगर 

आकर अलंग िशप �ेिकंग याड�, रीसाइकिलंग याड� क� िविजट क�रए  । वहा ंभौगोिलक सिुवधा है  । 

यह इंड��ी कब हो सकती है? ग�फ ऑफ कै�बे म� जब नेचरुल टाइड आती है, तब 9 मीटर वाटर 

अप हो जाता ह ैऔर जब टाइड डाउन हो जाती है, तो वाटर 10 िकलोमीटर दूर चला जाता है  । 

यह नेचरुल अपाचु�िनटी है  । जब टाइड आती है, पूनम होती है, दिुनया का िकतना भी बड़ा िशप 

�य� न हो, नेचरुल वहा ंस ेटोइंग करके बीच कर देते ह� और बाद म� उसको �ेिकंग िकया जाता है, 

यह फैिसिलटी ग�फ ऑफ कैमबे् म� है, अलंग म� है  । दिुनया का 30 पस�ट िशप रीसाइकिलंग के 

िलए  अलंग, इंिडया म� आता है  । यह हमारी अपाचु�िनटी है, उसका लाभ हम� िमलता है  ।  

         इससे रोजगार का भी अवसर �ा� होता है  । वहा ंकेवल गजुरात के लोग ही नह� ह�  । िशप 

रीसाइकिलंग इंड��ी म� सार ेदेश के लोग ह�, ओिडशा स ेह�, यूपी से ह�, िबहार से ह�, देश के काने-

कोने से लोग वहा ंिशप रीसाइकिलंग इंड��ीज़ म� काम करने के िलए आते ह�  । सभी क� रोजगारी 

वहा ंसे चलती है  । वहा ंर�ेपे�टेड सैलरी िमलती है  । 30-35 हजार लोग� को डायर�ेट रोजगारी 

िमलती है  । वहा ंनबंर ऑफ डाउन��ीम इंड��ीज़ डेवलप ह�ई ह�  । िशप म� �टील िनकला, तो 

रीरोिलंग िमल इंड��ी िनकली  । वहा ं से फन�चर िनकला, तो फन�चर को िफर से बनाने क� 

इंड��ीज़ बन गई ं  । वहा ंसे इंजन िनकला, वहा ंसे कई चीज� ऐसी बनती ह�, कई इलेि��कल �पेयर 

पाट्�स उसम� से िमलत े ह�, उसका भी रीयूज करने के िलए इंड��ीज़ लग जाती ह�, ऐसी कई 

डाउन��ीम इंड��ीज़ को कुल-िमलाकर िडसाइड कर� तो लाख-डेढ़ लाख लोग� को �य��-

अ��य� रोजगारी का अवसर इस िशप रीसाइकिलंग इंड��ीज़ से हम� उपल�ध हो जाता है  ।  

यहां कई सद�य� ने िचतंा जताई, खासकर पो�यूशन पर, हे�थ एडं से�टी पर और 

एनवायन�म�ट के सदंभ� म� कई सद�य� ने िचंता क� है  । हम आपक� िचंता के साथ सहमत ह�  । इस 
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िचंता म� से ही यह िबल आया है  । िबल का मूल उ�े�य है, इस िबल क� आ�मा ही वह है, िजसम� 

एनवायन�म�ट एडं लेबर से�टी को इस िबल का बेिसक हेतू रखा है और उसम� से यह िबल लाया 

गया है  । जब यहां िशप िबिडंग होती है, तो यह िबल एक �ावधान करता है  । यह िबल सिुनि�त  

करता है िक जब कोई िशप िबिडंग होती है, कोई िशप बनेगी, तब उसको एक इनव��ी बनानी होगी 

िक उसम� कौन-कौन सी हैजाड�स चीज� ह�  । हमने यह भी सिुनि�त िकया है िक जो हमारी कं�ी क� 

�ोिहबेटेड िल�ट म� है, जो हैजाड�स या �ोिहबेटेड है, उसको यूज नह� करना है, उसको वे नह� लगा 

सकते ह�  । उसको वे नह� लगाएगंे और वहा ंजो हैजाड�स चीज� लगाएगें, उसक� इनव��ी बन�गी  । 

इनव��ी के साथ हर पांच साल म� उसको िफर से इनव��ी बनानी होगी, उसका इं�पे�शन करना 

होगा और पांच साल म� इ�व��ी बनाने के िलए दिुनया के िकसी भी पोट� पर वह कॉल कर सकता है 

िक उसके पास इनव��ी है या नह�  ।       

हांगकांग क�वे�शन के अनसुार वह पूछ�गे, अगर नह� है तो वहा ंनह� करने द�गे  । इसिलए 

उसको सूची रखनी पड़ेगी  । िशप ऐसे ही दिुनया म� कारोबार करते रह,े उसक� एज ख�म ह�ई, जब 

एज ख�म होगी तब उसको �रसाइि�लंग के िलए जाना होगा  । �रसाइि�लंग के िलए जाना है तब 

जो देश िजस देश का �लैगिशप करते ह�, उसके पास से उसको सिट� िफकेट लेना है  । इ�व�टरी 

सिट� िफकेट लेकर जहा ं�रसाइि�लंग के िलए जाना है, वहा ंउसको बताना है, वह पहले से ही कॉल 

कर�गे िक यह िशप �ेिकंग के िलए आ रहा है, हमार े पास इतना-इतना हैज़ड� वे�ट है, उसक� 

इ�वे�टरी ह,ै उस िशप को �रसाइ�लर को दे द�गे  । �रसाइि�लंग याड� को द ेद�गे या जो कि�पने�ट 

अथॉ�रटी है, उसको दे द�गे  । 

िशप दूर पानी म� है, उसको वहा ंजाकर एि�जािमन कर�गे, उ�ह�ने जो सूची दी है इतना ही 

हैज़ड� वे�ट है, इतना ही हैज़ड� वे�ट मैटे�रयल है, उसको कर�ैट कर�गे, वह िशप तभी आएगा जब 

�रसाइ�लर, िशप �ेिकंग याड�, �रसाइि�लंग याड� के पास �रमूवल करने क� उसके पास �या 

�यव�था हो, उसको भी उसे सिुनि�त करना है  । जब यह िशप आया, उसको �ेिकंग का �लॉन 

देना है िक इस साइज का िशप है और इस साइज का उसम� हैज़ड� वे�ट है  । 
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उसको इस तरह से �रसाइकल िकया जाएगा, उसका �लान कि�पटे�ट ऑथो�रटी को दे 

िदया, पहले इ�व�टरी आ गई, इ�व�टरी के आधार पर �लान बना, �रसाइि�लंग �लान  को कि�पन�ट 

अथॉ�रटी एि�जािमन करगेी और एि�जािमन करने के बाद दोन� क� आव�यकता फुलिफल होगी, 

तब वह �रसाइि�लंग के िलए आएगा  । �रसाइि�लंग के िलए आए, उसम� से हैज़ड�  वे�ट िनकला, 

हैज़ड� िस�टम को �रमूव कैसे करना है? िजस तरह से हैज़ड� वे�ट का �रमूवल करना है उस तरह से 

ही उ�ह�ने िकया या नह�, इसे भी सिुनि�त करना है  । िशप तभी वहा ं आएगा जब याड� या 

�यि�गत तौर पर हैज़ड� वे�ट �रमूवल िस�टम है, तभी वह आएगा  । िनयम के अनसुार वे�ट 

�रमूवल कर�गे उसके बाद िशप �रसाइि�ल हो गया, �रसाइि�ल होने के बाद भी एक फाम� भर कर 

देना है  । जो इ�वे�टरी म� हैज़ड� वे�ट था, इस हैज़ड� वे�ट को िजस तरह से �रमूव करना था, 

उसको उसी तरह से �रमूव िकया गया है, इस तरह से न� िकया गया है, अब कोई हैज़ड� वे�ट नह� 

बचा है तभी उसको छु�ी िमल सकती है  । नीित िनयम� को भंग करन ेवाले िशप �रसाइि�लर या 

िशप लाइनर ह� तो उन पर कड़ी से कड़ी कार�वाई करने का �ावधान िकया गया है  ।  

यहां कई िवषय रखे गये ह�  । अधीर रजंन जी बोल रहे थे  । उ�ह�ने कहा िक सारी शि� 

के�� ले रहा है, कोई शि� के�� नह� लेना चाहता है  । हम अपनी िज�मेवारी फुलिफल कर रहे ह�  । 

कि�पटे�ट अथॉ�रटी लोकल गवन�म�ट बनाएगी, उसका सपुरिवजन लोकल कि�पटे�ट अथॉ�रटी 

करगेी, इन सभी चीज� क� �रप�िटंग एक जगह पर होनी चािहए  । इंटरनेशनल �लेटफाम� पर हम� 

�रपोिट�ग करनी है तो कोई �टेट जाकर करगेा, लोकल ऑथो�रटी जाकर कर�गे, अगर देश म� पांच-

छह जगह पर �रसाइि�लंग होती है, �रसाइि�लंग हो जाने के बाद एक �रपोट�  स��ल ऑथो�रटी के 

पास आएगी और स��ल अथॉ�रटी नेशनल मै�रटाइम आग�नाइजेशन के पास जाएगा  । यिद कोई 

�ोब�म या इ�यू हो गया या �रसाइि�लर या ओनर के बीच कोई िडस�यूट हो गया या कानून भंग 

कर िदया, ऐसी ि�थित म� कोई कि�पटे�ट अथॉ�रटी के सामने अपील करनी है तो नेशनल 

अथॉ�रटी म� आ सकते ह�  ।   दोन� आ सकते ह�, क�पीट�ट  अथॉ�रटी भी आ सकती है और 

�रसाइकलस� भी आ सकते ह�  । दोन� म� स ेिकसी को भी आना है तो नेशनल अथॉ�रटी के पास 
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आएगंे  । इससे भी अगर अनसेिटसफे�शन ह�आ तो भारत सरकार म� आएगंे और भारत सरकार से 

भी सेिटसफे�शन नह� ह�आ तो कोट�  म� जाएगें, हमने यह िस�टम खड़ा िकया है  । स��ल गवन�म�ट 

कोई स�ा हाथ म� नह� लेना चाहती है  । 

 यहां कहा गया िक िसफ�  �रसाइि�लंग फैिसिलटी है, इसका �ट�डड� कौन तय करगेा? जो 

ऑ�जव�र गया है, वह देखेगा िक उसक� �या कैिपिसटी होनी चािहए  । म� बताना चाहता ह� ं िक 

आईआरएस भारत क� �ट�डड� अथॉ�रटी है  । यह सरकार क� नह� है, �ाइवेट अथॉ�रटी है  । अगर 

अपने िशप को ए�जािमन करवाना है या आथेि�टिफकेशन करवाना है तो दिुनया म� सब आईआरएस 

से करवाती है  । इसके अलावा डीएनवी और एनकेके है  । इस तरह से 12 से 15 इंटरनेशनल 

मे�रटाइम ऑग�नाइजेशन �ारा ए�ू�ड अथॉ�रटीज़ ह�, ये ही �ट�डडा�इजेशन कर�गी  । इसम� भी कोई 

िचंता का िवषय नह� है  । 

 से�टी सिुन�त करना सही इ�यू है  । यहां सद�य� ने िव�तार से कहा िक िसफ�  

�रसाइि�लंग इंड��ीज़ ह� तब भी ए�सीड�ट हो जाते ह�, लेबर क� म�ृय ुभी हो जाती है  । इस िबल म� 

ि�काश�स का �ावधान िकया गया है  । लेबर से�टी कैस ेहोनी चािहए, उ�ह� �या फैिसिलटीज़ 

होनी चािहए, इसके िलए भी िबल म� िव�तार से �ावधान िकया गया है  । लेबर को जहा ंकाम करना 

है, उसे उसी तरह क� �ेिनंग िमलनी चािहए  । अलंग िशप �ेिकंग याड� म� अ�छा �ेिनंग स�टर श�ु 

िकया गया है  । अगर िकसी को �टील का काम करना है तो िकस साइज का है�मेट पहनना है, 

�ल�स पहनने ह�  । अगर उसे �रमूवल हजाड्�स वे�ट का काम करना है तो �रमूव कैसे करना है, 

इसक� �ेिनंग दी जाती है  । दो िदन, एक स�ाह से लेकर तीन महीने क� �ेिनंग सभी लेबर को दी 

जाती है, इसिलए िपछले तीन साल� म� ए�सीड�ट्स बह�त कम ह�ए ह�  । हम चाहते ह� िक भिव�य म� 

कोई भी ए�सीड�ट न ह� और िकसी भी लेबर क� म�ृय ुन हो  । इस तरह से सारी �यव�था िशप 

�ेिकंग याड� म� करने का �ावधान है  ।  

 यह भी कहा गया िक फैक्�ी ए�ट 1948 है, यह लेबर से�टी को सिुनि�त करता है  । अगर 

कोई ए�सीड�ट हो जाता है तो �या �यव�था रखनी चािहए, �या फैिसिलटीज़ होनी चािहए  । अगर 
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िसफ�  �रसाइकलर कानून भंग कर ेतो कैसे ए�शन लेना चािहए, ये सब �ावधान िव�मान ह�  । दूसरा 

�ावधान करके हम उसम� एन�ोचम�ट कर�, इसके अलावा हमने वही �ावधान इस �ि� से लागू 

िकया है तािक लेबर क� है�थ सिुनि�त रहे  ।  

 माननीय सद�य िहबी इडन जी ने कई इ�यू रखे ह�  । 

माननीय अ�य�: म�ने �यव�था दी है िक जो माननीय सद�य उपि�थत नह� ह�, उनको इंिगत 

करके जवाब नह� देना ह ै । 

�ी मनसुख एल. माडंिवया: उ�ह�ने कहा िक समु� म� जीव-जतं ुहोते ह�, हजाड�स वे�ट से जीव-

जतंओु ंको नकुसान होता है  । जीव-जतंओु ंको नकुसान न हो, सम�ु म� वन�पित को नकुसान न 

हो, कभी ऑयल ि�पल हो गया तो उसका सॉ�यशुन कैसे िनकाला जाए, यानी हम ए�वायन�म�ट 

�� डली, ए�वायन�म�ट साउंड करने के िलए ही िबल लाए ह�  । हमने इसिलए सभी पहलओु ंका �यान 

रखा है तािक कभी ऐसी ि�थित का िनमा�ण न हो जाए, िजससे हम� कुछ सहना पड़े या इंड��ी को 

नकुसान हो  । हमने इनीिशएिटव िलया है तािक नकुसान न हो  । 

 भारतीबेन न ेभी िव�तार से िवषय रखा है  । उ�ह�ने कहा िक अ�पताल क� और सिुवधा 

होनी चािहए  । यहा ं अ�पताल है और लेबर के िलए कोई कमी नह� रखी जाएगी  । अगर 

आव�यकता होगी तो हम इसम� और ए�सट�शन कर�गे  । अगर पैसे क� आव�यकता होगी तो भारत 

सरकार सपोट� करगेी, हम सपोट�  कर�गे  । लेबर क� है�थ के सदंभ� म� कोई इ�यू न रहे, इसके िलए 

भी हमने ए�शन िलया है  । 

गजुरात से पूनमबेन ने भी अपनी बात कही, वे जामनगर लोक सभा �े� से आती ह�  । 

जामनगर म� सचना नाम स ेएक छोटा-सा िशप �ेिकंग याड� बना है  । एनवॉयन�म�टल इ�यू क� वजह 

से वह अभी ऑपरशेनल नह� हो पाया है  । लेिकन, उसक� भी एक ऐसी नैचरुल पोिजशन है िक वहा ं

भी �ंट तक डायर�ेट िशप बीच हो सकता है और जो एनवॉयन�म�टल इ�यू है, उसको सॉ�व करने 

के िलए भारत सरकार क� ओर से हम सहयोग कर रहे ह�  । जब वह सॉ�व हो जाएगा तो वहा ंिशप 

�ेिकंग श�ु हो जाएगा  ।  
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 अरिव�द जी ने भी िव�तार से अपनी बात रखी है  । अरिवंद जी ने कहा िक अभी कई 

िवषय पर िडसीजन बाक� है, लेिकन िशिपगं से�टर म� बह�त कुछ कर रहे ह�  । म�ुबई म� रोड बह�त 

कंजे�टेड है और �ैिफक क� बह�त सम�या है  । हम �ैिफक का सॉलूशन भी वाटरवेज से िनकालना 

चाहते ह�  । हम म�ुबई पोट�  से नवी म�ुबई, ठाणे, वसई तथा क�याण तक िहंडन वाटरवेज श�ु 

करने क� तैयारी कर रहे ह�  । उसम� आपके सहयोग क� आव�यकता है  । म� अपे�ा करता ह� ं िक 

उसम� आपका सहयोग िमलेगा  ।  

 दूसरा, आपने म�ुबई पोट�  के बार ेम� कहा है  । अभी उसम� दो चीज ेह�  । अभी म�ुबई पोट�  

कंजे�टेड हो गया है  । हम वहा ं �ेिजगं इसिलए नह� कर रहे ह� �य�िक वहा ंकाग� मूवम�ट करना 

मिु�कल हो जाता है  । लेिकन, सारा ई�ट म�ुबई इस पोट�  क� �ोपट� है  । उसको िवशेष �प से एक 

व�ड� �लास जो दिुनया म� कभी न हो, ऐसा एक �लान �माट� िसटी का बनाया है  । भिव�य म� 

उसको भी बनाने के िलए हम आगे बढ़ रहे ह�  । उसम� भी आपके सहयोग क� आव�यकता होगी  ।  

 बीएसपी के दािनश अली जी ने भी िवषय रखा है  । …(�यवधान) छोिड़ए, लेिकन म� 

आ��त कर देता ह� ं…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: जो माननीय सद�य यहा ंउपि�थत नह� ह�, उनका जवाब ही नह� देना है  । 

�ी मनसुख एल. माडंिवया: सिु�या जी ने अपनी बात म� कहा िक जब िशप �रसाइि�लंग िबल, 

2013 है, तो इस िबल को लाने क� �या आव�यकता है  । आपक� बात सही है  । वष� 2013 म� 

िशप �रसाइि�लंग िबल नह� था लेिकन एक कोड था  । कोड इसिलए बना था �य�िक बार-बार 

स�ुीम कोट�  और हाई कोट� म� पीआईएल ह�आ करती थी, कारण यह था िक वहा ंए�सीड�ड हो 

जाता है, लेबर से�टी का इ�यू रहता है, हैजाड�स वे�ट का भी इ�यू रहता है, कोई नेशनल-

इंटरनेशल एनजीओ भी आकर स�ुीम कोट� म� पीआईएल लगा देता था  । स�ुीम कोट�  ने कहा िक 

आप मॉडन� माग�दिश�का बनाइए  । आप इसको कैस े�ेक कर�गे? तब स�ुीम कोट�  ने एक मागदिश�का 

आइड�िटफाई कर दी, उस ेहम कोड के �प म� चलात े थे  । उस कोड को रिे�टफाई करने और 

उसको सवैंधािनक बनाने के िलए यह िबल लाया गया तािक सवैंधािनक �ि�या पूरी हो जाए  । 
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 दूसरा पहलू हांगकांग क�व�शन को रिे�टफाई करना था  । हमार ेिलए हांगकांग क�व�शन को 

रिे�टफाई करने क� आव�यकता इसिलए थी, ऐसे तो हांगकांग क�व�शन के अनसुार हमारा 

िशपयाड� तो है ही, लेिकन आव�यकता इसिलए थी िक आज दिुनया म� 70 लाख �ास टनेज िशप 

�रसाइि�लंग इंिडया म� होता है  । बां�लादेश म� 68 लाख, पािक�तान म� 37 लाख और चीन म� 34 

लाख �ास टनेज िशप �रसाइि�लंग होता है  । हांगकांग क�व�शन को बां�लादेश गवन�म�ट ने मान 

िलया है  । हमने उसको रिे�टफाई कर िदया है, लेिकन ऑलरडेी हमारा िशपयाड� उसी के अन�ुप   

है  । इससे दिुनया हमार ेयहां �यादा िशप �रसाईि�लंग के िलए भेज�गे  । हमार ेमन म�, सदन के मन 

म� यह बात �लीयर होनी चािहए िक यिद �यादा िशप आएगें तो हमार े यहां वे�थ ि�एट होगी, 

डि�पंग �टेशन नह� होगा, उसम� हर चीज का उपयोग होगा  । इस �ि� से इसका मह�व है इसिलए 

हमने हांगकांग क�व�शन रिे�टफाई िकया है, जैसे आपने बताया था  । एक सद�य ने कहा था िक 

यिद आप हांगकांग क�व�शन रिे�टफाई कर�गे तो देश को नकुसान हो जाएगा  । इससे हम� �यादा 

फायदा होगा  । रिे�टफाई करने से इंिडया म� �यादा से �यादा िशप आएगंे और उससे हमार ेदेश 

क� इकोनॉमी म� सधुार होगा  । हमार ेदेश के �र�वायरम�ट का 10 परस�ट िटन वहा ंसे िमलता है  । 

यह हमार ेिलए बह�त मह�वपूण� है  । इसके अलावा, सभी माननीय सद�य� ने अपने सझुाव रखे ह�  । 

…(�यवधान) सभी सद�य� ने िव�तार से अपने सझुाव िदए ह�  । उनके सझुाव� को म�ने �यान से 

सनुा है और कई सझुाव ऐसे भी ह�, िजनको हम िनयम बनाते समय इनकारपोरटे कर   ल�गे  । सब 

लोग� न ेसहयोग िकया ह,ै इसके िलए म� सभी के �ित आभारी ह�ं  । म� अपे�ा करता ह� ंिक जैसे आप 

सब लोग� ने िबल पर एक हे�दी िडसकशन िकया है, वैसे ही सवा�नमुित से इस िबल को पास कर� 

और देश के िवकास म� सहयोगी ह�  । 

SHRI HIBI EDEN : Sir, I have a small clarification to seek.  Just five or six days 

back, India took part in the Hong Kong Convention and it is only after two 

years that this would come into existence.  
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 I want to know whether this Bill will be valid by then because the Hong 

Kong Convention itself is coming to be valid only after India has joined it as the 

15th country. It is only after two years of the tonnage and other specifications 

mentioned in the Hong Kong Convention are met, it would be valid. Would this 

Bill have any source of validity? 

 You have mentioned about the certificate which is issued. Most of the 

countries like China or Japan, do not register these ships in their particular 

countries. Instead they are registered in small countries like Panama etc. I just 

want to know from the hon. Minister whether any monitoring system will be set 

up in our country to check if any hazardous chemicals and toxic wastes of 

other countries come to our country? 

डॉ. िनिशकातं दुब े (गोड्डा): ध�यवाद, अ�य� महोदय  । माननीय मं�ी जी ने ��स क� बात 

कही है  । दो-तीन चीज� ह�  । …(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, इनसे पूिछए िक इनक� सीट कहां है? 

माननीय अ�य�: म�ने इजाजत दे दी है  । 

डॉ. िनिशकांत दुब:े म�ने �पीकर साहब से इजाजत ली है  । आप तो छोटे ब�चे के पीछे भी लग 

जाते ह�, �या लीडर ऑफ िद पाट� रिहएगा  । …(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : आप छोटे नह� ह�  । 

डॉ. िनिशकांत दुब:े �पीकर सर, एक डेिफिनशन जो मेजर पोट�  और माइनर पोट�  क� है, यह बड़ा 

सी�रयस मामला है  । मेजर पोट्�स गवन�म�ट ऑफ इंिडया कं�ोल करती है और माइनर पोट्�स के 

लाइस�सेज मोर ऑर लेस �टेट गवन�म�ट्स देती ह�  । कई जगह� पर ऐसा देखा गया है िक मेजर पोट�  

कम काम कर रहे ह� और माइनर पोट�  �यादा काम कर रहे ह�, जैसे हि�दया पोट�  और कोलकाता 

पोट�  को आप देख�  । डोमेि�टक टै�रफ यूिनट, चंूिक यह रीसाइकिलंग का काम बढ़ने वाला है,  
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एसईजेड और ए�सपोट�  ओ�रएटेंड यूिनट, ये तीन चीज� ह�  । अलग-अलग िवभाग इनके िलए 

अलग-अलग लाइस�सेज देते ह�  । इन सभी के कोऑिड�नेशन के िलए – मेजर पोट� , माइनर पोट� , 

डीटीए, ए�सपोट�  ओ�रएटेंड यूिनट और एसईजेड के जो अलग-अलग लाइस�सेज िमलते ह�, उनको 

आप िकस तरह से कं�ोल कर पाएगें, यह यिद आप बताएगें तो मझेु लगता है िक अ�छा होगा  । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, in your absence I have raised a very 

serious Point of Order, that is, the Bill should be substantiated with a Financial 

Memorandum.   

 Clause 39 (1) of this Bill very specifically says that if anything happens, 

the Government has to pay the compensation. Unfortunately, the financial 

memorandum of the Bill says that there is no financial implication, therefore, no 

financial memorandum is required.  

 Sir, Rule 69 of the Rules of Procedure and Conduct of Business in Lok 

Sabha very specifically mentions: 

“(1) A Bill involving expenditure shall be accompanied by a 

financial memorandum which shall invite particular attention to 

the clauses involving expenditure and shall also give an 

estimate of the recurring and non-recurring expenditure 

involved in case the Bill is passed into law. 
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(2) Clauses or provisions in Bills involving expenditure from the 

Consolidated Fund of India shall be printed in thick type or in 

italics: (Provided that where a clause in a Bill involving 

expenditure is inadvertently not printed in thick type or in 

italics, the Member in charge of the Bill, that is, the hon. 

Minister, shall, with the permission of the Speaker, bring such 

clauses to the notice of the House.)” 

Unfortunately, that matter has not been brought to the notice of the House.  

 Here, it is very specific, if you go to Clause 39 of the Bill which pertains 

to financial commitment and financial involvement, it says that if a ship is 

unduly detained or delayed as a result of an inspection or an investigation 

without any reasonable cause, then such ship shall be entitled to 

compensation to any loss or damage suffered thereby.  

18.00 hrs 

 So, if it is detained or unduly delayed, definitely the Government is 

bound to pay the compensation. From where will they pay the compensation? 

You may kindly see the Financial Memorandum which says that the provisions 

of the proposed Bill do not involve any expenditure either recurring or non-

recurring from the Consolidated Fund of India. If no fund is required, how will 

clause 39 be applicable when it becomes a law? That is the point of order 

which I would like to raise. During the course of discussion also, I had 

mentioned the point. Unfortunately, the Minister has not clarified to the House 
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as to why this is not there. That is the point which I would like to raise. … 

(Interruptions) 

माननीय अ�य� : यिद आप सबक� सहमित हो तो सभा का समय िवधेयक समाि� और शू�य 

काल समाि� तक बढ़ाया जाए । 

अनके माननीय सद�य : जी हा ँ। 

�ो. सौगत राय (दमदम): आप जो कह�गे, सदन उसे मानेगा  । 

 

माननीय अ�य� : �ी िशिशर कुमार अिधकारी । 

SHRI SISIR KUMAR ADHIKARI (KANTHI): Hon. Speaker, Sir, I wish to make 

an appeal, through you, to the Government because the 150th year of Gandhi’s 

birth is being celebrated everywhere. On this occasion, I request for exemption 

from the income tax for small gram panchayats with a population of up to 25 

lakhs. Gram swaraj and cooperation were the two main mottos of Gandhiji. 

The Government should see that there is required income tax exemption for 

gram panchayats and cooperatives.   म� इनकम टै�स के बार ेम� बोल रहा ह�ं । Small 

cooperative and small gram panchayats are suffering the most from income 

tax. …(Interruptions) चचा� ज�र होगी, लेिकन म� अपील कर रहा ह� ंिक �मॉल कोओपरिेट�स, 

�मॉल �ाम पचंायत� को ए�ज�पशन िदया जाए ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य ने सोचा िक शू�य काल श�ु हो गया है । 

 अिधकारी जी, आपको शू�य काल म� बोलने का मौका द�गे । माननीय सद�य का परमान�ट 

एक ही िवषय रहता है, इसिलए इ�ह� शू�य काल म� बोलने का मौका द�गे । 
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18.01 hrs 

RECYCLING OF SHIPS BILL, 2019 – Contd. 

 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधंुदुग�): अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी का 

अिभन�दन क�ंगा िक इस िवधयेक पर उ�ह�ने जो �र�लाई िदया, वह बह�त िव�ततृ है । हमार ेदेश 

को जो सम�ु िमला है, उसका सही उपयोग करने क� कोिशश मं�ी जी कर रहे ह� । म� मं�ी जी से 

आपके मा�यम से �र�वे�ट करना चाहता ह�,ं जैसा अरिवंद जी ने कहा िक हमार ेमहारा�� म� करीब 

722 िकलोमीटर ल�बा अरब महासागर है । र�नािगरी और िसंध दगु�  म� कई जगह ऐसी ह�, जहां कई 

िनजी क�पनीज िशप �ेिकंग का उ�ोग श�ु करना चाहती ह� । म� जानना चाहता ह�ं िक �या कोई 

िनजी क�पनी वहा ं िशप �ेिकंग के िलए आई है? अगर आई है, तो ज�द से ज�द उसे बढ़ावा देने 

के िलए �या कर रहे ह�? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I have a small clarification to ask. 

The Minister is a young Minister and maybe, for the first time, he is piloting a 

Bill, for which I congratulate him.  

 If I read the whole Bill, it appears that the whole power is given to an 

authority. It is said that the Central Government shall, by notification, designate 

an officer not below the rank of Joint Secretary to the Government of India as 

the National Authority. It means that the total authority will vest in one authority 

of the rank of Joint Secretary, an IAS officer. 

 Now, ship breaking is an industry where the maximum involvement is 

that of the workers, who deal with everything hazardous. I propose to the 

Minister, maybe he will agree, that instead of giving all the powers to one 

single IAS officer, you can have a three-member authority, like what we have 
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in the ports. There you have a workers’ representative and also a ship 

breakers’ representative. This Bill is not a labour-friendly one. जो जहाज तोड़ने, 

रीसाइकल करने के िलए  काम करते ह�, आपने उनक� िचंता नह� क� है । पोट�  ��ट के लॉ म�, वहा ं

लेबर �र�ज�टेिटव रहता है, डॉक लेबर बोड� म� लेबर �र�ज�टेिटव रहता है । आप यहां पर �य� एक 

अथॉ�रटी को पूरा पावर द�गे, जहा ंपर लेबर का कोई �र�ज�टेिटव नह� है । यह नह� होना चािहए । म� 

मं�ी जी से अपील क�ंगा िक आप इसके बार ेम� सोिचए । 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK) : I fully agree with Prof. Sougata 

Ray. But ultimately the National Authority will look into this.  

 My question here is this. Existing ship owners must apply for the 

certificate within five years of the commencement of the Act. आप पांच साल 

मोह�लत दे रहे ह�, �या इसको कम कर�गे? That is my limited question.…(�यवधान) 

�ी जुएल ओराम (सुदंरगढ़): पारादीप म� एक जहाज पांच साल स ेडूबा ह�आ है, वह िकसका है, 

इसके बार ेम� भी मं�ी जी बताए ं।…(�यवधान) 

पोत प�रवहन म�ंालय के रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी 

मनसुख एल. माडंिवया): माननीय अ�य� जी, िहबी इडन जी ने इस िबल म� सबसे �यादा िचंता 

जताई है । म� आपको आ��त करना चाहता ह�ं और आपको कि�व�स कराना चाहता ह� ं िक िशप 

रीसाइि�लंग म� हांगकांग क�वे�शन को रिे�टफाई करने के िलए हांगकांग क�वे�शन ने तीन ��स 

बनाए ह� - एक, 15 देश होने चािहए, आज इंिडया एड हो गया तो 15 देश हो गए । दूसरा, कुल 

रीसाइि�लंग होता ह,ै उसम� 40 �ितशत शेयर िजसका है, वे लोग उसम� उसको रिे�टफाई कर देना 

चािहए । तीसरा, ला�ट टेन इयस� म� रीसाइि�लंग ह�आ हो, उसम� से तीन परसे�ट, िजसने 

रिे�टफाई  िकया  है, वह कं�ी का होना चािहए । ये तीन हो जाने के बाद उसका इि��लमे�टेशन 

होगा । जब से इि��लमे�टेशन श�ु होगा, उसके दो साल म� हम� उसक� ज�रत को फुलिफल करना 

होगी और इसिलए अभी हम यहा ंसे रिे�टफाई कर द ेरहे ह� । हम यहां से िबल पास कर रहे ह� । 

िबल पास करने के बाद भी कब लागू करना है, �य�िक अभी हांगकांग क�वे�शन जब होना है, वह 

तब होगा, लेिकन हम ने तो कर िदया है । हमार ेसभी िशपयाड्�स हांगकांग क�वे�शन के अनसुार ही 

ह� । हम �लॉजवाइज उसका इि��लमे�टेशन धीर-ेधीर ेश�ु कर�गे और हमारी इंड��ीज आगे बढ़ती 

जाएगंी, िचंता करने का कोई िवषय नह� है । हम उसम� सावधानी से आगे बढ़ रहे ह� । जैसा िक 

आरसेप म� ह�आ, ऐसा कोई इंटरनेशनल क�वे�शन होता है, अगर वह हमार ेदेश के िहत म� होता है 

तो हम उसे मान लेते ह� और अगर वह हमार ेदेश के िहत म� नह� होता है, मोदी जी ने कहा िक हम 
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आरसेप नह� मान�गे । इस तरह से यह हमार ेदेश के िहत म� है, इसिलए हम ने मान लि◌या है । कोई 

इंटरनेशनल क�वे�शन हम से ऐसा करवा ले, मोदी गवन�मे�ट म� नह� होता है ।  

िनिशकांत जी ने मेजर पोट�  और माइनर पोट�  के बार ेम� कहा है । मेजर पोट�  और माइनर 

पोट�  वॉ�यूम के आधार पर नह� बने ह� । भारत सरकार ने िजनको मेजर पोट्�स के �प म� िबल पास 

करके डेवलप िकया है, वे मेजर पोट्�स ह� ।…(�यवधान)  

डॉ. िनिशकातं दुबे (गोड्डा): लाइस�िसगं अलग-अलग है, एक रा�य सरकार दे रही है और एक 

के�� सरकार द ेरही है । 

�ी मनसुख एल. माडंिवया: हां, म� वही बोल रहा ह� ं। �य�िक shipping is a subject which 

comes under the Concurrent List. माइनर पोट्�स �टेट गवन�मे�ट के स�जे�ट म� ह� । 12 

मेजर पोट्�स ह�, वे हमार ेस�जे�ट म� ह�, लेिकन �टेट गवन�मे�ट माइनर पोटस� को डेवलप करना 

चाहती है, तो हम ‘सागरमाला’ योजना के अतंग�त, सागरमाला डेवलपम�ट कंपनी के मा�यम से 

उसम� �टेक लेते ह�, उसको सपोट�  करते ह�, उसको वायेबल बनाते ह� । यह िज�मेवारी के�� सरकार 

ने ली है । इसिलए मेजर पोट्�स का डेवलपम�ट भारत सरकार करती है । माइनर पोट�  म� दो �कार के 

पोट्�स होते ह� । एक पोट�  को �टेट गवन�म�ट डेवलप करती है और दूसर े�कार के पोट्�स को �टेट 

गवन�म�ट पीपीपी मोड म� िकसी क�पनी को डेवलप करने के िलए द ेदेती है । इस �ि� से उनका 

सचंालन होता है ।  

 �ी �ेमच��न जी ने बह�त ही �लोजवाइज िवषय रखा, लेिकन हम� यह पहले से ही मालूम 

था, इसिलए हमने पहले लीगल ओिपिनयन िलया था । ए�सीड�टल केस म� ही ऐसी ि�थित आएगी । 

जब ऐसी ि�थित आएगी, तब देश म� यही होता है िक कंिटज�सी फ�ड से हम कमप्�सेशन को 

फुलिफल कर देते ह� । उसम� और कोई िच�ता का िवषय नह� है ।  

 �ी सौगत राय साहब …(�यवधान) दादा न े…(�यवधान) जो मझु े�यादा �ेम करते ह� । 

जब म�ने अधीर रजंन जी के ��� का �र�लाई िदया, शायद उस समय आप मौजूद थे या नह� थे, I 

do not know. दो अथॉ�रटीज ह� । जो लोकल अथॉ�रटी है, उसे �टेट गवन�म�ट बनाएगी और वह 
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�टेट गवन�म�ट के अदंर होगी । नेशनल अथॉ�रटी केवल सपुरिवजन का काम करगेी, वह कोई पावर 

नह� लेना चाहती है । कोई भी पावर नेशनल अथॉ�रटी नह� लेगी । जो �टेट गवन�म�ट बनाएगी, उसी 

लोकल अथॉ�रटी के पास सभी पावस� रह�गे । इसिलए उसम� भी कोई िच�ता क� बात नह� है । 

…(�यवधान) उसम� लेबर र�ेज�टेिटव क� आव�यकता नह� है । आपने दूसरी बात कही िक आप 

नेशनल अथॉ�रटी म� जॉइंट से�े�ी से ऊपर का ऑिफसर रख रहे ह�, �य�िक टेि�नकल लोग उनके 

नीचे ह�गे । लेिकन केवल उसको सपुरिवजन ही करना है, तो वह टेि�नकल �यि� हो, इसक� 

आव�यकता नह� ह,ै इसिलए यह �ावधान रखा गया है । 

 �ी भतृ�ह�र जी ने जो कहा है, जो एि�जि�टंग िश�स ह�, उनसे कोई मैटे�रयल नह� िनकलता 

है, यानी उसे पाँच साल रखने से कोई नकुसान नह� होता है । इसिलए पाचँ साल का समय रखा 

गया है । हमने िव�तार से उस िवषय पर चचा� भी क� थी । अब, जब हम यह लेकर आए ह�, 

basically myself belong to Bhavnagar. मेरा िवलेज नजदीक म� ही है । मेरी िमिन��ी क� 

ओर से मेर ेऑिफसस� वहा ँगये थे । उन लोग� न ेदो िदन� तक िशप रीसाइि�लंग एसोिसएशन के 

साथ कंस�टेशन िकया । वह लेबर स�ि�क हो, एनवायरनम�ट स�ि�क हो और इस िबल म� कोई ऐसी 

�िुट न रह जाए, जो इंड��ीज पर िनगेिटव इफे�ट कर� । एनवायरनम�ट के सबंंध म� कोई बानछोड़ न 

क� जाए, इस �ि� स ेउसको अ�ययन करके बनाया गया है और उस ेहम लाए ह� । इस िबल का 

स�मान और �वागत िकया जाए । 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“ िक कितपय मानक �थािपत करके पोत पनुच��ण के िविनयमन और ऐसे मानक� के 

�वत�न के िलए कानूनी ि�यािविध अिधकिथत करने के िलए और उससे सबंंिधत या 

आनषुिंगक िवषय� का उपबंध करने वाले िवधेयक पर िवचार िकया जाए ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

 



03.12.2019                                                                                                                                          254 
 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करेगी  । 

 

Clause 2                       Definitions 

 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन स�ंया 2 से 6 ��ततु करना चाहते ह�?  

�ो. सौगत राय(दमदम) : म� िडवीज़न नह� मागूगँा, ऐसे ही ��ततु क�ँगा ।  

 Sir, my amendments concern with the qualifications of the recycling 

facility and also the Surveyor.  

I beg to move: 

 Page 2, line 35,--  

 after  “environment” 

 insert  “or marine life, ecosystem and the inhabitant of the marine 

environment”. (2) 

 

 Page 3, line 11,-- 

 after  “storage units” 

 insert  “, huge boats which are used for transportation of goods”  

                               (3)         

 

 Page 3, line 23,-- 

 after  “recycling facility” 

 insert  “having a Bachelor degree in Engineering or a Bachelor 

degree in Shipping Technology” (4)  
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 Page 3, line 41,-- 

 after  “means a surveyor” 

 insert  “having a Master degree in Shipping Technology from a 

reputed institute”.  (5)     

 

 Page 3, line 44,-- 

 after  “person employed” 

 insert  “having Diploma in Shipping Technology or Diploma in  

Engineering”. (6) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 2 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 2 से 6 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ँ। 

 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

 

माननीय अ�य�: �ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 47 से 49 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, since the Minister has piloted 

his maiden Bill, I am not moving the amendments.  
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माननीय अ�य�: �� यह है : 

  “िक खंड 2 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 3            Designation of National Authority 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 7 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: Sir, I am not moving amendment no. 7. 

माननीय अ�य�: �� यह है : 

  “िक खंड 3 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 3 िवधयेक म� जोड़ िदया गया  । 

 

Clause 4                  Designation of Competent Authority 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 8 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: Sir, I am not moving Amendment No. 8 to Clause 4.  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 4 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 4 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 
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Clause 5              Non- application of provision 
    of this Chapter 

 
 

माननीय अ�य� : �ी अधीर रजंन चौधरी, �या आप सशंोधन स�ंया 50 ��ततु करना चाहते 

ह�? 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अ�य� जी, मं�ी जी से िनवेदन है िक िशप �रसाइि�लंग 

इंड��ी है, इसम� बां�लादेश से लेकर हर जगह चाइ�ड लेबर का काफ� इ�तेमाल िकया जाता है । 

हमार ेयहां चाइ�ड लेबर का इ�तेमाल न हो, इसका आपको �यान रखना पड़ेगा  । I am not 

moving Amendment No. 50 to Clause 5. 

 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 5 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 5 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 6                 Controls on hazardous materials 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 9 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: Sir, I am not moving Amendment No. 9 to Clause 6.  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 6 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 6 िवधयेक म� जोड़ िदया गया  । 
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Clause 7            Surveys 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 10 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I am not moving Amendment No. 10 to Clause 7.  

 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 7 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 7 िवधयेक म� जोड़ िदया गया  । 

 

Clause 8                         Certificate on inventory  
                                       of hazardous materials 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 11 से 13 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: Sir, I  am not moving Amendment No. 11-13 to 

Clause 8.  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 8 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 8 िवधयेक म� जोड़ िदया गया  । 

 

Clause 9              Validity of Certificate 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 14 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA  RAY : Sir, I am not moving Amendment No. 14 to Clause 

9.  
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 9 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 9 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 10                  Suspension of cancellation 
          of certificate 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 15 और 16 ��ततु करना चाहत े

ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : I beg to move:  

Page 6, line 19,-- 

  after “another state” 

  insert “or disposed to a foreigner”.    (15) 

  

Page 6, line 26,-- 

  after “owner” 

  insert “or representative of the owner”.    (16) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 10 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 15 और 16 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रख ेगए तथा अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� : �ी अधीर रजंन चौधरी, �या आप सशंोधन स�ंया 51 ��ततु करना चाहते 

ह�? 
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�ी अधीर रजंन चौधरी : महोदय, िशप �ेिकंग इंड��ी म� टन� ओवर �या होता है और रवेे�यू �या 

िमलता है?  I am not moving Amendment No. 51 to Clause 10. 

 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 10 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 10 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

खडं 11 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 12             Ship recycling facility management  
                                                plan and procedure for authorization of ship 

recycling facility 
 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 17 से 23 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : I am not moving   Amendment  Nos. 17-23  to 

Clause 12. 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 12 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खडं 12 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

Clause 13                 Suspension or cancellation 

            of authorization  
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माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 24 से 26 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I am not moving Amendment Nos. 24-26 

to Clause 13. 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 13 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खडं 13 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खडं 14 और 15 िवधेयक म� जोड़ िदए गए  । 

 

Clause 16                       Ready for recycling certificate 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 27 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: I am not moving Amendment No. 27 to Clause 16. 

माननीय अ�य� : �ी अधीर रजंन चौधरी, �या आप सशंोधन स�ंया 52 ��ततु करना चाहते 

ह�? 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: I am not moving Amendment No. 52 to 

Clause 16. 

 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 16 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 16 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 
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Clause 17                  Ship recycling plan 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 28 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : I am not moving Amendment No. 28 to Clause 17. 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 17 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खडं 17 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

Clauses 18 to 38 

 

�ो. सौगत राय : सर, शायद आप तंग हो रहे ह� िक आपको इतनी बार बोलना पड़ रहा है, लेिकन 

म� सभी सद�य� को कहना चाहता ह� ं िक लोकतं� क� परी�ा हम सभी को देनी है । एक–एक 

अम�डम�ट इ�पोट�ट है । Every Clause is important. Every amendment is important 

and should be considered. That is why, I have taken up this exercise. और कुछ 

नह� है, लोकतं� का इि�तहान हो, परी�ा हो, यही बात है ।  

माननीय अ�य� : आप जैसे माननीय सद�य से ही नये माननीय सद�य� को सीखने को िमलता 

है । अब आप कोई सशंोधन मूव नह� कर रहे ह�  । 

�� यह है : 

  “िक खंड 18 से 38 िवधयेक का अगं बन� ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 18 स े38 िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 
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Clause 39         Compensation 

 

माननीय अ�य� : अधीर रजंन जी, �या आप सशंोधन स�ंया 53 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, I am not moving. 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 39 िवधेयक का अगं बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खडं 39 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खडं 40 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

Clause 41                           Act not in derogation of  
                           any other law 

 

माननीय अ�य� : सौगत राय जी । दादा, म�ने �यव�था द ेदी है िक आप अपने सशंोधन मूव नह� 

कर रहे ह� । 

�ो. सौगत राय : सर, �या आप ऐसा चाहते ह�? अगर आप कहते ह� तो म� मान लंूगा । 

माननीय अ�य� : म� ऐसा नह� चाहता ह�ं । आप जैसा चाह�गे, वही हम कर�गे । 

PROF. SOUGATA RAY : I am not moving any of my amendments till the 

amendment No.45. लेिकन म� अम�डम�ट नबंर 46 को मूव क�ंगा ।  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 41 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खडं 41 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खंड 42 से 44 िवधयेक म� जोड़ िदए गए  । 
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Clause 45                     Protection of action  
                                   taken in good faith 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 46 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: I am moving amendment No.46. 

 I beg to move: 

“Page 15, for lines 19 to 23,- 

substitute  “45. If there is any complaint against the Central 

Government or the State Government or the National Authority or 

the Competent Authority or any officer authorized by the Central 

Government or the State Government or the National Authority or 

the Competent Authority for anything done in vested interest or on 

the basis of the false information, the aggrieved party shall have 

the right to approach the concerned High Court or the Supreme 

Court.”         (46) 

 

 This is only for natural justice. �य�िक इसम� बह�त हेराफेरी होती है । िशप िबि�डंग 

और िशप �ेिकंग हेराफेरी क� इंड��ी है, हेजाड�स है । पूनम जी तो जानती ह�, �य�िक जामनगर म� 

भी ऐसा होता है । …(�यवधान) िद�ली के लोग नह� जानते ह�, लेिकन हमार ेकोलकाता म� पोट�  है, 

इसिलए हम लोग जानते ह� िक वहा ं�या होता है? 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 45 म� ��ततु सशंोधन सं�या 46 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 45 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खडं 45 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खडं 46 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

Clause 1                                    Short title, commencement 
                                and application 

 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 1 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I beg to move: 

“Page 2, after line 17,- 

Insert   “(ca) any existing ship owned by an Indian or Non-Resident 

Indian or a company having offices in India, which is registered 

anywhere;”. Clause 1  (1) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 1 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 1 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक खंड 1 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 1 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

अिधिनयमन सू�, उ�ेिशका और िवधयेक का पूरा नाम िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 
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माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी ��ताव कर� िक िवधेयक को पा�रत िकया जाए । 

SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA: I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर)) : महोदय, िनयम 193 कब िलया जाएगा? आज िनयम 193 

िल�टेड था ।…(�यवधान)   
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SHRI SISIR KUMAR ADHIKARI (KANTHI): Sir, this year is the 150th 

Anniversary of Mahatma Gandhi that we have observed throughout the 

country. For Gram Swaraj, the Government should exempt the Gram 

Panchayats and cooperative societies from paying income tax. Most of the 

work is done at the village level and Gram Sabha level. In order to save the 

poor farmers, fishermen and the ordinary people, the income tax on small size 

Gram Panchayats and cooperative societies should be exempted this year to 

honour Mahatma Gandhi ji.  

�ी अधीर रजंन चौधरी : मेघवाल जी, िनयम 193 कब िलया जाएगा? �या िनयम 193 कल 

िलया जाएगा? आज िनयम 193 िल�टेड था  ।…(�यवधान)  

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा  भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य 

म�ंी (�ी अजु�न राम मेघवाल) :  हम  तो    यह  चाहते  ह�, लेिकन  अभी  शू�य काल  आ  गया  

है  ।…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) : कल के िलए बताया गया है  । 

�ी अजु�न राम मेघवाल : िफर ठीक है  । 

माननीय अ�य� : म�ने इस िवषय पर कोई �यव�था नह� दी है  । 

�ी अजु�न राम मेघवाल : सरुशे जी ने कहा है िक कल िलया जाएगा  । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : ठीक है  ।…(�यवधान) 

�ी सुनील कुमार िपटूं (सीतामढ़ी) : माननीय अ�य� जी, मझेु आपने शू�य काल म� बोलने का 

अवसर �दान िकया है, उसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं । महोदय, म� मा ंजगत 

जननी सीता (सीतामढ़ी) के �कट �थली स ेआता ह�ं  । म� वहा ंक� जनता क� आवाज बनकर 

आपके सामने एक िनवेदन रखना चाहता ह�,ं �य�िक आप हमार ेसरं�क ह�  । म� चाह�ंगा िक आप 

सरकार को मेरी इस बात पर एक उिचत िनद�श देने का क� कर�  । महोदय, नेपाल सीमा से सटे 
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उ�र िबहार के सीतामढ़ी, िशवहर, मधबुनी, दरभंगा और मोितहारी जैसे िजल� से देश के उ�री-

पि�मी भाग� म� िजतनी भी �ेन� चलाई जा रही ह�, उसके मूल म� उ� इलाक� के बेशमुार रले याि�य� 

को कवर करना और आए िदन िद�ली सिहत पजंाब और ह�रयाणा जैसे रा�य� के िलए रोजी-रोटी 

क� या�ा पर जाने वाले लोग� को सिुवधा महैुया कराई जाती है  । 

 महोदय, जयनगर, दरभंगा से चलकर सम�तीपरु, मजु�फरनगर होते ह�ए नरकिटयागजं 

जाने वाली �ेन� का माग� अगर जयनगर, दरभंगा, सीतामढ़ी, र�सौल, नरकिटयागजं वाया िसकटा 

कर िदया जाए, तो यह देशिहत और जनिहत म� होगा  । यह देशिहत म� होगा, �य�िक नरकिटयागजं, 

सगुौली, र�सौल होकर जाने म� 89 िकलोमीटर क� दूरी तय करनी पड़ती है  । दरभंगा, सीतामढ़ी, 

र�सौल और िसकटा होकर जाने म� मा� 41 िकलोमीटर क� दूरी तय करनी पड़ती है  । अगर �ेन� 

को इस �ट से डायवट� कर िदया जाए, तो �ेन� के समय क� भी बचत होगी, रलेवे को ईधन क� भी 

बचत होगी और यह जनोपयोगी सेवा होगी  । 

 महोदय, मेरा आपके मा�यम से सरकार से यह िनवेदन है और आपसे भी यह आ�ह है िक 

सीतामढ़ी नेपाल का बाड�र होने के कारण देश-िवदेश से िजतने भी टू�र�ट आते ह�, वे सीतामढ़ी म� 

मा ंसीता क� �कट �थली के दश�न के बाद जनकपरु धाम, नेपाल जाते ह�  । उनको सिुवधा मुहैया 

कराने के िलए आप अपने �तर से रले मं�ालय को िनद�श देने का क� कर� िक दरभंगा, सीतामढ़ी, 

र�सौल, िसकटा और नरकिटयागजं होकर रलेमाग� पर अिधक से अिधक सपुरफा�ट �ेन� को 

चलाया जाए  । महोदय, नाथ�-ई�ट से चलने वाली �ेन� और राजधानी जो िद�ली के िलए आती है, 

अगर उसको दूसर े�ट से चलाया जाएगा, तो कम से कम राजधानी को तीन घंटे समय क� भी 

बचत होगी और यह जनोपयोगी भी होगा  । मेरा आपसे यह अनरुोध है िक उस �ट से �ेन� को 

चलाने हेत ुआप अपने �तर से रले मं�ालय को उिचत िनद�श देने का क� कर�  ।  

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): अ�य� महोदय, मेरा ससंदीय �े� बागपत खेल� के �े� म� रा��ीय 

और अतंरा���ीय �याित �ा� कर चुका है  । शूिटंग के �े� म� तो देश के लगभग 50 पस�ट िखलाड़ी 

केवल बागपत से आते ह�  । अभी 15 िदन पहले गोवा म� एिशयन च�िपयनिशप ह�ई थी, िजसम� 11 म� 
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से 8 मैडल बागपत के लोग� ने जीते ह�  । हमार े43 शूटस� रा��ीय और अतंरा���ीय �याित के ह�  । 

ये िखलाड़ी देश का स�मान बढ़ा रहे ह�  । कु�ती, वॉलीबॉल, तीरदंाजी और शूिटंग म� सात अजु�न 

अवॉड� बागपत के अंदर है  । दभुा� �य से बागपत के िखलािड़य� के िलए �देश म� खेल का कोई 

स�ंथान नह� है  । बागपत के िखलाड़ी �ेिनंग लेने के िलए ह�रयाणा और पजंाब म� जाते ह�  । 

इसिलए म� आपके मा�यम से भारत सरकार, माननीय खेल मं�ी से िनवेदन करता हूॅ ं िक बागपत 

लोकसभा म� अतंरा���ीय �तर का एक रा��ीय खेल स�ंथान बनाया जाए  । म� िपछले पांच वष� से 

इसके िलए मांग कर रहा हूॅ ं । मझेु आपका सरं�ण चािहए  । 

�ीमती अनिु�या पटेल (िमजा�पुर): अ�य� जी, म� सदन का �यान उ�र �देश के वाराणसी 

जनपद म� गंगा नदी के िकनार ेबसे ह�ए दो �मखु घाट ह�रशच�� घाट और मिणकिण�का घाट पर 

बसे ह�ए डोम समाज के जीवन क� किठनाइय� क� ओर आकृ� करना चाहती हूॅं  । सन् 2011 के 

अनसुार क� जनगणना के अनसुार, उनक� जनसं�या एक लाख 10,353 है  । ऐसी मा�यता है िक 

वाराणसी म� िजस �यि� का अिंतम स�ंकार होता है, उसे मो� क� �ाि� होती है  । इसम� सबसे 

बड़ी भूिमका डोम समाज क� होती है, िज�ह� क�पस� ऑफ द होली �लेम कहा जाता है िक पिव� 

अि�न के वे रखवाले ह�  । लेिकन दभुा��य है िक म�ृय ुको ग�रमा �दान करने वाले डोम समाज के इन 

लोग� को आज भी हमार ेसमाज म� अ�प�य� और अछूत समझा जाता है  । उनके काम को स�मान 

क� �ि� से नह� देखा जाता है  । उ�ह� िश�ा और रोजगार के बेहतर अवसर� से भी विंचत रखा 

जाता है  । डोम समाज क� यवुा पीढ़ी जो इस काम को नह� करना चाहती है, उ�ह� दूसर ेिकसी काम 

के मौके नह� िमलते ह�  । यही काम करने के िलए उ�ह� िविवश िकया जाता है  । िजन शवदाह �थल� 

पर वे काम करते ह�, वहा ंबह�त सारी चनुौितया ंहोती ह�  । शव� के जलने से जो धुआं उ�प�न होता 

है, उससे इन लोग� के फेफड़� के तमाम रोग होते ह�  । इस �ि�या म� उठने वाली दगु�ध से बचने के 

िलए छोटी उ� म� डोम समाज के ब�च� और यवुाओ ंको ��स और शराब क� आदत पड़ जाती है, 

�य�िक नशे के कारण उनक� स�सस नम हो जाते ह� और उस दगु�ध म� वे काम कर पाते ह�  । मेरा 

सरकार से यह आ�ह ह ैिक बनारस के इन दो �मखु घाट� पर – हरीशच�� घाट और मिणकिण�का 
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घाट पर इलैि��क �ेमेटो�रयम क� �यव�था क� जाए, जो पया�वरण के भी अनकूुल है और 

सामािजक परपंरा क� जिटल बेिड़य� को तोड़ कर लोग� को आजाद करने म� भी स�म ह�  । इसके 

साथ ही मेरा सरकार से यह भी आ�ह है िक डोम समाज के लोग� को सरकार क� तमाम योजनाओ ं

जैसे - �धान मं�ी आवास योजना, आय�ुमान भारत योजना, उ�जवला योजना, सौभा�य योजना, 

�व�छ भारत योजना आिद सभी योजनाओ ंसे उ�ह� लाभाि�वत िकया जाए  ।  

माननीय अ�य� : �ीमती  सिु�या सदानदं सूले को �ीमती अनुि�या पटेल �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी राजे�� धेड्या गािवत (पालघर): माननीय अ�य� महोदय, जवाहर नेह� पोट�  और महारा�� 

रा�य के सहयोग से के�� सरकार से दहानू तालकुा म� ि�थत वाधवान म� वािणि�यक बंदरगाह का 

��ताव िदया है  । यह कमीशन होने पर देश का सबसे बड़ा बदंरगाह होने जा रहा है  ।  

 यहां सबसे �यादा, वहा ंके जो मछुआर ेलोग ह�, यह बंदरगाह होने से यहां कुल पनु��हण के 

साथ गहर ेसम�ु म� खड़ा िकया जाएगा  । यह �प� �प से �वार क� िदशा को बदल देगा और 

पालघर िजले के तटीय बे�ट के साथ िविभ�न गांव� को �भािवत करगेा  । �वार के �तर म� विृ� हो 

सकती है और मानसून के दौरान अित�र� घर� के जलम�न होने का भी अथ� होगा और इस �े� म� 

अराजकता का कारण होगा  ।  

 माननीय महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार स े यह अनरुोध करना चाहता हूॅ ं िक 

�थानीय मछली पकड़ने वाले समुदाय क� दलील के अनसुार सभंािवत �प से बदंरगाह पर 

�ितकूल �भाव पड़ेगा  । इसिलए वाधवन म� जो बदंरगाह ��तािवत है, उसके ऊपर पनुिव�चार 

िकया जाए  । वहा ंके मछुआर� का इस पर काफ� िवरोध है  । उस िवरोध को देखते ह�ए, यह जो 

बंदरगाह मेर ेससंदीय �े� पालघर म� होने जा रहा है, उसको दूसरी जगह पर �थानांत�रत िकया 

जाए  ।  

�ीमती सुि�या सदानदं सुले (बारामती): सर, महारा�� म� एक महीने से आप सब ने देखा िक 

कैसी राजनीित चल रही थी, लेिकन म� उस पर बोलने के िलए खड़ी नह� ह�ई ह� ं । जब सार ेटीवी 
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चैन�स पर सारी चचा�ए ंचल रही थ�, मझेु एक चीज िदखाई दी  । हम जब गाड़ी से िनकल रहे थे, 

आ रह ेथे, जा रहे थे, हमार ेसाथ कैमर ेचलते थे  । कैमर ेचलने पर कोई िद�कत नह� है, लेिकन टू-

�हीलर पर जो कैमर ेवाला चलता है, �ाइवर जो होता है, उसके पास हेलमेट होता है  । जो पीछे 

कैमरामैन चलता ह,ै उसके कैमर ेका इतना वजन होता है, िजसके साथ वह चलता है  । अगर कोई 

ए�सीड�ट हो या कुछ भी हो, उसक� िज�मेदारी कौन लेगा  । मेर े�याल स ेहम सब को सोचना 

चािहए  । �ेिकंग �यूज़ इ�पोट�ट है, चैन�स क� िज�मेदारी है, क�पीिटशन है, म� समझ सकती ह� ँ । 

सार े�रपोट�स� 24 घंटे काम करते ह� और गडकरी जी, जो रोड से�टी िबल लाए थे, उसम� से�टी के 

िलए बह�त �धा�य िदया था  । हम सब को सोच कर बोलना चािहए िक जो सार ेकैमरामैन ह�, वह 

आवल� बेिसस पर काम करते ह�, मेहनत करते ह�  । उनक� से�टी और िस�यो�रटी के बार ेम� हम 

सब को भी सोचना चािहए  । �ेिकंग �यूज़ ज�र क�रए, क�पीिटशन का जमाना है, म� समझ सकती 

ह� ँ । हर �रपोट�र 24 घंटे काम करता है  । जो यंग लड़िकया ँह�, व ेहमार ेघर पर रात को 12 बजे, 1 

बजे और 2 बजे तक खड़ी रहती थ�  । न टॉयलेट है, न खाने का िठकाना है  । इस पर हम सब को 

सोचना चािहए  । उन सब के िलए फैिसिलटीज होनी चािहए  । इनको कुछ सोशल िस�यो�रटी िमले 

या इं�योर�स िमले  । हर कैमरामैन और जो फ��ड पर �रपोट�र होता है, उन पर ओवर टाइम का 

बड�न है  । उनके बार ेम� हम सब को कलेि�टव सझुाव देने चािहए  । 

माननीय अ�य� : �ी अ�दलु खालेक को �ीमती सिु�या सदानंद सलेु �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी गणेश िसहं (सतना): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से भारत सरकार के �म मं�ी जी का 

�यान आकृ� कराना चाहता ह� ँ  । मेर े लोक सभा �े� सतना, म�य �देश के अतंग�त मैहर म� 

अ��ाटेक सीम�ट का कारखाना है, िजसम� लगभग 3 हजार से अिधक मजदूर काय�रत ह�  । इस 

सीम�ट क�पनी के मािलक पहले दूसर ेथे  । अब इस ेअ��ाटेक क�पनी ने खरीद िलया है  । मजदूर 

पहले स ेवहा ंपर काय�रत ह�  । पहले से ही क�पनी एक सेवा ��ट बनाकर उनका पीएफ जमा करती 

थी, लेिकन नई क�पनी आने के बाद उनका पीएफ अब ठेकेदार� के मा�यम से जमा कराने का 
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आदेश िकया है, िजससे वहा ंपर मजदूर 15 िदन से लगातार हड़ताल पर ह�  । उनम� से कई मजदूर� 

को स�प�ड कर िदया गया है  । वहा ंके�� सरकार के बनाए ह�ए कानून का पूरी तरह से उ�लंघन हो 

रहा है  । म� आपके मा�यम से भारत सरकार के �म मं�ी जी का �यान आकृ� कराते ह�ए उनसे 

मागँ करता ह� ँिक उस पर ह�त�ेप कर� और मजदूर� को �याय िदलाए ं । 

माननीय अ�य� : �ीमती माला राय  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : एक िमनट मं�ी जी जवाब दे रहे ह�  । 

�म और रोजगार म�ंालय के रा�य म�ंी (�ी सतंोष कुमार गगंवार): सर, म�ने माननीय सद�य 

क� बात का आज सबुह स�ंान िलया था  । इस सदंभ� म� जो भी उिचत कार�वाई होगी…(�यवधान) 

म� अपनी सीट पर नह� ह�,ँ इसिलए माफ� चाहता ह�ं  । माननीय सद�य ने जो बताया है, उसका म�ने 

स�ंान िलया ह ै । ज�दी ही आज या कल म� इसका िन�तारण करके आपको हम अवगत कराने का 

काम कर�गे  । 

SHRIMATI MALA ROY (KOLKATA DAKSHIN): Hon. Speaker, Sir, I would 

like to speak on the subject of increase in LPG prices for the last four 

consecutive months. 

 I would like to ask the Government the reason of continuous hike in LPG 

prices for the last four consecutive months for both subsidised and non-

subsidised cylinders. Particularly, in Kolkata, for non-subsidised cylinders, LPG 

prices were hiked by Rs.15.50 in September, Rs.15 in October, Rs.76 in 

November, and Rs.19.50 in December. Kolkata is the worst hit among other 

four metro cities. This price hike is badly affecting the kitchen budget of 

common people. 
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 I would like to know what remedial measures have been thought of by 

the Government to prevent such monthly exorbitant hikes to protect common 

people’s interest and whether Government is contemplating to bring in another 

round of hike in other petroleum products including LPG. 

�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� अपनी 

बात रखने के िलए समय िदया, म� आपको ध�यवाद देना चाह�ंगा  ।  

 आदरणीय अ�य� महोदय, म� राज�थान �देश से आता ह� ंऔर म� के�� सरकार का �यान 

राज�थान �देश क� राज�थानी भाषा क� तरफ िदलाना चाह�ंगा, िजसे सवैंधािनक मा�यता �दान 

कर आठव� अनसूुची म� शािमल िकया जाए  । मा,ँ मातभूृिम और मातभृाषा, तीन� का �थान बह�त 

ही मह�वपूण� है  । इसके िलए के�� सरकार ने पहले एक कमेटी भी बनाई थी  । उस कमेटी क� 

�रपोट�  भी आई थी  । वष� 1986 म� जब इसक� मांग उठी थी, उसके बाद राज�थान िवधान सभा ने 

इसके बार े म� वष� 2003 म� एक ��ताव पा�रत करके के�� को भेजा िक राज�थानी भाषा को 

आठव� अनुसूची म� शािमल िकया जाए  । 25 अग�त, 2003 को राज�थान िवधान सभा म� यह 

��ताव/सकं�प िलया गया  । 

 अ�य� महोदय, राज�थान �देश सिहत दस करोड़ लोग इस राज�थानी भाषा को बोलते 

ह�  । त�कालीन गहृ मं�ी ने वष� 2006 म� लोक सभा म� यह बयान भी िदया था िक इस भाषा को हम 

लोग सवैंधािनक दजा� द ेरह ेह�  । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से के�� सरकार से िनवेदन करना चाह�ंगा िक करोड़� लोग� क� 

भावनाओ ंको �यान म� रखते ह�ए राज�थानी भाषा को समान दजा� देते ह�ए इसे सवैंधािनक मा�यता 

दी जाए और इसे आठव� अनसूुची म� शािमल िकया जाए  । 

 बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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माननीय अ�य�: �ी िव�ण ुद� शमा� - उपि�थत नह�  ।  

�ी सभुाष सरकार - उपि�थत नह�  । 

�ी डी. एन. स�िथलकुमार - उपि�थत नह�  । 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE):  Hon. Speaker, 

Sir, cancer patients are increasing all over the world and also in India. Almost 

20 lakh people are suffering from various types of cancer, especially throat 

cancer, stomach cancer, breast cancer and carcinoma cervix. Almost 10 lakh 

people are losing their lives and 10 lakh new cases are being registered every 

year. I would request the hon. Minister of Health and Family Welfare to 

establish a tertiary care cancer hospital at Visakhapatnam so that early 

diagnosis and best cancer treatment facilities may be available in all the three 

districts of north Andhra Pradesh, namely Visakhapatnam, Vizianagaram and 

Srikakulam.  

माननीय अ�य�: �ी के. नवसकनी - उपि�थत नह�  ।  

�ी सोयम बापू राव - उपि�थत नह�  । 

डॉ. ढाल िसंह िबसेन - उपि�थत नह�  । 

SHRI KURUVA GORANTLA MADHAV (HINDUPUR): Hon. Speaker, thank 

you for giving me three minutes of time in Zero Hour. In my previous speech, I 

asked ST reservation for Boya community. Now I am asking for SC reservation 

for Madasi Kuruva and Madari Kuruva communities. But it should not affect the 

interest of existing SC-ST communities. The profession of the Madasi Kuruva 

and Madari Kuruva communities is sheep and goat rearing and they are known 

as shepherd community. This was recorded by the Director, Scheduled Caste 
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Institution, Social Welfare Department of Andhra Pradesh, Hyderabad. The 

most saddening part is that people of Madasi Kuruva and Madari Kuruva 

communities do not know that they come within the purview of SC community. 

The people of Madasi Kuruva and Madari Kuruva castes are called Kuruva by 

general public in Andhra Pradesh. The word Kuruva is not separately listed in 

any list of BC, SC or ST in Andhra Pradesh as it is already mentioned in its full 

form as Madasi Kuruva and Madari Kuruva. It has been 70 years since India 

achieved Independence, but they are still suffering and struggling to get the SC 

certificate. I would request the House and the Committee on Social Justice and 

Empowerment to add the word ‘Kuruva’ by the side of Madasi Kuruva and 

Madari Kuruva at S.N. 31 of SC List of Andhra Pradesh to avoid confusion and 

ambiguity in issuing of SC Caste certificate to these people. 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you, Speaker, Sir, for giving me the 

opportunity to raise an important issue concerning the people of Alappuzha. 

 I would request for the urgent intervention of the Central Government 

towards the delay in construction of around 6.3 km. Alappuzha bypass which 

would extend from Kalarcode to Kommady.  The State Government had 

planned to open this bypass for public in August this year.   As part of this 

bypass project, two railway overbridges were required to be constructed by the 

railway authorities.  Unfortunately, due to the delay in construction of ROB by 

the railway authorities, Alappuzha bypass could not be opened in the 

scheduled time.   



03.12.2019                                                                                                                                          276 
 

The State Government had allocated Rs.7.13 crore to the Railways for 

construction of Kuthirapanthi and Malimukku ROBs.  The Railway Safety 

Commission had also given its final approval.  About 96 per cent of the work 

on the bypass project has been completed but the rail overbridges are still 

pending.  A joint inspection by the PWD, Railway and NHAI is required for 

fixing the girder.  After the final clearance from the railway engineering wing, 

the girder can be fixed.  For doing all this, rail traffic needs to be controlled as 

some of the trains will have to be re-routed.   

In order to fulfil the dreams of the people of Alleppy, the Central 

Government needs to extend necessary help to the State so that the 

Allappuzha bypass is opened for public at the earliest. 

SHRI DNV. SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam Speaker, Sir.  

Recently, due to rains in Mettupalayam, a 20 feet wall, which was being 

constructed, had collapsed and 17 people had died.  Sir, 17 dalit lives were 

lost in this untoward incident and 24 persons, who wanted to take action 

against the person who constructed an illegal 20 feet high wall in a sloppy 

area, were taken into action by the local administration. 

 I would request the Government to take action against these people and 

give compensation to the 17 dalits who have lost their lives in the 

Mettupalayam rains. 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): I would like to submit that from 

last year onwards, retired teachers of Kendriya Vidyalaya Sangathan have not 

been paid their pensionary benefits, leave encashment, commutation amount, 
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and service gratuity, etc.  The Kendriya Vidyalaya Sangathan is returning their 

representation saying that they have not got funds from the Ministry of HRD. 

18.47 hrs   (Shri Rajendra Agrawal in the Chair)  

 Sir, these pensionary teachers were expecting this amount from their 

date of retirement for settlement of their needs such as fulfilling the marriage of 

their sons or daughters, construction of house, etc.  They are unable to repay 

their loans also. 

 Therefore, I would request the hon. HRD Minister to allot sufficient funds 

for settlement of their above issues.  Otherwise, these retired teachers will 

commit suicides.  It is a very important matter and I would urge upon the 

Government to intervene in this matter. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, recently one cyclone called Bulbul 

hit West Bengal.  It touched Odisha also.  Mainly, the southern parts of the 

State, including various islands like Sagar Island and Mousuni Island in south 

of Bengal, were affected.   

Sir, the State Government took urgent steps which is why loss of life was 

very little.  You will be surprised to know that crops over a large area were also 

destroyed.  The Chief Minister made a statement yesterday in the West Bengal 

Assembly that the total crop damage was to the extent of Rs.23,000 crore.   

Now, after the Bulbul cyclone, the Chief Minister had spoken to the 

Prime Minister and, the Home Minister also rang her up and spoke to her.  

They have promised all sorts of assistance to the State.  It is a month after the 
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Bulbul cyclone had hit the State but till date, the Central Government has not 

released a single rupee towards meeting the crop damage and other damages. 

 I would urge the Central Government to immediately release funds for 

rehabilitation and revival of areas affected by Bulbul. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Hon. Chairperson, Sir, thank 

you for giving me the opportunity to raise a very urgent matter of public 

importance regarding the State of Kerala. 

 During the implementation of the GST, the Central Government had 

promised to compensate all the States for the revenue shortfall. The State of 

Kerala, which is mostly consumerist in nature, has lend its support to the GST 

owing to this reason. However, the Central Government has reneged on its 

promise to disburse Rs. 1,600 crore to the State of Kerala. 

 This decision of the Central Government is highly condemnable and is a 

huge blow to the federal tenets which are enshrined in the Constitution. The 

Constitution Amendment Bill also guaranteed compensation to the States in 

the first five years of the GST rollout.  

 I request the Central Government to expedite the disbursal of the 

compensation to the State of Kerala then only the Government of Kerala can 

spend their daily expenditure.  

The State of Kerala is now facing a serious financial crisis. So, the 

Government of Kerala is depending on these GST collections. But the 

Government of India has not taken any steps in this direction. 
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 Through you, I would like to request the Government of India to disburse 

this GST amount immediately. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Thank you, hon. Chairperson, 

Sir. 

 The idea of the National Judicial Service to boost judicial reforms has 

been debated several times during the last five decades. It was first referred to 

in the year 1960, with subsequent mentions in the Judges’ Conferences, as 

also in the First, Eight and Hundred and Sixteenth Law Commission Reports. 

Even the 42nd Amendment to the Constitution, 1976, inserted an “All India 

Judicial Service” provision into Article 312. The local Judicial Service has not 

delivered in a desired manner.  

 The newly appointed hon. Chief Justice of India has recently stated that 

a National Judicial Service Cadre is in the national interest. If the Government 

creates a National Academy to train members of the Judicial Cadre in 

jurisprudence, local languages and local laws, then it would be a step forward. 

 Coming from the top-most judicial office in the country, is a strong boost 

for judicial reforms, more so because the High Courts have struck the idea 

down in many cases even though the idea has been backed by many, 

including by our hon. Prime Minister.  

 So, this is the time for the Government to implement this idea to address 

the ‘Uncle Judge Syndrome’ that afflicts the Indian courts. Further appointment 

from a national cadre will lessen the nepotism and it can be a first step towards 

the judicial reforms in our country. Thank you, Sir. 
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�ी राम�व�प शमा� (मडंी): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम स े इंटरनेट यूजर डेटा का 

मामला इस सदन के �यान म� लाना चाहता ह�ं  । भारत सरकार �ारा श�ु क� गई नई िडिजटल 

इंिडया �क�म स ेदेश म� इंटरनेट उपयोग करने वाल� क� स�ंया म� िपछले पांच वष� म� भारी विृ� 

ह�ई है  । इसका म�ुय कारण इंटरनेट सेवाओ ंका स�ता होना है  । इससे लोग� का जीवन सरल 

तथा सगुम हो गया है, लेिकन इसके साथ ही कुछ नई चनुौितय� का सामना करना पड़ रहा है  । इन 

चनुौितय� म� से एक यूजर डेटा क� गोपनीयता है  । भारतीय इंटरनेट यूजर के डेटा का एक�ीकरण 

बाहरी देश� के बजाय केवल भारत म� �थािपत डेटा स�टर म� होना चािहए, तािक यूजर क� 

गोपनीयता को बचाया जा सके  । 

 महोदय, 21व� सदी म� सबसे महंगा �ोत इंटरनेट यूजर का डेटा है  । पूरी दिुनया म� इंटरनेट 

यूजर के डेटा क� क�मत दिुनया के क�चे तेल के अनमुािनत सभी भंडार� से भी �यादा है  । 

 महोदय, गूगल तथा फेसबुक जैसी इंटरनेट सेवाए ं�दान करने वाली कंपिनया ंह�, जो यूजर 

डेटा से काफ� अिधक पैसे कमा रही ह�  । इससे पता चलता है िक हमार ेडेटा का उपयोग करके ये 

कंपिनया ंकाफ� सम�ृ हो चकु� ह�  ।  

मेरा आपके मा�यम से अनरुोध है िक इस सदंभ� म� उिचत कार�वाई करवाने के िनद�श देने 

क� कृपा कर�, तािक डेटा यूजर क� गोपनीयता को सरुि�त रखा जाए  । इन कंपिनंय� पर टै�स का 

भी �ावधान िकया जाए, िजससे देश को आिथ�क लाभ हो सके और नई नौक�रय� का सजृन भी हो 

सके  । 

�ीमती �यो��ना चरणदास महतं (कोरबा): महोदय, आपन ेमझेु अवसर िदया, इसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देती ह� ं । मेरा ससंदीय �े� कोरबा एक मह�वपूण� औ�ोिगक �े� है  । कोरबा �े� 

म�ुयालय, रायगढ़ िजला म�ुयालय, जांजगीर-चा�पा �े� सिहत रायपरु म� �दूषण क� एक बह�त 

बड़ी चनुौती है  । देश को पया�� राज�व देने वाले छ�ीसगढ़ रा�य के िलए यह द:ुखद है िक रा�य 

के आम नाग�रक� को �दूषण के �कोप को सहना पड़ रहा है  ।  इसके चलते आमजन� का जीवन 

सकंट��त हो रहा है  । इससे यहां गंभीर सम�याए ंऔर बीमा�रया ंफैल रही ह�  । रा�य म� �दूषण 
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िनयं�ण हेत ुरा�य सरकार �ारा िकए �यास पया�� नह� ह�, इस हेत ुअित�र� ससंाधन एव ंबजट 

क� आव�यकता है  ।  

 म� आपके मा�यम से के�� सरकार से अनरुोध करती ह� ंिक छ�ीसगढ़ रा�य म� �दूषण को 

िनयंि�त करने के िलए के�� सरकार रा�य सरकार को शी� अित�र� सहयोग �दान कर े ।  

 छ�ीसगढ़ के सभी औ�ोिगक �े�� म� �दूषण को िनयिं�त करने के िलए िव��तरीय 

आधिुनक तकनीक और ससंाधन� क� आव�यकता है  । यह काय� के�� सरकार के सहयोग के िबना 

पूण� नह� हो सकता है  । मेरा सरकार से अनरुोध है िक के�� सरकार रा�य क� उ�प�न 

प�रि�थितय� को स�ंान म� लेते ह�ए सम�या के िनराकरण हेत ु शी� आव�यक पहल करे  । 

ध�यवाद  ।  

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): सभापित महोदय, म� जो िवषय उठा रहा ह� ंयह मेर ेिजले से जड़ुी 

ह�ई है और उ�र िबहार के िलए एक मह�वपूण� योजना है  । वष� 2007-08 म� एक रलेवे लाइन के 

िनमा�ण क� �वीकृित बजट 2007-08 म� ह�ई थी, जो छपरा से मजु�फरपरु के िलए थी  । िजस 

समय इस योजना को �वीकृत िकया गया था, उस समय इस योजना क� लागत चार सौ करोड़ 

�पये थी  । वहा ंकाम भी श�ु हो गया, िकसान� ने अपनी जमीन भी द ेदी  । इस काय� के िलए रलेवे 

ने पैसे भी द ेिदए, काम क� श�ुआत भी हो गई, कुछ – कुछ �थान� पर काम पूरा भी कराया गया  । 

यहां तक िक गंडक नदी पर पाइिलंग कर िदया गया  । यह योजना वष� 2007-08 म� श�ु ह�ई थी, 

अभी सरकार ने उ�र िदया ह ै िक 2007-08 क� 400 करोड़ �पये क� योजना बढ़ कर आज 

2600 करोड़ �पये क� हो गई है  । 

महोदय, 400 करोड़ �पये लग भी चकेु ह�, अब इस योजना क� लागत 2600 करोड़ �पये 

है  । िपछले बजट और उसके पूव� के बजट म� एक �पया भी इस योजना के िलए नह� िदया गया है  

।  इस �कार क� कोई बड़ी योजना श�ु होती है और उसको बीच म� छोड़ देती है तो िजन िकसान� 

ने अपनी जमीन दी है या िफर सरकार का चार सौ करोड़ �पये खच� ह�आ है  । 
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म� सरकार से आपके मा�यम से आ�ह करना चाहता ह� ंिक मजु�फरपरु-छपरा रलेवे लाइन 

वष� स ेलंिबत है, लगभग बारह वष� से लंिबत है, उसम� रािश आबंिटत क� जाए, �य�िक िकसान� ने 

अपनी जमीन द ेदी है, तािक उ�र िबहार के लोग� को लाभ हो सके  । म� आपके मा�यम से सरकार 

से यह आ�ह करना चाहता ह�ं  ।  

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, today is 

the International Day of Disabled Persons.  On this occasion, I would like to 

speak about the contributions of the Balaji Institute of Surgery, Research and 

Rehabilitation for the Disabled (BIRRD) to the service of orthopaedically 

challenged persons reeling under poverty.  This Institute is situated in Andhra 

Pradesh.   

 The BIRRD Trust which is run by the Tirumala Tirupati Devasthanam in 

Tirupati under a State legislation provides medical treatment to those suffering 

from polio, cerebral palsy, congenital anomalies, spinal injuries, orthopaedic 

handicap, etc.  I would like to inform the House that at this Trust, artificial limbs, 

callipers, aids, food, medicines and other services are provided free of cost to 

the needy and the poor. 

 It was started in 1985 as a 30-bed hospital but now it has expanded to 

an almost 350-bed hospital.  In 2018, a total of 1,50,000 medical cases were 

taken care of by this hospital.  But the Government must come forward to 

support the endeavours of this Institute so that they can continue the good 

work and service to the differently abled people.   

 We are talking of establishing the National Institute of Design and setting 

up of four new medial device parks for the growth of indigenous production and 
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skill.  However, these different initiatives cannot work in isolation.  In fact, the 

Government must form a welfare ecosystem, especially for the vulnerable 

groups in society like the disabled, senior citizens and the poor.  Design 

support would also improve the usability and efficiency of artificial limbs and 

aids that are contextual to the Indian lifestyle of movement.  A collaborative 

effort is necessary to bring organisations with interest and companies with 

relevant products. 

 I would like to request the Central Government for recognition of design, 

ecosystem support, empanelment and partnership with the BIRRD Trust so 

that it could grow and expand its operations across the country. 

सभपित महोदय: �ीमती वांगा गीता िव�नाथ को �ी �ी लावू �ीकृ�णा देवरायालू �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

19.00 hrs 

SHRI SU. THIRUNAVUKKARASAR (TIRUCHIRAPPALLI): Hon. Chairperson, 

Sir, thank you very much for giving me this opportunity.  

 Today nearly 30 crore youngsters are unemployed throughout the 

country. The Government promised to provide 2 crore jobs every year. But the 

promise has not been fulfilled. Students in order to complete their studies take 

loan from the banks and their parents pledge their properties and land to get 

their children educated. But after completion of their studies they are not 

getting employment. So, these unemployed youths resort to different ways of 

life and some of them commit suicide, some of them join terrorist groups and it 

goes on.  
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 Sir, I would like to urge upon the Central Government to give 

unemployment allowance to unemployed youngsters throughout the country. It 

can be Rs. 3000 for those unemployed youth who have passed the 12th 

standard; it could be Rs. 5000 for those unemployed youth who are graduates 

and post-graduates. The expenses can be shared by the States and the 

Central Government. They can help the youngsters till the time they get 

employment. This unemployment allowance should be given to the 

unemployed youth of our country. This is very important.  

�ी िकशन कपूर (कागंड़ा): माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करना 

चाहता ह� ं िक नई िद�ली रलेवे �टेशन से माता वै�णो देवी जाने वाली गाड़ी स�ंया 22439 व�द े

भारत ए�स�ैस का पठानकोट �टेशन पर �टापेज िदया जाए  । यह गाड़ी नई िद�ली, अ�बाला, 

लिुधयाना, ज�मू तवी से होकर माता वै�णो देवी जाती है  । लिुधयाना के प�ात ् इस गाड़ी का 

�टापेज ज�मू तवी है  । मेरा अनरुोध है िक लिुधयाना के प�ात ् गाड़ी को आते-जाते समय 

पठानकोट म� �टापेज िदया जाए  । पठानकोट रलेवे �टेशन आधे िहमाचल का �वेश �ार है  । 

पठानकोट के आसपास सैिनक� का बेस �थािपत है  । इस गाड़ी के पठानकोट पर �टापेज होने से 

सभी सैिनक भाइय� को लाभ होगा  । िहमाचल �देश के बह�त से लोग सेना म� काय�रत ह�  । 

िहमाचल बह�त बड़ा पय�टन �थल है  । िहमाचल को देवी-देवताओ ंक� भूिम भी कहा जाता है  । 

िहमाचल बह�त ही सुदंर �देश है  । िहमाचल म� देश और िव� के कोने-कोने से बह�त पय�टक आते ह�  

। िहमाचल �देश म� परम पूजनीय दलाई लामा जी के दश�न करने के िलए बौ� धम� के बह�त 

अनयुायी आते ह�  । 

 अगर इस �ेन का पठानकोट म� �टापेज िदया जाएगा तो िहमाचल �देश को पय�टन म� लाभ 

होगा, लोग� को रोजगार िमलेगा और सरकार का राज�व भी बढ़ेगा  ।  
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�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): माननीय सभापित जी, मेर ेचनुाव �े� पनवेल म� पासपोट�  सेवा 

के�� क� मंजूरी त�कालीन िवदशे मं�ी �ीमती सषुमा �वराज जी और िवदशे मं�ालय �ारा 17 

जून, 2017 को िमली थी  । पनवेल शहर क� आबादी करीब 15 लाख है  । पनवेल शहर के िलए 

पासपोट�  सेवा क� � को मंजूरी िमल चकु� है  । म�ने कई बार पनवेल ि�थत डाक िवभाग म� जगह क� 

मांग क� है  । म�ने महारा�� के रीजनल अफसर से भी मांग क� है, लेिकन आज तक पो�ट ऑिफस 

ने जगह उपल�ध नह� कराई है  । म�ने वष� 2017 से अब तक कई बार च�कर काटे ह� और प� 

�यवहार भी िकया है, लेिकन अब तक जगह नह� िमली है  ।  

 म� आपके �ारा िवदशे और सचंार मं�ी जी से मांग करता ह� ं िक पनवेल म� ज�द स ेज�द 

जगह उपल�ध करवाकर पासपोट�  आिफस खलुवाया जाए  । 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): सभापित महोदय, मेर ेससंदीय �े� गोपालगजं के हथुआ 

अनमुंडल ि�थत मीरगंज म� रा�य सरकार �ारा �थािपत चीनी िमल और िड�टलरी फै��ी िपछले 

15 साल� से बदं पड़ी है, िजसके चलते उस �े� के िकसान� को काफ� आिथ�क किठनाइय� का 

सामना करना पड़ रहा है  । यहां क� म�ुय खेती ग�ना है, जो नकदी फसल होने के कारण आय का 

म�ुय ज�रया है  । इस फै��ी के बदं होने से मजदूर और िकसान पलायन कर रहे ह�  । 

 िबहार म� पे�ोल म� एथनॉल िम�ण हेत ुएथनॉल क� भारी कमी है  । अत: इस वीरान पड़ी 

भूिम का उपयोग यिद एथनॉल फै��ी के िनमा�ण के िलए िकया जाए तो लाख� लोग� को फायदा 

होगा और उस �े� म� रोजगार के अवसर िमल�गे  । अत: म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से 

आ�ह करता ह� ंिक गोपालगजं के मीरगंज म� बंद पड़े शगुर िमल और िड�टलरी फै��ी क� जमीन 

पर एथनॉल का कारखाना श�ु करने क� कृपा क� जाए  । ध�यवाद  ।   

डॉ. भारतीबेन डी. �याल (भावनगर): सभापित महोदय, भावनगर से म�ुबई जाने के िलए एक 

शाम क� �लाइट ह ैजो कभी भी रगेलुर नह� आती है  । हम भावनगर वासी म�ुबई के साथ आिथ�क, 

सामािजक, �यापा�रक और शै�िणक तौर पर जड़ेु ह�ए ह�, इसीिलए सैकड़� क� स�ंया म� लोग रोज 

म�ुबई आते-जाते रहते ह�  । हमार ेयहां दिुनया का सबस ेबड़ा िशप �ेिकंग याड� अलंग म� है, पास म� 
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िपपावाव पोट�  ह,ै वेलावदार म� �लैक बग का नेशनल अभयार�य है, पािलताना म� जैन का िव� 

�िस� तीथ��थल है और बगडाना म� िन�कलंक और बजरगंदास बापा के धाम ह�  । ये सार ेऐसे 

�थल ऐसे ह�, जहा ंदेश-िवदेश से लोग आते रहते ह�  । म� बह�त समय से मांग कर रही ह� ं िक एक 

भावनगर से म�ुबई तक �ात:कालीन एक �लाइट चलाइ जाए  । म� आपके मा�यम से माननीय 

िसिवल एिवएशन िमिन�टर से आ�ह करती ह� ं िक भावनगर से म�ुबई के िलए सबुह क� �लाइट 

चलाई जाए और शाम क� �लाइट को रगेुलर टाइम पर चलाया जाए  । ध�यवाद  ।  

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, सबसे पहले म� आपको ध�यवाद दूगंा िक आपने 

मझेु शू�य काल म� रोजगार से जड़ेु अ�यंत सवेंदनशील मामले पर बोलने का मौका िदया  । 

 महोदय, िनि�त �प से एनडीए तथा मोदी जी क� सरकार नौजवान� के रोजगार को लेकर 

िचंितत है  । पांच साल� के अदंर पहली बार से��ल सिव�सेज़ के तमाम पद� को भरने क� कोिशश 

क� गई, िजन िडपाट�मे�ट्स के अदंर लंबे समय से पद खाली थे  । 

 महोदय, यह जो मामला है, वह पूर ेदेश के अदंर और िवशेषकर हमार ेराज�थान के बाड़मेर 

िजले म� ि�थत �रफायनरी म� काय�रत बाहर क� कंपिनया ंजो वहा ंके िकसान� क� जमीन ले लेती ह� 

और जब िकसान अपनी जमीन कंपिनय� को द ेदेत ेह�, जो परुानी कंपिनया ंह�, उ�ह�ने िकसान� को 

बह�त कम मआुवजा िदया था  । बाड़मेर, जालौर और जैसलमेर िजले म� �रफायनरी के अदंर गैस, 

तेल, सोलर तथा िवंड एनज� म� काय�रत कंपिनया ं तथा जोधपरु, अलवर आिद िजल� म� भारी 

उ�ोग� के �े� म� काय�रत िविभ�न कंपिनया,ं �थानीय लोग� को रोजगार म� �ाथिमकता नह� द ेरही 

ह�  । हमारी यह मांग है िक देश क� सरकार, �थानीय लोग� को रोजगार देने के िलए एक नया ए�ट 

लाए  । �य�िक िकसान� �ारा अपनी जमीन देने के बाद, व ेबा�य नह� रहते ह�  । जब एमओयू होता 

है तब कंपनी वाले कहत ेह� आपक� जमीन होगी तो आपके िलए रोजगार का पहला �थान होगा  । 

…(�यवधान) एक िमनट सभापित महोदय, यह बह�त गंभीर मामला है और पूर ेदेश का मामला है, 

िवशेषकर राज�थान के अदंर, क� � सरकार रोज नया िबल ला रही है, पूरा देश आपक� ओर देख 

रहा है  । उ�मीद है िक बाड़मेर सिहत पूर ेदेश तथा राज�थान के अदंर �थानीय लोग� को 80 
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�ितशत रोजगार िमलेगा  । म� यह मांग करता ह� ं िक आप एक ऐसा कानून बनाए,ं िजससे देश के 

सभी रा�य� म� �थानीय लोग� को रोजगार म� �ाथिमकता िमले  । ध�यवाद  । 

SHRI ASIT KUMAR MAL (BOLPUR): Hon. Chairperson Sir, I would like to 

raise an important issue regarding the prices of daily commodities, which is 

increasing by leaps and bounds, all over the country. Everybody knows this. It 

is beyond the purchasing capacity of common people but the Central 

Government is surprisingly silent on this.  Common people are suffering much 

and it is very painful.  The price of onions, in particular, is about Rs. 100 per 

kilogram.  The Central Government cannot avoid its responsibility.   

HON. CHAIRPERSON:  Please put your demand.  Please come to the point. 

SHRI ASIT KUMAR MAL : I would request the Government  to take drastic 

steps to reduce the prices in the interest of the common people.  

�ी भोलानाथ ‘बी. पी. सरोज’ (मछलीशहर): माननीय सभापित महोदय, म� सदन म� एक अित 

मह�वपूण� िवषय रख रहा ह� ं जो मेर े ससंदीय �े� मछलीशहर के अतंग�त रा��ीय राजमाग�-233 

केराकत तहसील से जड़ुा है  । म� आपका �यान आकृ� करना चाह�ंगा िक िपछले सात साल� से 

रा��ीय राजमाग� स�ंया-233 के �भािवत गांव� के 184 एकड़ भूिम के लगभग हजार� िकसान� का 

�तािड़त िकया जा रहा है  ।  

म� आपको अवगत कराना चाहता ह� ं िक रा��ीय राजमाग� �ािधकरण �ारा 19 मई, 2012 

को अिधसूचना का �काशन िकया गया तथा 18 मई, 2013 को ‘3ए’ का �काशन ह�आ  । िदनाकं 

20 नव�बर, 2015 को स�म अिधकारी �ारा दस राज�व गांव� क� दर िनधा��रत क� गई थी, 

िजससे असतंु� होकर सम�त �भािवत िकसान� ने िजलािधकारी के �यायालय म� वाद दायर िकया, 

िजसक� सनुवाई करते ह�ए, िजलािधकारी �ारा 17 मई, 2017 को �यूनतम दर को िनर�त करते 

ह�ए पनु: दर िनधा��रत करन ेके िलए आदेश पा�रत िकया गया  । त�प�ात ्स�म पदािधकारी �ारा 
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26 अग�त, 2017 को 18 �ाम� का िनण�य घोिषत िकया गया था, लेिकन आज तक िकसान� को 

उिचत मआुवजा नह� िमला है  ।  

सभापित महोदय, िकसान प�रयोजना के िवरोधी नह� ह�  । म� आपके मा�यम से कहना 

चाहता ह�ं िक रा��ीय राजमाग� स�ंया 233 से केराकत तहसील के �भािवत िकसान� को उिचत दर 

से मआुवजा िदलाने क� कृपा कर�, िजससे िकसान सतं�ु हो सक�   ।  

सभापित महोदय, आपने बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपको बह�त-बह�त ध�यवाद 

देता ह� ं । 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): I would like to speak on 

the issue of transfers of the Central Government employees just few years 

before their retirement.  All the employees may not toil through offices in the 

last few years of their journey towards retirement.  We come across so many 

requests for considering an option in this regard. I request the Central 

Government to consider their request by giving them an option to serve their 

respective offices whole heartedly in the last three to four years of their service 

keeping in view their health conditions to work peacefully. Sir, I do agree that 

this system already exists, but I would like the Government to make it 

mandatory in regard to Central Government employees. 

SHRI S. R. PARTHIBAN (SALEM):  Salem is one of the fastest growing 

districts of Tamil Nadu.  More than 40 lakh people live in and around Salem 

district. The Central Government has already announced the Tamil Nadu 

Defence Industrial Corridor project.  The cities Salem, Chennai, Coimbatore, 

Hosur, and Trichy will get benefit from this project. Tamil Nadu is a major 

defence manufacturing State in the country.  It is famous for automobile 
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components.  It is a much stronger manufacturing State and has a strong IT 

presence.  There is also a large base of engineering colleges in the private 

sector, so there are huge talented people available. A lot of unused land is 

available in the Salem Steel Plant to establish new industries. 

 I request the Central Government to allocate necessary funds to 

implement the Tamil Nadu Defence Industrial Corridor project immediately.  

This will help to create new employment for the people of my constituency.  

माननीय सभापित : �ी डी.एन.वी. स�िथलकुमार एस. को �ी एस.आर. पािथ�बन �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Hon. Chairman, Sir, in my 

Constituency, Ahmednagar, there is  a very big military establishment as well 

as a Cantonment Board.  This Cantonment Board is located  in the region 

called Bhingar, which caters to a civilian population of about 20,000 to 30,000. 

This Cantonment Board is also responsible to provide drinking water supply to 

the residents of Bhingar.  For the past few months, the residents of Bhingar are 

facing very severe scarcity of drinking water in their area.  Whenever the 

residents of this area go to the Cantonment, they are not being responded to 

properly. 

 I would, therefore, request the Government to intervene in this matter 

and instruct the Cantonment Board to solve the drinking water problem of the 

residents of Bhingar and give them  relief.  Thank you. 
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�ी राह�ल रमेश शेवाले (म�ुबई दि�ण-म�य): सभापित जी, ‘म�ुबई लोकल’ म�ुबई के सभी 

नाग�रक� क� लाइफ लाइन है और म�ुबई म� स��ल रलेवे और वे�टन� रलेवे पर फा�ट लोकल 

चलाई जाती है, लेिकन हाब�र रलेवे पर फा�ट लोकल नह� चलाई जाती है  । हाब�र रलेवे  के सभी 

पैस�जस� क� बह�त िदन� से िडमांड है िक हाब�र रलेवे पर फा�ट लोकल चलाई जाए  । इसके िलए 

रलेवे िमिन��ी ने एक मह�वपूण� �ोजे�ट क� घोषणा क� है, जो सीएसटी टू पनवेल एिलवेटेड 

को�रडोर है और इसका िशला�यास भी �धान मं�ी जी के हाथ� से ह�आ  । लेिकन दभुा� �य है िक यह 

�ोजे�ट एमआरवीसी और एमएमआरडी को िमला  । इन क�पिनय� ने इसक� पोिजिटव �रपोट�  

बनाई और रलेवे बोड� तथा रलेवे िमिन��ी को दी  । रलेवे िमिन��ी ने वह ��ताव केिबनेट म� रखा  

। केिबनेट ने इस ��ताव को िफर से री�टडी करने के िलए कहा  । म�ुबई म� जो मे�ो का नेटवक�  है, 

उसक� वजह से इस को�रडोर पर �भाव हो सकता है  । एमआरवीसी और एमएमआरडी ने िफर 

एक बार री�टडी करके वह �रपोट�  रलेवे बोड� से लेकर, रलेवे िमिन��ी से लेकर, नीित आयोग से 

लेकर केिबनेट को सि�मट क� है  । म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करना चाहता ह� ं िक 

वष� 2020-21 के बजट म� उसके िलए �पेशल बजट �ोिवजन होना चािहए और ज�द से ज�द 

उसका ट�डर िनकाल कर उस काम का शभुार�भ होना चािहए  । 

माननीय सभापित : �ी �ीरगं आ�पा बारण ेऔर डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंदे को �ी राह�ल रमेश 

शेवाले �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी �रतेश पा�डेय (अ�बेडकर नगर): सभापित जी, भारतीय डाक देश क� बह�त �िस� स�ंथा है 

और यह देश के कोन-कोने को जोड़ती है  । लेिकन �ामीण डाक सेवक� को िनरतंर मेहनत के बाद 

भी िनयिमत नह� िकया गया है और व ेसरकारी कम�चारी नह� माने जाते ह�  । सातव� प ेकिमशन क� 

�रपोट� और कमलेश च��ा कमेटी क� �रपोट� के अनसुार ये ��ताव िकया गया है िक उ�ह� वािष�क 

इं��म�ट दी जाए और उनके विक� ग ऑवस� को िनयिमत िकया जाए और मैटरिनटी लीव तथा 

पैटरिनटी बेिनिफट्स भी िदए जाए ं  । सरकारी डाक सेवक� क� तरह �ामीण डाक सेवक� को भी 

प�शन क� �यव�था क� जाए  । म� आपके मा�यम से िनवेदन करना चाहता ह� ंिक �रटायरम�ट के बाद 
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भी इ�ह� 10 लाख �पये क� �े�यूटी दी जाए और इ�ह� पूरी तरह से िनयिमत करके सातव� पे 

किमशन और कमलेश च��ा �रपोट� के अनसुार पूरी तरह से िनयिमत िकया जाए  । 

*SHRI GOPAL JEE THAKUR (DARBHANGA): Hon. Speaker Sir, I want to 

draw your attention towards an important issue.  Sir, Delhi Government had 

announced that Maithili would be included in curriculum as one of the subjects 

being studied at secondary schools.  So many months have lapsed, but no 

notification has been issued by the said Government.  Through you, Sir, I 

demand from the Government of NCT Delhi to issue notification for inclusion of 

Maithili as an elective subject at secondary level.  Sir, since last five days, 

agitators are staging hunger-strike at Jantar-mantar; because the entire 

community speaking the language feel betrayed and discriminated against.  

Keeping in view the ensuring election, the Chief Minister concerned is making 

misleading announcements.  Maithili was included in the Eighth Schedule of 

the Constitution of India during Hon. Atul Bihari Vajpayee’s tenure for sake of 

Maithilis.  Furthermore, the ruling Jharkhand Government of our party has also 

declared the inclusion of Maithili as a second state language there.  I would 

like to plead through you that the Government of NCT Delhi be instructed to 

include Maithili as the second language in the capital.  Simultaneously the 

Government should take cognizance and take adequate measures to save the 

lives of people staging hunger-strike and to solve the problem being faced by 

them.  Thank you, Chairman, Sir.     

 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Maithili. 
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�ीमती वागंा गीता िव�नाथ (काक�नाडा): सभापित महोदय, म� िह�दी म� बोलने क� कोिशश 

करती ह�ं  । म� आ� �देश के लोग� और वाईएसआरसीपी पाट� के मेर ेसहयोगी सांसद� के बार ेम�, 

�ामीण आवास क� मंजूरी के िलए भारत सरकार से अनरुोध कर रही ह� ं  ।  तेलग ुम� एक कहावत 

है:- 

“इ�ल ुक��चूडु, पेली चेिस चूडु 

इ�ले कदा �वग� सीमा  ।” 

इसका मतलब एक गरीब और म�यम वग�य प�रवार के िलए अपना घर बनाना मिु�कल है  । 

भारत म� कई गरीब लोग� के पास �ामीण �े�� के साथ-साथ शहरी �े�� म� भी रहने के िलए उिचत 

आ�य नह� है  । गरीब लोग� को आ�य देना सरकार क� िज�मेदारी है  । आिथ�क और जाित 

जनगणना 2011 के अनसुार 2.55 लाख लाभािथ�य� क� एक सूची �दान क� गई थी, िजसम� केवल 

75 हजार लाभाथ� के िलए �वीकृत मकान थे  । 

 सर, माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी क� �ि� म� सभी लोग� के िलए आवास, वष� 

2022 तक िनमा�ण पूरा करने का ल�य है  । आं� �देश म� हमार े माननीय म�ुय मं�ी जी 

जगनमोहन रड्ेडी गा� ने “पेदल�द�रक� इ�ल”ु, सभी के िलए आवास के मा�यम से आवास के 

िलए पहल क� है  । पीएम और सीएम दोन� म� एक समानता है िक वे सभी गरीब लोग� को आवास 

�दान करना चाहते ह�  । भारत सरकार को लाभािथ�य� क� सूची भेज दी गई है  । म� भारत सरकार 

से 15 लाख �ामीण घर� क� मंजूरी के िलए अनरुोध करती ह� ं ।  

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): सभापित महोदय, मेरा िवषय रा��ीय िहत से संबंिधत है  । 

म� पढ़ कर नह� बोल रहा ह�,ं इसिलए आपका सरं�ण चाह�ंगा  । म� एक िमनट �यादा बोलने क� 

अनमुित चाह�ंगा  । 

 सभापित महोदय, देश के िविभ�न �े�� और िविभ�न थान� म� िविभ�न मकुदम� के तहत जो 

सामान ज�त िकए जाते ह�, चाह ेवह लोहा हो, सीम�ट हो, खा� पदाथ� हो या गािड़या ंह�, मकुदमे 

साल�-साल चलते ह�, लेिकन िजस समय वे सामान ज�त होते ह�, उस समय उनक� क�मत कुछ 
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और होती है  । अगर उस समय उनक� क�मत लाख� म� है और जब तक मकुदम� का िनपटान होता 

है, तब तक उनक� क�मत हजार� म� भी नह� रह जाती है  । ऐसे ही कुछ और भी चीज� ह�, जैसे लोग 

परुानी गािड़या ंसड़क के िकनार ेखड़ी कर देते ह�  । व ेजगह भी घेरती ह�  । म�ने मबुंई म� देखा है िक 

जगह क� कमी के कारण वहा ंलोग� ने गािड़य� के ऊपर गािड़या ंरखी ह�  ।  

 म� आपके मा�यम स ेसरकार का �यान इस ओर आकृ� कराना चाहता ह� ंिक जो सामान 

ज�त हो कर, सीज़ हो कर, मकुदमे के तहत एि�ज़िबट ह�, िजनके ऊपर मकुदमा है, उनसे सामान 

के बदले म� रािश जमा करवा कर, उस सामान को �रलीज िकया जाना चािहए  । अगर वे सब 

सामान सड़ते ह�, बबा�द होते ह�, तो वह रा��ीय �ित है, नेशनल लॉस है, यह िकसी क� �यि�गत 

�ित नह� है  । लोग� ने जो परुानी गािड़या ंसड़क के िकनार ेखड़ी कर रखी ह�, उसके िलए भारत 

सरकार एक नेशनल ��ैप पॉिलसी बनाए, तािक रा��ीय �ित न हो  । ध�यवाद 

�ी महाबली िसहं (काराकाट): सभापित महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का अवसर 

िदया है, इसके िलए म� �दय से आभार �कट करता ह�ं  । 

 महोदय, पूव� म�य रेलवे पिंडत दीनदयाल उपा�याय ज�ंशन  के अतंग�त मेर ेलोक सभा 

�े� म� दो रलेगािड़या ंहमार े�े� से गजुरती ह�, लेिकन वहां उनका ठहराव नह� होता है  ।  

माननीय सभापित महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का अवसर िदया, इसके िलए 

हम �दय से आभार �कट करते ह�  । 

 महोदय, पूव�-म�य रलेवे, मगुलसराय के अतंग�त मेर े लोक सभा �े� से होकर दो ऐसी 

रलेगािड़या ँचलती ह�, िजनका ठहराव हमार ेससंदीय �े� म� नह� है  । एक �ेन आरा से चलती है, 

िजसका न�बर 18639 है  । यह स�ाह म� एक बार चलती है और आरा से राचँी जाती है  । यह कई 

ससंदीय �े�� से गजुर जाती है, लेिकन एक भी �टेशन पर नह� �कती है  ।  

 दूसरी �ेन सासाराम-राचँी इंटरिसटी ए�स�ेस है, जो सासाराम से राचँी जाती है, िजसका 

न�बर 16635-16636 है  । यह �ेन भी नह� �कती है  । मेर ेससंदीय �े� से ये दोन� �े�स गजुर 

जाती ह� और दोन� नह� �कती ह�  । इसिलए म� आपके मा�यम स े सरकार को अवगत कराना 
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चाहता ह� ँिक �ेन न�बर 18639-18640, जो आरा स ेराचँी जाती है, उसका ठहराव िब�मगजं म� 

िदया जाए  । 

माननीय सभापित: आप अपनी मागँ को दोहराइए मत, यह तो आप बोल चकेु ह�  ।  

�ी महाबली िसहं : महोदय, मेरी बात सनु ली जाए  । 

 दूसरी �ेन जो सासाराम से राचँी जाती है, वह नबीनगर होकर जाती है  । वहा ँसे हजार� 

लोग झारख�ड जाते ह�  । इसिलए आपसे अनरुोध है िक इन दोन� �ेन� का ठहराव िदया जाए  । 

माननीय सभापित: �ीकातं िशंद ेजी, आप बोिलए, उनका �रकॉड� म� नह� जा रहा है  । 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Hon. Chairperson, Sir, today is 

World Disability Day. So, I would like to underline some important issues 

regarding the specially abled persons.  The Government had launched the 

Accessible India Campaign in 2015 which received an overwhelming 

response.  To supplement the existing steps for benefits of differently abled 

persons, the Parliament passed the Rights of Persons with Disabilities Act in 

December, 2016.  More than three years have passed since the inception of 

this Campaign, but the purpose of the Campaign and the Act is defeated due 

to laxity and delay in full implementation of the Campaign.  The result is huge 

economic implications as per UN agencies which have pegged this cost at 

around seven per cent of the national GDP.  The Accessible India Campaign 

has not lived up to its objective and deadlines have been pushed.  It is not only 

the railway stations but the trains are also inaccessible to the disabled.  There 

is a need to include disabled-friendly facilities in the guidelines of the Adarsh 

Station Scheme and also to manufacture new coaches of Indian Railways.   
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 The Delhi High Court in 2017 has remarked that Indian Railways had 

failed to implement fully disabled-friendly infrastructure across the country in 

case of Vaibhav Shukla who missed his entrance examination due to lack of 

disabled-friendly infrastructure.  The Delhi High Court has remarked that 

Railways should treat differently abled persons as ‘most treasured’ 

passengers.  A unique initiative has been undertaken under the Accessible 

India Campaign by GMR Hyderabad International Airport Limited.  In 

furtherance of the Sugamya Bharat Abhiyan, it has launched a new facility 

called wheelchair lift at Hyderabad Airport.  The wheelchair lift is meant to 

create an infrastructure that is friendly to the persons with disabilities and 

reduced mobility.  The introduction of wheelchair lift is a welcome step.  This 

should be implemented on pan-India basis.   

There is a need to have ‘accessibility for disabled’ as a mandatory 

guideline for giving no objection certificate by local authority for buildings.  

There is a need to have compulsory teaching of universal design for disabled 

access in the architecture courses in India.   

19.29 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

Also, the GST on disability devices is fixed to five per cent.  This should 

also be abolished.  

I think the Government will take adequate steps to make all the 

infrastructure disabled-friendly.  Thank you. 

माननीय अ�य�: �ी �ीरगं आ�पा बारण ेतथा �ी राह�ल रमेश शेवाले को डॉ. �ीकांत एकनाथ 

िशंद े�ारा उठाये गये िवषय से सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 
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�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी 

का �यान आकृ� कराना चाहता ह� ँ ।  

 माननीय �धान मं�ी जी और गहृ मं�ी जी के नेत�ृव म� उ�र �देश के यश�वी म�ुय मं�ी 

माननीय योगी आिद�यनाथ जी ने जब से कमान सभंाली है,  तब से देश क� आ�था और िव�ास 

क� के�� िब�द ुमया�दा प�ुषो�म भगवान राम क� नगरी अयो�या का कायाक�प हो रहा है  । 

 उसी प�र�े�य म�, म� बताना चाहता ह� ँिक मेरा लोक सभा �े� �तापगढ़ भी भगवान राम क� 

अवध नगरी का अटूट िह�सा रहा है  । लोग भगवान राम के तपो�थली िच�कूट जाने के िलए 

�तापगढ़ से ही होकर राम वन गमन माग� क� प�र�मा के िलए जाया करते ह�  । लेिकन पूव�वत� 

सरकार� ने इस कॉ�रडोर पर कोई �यान नह� िदया  । यिद अयो�या से �तापगढ़, �तापगढ़ से 

�याग होते ह�ए िच�कूट जाने के िलए एक नई �ेन राम वन गमन ए�स�ेस के नाम से सचंािलत कर 

दी जाए तो वह ��ाललु� के िलए बेहद उपयोगी सािबत होगी, �य�िक हमारी मा�यताओ ं और 

पर�पराओ ंम� कहा गया है िक  

“िच�कूट म� रिम रहे, रिहमन अवध नरशे, 

जा पर िवपदा परत है, सो आवत यिह देश  ।”  

यानी गो�वामी तुलसीदास जी को भी भगवान मया�दाप�ुषो�म �ी राम के दश�न िच�कूट के 

घाट पर ह�ए थे  । इसिलए मेर ेलोक सभा �े� �तापगढ़, अवध और �याग के बह�त से ��ाल ु�ाय: 

िच�कूट के िवशेष माग� से होकर पह�ंच पाते ह�  । अत: म� माननीय रले मं�ी जी से यह मांग करता ह�ं 

िक अयो�या से �तापगढ़ ज�ंशन, �याग-इलाहाबाद ज�ंशन होते ह�ए िच�कूट जाने हेत ु िवशेष 

कॉरीडोर के िलए ‘राम वन गमन’ ए�स�ेस �ेन चलाए जाने क� �यव�था कराने क� कृपा कर�  । 

ध�यवाद  । 
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सा�वी ��ा िसहं ठाकुर (भोपाल): ध�यवाद महोदय  । सन् 1984 म� आज क� ही िदनांक 3 

िदस�बर को असावधानी से यूिनयन काबा�इड का बह�त बड़ा कांड ह�आ, िजसम� हजार� लोग मतृ ह�ए 

और आज भी लाख� लोग पीिड़त ह�  । आज बह�त ही सवेंदनशील िदन है  । भोपाल म� आज के िदन 

जो कांड ह�आ था, म� आपके मा�यम से उन सम�त मतृ आ�माओ ंक� शांित के िलए ��ांजिल 

अिप�त करती ह� ंऔर जो आज भी पीिड़त ह�, उनके �ित म� अपनी मानवीय सवेंदनाए ं�य� करती  

ह�ं  । हमार े�े� भोपाल म� एक �पोट्�स यूिनविस�टी क� अित आव�यकता है, �य�िक म�य �देश म�  

एक िनयम है िक िजस �कूल म� जब तक �पोट्�स टीचर नह� होगा, तब तक वह पूरा �कूल नह� 

माना जाएगा  । अ�छे �पोट्�समैन तैयार ह�, अ�छे �पोट्�समैन अ�छे टीचस� बन� और अ�छे टीचस� 

अ�छे कोच बन�, िजससे िक खेल �े� म� हमार ेउ�कृ� �पोट्�समैन तैयार हो सक�   । जय िह�द  ।  

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): ध�यवाद अ�य� महोदय, आय�ुमान भारत योजना हमार े देश म� 

�वा��य सेवाओ ंके बिुनयादी ढांचे को बेहतर बनाने और गरीब� के �वा��य बीमा कवर को बढ़ाने 

म� मह�वपूण� भूिमका िनभा रही है  ।  

 महोदय, इस योजना के तहत िमलने वाली �वा��य सेवाओ ंको �ा� करने म� एक बड़ी 

सम�या लाभािथ�य� को जारी िकए गए गो�ड काड� म� �िुटय� को लेकर है  । अब तक लगभग 10 

करोड़ काड� इस योजना के तहत जारी िकए गए ह�, पर�त ुइनम� से लगभग 20 �ितशत काड� म� 

कुछ न कुछ गड़बड़ी जैसे नाम, ज�म ितिथ, माता-िपता का नाम इ�यािद पाई गई है  । इन गलितय� 

को �थानीय �तर पर दूर करने क� कोई �यव�था नह� होने के कारण लाभािथ�य� को नाम-पता 

इ�यािद सही कराने के िलए जनसिुवधा क� �� के च�कर काटने पड़ते ह�, िजनम� कई बार महीन� लग 

जाते ह� तथा लाभाथ� इस योजना का लाभ उठाने से विंचत रह जाते ह�  ।  
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 महोदय, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक िजस �कार आधार काड� म� 

सधुार के िलए एक ऑनलाइन मैकेिन�म क� �यव�था है, वैसे ही आय�ुमान भारत के काड� के िलए 

भी ऑनलाइन मैकेिन�म क� �यव�था क� जाए तािक लोग आसानी से अपने काड� म� सधुार 

करवाकर इस योजना का पूण� लाभ ले सक�   । बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य�: सभा क� काय�वाही बधुवार िदनाकं 4 िदस�बर, 2019 को सबुह 11 बजे तक के 

िलए �थिगत क� जाती है  ।  

19.35 hrs 

The  Lok Sabha then adjourned  till  Eleven of  the Clock  on 
    Wednesday, December 4, 2019/Agrahayana 13, 1941 (Saka) 
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